
DEL PLATO a la boca... ¡se cae la planta de Tesla!
Buen tino tuvo el gobernador Samuel García
para irse a pasear a Europa juuusto cuando Elon
Musk salió a decir que la gigafactory en Nuevo
León por ahora está desenchufada.

LA NOTICIA es mala para México, para el estado
y para el propio gobierno emecista, que tanto le había
apostado a la llegada de esa planta automotriz como
uno de los motores del boom económico de la región...
y de su propia popularidad.
LA DECISIÓN de que Tesla suspenda su instalación
en aquella entidad, sin embargo, no se puede achacar
a la administración de Samuel, ni siquiera a las
decisiones del gobierno federal. El multimillonario
y multipolémico Musk dijo que era una precaución
ante la eventual llegada de Donald Trump a la Casa
Blanca.

PERO quienes han seguido de cerca los vaivenes
bursátiles de Tesla cuentan una historia muy distinta:
que la empresa de vehículos eléctricos no ha tenido
un desempeño tan espectacular como lo plantea
su dueño y que las ventas de sus modelos, con todo
y que los pusieron en oferta, no están llenando las
expectativas. De ahí que lo de Trump suena, más bien,
a pretexto. ¿Será?
EL CONFLICTO entre el Congreso de Jalisco
y el Juzgado Decimosexto en Materias
Administrativa, Civil y del Trabajo escaló

un nuevo peldaño con la denuncia interpuesta
por el secretario general del Legislativo, Tomás
Figueroa, ¡por fraude procesal!
SI BIEN la acusación es contra la candidata

que tramitó el amparo que detuvo el nombramiento
de tres magistraturas, el asunto podría salpicar
a los propios funcionarios del tribunal federal.

EL COLMO del asunto es que la candidata estaba
muy lejos de poder convertirse en magistrada
en Jalisco, pues resulta que en su examen de
conocimientos... ¡salió reprobada!

DE ACUERDO con el reporte del Instituto Nacional
de Administración Pública que evaluó a las 25
aspirantes, Aurora Anguiano Quijada se ubicó
en el grupo de quienes menor puntaje obtuvieron.
De 80 preguntas, tan sólo tuvo... 31 aciertos. Y aun
así, ¡tiene parado todo el proceso!

EN LOS CHATS de los morervistas se comenta que
la silla de la Secretaría General de Morena parece
que ya tiene dueño. Según esto, quien se está perfilando
para suceder a Citlalli Hernández es ni más ni menos
que el vocero presidencial, Jesús Ramírez.
SU LLEGADA a la nueva dirigencia partidista,
que estará en manos de Luisa María Alcalde,
sería una concesión de Claudia Sheinbaum
a los grupos más radicales del morenismo, que ya
han hecho sentir su insatisfacción por el reparto
de posiciones en el próximo gabinete federal.
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Insultar al rival
"Nunca insultes a nadie por accidente".

Robert Heinlein

ISQUIA, Italia Una de las reglas
de propaganda de Joseph Goeb
bels es que debe criticarse cons

tantemente a los opositores. Otra se
ñala que hay que escoger a un enemi
go especial para vilipendiarlo. Por eso
Donald Trump pasó de insultar a Joe
Biden, su entonces rival, en el mitin del
pasado 20 de julio en Grand Rapids,
Michigan, cuando lo llamó "estúpido"
e "individuo de bajo IQ", a descalificar
a Kamala Harris, su casi segura nueva
rival, a quien ya ha ridiculizado como
"perversa y tonta".

Es la misma estrategia de su amigo
Andrés Manuel López Obrador para
enfrentar a rivales políticos. A Ricardo
Anaya en 2018, por ejemplo, lo llama
ba Ricky Riquín Canallín y lo señala
ba como un ladrón ante el cual había
que cuidar la cartera. A Xóchitl Gálvez
la ha calificado de "ladina", "clasista"
y "racista", entre muchas otras cosas.

Insultar a los rivales no es una cos
tumbre nueva. A lo largo de la historia
los gobernantes, en especial los dicta
dores, han descalificado a sus rivales o
enemigos. Hay quien dice que el insul
to es un avance sobre las otras posibles
opciones. A Sigmund Freud se le atri
buye la frase "El primer humano que
lanzó un insulto en lugar de una piedra
fue el fundador de la civilización". En
realidad, la expresión no es suya, sino
que él la citó de otro autor, el neuró

logo inglés John Hughlings Jackson,
pero es de todas maneras muy cierta.

A Trump, como a López Obrador,
le gusta poner motes insultantes a sus
críticos y rivales. Esto ayuda también a
disminuir la estatura de quienes no los
siguen ciegamente. A Kamala Harris la
llama "Laffirí Kamala", haciendo burla
de sus sonoras carcajadas. Hace unos
días el equipo de campaña de Trump
divulgó el señalamiento: "Kamala Ha
rris es una broma como lo es Biden...
Ha sido la facilitadora de 'Crooked Joe'
todo este tiempo".

"Corrupto Joe" es uno de los apo
dos de Trump al actual presidente
Biden, a quien también ha llamado
"Sleepy Joe" y "Slow Joe". Hillary Clin
ton, su rival en 2016, era "Crooked
Hillary" o "Crazy Hillary"; Nancy Pe
losi era "Nervous Nancy". A Marcelo
Ebrard, secretario de Relaciones Exte
riores de México al inicio del gobierno
de López Obrador, Trump no le tenía
un mote especial, porque no se acorda
ba de su nombre, pero en varias ocasio
nes declaró en son de burla que, des
pués de que Ebrard le dijo que México
no podía usar soldados mexicanos para
impedir el acceso de migrantes centro
americanos a Estados Unidos, regresó
humildemente y aceptó esa exigen
cia después de que Trump amenazó
con cerrar la frontera con México.

Trump no ha insultado pública
mente a López Obrador. Al contrario.
Según Ildefonso Guajardo, a quien le
tocó la primera parte de la renego
ciación del Tratado de Libre Comer

cio de América del Norte, el entonces
Presidente se refería a AMLO como
"Juan Trump". No era un insulto, sino
un reconocimiento, porque el narcisis
ta Trump "se veía en él como si fuera
un espejo".

El gusto y la frecuencia con la que
López Obrador descalifica a sus rivales
es indicativo de su cercanía de tem
peramento con Trump. Para AMLO,
efectivamente, quienes lo critican son
conservadores, corruptos, fifis, neo
liberales y muchas cosas más. Quien
piensa diferente debe ser insultado. En
contraste, Felipe González, un verda
dero estadista, presidente socialista del
gobierno español de 1982 a 1996, solía
decir que muchas de las reformas que
logró, y que permitieron a España un
salto cualitativo en su nivel de vida, fue
ron posibles gracias a que había tenido
una buena oposición

El primer paso para construir po
líticas positivas con una oposición es
tenerle respeto. Nadie puede lograr
acuerdos si lo primero que hace es
insultar a quien se sienta a dialogar.

• TURISTAS

Hay una rebelión contra el turismo en
países como España e Italia Es parte
del desprecio general a los extranjeros,
pero lo curioso es que esta actitud se
manifiesta en ciudades que viven del
turismo. Si las protestas tuvieran éxito,
esos centros tendrían que gastar mu
cho dinero en promoverse para que los
turistas regresaran.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche tiene
rarezas que no dudo en calificar de raras.

Le preguntan, por ejemplo, cuántos años
tiene y responde:
No sé.

¿Cómo que no sabes?

No sé. Puedo decirte los años que
no tengo. Son los que he cumplidó,
y que se fueron ya. Los que tengo,
los que me quedan, ésos no sé cuántos
son.

Temo hacerle preguntas a mi amigo
porque en sus respuestas siempre dice
la verdad. La saca del fondo de su vaso.

Se aparta así de la mentira, que pertenece
al campo de la sobriedad.

En vez de preguntas le propongo brindis.

Por la verdad le digo.

Por ella me responde, aunque carezca
de imaginación.

¡Hasta mañana!...
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Prevención
e da un condón". No hay"Mregistro de los decibeles
i que alcanzó el volumen

de voz de aquel sujeto que pidió eso
en el mostrador de la farmacia, pero
sí se sabe que cerca había señoras y
había niños. El empleado, severo, le
demandó en tono bajo al individuo:
"Cuide su lengua". "Tiene usted razón
admitió el tipo, Deme dos condo
nes"... Reconozco que este cuento es
sicalíptico en extremo, y que no debe
ría figurar en un escrito destinado a
aparecer en los papeles públicos. O en
las pantallas privadas, según la nue
va usanza En mi descaigo diré que
desde hace muchos años me propu
se ampliar los límites de la expresión,
sobre todo en lo atinente a las cuestio
nes relacionadas con el sexo, de modo
que se vieran con naturalidad mayor
y sin el morbo con que en mi tiempo
se miraban. Un talentoso periodista
queretano, Edmundo González Llaca,
afirma que fui el primero en abordar
ese tema en las páginas editoriales de
los periódicos de México. Me honra
su aserción, y la agradezco. Sucede
que en esta época Tos jóvenes ellos
y ellas están expuestos a graves peli
gros relacionados con el ejercicio de la
sexualidad, riesgos que pueden llegar
hasta el de muerte Ya he dicho que la

generación a la cual pertenezco fue
muy afortunada en ese rubro: cuan
do había sífilis nosotros todavía no, y
ahora que hay sida nosotros ya no. Las
enfermedades llamadas "secretas" se
curaban con un par de inyecciones de
penicilina (¡Loor eterno a Fleming!).
Un consultorio médico tenía en su
puerta este letrero: "Enfermedades
venéreas. De 100 casos 80 curas". Lo
vio un forastero y comentó menean
do la cabeza "¡Coño! ¡Qué mal anda
aquí el clero!". Pienso que los padres
de familia deberían hablar con sus hi
jas y sus hijos acerca del sexo a fin de
prevenirlos contra las amenazas que
aguardan a quienes no lo practican en
condiciones de seguridad. Admiré a
cierta amiga mía que cuando sus hijas
iban a salir con el novio les daba lo que
ella llamaba "un tranquilizante". El tal
tranquilizante era un condón Decía
"Así duermo más tranquila". Antes el
hombre y la mujer se conocían, se tra
taban y finalmente se casaban. Ahora
se juntan, se tratan, y a veces llegan a
conocerse. Decir esto no es hacer pré
dica moralizante es simplemente des
cribir la realidad. Razón de más, en
tonces, para que los jóvenes efectúen
el inand out con pleno conocimiento
de las cosas, especialmente de las que
se usan en los mesteres de colchón...

A propósito de riesgos y peligros, ma
ñana trataré asuntos de política.. Mis
cuatro lectores saben ya lo que es el
Ensalivadero. Es un paraje umbrío y
solitario a donde acuden por la noche
las parejitas en trance de ardimiento
y que no disponen de recursos para
pagarse un cuarto de motel, y menos
de los que tienen jacuzzi en las habi
taciones. El asiento trasero de los au
tomóviles sirve entonces de colchón,
al cual, sin mencionarlo habría sido
prosaico, se refirió Góngora con es
te gongorismo: "A batallas de amor
campo de plumas". Pero estoy diva
gando. La linda Rosibel le comentó a
su amiga Susiflor: "Fui anoche al En
salivadero con mi novio. Al principio
se portó como todo un caballero, pe
ro después actuó maravillosamente"...
Sonaron afuera de la alcoba pisadas
retumbantes que hacían temblar las
paredes de la casa La esposa de King
Kong le dijo llena de alarma a quien
estaba con ella en la cama: "¡Es mi
marido! ¡Conozco sus pasos!"... Doña
Frustrada le confió a su vecina "Ha
ce dos semanas que en lo relativo al
sexo mi marido nada de nada". Le
indicó la vecina "Ten paciencia Dos
semanas no es mucho". Precisó doña
Frustrada, mohína: "Dos semanas
santas"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

MUCHOS VECINOS
afectados por
el olor a huachicol
en colonias de GAM
se quejan del trato
de segunda que
han recibido
por parte de
las autoridades.

PORQUESÓLO
a un reducido
número de
habitantes le han
dado acceso a
las reuniones

para reportarles
un programa de
acción, que una
y otra vez
les han dicho que
va a iniciar, sin
verse para cuándo.
Y A LOS
HABITANTES

perjudicados de
Neza, más que
vetarles

de las reuniones

con Pemex para
enfrentar el mismo
problema, de plano
los distanciaron
de los encuentros
que dejaron de
realizarse en la
Coordinación
Territorial de GAM

para hacerlos en el
Bosque de Aragón.

CUANDO PIENSAN

que las cosas están
mal, ¡aún pueden
ponerse y oler peor!

• • •

POR UN LADO
le sobráronlas

porras, pero por el
otro le han faltado

las propuestas de
trabajo.
MUYCORTO

en productividad
—y destacado
animador de la

4T— el diputado
Christian
Moctezuma

se quedó sin la
posibilidad de
hacer territorio por
disputas de poder
en Morena.

EL REPRESENTANTE
de Venustiano
Carranza no

presume logros
en la Legislación
ni en el arte

del acarreo y
parece que no
encontrará un

hueso, digo,
espacio en la nueva
administración.

YA SE VERÁ si al
árbol que se arrimó
le brindará buena
sombra.
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El embalador mas seguro
de la Ciudad
::::: Ken Salazar, embajador de los Estados
Unidos en México, dijo ayer en una reunión
con algunos medios sentirse seguro en la Ciu
dad de México, y el sentimiento, dijo, es com
partido por amigos y familiares de su país que

¿ 1° vistan en la ciudad. DonKen también destacó la inver
1 sión de la exjefa de Gobierno
2 en materia de seguridad, y
I dijo, los cambios que ella ope
^ rá en esa materia funcionaron.
Aseguró que ve "fuerte" al
equipo que ella está conjun
tando, sobre todo por conoci
dos como Rogelio Ramírez
de la O y Marcelo Ebrard.

Las flores lanzadas por el diplomático vinieron
luego de que la virtual presidenta electa tuvo
un roce con el candidato republicano Donald
Trump, quien el fin de semana arremetió con
tra Marcelo Ebrard. Como se sabe, el embaja
dor es un firme apoyador del presidente Biden,
un crítico de Trump, y que sus comentarios so
bre la seguridad en la CDMX, aunque amables
y muy diplomáticos, quizá no son myy objeti
vos, pues él cuenta con personal de seguridad
que siempre lo protege, y difícilmente se puede
sentir inseguro.
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¿No perdonan en Presidencia
a Muñoz Ledo?
::::: Nos hacen notar que en el homenaje postumo
y develación del busto de Porfirio Muñoz Ledo

en el Parque Enriqueta Carrillo,
brilló por su ausencia algún re
presentante de primer nivel del
presidente López Obrador o
de su gabinete. Martí Batres,
jefe de gobierno, promotor del
reconocimiento, estuvo rodeado
de familiares del diplomático,
de cercanos al destacado políti
co como Ifigenia Martínez,
Alejandro Encinas y César
Yáñez, pero fue notorio que de

Palacio nadie se presentó. Todo parece que a don
Porfirio nunca se le perdonó en la Presidencia
que al final de vida fue un político crítico de la
autollamada Cuarta Transformación. Al parecer,
se olvidaron de que él fue el encargado de entre
gar la banda presidencial al presidente López
Obrador y que por años luchó junto a él.

Rosa Icela y su pin de Amiito
::::: Nos señalan que ayer, durante su participa
ción en la conferencia presidencial matutina, la
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, lució en su
solapa un pin de AMLO con banda presidencial.
La füncionaria federal portó un conjunto azul cie
lo y en la solapa izquierda del saco sobresalía el
PIN con la imagen del llamado "AMLITO". Doña
Rosa Icela, nos recuerdan, será la próxima secre
taria de Gobernación a partir del 1 de octubre.
¿Tendrá ya listo su pin de Claudia?

sm visos de unidad en MC
::::: Nos comentan que, aunque Dante Delgado
y Jorge Álvarez Máynez se reencontraron
con Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco
con licencia, en el homenaje postumo que la
Universidad de Guadalajara llevó a cabo en ho
nor de don Enrique Alfaro Anguiano, padre
del mandatario jalisciense, una reconciliación
política aún no se concreta. Alfaro dijo que va
lora mucho que los emecistas fosfofosfo hicie
ran una guardia de honor pero que no se ha
abierto el diálogo político con ellos y, por lo
pronto, "no habrá nada de eso". Así que no se
ve en el panorama la unidad naranja.
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ÍALLITO

Un round más por el PRD capitalino
Nos cuentan que si bien el PRD logró mante

ner su registro en la Ciudad de México tras la
elección del 2 de junio, la pelea por el control del
partido sigue más que viva. En este nuevo round,

la presidenta del sol azteca en
la capital del país, Nora Arias,
acusó que el dirigente nacional,
Jesús Zambrano, está detrás
de una maniobra para convocar
al Consejo Estatal, a través de
Carlos Estrada, quien renun
ció al cargo de presidente de la
Mesa Directiva y por ello no po
dría emitir el documento. Mien
tras se conoce la respuesta de
los liderazgos nacionales, lo que

es un hecho es que hay una disputa por lo que
queda del partido en la Ciudad de México donde,
por cierto, la única diputada local hasta ahora es
doña Nora. ¡Sálvese quien pueda!

Edomex también retira
concesiones al transporte público
::::: Nos platican que entre las medidas que está
importando el Estado de México en materia de'

movilidad de la Ciudad de Mé
xico está el hecho de quitar las
concesiones del transporte pú
blico, cuando alguna unidad es
té involucrada en accidentes fa
tales. Nos dicen que el titular de
la Secretaría de Movilidad mexi
quense, Daniel Sibaja, aseguró
que todo mundo puede tener
un accidente, pero conducir sin
licencia, sin seguro y huir del
lugar son razones para el retiro

inmediato de las concesiones lo que es la primera
vez que ocurre en la entidad. Hasta el momento,
las autoridades llevan seis sanciones y esperan
que con ello logren bajar la incidencia.
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El PVEM arropa a deudor
alimentario
::::: Nos platican que el presidente del Partido
Verde Ecologista de México (PVEM) mexiquen
se, José Alberto Couttolenc Buentello, man
tiene el blindaje al excandidato a diputado fede
ral por el Distrito 23 Lerma por este partido po
lítico, Luis Alberto Carballo Gutiérrez, quien
resultó electo, pero le quitaron el cargo por en
contrarse en la lista de deudores alimentarios.

Nos recuerdan que el 10 de julio, la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) confirmó la anulación del
triunfo de Carballo Gutiérrez. Sin embargo, nos
aseveran que sigue recibiendo el respaldo del
dirigente pevemista, quien lo mantiene entre las
filas del instituto político y, nos adelantan, for
mará parte de los encargados de fortalecer al
PVEM en el Estado de México.
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¿Se le cae la máscara al
exgobernador Javier Corral?
::::: Como dicen que "dime de qué presumes y te
diré de qué careces", nos cuentan que en Chihua
hua el exgobernador Javier Corral Jurado (Mo
rena) anda en el "ojo del huracán" por el proceso

legal que hay en su contra. Nos
detallan que varios critican que,
durante su mandato, don Javier
presumía de honestidad, apego
a la ley y hasta se erigía como
el gran juzgador, pero en esas
ironías de la vida hoy está en el
banquillo de los acusados de la
Secretaría de la Función Pública
por presuntas irregularidades
que merecen sanciones admi
nistrativas y hasta penales, aun

que don Javier "lo toma a la ligera" y "se dio el
lujo" de no acudir a la audiencia de este martes, a
la que sólo envió a su abogado. ¡Qué tal!
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Hasta la discreción les incomoda
::::: La que se ha mantenido discreta desde que
recibió su constancia de mayoría, nos comentan,
es la gobernadora electa de Guanajuato, Libia

Dennise García Muñoz Ledo
(PAN). Nos señalan que doña
Libia Dennise ha optado sólo
por usar las redes sociales y no
encabezar actos públicos, lo que
fue criticado por la delegada de
MC y excandidata a la guberna
tura Yulma Rocha Aguilar,
quien señaló a la virtual man
dataria "por andar en confina
miento político". Queda claro
que en política no se le puede

dar gusto a nadie, aunque nos dicen que lo cierto
es que hay algunos actores políticos muy ardidos
por el triunfo de la panista en tierras guanajua
tenses. ¡Qué ardillas!

Funcionaria consentida de la 4T
::::: A la que no le ha ido nada mal con la 4T en
Tabasco, nos platican, es a Sheila Cadena Nieto
(Morena), nuera del maestro de primaria de An

drés Manuel López Obrador,
Rodolfo Lara Lagunas, pues
desde 2018 no le ha faltado car
go público. Nos recuerdan que
doña Sheila comenzó como di
putada local, luego dirigió el
Instituto de la Juventud y el
Deporte estatal y de ahí pasó a
la Secretaría para el Desarrollo
Energético del Estado, de don
de, "dicen las malas lenguas",
fue despedida por apoyar a

Claudia Sheinbaum en el proceso interno, pero
ahora el gobernador electo Javier May Rodrí
guez (Morena) la designó secretaria del Medio
Ambiente y Desarrollo Sostenible. ¡Vaya racha!
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Las SEP pone cadeneros
la prensa cultural
:::: Para nuestra sorpresa, resultó

I que la ceremonia de la entrega
del Premio Nacional de Ciencias
era un evento VIP en el que la Se
cretaría de Educación Pública fue
muy cuidadosa de ver a quién sí
invitaba y a quién no. Para empe
zar, la ceremonia fue tan exclusi
va que la realizó bajita la mano,
con un aire de secretismo. Pero
como no se nos pasa ni una, asis
timos, pensando —quizás con in

genuidad— que se nos permitiría
el ingreso a la entrega del premio
más importante en el campo de
la ciencia que otorga el Estado.
Pues resulta que los cadeneros de
la SEP que resguardaban ese lu
gar como si fuera antro, donde se
llevó a cabo la ceremonia (es de
cir el auditorio Jaime Torres Bo
det del Museo Nacional de Antro
pología) nos indicaron que EL
UNIVERSAL no era bienvenido,
pues sólo se envió invitación "ex
clusiva" a medios públicos y que
si queríamos entrar, podíamos
hacerlo una vez que finalizara el
evento. Ya cuando se estaba ca
lentando la situación, personal de
Comunicación Social de la depen
dencia dio acceso. Más allá de la
pretendida exclusión a medios,
nos preguntamos ¿qué querían
ocultar? Porque para la SEP la en
trega de este premio estaba al fi
nal de su lista de prioridades, tan
es así que entregó a dos meses
del fin de sexenio en una sola ce
remonia los premios 2020,2021,
2022 y 2023. Lo que no pasó de
sapercibido fue la ausencia de la
directora de Conahcyt, María Ele
na ÁlvarezBuylla. ¿Dónde estaba?
Esperamos haya ido a algo más

importante, como para saltarse la
ceremonia del máximo premio a
la ciencia del país, porque si no,
qué deshonestidad cobrar la

quincena sin cumplir con sus res
ponsabilidades...

AlvaezBuylla ya no es
bienvenida en las fotos
::::: A propósito de ÁlvarezBuylla,
sí tuvo una cita importante en su
agenda de hace unos días: un en
cuentro en Aguascalientes con na
da más y nada menos que su jefe,
Andrés Manuel López Obrador, y
la virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum. La reunión la
anunció Sheinbaum en su cuenta
de X, pero curiosamente sin men
cionar a ÁlvarezBuylla y en una
foto donde ésta solo sale de espal
das.... Tsss.. Si la forma es fondo,
pues parece que los buenos tiem
pos de ÁlvarezBuylla han llegado
a su fin por adelantado.
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com

Sheinbaum subió a X fotos de la reunión sin mencionar
a ÁlvarezBuylla y una imagen donde sale de espaldas.
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El siniestro Grupo Escorpión y la
tormenta sobre Tamaulipas

eis meses después de que el líS:I der del Grupo Escorpión del' Cártel del Golfo, José Antonio<

García Vilano, La Kena, fuera deteni
do mientras se compraba trajes en El
Palacio de Hierro de San Pedro Garza
García, la Fuerza Especial de Reac
ción e Intervención de la Guardia Na
cional detuvo en Playa Miramar, en
Ciudad Madero, Tamaulipas, a su lu
garteniente, Antonio Guadalupe Pé
rez Domínguez, el Escorpión 17.
Pérez Domínguez había quedado

al fiente de unode los grupos más vio
lentos que operan en el Golfo. El Gru
po Escorpión cuenta con la protec
ción y el contubernio de militares, po
licías estatales y autoridades incrus
tadas en el gobierno de Tamaulipas.
De hecho, el operativo de deten

ción de Escorpión 17, planeado des

de el centro del país por la Defensa
Nacional y la Fiscalía General de la
República, se llevó a cabo con ab
soluto hermetismo.

Ninguna autoridad local fue in
formada de lo que vem'a.
El operativo desencadenó asimis

mo una serie de cáteos en domicilios
de Matamoros, donde se ubica el
bastión de esta organización delicti
va, sobre los cuales tampoco se in
formó, sino hastael último momento
y por razones administrativas, al go
bierno de Américo Villarreal.
En dichos domicilios se recogió in

formación sobre las operaciones del
grupo y se aseguraron armas, carga
dores, aparatos de comunicacióa
El sanguinario anteoesor del Escor

pión 17, La Kena, se cruzó en la mira
de laDEAporunerror, cuando sicarios

a su mando secuestraron en 2023 a
cuatro ciudadanos estadounidenses,
dos de los cuales fueron asesinados.
La Kena entregó amarrados a los

responsables, y ofreció "disculpas"
a la sociedad, pero su destino que
dó sellado desde entonces. Inició la
persecución.
El Grupo Escorpión opera en

alianza desde hace varios años con
una de las facciones más temibles y
agresivas del Cártel del Golfo: Los Ci
clones. Ambos grupos enfrentan a
Los Metros y los Zetas Vieja Escuela,
que según reportes se han aliado con
el Cártel Jalisco Nueva Generación.
Entre la constelación de grupos cri
minales que asolan el estado apare
cen también Los Rojos, Los Pelones,
La Tropa del Infierno (grupo armado
del Cártel del Noreste), así como cé
lulas enviadas desde Sinaloa y Du
rango por el Mayo Zambada con el
fin de infiltrarse en la entidad
Además de tener bajo su control

Reynosa, Matamoros, Río Bravo, Valle
Hermoso, San Fernandoy Ciudad Vic
toria, entre otros municipios tamauli
pecos, el Grupo Escorpión ha dado
muestras de su presencia en Nuevo
León San Luis Potosí y Guanajuata
En Matamoros esta organiza

ción tiene bajo renta no solo a gru
pos empresariales, de profesionis
tas y comerciantes, sino a todo el
ambulantaje "y hasta al más hu
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milde vendedor de flores".
"Valentía, fuerza e inmortali

dad. Respeto, lealtad, disciplina",
se lee en los escudos que portan en
sus uniformes tácticos los sicarios
de esta organización.

En los últimos años, el Grupo Es
corpión difunde el terror desde las
redes. Son frecuentes los videos de
sus patrullajes, de los "monstruos"
acribillados por sus sicarios, y de
encapuchados con armamento de
alto poder, que aparecen interro
gando y ejecutando a integrantes
de organizaciones rivales.
"¿Algún mensaje para sus compa

ñeros, para sus jefes?", les preguntó
uno de estos a ocho sujetos que tenía
arrodillados, semidesnudos, y con
una Z pintada en el torso.
"Que no vengan a Tamaulipas",

"Que respeten y sepan con quién se
meten", contestaron dos de los de
tenidos, antes de ser ejecutados
con disparos en la cabeza.
Según el portal Elefante Blanco, la

detención del Escorpión 17 es una de
las más relevantes de los últimos
años. De acuerdo con otros reportes,
el verdadero sucesor de La Kena es
René Villarreal Garza, El Gordo,
—pareja sentimental de una de las
hijas de Osiel Cárdenas—, a quien se
conoce como Escorpión L
Vienen en Tamaulipas nuevos

reacomodos, a fin de que el horror
siga imperando. •

Sefjúu el /)<)rtal Fie/ante Blanco, la detención del Escorpión
17 es una de las mas relevantes di' los tillimos años.
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Crimen migrante
En muchas cosas mostraron

estar unidos los republicanos
durante su Convención Na

cional de la semana pasada Además
de una adoración casi divina a Do
nald Trump, los unió el discurso an
tiinmigrante, enfocado en que quie
nes cruzan la frontera sin documen
tos son invasores que cometen crí
menes al llegar a Estados Unidos. Cri 
men migrante fue el eje sobre el cual
giraron los discursos en Milwaukee.
En su más reciente episodio de

"Last Week Tonight", John Oliver
hace un gran recuento de por qué
fue este uno de los temas más re
currentes del partido y por qué es
tan popular para un segmento de
los estadounidenses.
Todo empezó con una nota que la

cadena Fox News transmitió a partir
del 27 de Enero de este año en el que
repitieron un segmento de unos su
puestos migrantes peleando con unos
policías de Nueva York (NYPD) y des
pués supuestamente uno de esos mi
grantes festeja con una señal obscena
su liberación tras haber pasado un día
en prisión. El segmento fue repetido
por Fox News más de 60 veces.
Después se supo la realidad de lo

que Fox había transmitido. El pleito
con el NYPD lo comenzaron los po
licías. Y el migrante liberado que
mandó la señal obscena era una his
toria a parte de la del pleito y lo hizo
porque, sin haber hecho nada, lo
aprehendieron pensando que era

otra persona, también migrante, y lo
llevaron a prisión en donde estuvo 24
horas. Cuando fue liberado hizo la se
ñal del dedo como protesta por haber
ido a prisión sin razón alguna, más
que por su aspecto físico. Pero esto ya
no fúe aclarado por Fox News y la ca
dena siguió adelante con su campaña
de hablar recurrentemente de los crí

menes migrantes.
A esa historia Fox News agregó

otras. En una aparecen unos hom
bres blancos vestido de rojo, los lla
maron Ángeles Guardianes, una es
pecie de grupo de vigilantes que es
tán deteniendo a supuestos indocu
mentados cometiendo crímenes en
Times Square de Nueva York. Resulta
que los delitos son inventados y los
Ángeles Guardianes detienen a gente
simplemente por parecer migrantes

y por hablar español. Pero esto ya no
lo precisa Fox
El partido republicano intentó du

rante la convención de Milwaukee vin

cular el tema del crimen migrante con
las adicciones y el problema de sobre
dosis tan tremendo que padecen en
EUA. Antes de la Convención abrieron
una página de internet que se llamaBi
denbloodbath.com (el VPN no permite
entrar a la página desde México) en la
que se pueden ver crímenes causados
por migrantes en 13 estados de EUA. Al
picar en Ohio, Wisconsin, Carolina del
Norte y Montana, lo que aparece es, en
lugar de delitos de migrantes, ciñas de
muertes por sobredosis de fentanilo.
Así conectan ambos temas sin queten

gan relación alguna Fue algo que tam
bién hizo ID. Vanee en su discurso de
aceptación de la candidatura a la vi
cepiesidenciayalgo que repitió Trump
en su larga perorata de 90 minutos.
No importan los datos duros como

que el 91 por ciento de los decomisos

de fentanilo en la frontera se 1
a ciudadanos estadounid
migrantes indocumentados ¦
según datos del Instituti
un .009 por ciento de las perso
arrestadas por la Patrulla Fronteriza,
en el 2022 traían fentanilo.
Pero la narrativa está hecha los mi

grantes entran a EUA y cometen de
litos, además de que son los que tra
fican fentanilo. No es de extrañar que
en Milwaukee hubiera pancartas que
ondeaban los asistentes en las que se
leía "Deportación Masiva ¡ya!".
Una encuesta publicada por Ga

llup este mes muestra claramente có
mo ha crecido el sentimiento antiin

migrante en los estadounidenses en
general y en los republicanos en par
ticular. Y no solo eso, el tema migra
torio ha aparecido constantemente
como el primero o segundo más
preocupante para los votantes.
Así que en México tendremos que

irnos preparando para una retahila
de ataques a los connacionales que
viven en EUA porque es algo que en
ciende los ánimos del electorado re
publicano. Trump y Vanee los saben
y lo van a aprovechar. •

@AnaPOrdoríca
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La Secretaría de Cultura
y "el segundo piso"
El panorama es complejo:

militarización y violencia,
manifestación cotidiana

del cambio climático, deforesta
ción como negocio del crimen or
ganizado y escasez de agua, des
plazamiento de comunidades
enteras que huyen de sus territo
rios expulsados por la inseguri
dad o el secuestro de sus recursos
naturales, la revisión del TMEC
en puerta, la incertidumbre en
torno a las próximas políticas mi
gratorias. .. Ante este entorno ¿có
mo y desde dónde pensar políti
cas culturales?
Luego del nombramiento de

Claudia Curiel de Icaza como

próxima titular de la Secretaría
de Cultura (SC), han llovido opi
niones que abordan desde su rico
bagaje cultural familiar y su tra
yectoria en instituciones y reali
zación de festivales, hasta el te
mor de que la relación del gobier
no con las comunidades e indus
trias creativas permanezca tan
lastimada como hasta hoy luego
de seis años de desprecio. Tam
bién hay quienes le dan el bene
ficio de la duda. Pero casi todas
las posturas se centran en la per
sona. Invito a mirar con gran an
gular: ¿Tendrá ella poder de de
cisión o deberá someterse a un

proyecto?
Claudia Sheinbaum fue muy

clara: "Vamos a darle todavía un
apretón más a los gastos de ope
ración [del gobierno], con más
austeridad republicana". Tam
bién aseguró que "el segundo pi
so de la transformación" signifi

cará concretar el Tren Maya. Es
decir, se pretende fortalecer dos
de los legados más controverti
dos de la 4T en materia de cultura
y medio ambiente. Los recortes
presupuéstales que agravaron la
precarización del sector y el des
mantelamiento de instituciones
artísticas, académicas y científi
cas van a acentuarse. Y el mega
proyecto que ha fragmentado la
selva, las comunidades, los sitios
arqueológicos, el hábitat de múl
tiples especies biodiversas en el
sureste no solo se concretará, sino
que se ampliará. ¿Qué postura o

proyecto de mitigación tendrá la
nueva SC ante el turismo masivo
que se está promoviendo? No sólo
para enfrentar el impacto en el
patrimonio natural y cultural si
no en la vida de la gente y las co
munidades locales.
Desde un gran angular, ¿qué

función tiene la cultura si es que
existe un proyecto de pacifica
ción en este país? Insiste la 4T
que se dará prioridad a lo comu
nitario y a los pueblos origina
rios. Me pregunto qué tiene que
decir la SC frente a la denuncia de
la cineasta y actriz mixteca Án
geles Cruz, que se manifestó an
tier, en plena Guelaguetza, para
denunciar los ataques de grupos
armados que está sufriendo su
comunidad, San Miguel el Gran
de, con total impunidad. A pesar
de actos de intimidación, sigue
su llamado en redes: "¡Nos están
matando!"

¿Cuál es la postura de Claudia
Curiel frente a estos temas? Si co
mo secretaria de Cultura de la
Ciudad de México guardó silen
cio con respecto al cierre del Mu
seo Dolores Olmedo y la preten
dida mudanza de sus colecciones
de Frida Kahlo y Diego Rivera a la
nueva feria Aztlán de Chapulte
pec ¿podemos esperar un viraje,
desde la ética, para que se respete
la voluntad notariada de la me
cenas y coleccionista en el senti
do de que todos los acervos que
heredó a México permanezcan
en la exhacienda La Noria, en Xo
chimilco, cerrada desde hace
cuatro años?
Ojalá que la nueva secretaria

también comente qué relación
propone con la IP, las organiza
ciones de la sociedad civil, la aca
demia, los colectivos artísticos.
Cómo promoverá la aplicación
del Reglamento de los espacios
culturales independientes en el
que ella misma trabajó. Cómo, la
dignificación de espacios museo
gráficos en deterioro por falta de
presupuesto.
Mientras presenta su proyecto

cabe la pregunta: ¿Qué nos toca
además de opinar? •

adriana.neneka@gmail.com

Fecha: 24/07/2024

Página: 25

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Malvido

Costo: 31,800

Página 13 de 172 Índice



Rayuela
Al ataque artero,
la verdad, sólo la
verdad y nada más
que la verdad.
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Trump, Musk, Tesla, México: primer
impacto M F}ausan planta en NL § ¿Ejecución
fue mensaje? // Equipo de García Harfuch
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ONALD TRUMP HA provoca
do ya un primer impacto en la
economía mexicana, pues ElonD Musk ha anunciado un parénte
sis, que podría ser punto final,

en la construcción en Nuevo León de una
gran planta de montaje de vehículos Tesla,
que debería estar en producción en 2026.

LA DECISIÓN DE Musk tiene una explícita
fundamentación política: considera que no
tiene sentido hacer una inversión de miles de
millones de dólares en una planta en México
si Trump, en caso de volver a la Casa Blanca,
va a tomar medidas arancelarias, pero no
sólo éstas, para desincentivar el ingreso a
Estados Unidos de productos montados por
empresas de este país en otro, en este caso
México.

LA POSTURA DEL magnate de origen suda
fricano, con nacionalidades estadunidense y
canadiense, puede ser entendida por otros in
versionistas, en el contexto de la relocalización
de empresas (el llamado nearshoring), como
una advertencia de freno o abierta retracción,
ante las anunciadas medidas proteccionistas
que tomaría Trump en un segundo periodo
presidencial.

EL ANUNCIO TOMÓ al gobernador de Nue
vo León, Samuel García, y su familia, de viaje
turístico por Europa. No hay, de entrada,
una argumentación que culpe al estado nor
teño o su gobierno de la pausa anunciada,
aunque el estancamiento o posible cancela

ción se sumará al contexto difícil en que se
mueven García y su esposa cogobernante,
Mariana Rodríguez. Además, con frecuencia
se expresaron dudas respecto al cumpli
miento del compromiso de inversión hecho
en marzo de 2023.

EL COMISARIO MILTON Morales Figueroa
fue jefe del área de inteligencia del equipo
que acompañó a Omar García Harfuch en la
Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad
de México y, según diversas versiones y a
partir de la cercanía de trabajo entre ambos,
estaría encaminado a participar en tareas
importantes en la secretaría federal que
ocupará el ahora senador electo, quien a falta
de fuerza operativa bajo su mando directo
(la Guardia Nacional ha estado y estará bajo
control estricto de la Secretaría de la Defensa
Nacional) ha recibido el encargo de aplicarse
justamente en tareas de inteligencia, en las
que Morales Figueroa era experto.

LA AÚN SECRETARLA, de Seguridad Públi
ca, Rosa Icela Rodríguez, en tránsito hacia
Gobernación, mencionó ayer, sin entrar en
detalles, que al servidor público acribillado lo
habrían seguido "paso a paso (...) algún grupo
o personas que hayan participado". Rodríguez
prefirió reservar la información disponible,
pero todo apunta a un acto realizado por la
delincuencia organizada.

MÁS ALLÁ DE las valoraciones sobre ante
cedentes y perspectivas de García Harfuch,
resulta preocupante que algún cártel o grupo
de interés estuviera decidido a actuar contra
un elemento clave del equipo del hombre
fuerte en materia de seguridad de la próxima
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presidenta de la República. Recuérdese que
cuando era jefe policiaco capitalino, García
Harfuch fue objeto de un aparatoso ataque
en el que participaron de diversa manera de
cenas de personas, sin conseguir el propósito
de eliminarlo.

Astillas

LOS MANDOS OPERATIVOS de la Cámara
de Diputados van fijando fechas de agosto
para avanzar en el proceso de reforma ju
dicial, entre protestas de una oposición sin
fuerza y una maquinaria cuatroteísta con
capacidad de sacar adelante sus propuestas
sin necesidad de negociaciones ni cesiones.
Sólo factores externos o no directamente
políticos (presión proveniente de Estados
Unidos, ataques en el terreno cambiado y
bursátil, por ejemplo) podrían frenar o ate
nuar ese proceso... Y, mientras Alito Moreno
y Carolina Viggiano juegan en el PRI a la
"competencia interna", con Lorena Piñón y
Cuauhtémoc Betanzos como contrincantes a
modo, utilizables para las apariencias "demo
cráticas"... ¡hasta mañana, con el ¿enigma?
en Morena respecto de la candidatura a la
secretaría general a elegir, para la cual se ha
mencionado al vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas!
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Dos bombas: CIJ exhibe ilegalidad de
Israel en Cisjordania y Jerusalén;
y dron yemení sobre Tel Aviv
ALFREDO JALIFERAHME

LA CORTE INTERNACIONAL de
Justicia(CIJ), que depende de la ONU
a diferencia de la "occidental" Corte
Penal Internacional, declaró "ilegal la
ocupación de los territorios palestinos

ocupados" de Cisjordania y Jerusalén (https://bit.
ly/3zRf7X3), Las anexiones unilaterales de Israel
son ilegales: "la ocupación es el pilar principal del
sistema de apartheid que Israel usa para dominar
y oprimir a los palestinos".

SEGÚN AMNISTÍA INTERNACIONAL se trata
de una "reivindicación histórica de los derechos
palestinos (https://bitJy/3YhMhJS)".

LA AUTORIDAD NACIONAL Palestina, con
sede en Ramala (Cisjordania), festejó la "opinión"
de la CIJ de "histórica", mientras el irredentista
premier Netanyahu se fue a la yugular de la CIJ
para distorsionar historia y realidad a su antojo:
"el pueblo judío no es ocupante de su propia
tierra (¡megasic!) incluyendo nuestra eterna (sic)
capital Jerusalén ni en Judea y Samaría (https://
bit.ly/4fcCBWX)".

EL JÁZARO (HTTPS://BIT.LY/3QQEM JR) Ne
tanyahu debería leer el libro aclamado El invento
del pueblo judío (https://amzn.to/2MR0PfM), de
Shlomo Sand, historiador emérito de la Universi
dad de Tel Aviv, que desmonta todas las falsedades
catastrales del sionismo, el mismo Netanyahu ig
nora su origen, cuyo verdadero apellido polaco es
Mileikowsky (¡megasic!; https://bit.ly/3LAFVNX).
¿Será mera coincidencia el "Milei" de Argentina?

¿CÓMO PUEDEN LOS jázaros manipular a su
antojo la "ley del retorno" cuando nunca estuvie
ron antes ni en Israel ni en Palestina ni en Judea
y Samaría? Lo mismo se aplica a Abraham, un
respetable migrante de origen iraquí. ¿Hasta
cuándo podrá Netanyahu, con la complicidad del
presidente en turno de EU, seguir pisoteando en
forma inimputable las leyes internacionales?

LA CIJ LEGALIZA el carácter de Estado paria
de Israel que practica el genocidio sin el menor
recato en pleno siglo XXI.

DOS DIAS DESPUÉS, en uno de los "siete fren
tes" de Israel (ministro de Defensa, Yoav Gallant,
dixit), los guerrilleros Ansaralá ("Apoyadores de
Dios") de Yemen (el país más pobre del mundo
árabe), mediante el lanzamiento inimaginable de

un dron a una distancia increíble de mil 800 kiló
metros, que penetró las defensas aéreas de Israel
y ridiculizó su inexpugnable "Domo de Hierro"
golpeó Tel Aviv y cobró la vida de un ciudadano
israelí e hirió a otros. El portavoz de la guerrilla
yemení declaró su incoercible solidaridad con
los palestinos de Gaza que sufren las imparables
atrocidades del ejército israelí.

AL DÍA SIGUIENTE, Israel tomó represalias
cuando su omnipotente fuerza aérea bombar
deó el puerto yemení de Hodeidah (en el mar
Rojo), donde el objetivo fueron las instalaciones
petroleras y la central eléctrica, que cobró la
vida de seis personas e hirió a 80 civiles (https://
cnn.it/3LAE8bH). Israel es muy dado a castigar
la infraestructura vital de sus enemigos y en
decapitar a sus dirigentes. Netanyahu acusó a
Irán de usar el puerto de Hodeidah (https://bit
ly/4cSzDpO) para introducir armas letales a los
hutíes yemenitas.

MAS ALLÁ DE la cacofonía verborreica de di
mes y diretes, lo relevante desde el punto de vista
estratégico es que Israel ahora pierde su "disua
sión" frente a unos guerrilleros del paleolítico
inferior, dotados con drones de fabricación iraní.
La otrora legendaria disuasión israelí ya se ha
bía perdido con la penetración de nueve misiles
hipersónicos de Irán (https://bit.ly/3Q6MgmU)
en dos bases militares muy cercanas a su planta
nuclear de Dimona, donde dispone clandesti
namente de más de 300 bombas nucleares (ex
presidente Jimmy Cárter dixit).

MÁS ALLÁ DE Gaza, la realidad es que la guerra
de Israel contra Hamas se ha expandido a sus
anhelados "siete frentes". En este tenor, Irán con
denó el ataque y previno de "una escalada y expan
sión de la guerra como resultado de las peligrosas
aventuras israelíes (https://bit.ly/3y9wa61)". Nada
ni nadie detiene a Netanyahu, hoy de gira en EU,
donde contempla erigirse en el "IGng maker" de
su próximo dirigente y a quien pretende arrancar
le la luz verde para liquidar a Irán.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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El doble plebiscito
de junio

na profunda conmoción, un cataclismo, un
I cambio estructural de esos que suceden muy
pocasvecesenlahistoriasacudióanuestrapa

tria el pasado 2 de junio. El proceso electoral más grande y
más complejo de cuantos se han celebrado en México tuvo
—aunque muchos se niegan aún a aceptarlo— el carácter de
un rotundo y masivo doble plebiscito.
Los casi 36 millones de personas que votaron para llevar

aPalacioaClaudiaSheinbaumPardoyconvertirlaenlapri
merapresidenta de la historia de México manifestaron tam
bién así su apoyo irrestricto a la gestión de Andrés Manuel
López Obrador.
Por dos personas, por dos luchadores sociales, por dos

compañeros se pronunciaron la mayoría de las y los mexica
nos.Apesardela campaña masiva de calumnias y mentiras,
a pesar de la guerra sucia electoral —la más costosa, agresiva
yprolongadade la historia— y de la situación de desventaja
estratégica frente alpoder mediáticolagentevotópor lacan
didatadelacoaliciónSigamos Haciendo Historiayreconoáó
abrumadoramente al presidente saliente.
PeronosoloporClaudiayenapoyoaAndrésManuelvota

ronlamayoríadelasylosmexicanos,lohicierontambiénpor
una idea, por un proyecto de país, por un movimiento revolu
cionario, por los partidos políticos que, aliados, lo impulsany
por el conjunto de reformas constitucionales que harán po
sible darle continuidad, consolidaryprofundizar el proceso
de cambio iniciado hace seis años.
Lagente se volcó alasurnasconscientedequenosolo se tra

taba de elegir presidente sino de definir —y de ahí el carácter
doblemente plebiscitario de la elección— el futuro de México.
Como nunca antes había sucedido, las y los electores tuvieron
el 2 de junio frente a sí dos opciones radicalmente opuestas: la
restauración del viejo régimenneoliberal con todala derecha
agrupadaolaconstruccióndel2°piso de la Transformación

Había ciertamente atajos que el electorado podíahaber
tomado, pero la gente ante esta encrucijada no vaciló. Votar
por Claudia, pero atarle las manos al no hacerlo por sus can
didatos al Congreso de la Unión habría sido tanto como con
cederle un carácter meramente testimonial a su mandato y,
en los hechos, emprender el camino de regreso al pasado.
No fueron ni la ignorancia, ni la dependencia de los pro

gramas sociales, menos el engaño o la seducciónlos que mo
vieron a las y los votantes a tomar una decisión radical en
las urnas; fue, antes que nada, la conciencia de que, en una
disyuntiva histórica como esta, cada voto pesayfue la certeza
compartida pormillones de personas de que, en un momen
to así, titubear equivale atraicionar.
Campeó también, el día de la elección entre los votantes,

la certeza de que la Constitución —convertida por el régimen
neoliberalenuninstrumentoalserviciodelaoligarquía—de
be recuperar su sentido originaly la convicción de que para
lograrlo es preciso reformarla.
Mostraron, porlaformaenquevotaron,lamayoríadelas

ylosmexicanosquetienen—porque lavidapública, como in
siste López Obrador, se ha vuelto cada día más pública— un
conocimiento preciso de la forma en que opera nuestro sis
tema político. No hubo ingenuidad ni torpeza en laforma en
que seemitióel voto sino másbienclaridadycontundencia.
Se engañan quienes creen que la gente no sabe del calado

profundodelareformaalPoderJudicialoladelInstitutoNa
cional Electoral cuandode estas reformasdependenlajusti
ciaylademocraciaenMéxico. Se engañan cuando creenque
con su campaña permanente contra López Obrador o sus in
sidias contra Claudia podrán desprestigiar al primero y fre
nar o descarrilar a la segunda.
No. No solo habrá de pasar de unas manos a otras labanda

presidenciaLNosoloporesovotó una aplastante mayoría de las
y los mexicanos. Para que preserve el legado de López Obrador y
consume la transformación radical del país eligieron a Claudia
yeligieron también, libreyconscientemente,darle todo el po
der y la fuerza legal para que pueda cumplir ese mandato.
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"Aunque se rían y se burlen:
abrazos, no balazos"

La artillería pesada acompaña al Presidente; a los reporteros les interesa la ejecución de Milton Morales, pero hace avisos
parroquiales: "hay dinero en el cajón, 203 mil millones de pesos" y "ya se pagó el bimestre de pensión a adultos mayores"

e oyen pisadas en el pa
sillo adyacente al salón
de Palacio Nacional. To
dos se alistan. Pero no,

  no es él Varios minutos
después entra de pronto, sin hacer
ruido. Suelas de goma Solo. Direc
to al atril de maderay acero, con el
águila devorándose a la serpiente
en granbotón al centro.
El tema, seguridad. Se asoma,

no acaban de entrar los demás.
'Vamos a empezar con el general
Bucio —así es, ¿verdad?— mien
tras vienen los otros integran
tes. Es que se nos hizo tarde
no se durmió el gallo, es que hay
bastantes cosas que tratar". Es
cuchan la indirecta y al instante
entran a paso redoblado el gene
ral secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval; el almirante
secretario de Marina, Rafael Oje
da; el general comandante de la
Guardia Nacional, David Córdo
va; y el general subsecretario de
Seguridad, Luis Rodríguez Bucio.
La secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, se incorpora un
par de minutos después. Ahora
sí que la artillería pesada. Traen

cara de que madrugaron más que
nosotros. Antes de que saliera el
sol, ya tuvieron reunión de gabi
nete de seguridad.
Informes varios. A los repor

teros hoy solo les interesa la
ejecución de Milton Morales,
jefe de inteligencia policiaca
de Ciudad de México. Cuelan la
pregunta a Rosa Icela. "Contés
tale, es de Proceso", avisa fuer
te y lejos el mandatario a la se
cretaria. "Todos estamos cola

borando en la investigación
era un buen compañero, muy
competente... abrazo de solida
ridad... hay muchas preguntas
que se tienen que responder".
El Presidente toma la palabra.
Habla sobre la atención que re
quieren los jóvenes. "El mal se
enfrenta haciendo el bien. Aun
que se rían... se burlen: abrazos,
no balazos". Repite lo de la mo
ral; hoy con sal y pimienta: "co
mo decía un político de antes,
la moral era un árbol que daba
moras y que servía para pura...".
Sinónimo de fregada, no la re
mata. Lástima. Pero nos la deci
mos todos; indecorosos.

El secretario de la Defensa
viene armado hasta los dientes,
con un celular en cada lado del

pantalón. Como en el viejo oes
te. Tiene una buena relación

con la próxima secretaria de
Gobernación. Está a su derecha.
Conversan, comparten mensa
jes. Coordinación y cordialidad.
A la izquierda del general San

doval está el almirante Ojeda —
muy agotado físicamente. To
do indica que no ha dormido—.
Cuarenta kilométricos centí
metros separan a uno del otro...
y una invisible cortina confor
mada por una aleación de acero
con tungsteno. En las dos horas
y media no participan, ni ante
los presentes ni entre ellos dos.
Ni una mirada. Ni un sí ni un no.
No se dirigen la palabra. O sea,
lenguaje no verbal.
A pregunta expresa, el Presi

dente ofrece abrazo y pésame a
familiares del estratégico man
do policiaco Milton Morales,
"cualquiera que sea el supues
to de este crimen, que lamenta
mos mucho". Un reportero del
Sistema Público de Radiodi

fusión del Estado Mexicano le
asegura que ha muerto
Jimmy Cárter, ex man
datario estadunidense.
Fakenews. Traducción
simultánea: nota 'vola

da'. Pero el presidente
López Obrador confía,
le cree. Da su pésame
e improvisa una buena
semblanza con lo esen
cial de Cárter. Conoce
al personaje. Le hace
tributo en vida.

Avisos parroquiales: "hay di
nero en el cajón, 203 mil millo
nes de pesos", le informa la Se
cretaría de Hacienda y Crédito
Público. Además, "ya se pagó el
bimestre de pensión a adultos
mayores, ya está funcionando el
Banco del Bienestar al cien, sin
problema". Afuera, en la ban
queta de la Catedral, una anciana
humilde —que no lo sabe todavía,
pienso—, sostenida en un bastón
de aluminio se hace una 'limpia'
con los concheros. De las de a 50

pesos. Mientras cierra los ojos. Y
suena el caracol.»—
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El mandatario en su conferencia mañanera de Palacio Nacional. CUARTOSCURO
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OTRA MIRADA'
BLANCA
HEREDIA

Cualesquiera que sean las razones de Trump para elegirlo como compañero de fórmula, el aspirante republicano a
vicepresidente puede resultarle una buena apuesta contra los demócratas dada su juventud y su condición de varón

JD Vanee: ¿la maroma perfecta?
JD Vanee saltó a la fama

en 2016 con la publica
ción de su autobiogra
fía Hillbilly: Elegía Ru
ral. En ella, relata sus

orígenes de clase trabajadora
pobre en el Midwest estadu
nidense azotado por la desin
dustrialización y su impro
bable ascenso social, cata
pultado por su ingreso ala
Escuela de Derecho de la
Universidad de Yale. Elo
cuente e incisivo, el libro
se convierte rápidamen
te en una de las principa
les fuentes para enten
der el fenómeno Trump.
Por aquel tiempo, Vanee
era un acérrimo crítico del

neoyorquino a quien llamó
"heroína cultural" y equiparó
con Hitler. Hoy es su candidato
avicepresidente.
Trump y Vanee vienen de uni

versosmuy distantes. Elprimero

nació en una familia acomodada

en 1946; el segundo en una con
muchísimas carencias, casi 40
años después. Vanee es de libros e
ideas; Trump nq lo es, para nada.
Apesar de sus abismales diferen
cias, comparten algunas cosas,
Destacan las siguientes. Cero ex
periencia en el gobierno previo a
su lanzamiento, respectivamen
te, como candidato a presiden
tey candidato avicepresidente.
Ou tsiders con fuerte carga de
resentimiento, los dos. Compar
ten, también, el nombre "Do
nald", instintos políticos agu
dos, gran velocidad de reaccióny
lenguas incendiarias.
Nacido como James Donald

Bowman el 2 de agosto de 1984,

Vanee adopta el apellido de sol
tera de su madre en 2014. Hijo
de padres divorciados, crece con
sus abuelos maternos rodeado de
penuria, violencia, drogas y falta

de perspectivas. Tras graduarse
de bachillerato, se enlista en los
marínesyesenviadoporseisme
ses a Iraq en 2005. A su regreso
a Estados Unidos, cursa la licen
datura en la Universidad Estatal
de Ohio y, al concluir, es admitido
en la Escuela de Derecho de Ya
le, una de las más prestigiosas de
ese país. Ahí conoce a Peter Thiel,
quien primero sería su jefe y, más
tarde, el principal financiador de
su campaña al Senado, así como a
UshaChilukuri, su futura esposa.
Vanee trabajados años escasos

como abogadoyluego se muda al
sector financiero como director

de la empresa del cofundador de
PayPal, exitoso inversionista de
riesgo y libertario conservador,
Peter Thiel. En 2016 funda una

organización social — Our Ohio
Renewal— con la misión de com
batir las adicciones y la pobreza
en su estado natal. Esa organiza
ción no consigue prácticamente

nada. Más bien, y al parecer, es

por Vanee para hacer sus
pininos en política, durante los
cuales pasa de crítico despiada
do de Trump a ferviente creyen
te en sus causas. En 2022, ya todo
un converso, se lanza como can
didato al Senado por el Partido
Republicano y obtiene el triunfo,
gracias al dinero de Thiely el apo
yo de Trump.
Carrera meteórica la de Vanee

y conversión al trumpismo total.
La pregunta es por qué lo escoge
Trump como su compañero de
fórmula para el 2024. No es por
que pudiera traer muchos más
votos. Su estado es sólidamen
te Trump y en los estados veci
nos no queda claro que pudiese
levantar el voto. Tampoco tiene
que ver con una larga y estrecha
relación con el candidato presi
dencial, pues se conocen recién
en 2021.
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Entre las respuestas de diver
sos analistas, dos me parecen
las más plausibles. Que fue por
el apoyo que Vanee recibió por
parte de los hijos mayores de
Trump. Y, también, el que lo es
cogió por lo mucho que le gustó
a su ego el que JD Vanee se hu
biera convertido en su fervoro
so admirador.

Además de esas posibles razo
nes, hay otras dos que habría que
considerar. Primero, ese olfato
de Trump diciéndole, como co
mentó en algún momento, que
Vanee estaba "hot". Segundo, su
sensación, tras el debate tan de
sastroso para Biden y el intento
de asesinato tan beneficioso pa
ra él, que podía darse el lujo de
elegir a quien se le diera la gana.
Incluso a un virtual desconoci

do, recomendado por sus hijos,
al que le gustaba eso de las ideas
y los libros.
Cualesquiera hayan sido las

razones de Trump, JD Vanee pu
diera acabar resultándole una
buena apuesta Porque puede ser
un activo contra los demócratas

dada su juventud y su condición
de varón, especialmente ahora
que Kamala Harris es su virtual
candidatapresidenciaL También
y quizá sobre todo, porque, de ga
nar, Vanee podría aprovechar
ese cargo de vicepresidente no
tan demandante en tiempo para
construir los rieles del trumpis
mo hacia adelante: un conjunto
de ideas convocantes capaces de
viajar en el tiempo y una base de
adeptosy votantes jóvenes.
Ya veremos si beneficia a

Trump. Lo que es difícil imaginar
que no le beneficie aVance.
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El j oven de las
ideas y los libros
puede ser capaz
de construir
los rieles del

trumpismo hacia
el futuro
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Kamala, la
frontera y
migración
"ST1
B4 nmarzode2021,cuandoco

imenzaronacrecerlosflujos
BL^ide migrantes provenientes
de Centroamérica a través de Méxicoy
a congestionar la frontera norte, Jose
ph Riden anunció que había encargado
alavicepresidentaKamalaHarris que
liderara la campaña de la administra
ción estadunidense para abordar las
"causas fundamentales" de la migra
ción desde Guatemala, Honduras y El
Salvador, incluidas la pobreza, la co
rrupción y la violencia

Desde entonces los republicanos
han criticado a Harris magnificando
su papel y poniendo en ella la culpa por
la crisis migratoria que en los últimos
años se ha vivido. Como suele suceder,
la narrativa, que no los hechos, ha ido
ganando esa discusión. Harris nunca
fue la jefa estadunidense en asuntos
migratorios o de la frontera Eso siem
pre ha dependido de Homeland Securi
tyy sus varias agencias.
Lamisiónde Kama

la Harris era más cer
cana a lo que el presi
dente López Obrador
ha venido pidiendo
hace años: ayuda para
los países expulsores.
La misma Harris lo dijo cuando en

mayo de 2021 tuvo una conversación
con el Presidente. "Es de interés mutuo
para nuestros países brindar un alivio
inmediato al triángulo norte y abordar
las causas fundamentales de la migra
ción. Ustedyyo hemos discutido antes
sobre un entendimientoy una creencia
de que la mayoría de la gente no quiere
salir de casa".

Harris se reunió con varios presiden
tes centroamericanos en estos años y ca
bildeó con empresas estadunidenses pa
raque invirtieranenlaregión En marzo
de este año la Casa Rlanca anunció que
Harris había obtenido un compromiso
del sector privado para invertir más de 5
mil millones de dólares para promover
oportunidades económicas y reducir la
violencia en la región. La verdad, una bi
coca Pero esa era su chamba

Nada de esa preci
sión podrá evitar que
siendo el tema migra
torio el número uno
en la agenda de Trump
durante la campaña la
convierta, como ya lo ha

dichoenestosdías,enunaespeciede"zar"
de lafronteraen estos años desastrosos.
En los últimos meses Riden ya ha

bía tomado algunas decisiones endu
reciendo reglas para el asilo y otras.
La pregunta es qué planteará ahora
Harris, que tiene la carga de aquel en
cargo. Y qué está haciendo el equipo
de transición para proteger a los con
nacionales.—

Ella nunca fue la jefa
estadunidense en
esos asuntos
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Musk, Kamala
y Javier Aguirre
'4
/ Vfc unque usted no lo crea, el
f—V Frente Cínico Nacional
_Z_ jHL busca entusiasmar a la fa
naticada conservadora presentando
a los mismos personajes que fueron
declarados irrelevantes y cero a la iz
quierda en los procesos electorales.
En vez de traer sangre nueva, se de

janliderarpor AcostaNaranjo,un Chu
cho de\ PeRDeré, un calderonicolita de
baja estofa Y peor aún, reclutan perso
najes de la seudointelectualidá como
Macario Esquetino, que no solo ha fa
llado en todos sus pronósticos contraía

Cuatroté, sino que ha encabezado cam
pañas de mentiras nada piadosas.
Nada más les faltó incluir a Javier

Aguirre para refrescar alFCN. No se rían.
Algo que solo se puede comparar con

el insólito Elon Musk, en su rol de deli
rante villano de James Bond que sueña
con construir una meganave espacial,
pero que es incapaz de pensar en las ur
gencias que acosan al mundo. Quizá por
eso puede detener la edificación de una
planta Tesla en Nuevo León (en una de
esas solo quiere jugar con los sentimien
tos de Samuel García),
porque Trump anun
ciara que le metería
aranceles a los autos
construidos en Méxi
co, y al mismo tiempo
meterle millones de
dólares a la campaña de su Donald que
rido. Cualquier otro plutócrata habría
parado ese apoyo al ver sus intereses en
peligro. Alláélysu mala cabeza.
Claro, siempre es posible que mi

Elon vea una ganancia mayor si su can
didato llega a la Casa Rlanca (o termi
na despachando en la cárcel después
de todas las sentencias que tiene en su

Cambiaron las reglas
con la aparición de
la demócrata

contra) y hasta le regale la NASA para
que pueda quedar como el cohetero.
El asunto es que cambiaron las reglas

con la aparición de Kamala Harris, que,
después de recibir apoyos millonarios
instantáneos por parte de nuevos patro
cinadores, salió a agarrar a Trump como
punchingbag. Es brava y no le tiene mie
do al agente anaranjado, es impetuosa
y esperemos que tenga la inteligencia
emocional blindada como para sopor
tar las peladeces machistas que habrá de
arrojarle ese viejo guango y los ultrade

rechosos republicanos
que ya están sacando
su arsenal voxista, me
dieval y facha.
Tecleo medieval y

pienso en el merecido
aumento que recibió

Gertz Mañero. 190 mil varos por no hacer
nadaylagente se queja Oigan, por lo me
nos no hace los osos de la ministra Piña
quesefúeaxochiíizarenEU.Yaconeso.
Esto no es nada comparado con la do

tora Dresser explicando que la lucha de
clases no existe porque su cerebro es "su
medio de producción". Marx, al estilo
Condorito, hizo ¡plop!«
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Que en el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México, que
encabeza Patricia Avendaño,
alistan el operativo y la logís
tica para el recuento parcial,
solo 72 casillas, de la votación
emitida para renovar la alcal
día Cuauhtémoc, ordenado el
sábado pasado por la Sala Re
gional del Tribunal federal, a
realizase en la sede del distrito
9 el próximo lunes. Sin embar
go, dada la reciente guerra de
impugnaciones entre Morena
y el PAN, también están atentos
por si la Sala Superior, presidida
por la magistrada Ménica Soto,
resuelve de último momento

cambiar una vez más los planes.

Que Gustavo Madero, ex
presidente nacional del PAN, es
otro de los políticos que se su
marán a la próxima fuerza po
lítica Frente Cívico Nacional,
cuyo objetivo es convertirse en
partido. Los organizadores di
cen que el ex titular del Senado
ya dio el sí para sumarse a es
te proyecto y será presentado
en los próximos días, quizá el
martes, cuando serán anuncia
dos otros 25 perfiles que se ad
herirán en pos de no vivir en el
error, es decir, fuera del erario.
Aver.

Que este miércoles arran
can las campañas en el PRI para
la renovación de su dirigencia
nacional, en las que Alejandro
Moreno y Carolina Viggia
no, así como Lorena Piñón y
Cuauhtémoc Betanzos, po
drán recorrer el país durante 17
días para ganar el voto del priis
mo. Curioso resulta que para
este round de sombra de Alito,
ninguno de los dos equipos defi
nió ni agendó algún acto público
para el inicio de sus actividades
proselitistas, pero sí armaron un
cochinito con sus cercanos para
poder visitar a las fuerzas vivas
del otrora partidazo. Rueño.

Que el jefe de Gobierno de
Ciudad de México, Martí Ba
tres, encabezó un homenaje a
Porfirio Muñoz Ledo a más de
un año de su muerte con la de
velación de un busto del tribuno
porque, aseguró, es un compro
miso que hizo con su compadre
allá por 2017, quien expresa
mente le encargó quele edifica
ra algo en el parque María En
riqueta Camarillo de la colonia
Del Valle, que es donde pasó
gran parte de su infancia. Y ya
le cumplieron.™¦
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El desastre en salud
y aún recomienda
Quieren hacer de la necesidad, virtud

Florestán

T?
lsectorsaludhasidoelmasdesastro

1 so de la gestión del presidente López
Obrador, que en 2019 prometió que

para 2020 tendríamos un sistema de salud pú
blico mejor que el de Dinamarca.
El 1 de enero de 2020 desapareció al Seguro

Popular que, más bien que mal, daba atención
a decenas de millones de mexicanos sin acceso
a las instituciones de seguridad social; estrenó
el Instituto de Salud para el Bienestar, Insabi, y
anunció que el sistema danés lo tendríamos en
2021, en 2021 que en 2022, en 2022 que en 2023
y en 2023 que en abril de 2024, pero ahora sería
el mejor del mundo.
Pasó abrily lo pasó a septiembre, el último mes

de su gobierno, dentro de 31 días, y ni señales de
que cumpla en ese plazo convirtiendo, así, pro
mesa en engaño.
En 2023, ante el fracaso del Insabi, lo desapa

recióycargó todo al IMSSBienestar.
En ese lapso México fue el peor tercer país del

mundo en el manejo de la pandemia de covid, con
un saldo que el gobierno siempre ocultó de más de
800mil muertos, de los cuales 320mil fallecieron
porla incapacidad de los servicios públicos.
En este caso la responsabilidad es de quien co

locó como zaranticovid a Hugo LópezGatell,
quien llegó a declarar que de morir 60 mil perso
nas sería un escenario catastróñco. Fueron más
de 12 escenarios catastrófícos, 800 mil personas,
ynada.

Refiero esto porque en la mañanera del martes
16, sin rubor alguno, siendo ese sector zona de de
sastre para la 4T, recomendó públicamente a tres
funcionarios de Salud para que sigan en el gobier
no de Claudia Sheinbaum, lo que, además de ser
una falta de respeto, es un motivo de conflicto: si
los ratifica, se los impuso; de lo contrario, lo mandó
a volar, parano referirme al carajiento destino al
que suele enviar a sus opositores y críticos.
Pero él así se maneja.

RETALES

L PREMIO. Jorge Alcocer anunció en agosto de
2023 que el director general del IMSSBienestar
sería Alejandro Calderón Alipi, quien fue res
ponsable de las compras consolidadas de medi
camentos y equipos ¡en el Insabi! Sí, en el fraca
sado Insabi. ¡Qué salto!;
2. SORRERREPRESENTACIÓN. Loquequie
re el régimen es que el 54 por ciento devotos que ob
tuvo en el Congreso se conviertan en el 75 por cien
to de los diputados, 375, más de la mayoría califica
day un 20 por ciento de sobrerrepresentación que
la ley topa en 8 por ciento. Y que el 45 por ciento de
losvotosdelaoposiciónsereduzcaal25porciento,
125 legisladores. Yyalodanpordescontado;y
3. RERAJAS. No son las de verano, no. Son las
del INE, que anunció multas históricas a los par
tidos por trampas en las campañas por más de
mil400millones de pesos, Morena el más multa
do con900 millones y por la noche les rebaj aron
casi500millones de pesos. Lo que es manejar di
nero ajeno, el del INE y el de los partidos. —¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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Labora de
Kamala Harris

Y de pronto el candidato viejo y
estragado es Trump, y su con
trincante resulta un perfecto

símbolo político, poético y moral: una
mujer negra experta en procesar delin
cuentes, KamalaHarris, vicepresidenta
deEstadosUnidos,exfiscaldeCalifornia.
"Antes de ser vicepresidenta y se

nadora fui fiscal de California", dijo
Kamala. "Detenía y procesaba depre
dadores, defraudadores y mentirosos.
Conozco bien el tipo de Trump".
Los días transcurridos desde la de

clinación de Biden han sido buenos

para Kamala, una cascada de acepta
ciones, alineamientos y envío de dine
ro de donantes menores, que en un día
le aportaron 51 millones de dólares, ré
cord histórico en la materia.
La nota de The New York Times que

reconstruye con fuentes indirectas el
fin de semana de Kamala es el retrato

de una política en pleno movimiento,
llamando por teléfono atodo el que te
nía que llamar, en jornadas de 10 horas
de intercambios.
Llamó, entre otros,

a Eric Holder Jr., el
procurador de Oba
ma, para pedirle que
pusiera bajo escru
tinio las debilidades,
el llamado vettingen Estados Unidos,
de quienes ya estaba pensando que po
drían ser sus compañeros de fórmula
en la vicepresidencia.
Durante esas horas frenéticas no hi

zo sino recibir la adhesión o la prome
sa de no interferir de casi todos los go
bernadores demócratas que se habían
mencionado como posibles aspirantes
a entrar a una primaria frente a Harris.

Luego vinieron las aportaciones de
pequeños votantes y luego las de los
grandes, que ampliaron considerable
mente el dinero que habían puesto en
Biden. Entre donantes menores y ma
yores, Kamala tiene algo así como 350
millones de dólares para su campaña
Luego vino lanoticia de quelos dele

gados demócratas que se habían com
prometido con Biden, y algunos más,
apoyarían a Kamala.

Finalmente, las en
cuestas. Puesta cara

a cara con Trump, en
la encuesta citada por
el Times, Kamala Ha
rris está un punto me
jor que Biden, solo dos

puntos debajo de Trump (4648), pero
estámuyarribaenelmomentumpolítico.
Anne Applebaum escribió en The

Atlanticlas palabras con que empieza
esta columna. Ahora el viejo derrenga
do parece Trump y Kamala, sufiscal.
Too good to be true, diría Winston

Churchill.

Eppur si muove, respondería
Galileo.—»

La vicepresidenta
tiene unos 350 mdd

para su campaña
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Incentivos para
incorporar a la
mujer a la fuerza
laboral

La tasa de participación la
boral (personas en edad de
trabajar/fuerza de trabajo)

de la mujer mexicana pasó de un pro
medio mensual de 42.8 el sexenio ante
rior a 44.2 por ciento en lo que va de este
sexenio. En contraste, la tasa de partici
paciónlaboral masculina pasó de 78 a76
por ciento. Los parámetros de la OCDE
son de 56 por ciento para las mujeres y

69 por ciento paralos hombres, es decir,
aún existe una brecha importante por
incorporar a la fuerza de trabaj o por par
te de las mujeres mexicanas, mientras
que para los hombres se irá corrigiendo
a la baja en la medida en que se incoipo
renmás a la formalidad y disminuya la
edad de retiro.

La brecha femenina representa una
importante ofertapotencial de trabajo,
misma que debe ser aprovechada, más
ahora que nos encontramos en condi
ciones de pleno empleo, y anticipamos
una importante de
manda laboral con el
nearshoring. Además
es urgente empode
rar a la mujer mexi
cana, generando sus
propios ingresos.
Ciertamente el incremento en la

demanda laboral representará un
incentivo para las mujeres de ocu
parse, pero también su disponibili
dad depende de la posibilidad de que
alguien se ocupe de sus hijas e hijos
mientras ellas trabajan.
Vemos que la política de entregar a las

mujeres dinero para que ellas paguen a

alguienporcuidarasus hijos, yeliminar
el sistema de guarderías pagadas por el
gobierno, en el peor de los casos no dis
minuyó laparticipaciónlaboralfemeni
nay los promedios indican que ésta au
mentó. Es difícil saber síeste aumento
se debióal cambio de políticaoes conse
cuencia de una tendencia creciente na
tural. Porque, por otro lado, las mujeres
pudieron elegir aumentar su gasto con
el subsidio de guarderías y no aumentar
la oferta laboral.
En el pasado las restricciones pre

supuéstales hicieron
que el gobierno prefi
riera eliminar el costo
de la atención exten
dida en horas a las es
cuelas y asignar este
ahorro al programa

La Escuela es Nuestra, por el abando
no físico en que se encontraban las au
las escolares.

Una buena política de ganarganar
sería entregar el subsidio al cuida
do infantil a las escuelas para que és
tas vuelvan a dar el servicio con horas
escolares extendidas más servicio de
guardería a infantes.—

Anticipamos una
importante demanda
con el nearshoring
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Continuidad en México
y EU
México ya tuvo su elección y arrasó la continuidad en la Presi
denciay en el Congreso. En Estados Unidos faltan tres meses
para la elección. El arroz no se ha cocido, pero la mayoría de
los analistas apuestan por el triunfo de Trump. De tener ra
zón, se avecinan gobiernos similares en lo que al aprecio a la
democracia se refiere.

México tendrá una "continuidad continua" y EU, una "con
tinuidad interrumpida" por los cuatro años de Biden.

Es cierto que Sheinbaum ganó por un impresionante 60%,
pero sigue habiendo 40% de los mexicanos que votaron contra
esa opción. Cuenta como sociedad polarizada. Con seguri
dad, las elecciones de EU serán más cerradas y, de ganar, los
republicanos difícilmente tendrán la mayoría calificada, que
está por definirse en el caso de México. También persistirá la
polarización. Las últimas encuestas dadas a conocer apenas
el 21 de julio —midiendo a Kamala Harris como candidata
de los demócratas— oscilan entre un triunfo para Trump de
apenas el 1% hasta uno de 8 por ciento.

De ganar, Trump propone también un segundo piso. La
diferencia con México es que en Estados Unidos será la mis
ma persona la encargada de construirlo con su Make Ameri
ca GreatAgciín y, en el caso de México, será la sucesora del
próximamente expresidente la responsable de continuar con
la Cuarta Transformación Un proyecto que determinó su an
tecesor. Pequeña gran diferencia.

Hay más. Trump ya se apropió del Partido Republicano, no
se tiene más que a sí mismo de modelo y no le debe el pues
to a nadie. Sheinbaum no puede decir lo mismo de Morena
porque, sm restarle méritos a su campaña, su candidatura se la
debe aAMLO; porque Morena no es un partido estructurado,
sino un movimiento aglutinado por un líder mesiánico; porque
hay fuertes divisiones a su interior; porque AMLO decidió la
mayoría de las candidaturas al Congreso y porque, a juzgar por
lo que hemos visto hasta el momento, ella tiene y seguramente
tendrá que lidiar con un López Obrador que se resiste a dejar
que ella vaya tomando las decisiones que marcarán su sexenio.

La continuidad se ve ya en los nombramientos del gabinete.
Cuatro repetirán en la misma cartera y cuatro en un puesto
distinto. Cinco y cinco si contamos a Juan Ramón de la Fuente
y a Lázaro Cárdenas. Es posible que Sheinbaum los haya
elegido, pero sería el primer sexenio con tanta continuidad
de mandos superiores.

El problema no está aquí, sino en la falta de generosidad
de López Obrador para irse haciendo a un lado. Las ganas
de seguir al frente están por todos lados. No contento con la

continuidad en el gabinete, en una mañanera "recomendó" a
quienes deberían permanecer como titulares del IMSS, sub
secretario de Prevención y Promoción de la Salud, y el titular
de Cofepris. "Es muy probable que continúen", dijo, "porque
son tres de lo mejor".

Ha sido tan escasa su generosidad, que diseñó un plan de
giras semanales en las que Presidente en funciones y Presiden
ta electa recorren el país con un guión dictado por el primero.

Tan escasa, que insiste en pasar su reforma judicial impi
diendo que Sheinbaum pueda evaluar la conveniencia de que
se apruebe, se modifique o, incluso, se posponga.

Estas diferencias dan mucho mayor libertad a Trump para
construir su segundo piso a discreción.

Hay una similitud, muy desafortunada. Los dos proyectos
comparten la creencia de que la democracia entendida como
un sistema en el que deben existir contrapesos al Poder Eje
cutivo es una mala idea.

No se sabe aún si tendrá mayoría en las cámaras, pero
Trump ya anunció que habrá tantos decretos ejecutivos como
le hagan falta y que no permitirá restricciones al ejercicio dis
crecional de su poder porque es lo que hace falta para Make
America GreatAgaín A la Suprema Corte ya la tiene capturada
con los nombramientos que hizo desde que fue Presidente, tal
y como lo demuestra la reciente decisión de ampliar la inmu
nidad para quien ocupe el cargo de presidente.

En México, AMLO enfrentó una Corte lo suficientemente
independiente para frenar algunos de sus excesos, pero si se
aprueba la reforma al Poder Judicial, este contrapeso dismi
nuirá sensiblemente. Aun si no fuera el caso, en noviembre
próximo tocará a la nueva Presidenta nombrar a otro ministro
y ya será difícil tener ocho votos para resolver la inconstitucio
nalidad de las leyes. Agregue la desaparición de los órganos
autónomos, que también actuaban como contrapesos.

Con esto quiero decir que tanto el Make America Great
Again como la Cuarta Transformación van por caminos con
trarios a la consolidación de la democracia y refuerzan la ten
dencia mundial de los populismos de derecha o izquierday la
intención deliberada de la polarización social.

El problema con esta similitud de fondo es que en nada
ayudará ala difícil relación entre México y Estados Unidos. Mé
xico siempre ha sido el socio débil. Ahora lo será más. Trump
no va a negociar. Su talante y conducta son las de imponer. No
en balde la Unidad de Inteligencia de The Economist pone a
México en el primer lugar del Trump Risk Index Claudia en
frentará un enorme reto.
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Ya el propio presidente López Obrador dejó de tener dudas
sobre el posible involucramiento de militares en la desapari
ción de los jóvenes de la Normal de Ayotzinapa en Iguala la
noche del 26 de septiembre de 2014. Como escribió el Presi
dente a los padres de las víctimas, no existe indicio alguno de
intervención militar en esos hechos, tampoco de relación de
los militares con el cártel de Guerreros Unidos.

No es novedad, es algo que hemos investigado a lo largo
de diez años (quien esto escribe y muchos más) y cada día es
más evidente que. ante la consigna de campaña de que ése
había sido un crimen de Estado, se construyó, con falsedades,
sin pruebas y con testigos protegidos, una narrativa que se ha
caído una y otra vez hasta dejar la verdad cruda de los hechos:
los jóvenes, en un contexto de violencia y de enfrentamientos
políticos y criminales, fueron detenidos por policías municipales,
entregados a sicarios de Guerreros Unidos en distintos grupos y,
finalmente, asesinados. En ningün momento hubo actuación ni
individual ni institucional de elementos militares en ese proceso.

El informe de la Defensa Nacional que se le entregó al pre
sidente López Obrador y que éste hizo llegar a los padres, ra
tifica todos y cada uno de los pasos dados por personal militar
y otras dependencias esa noche (buena parte de esos datos
están en el libro La noche de Iguala, 2018, Cal y Arena, y más
ampliamente aún en la investigación realizada por la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, cuando la encabezaba
Luis Raúl González Pérez).

Hay capítulos en ese informe que son casi de sentido co
mún. Cuando se reclama por qué no actuó el Ejército esa no
che en Iguala se está obviando un dato fundamental: lo que
había esa noche, hasta que los policías municipales entregaron
los grupos de jóvenes a los sicarios de Guerreros Unidos (entre
esos sicarios, los testigos protegidos que ahora cobíjala Fis
calía), no había razón legal alguna para que intervinieran los
militares. Lo que había ocurrido eran desmanes, secuestros de
autobuses, enfrentamientos y la respuesta de la Policía Muni
cipal fue que ellos se encargaban del tema.

No era tampoco algo inédito, como explica el infonne desde
el primero de diciembre de 2012 hasta el día de los hechos, el
26 de septiembre de 2014 los jóvenes de Ayotzinapa habían
realizado, sólo en Guerrero. 108 actos similares (de robo de au
tobuses y otras acciones violentas, incluyendo el incendio del
Palacio Municipal de Iguala), 20 marchas, cinco mítines, sie
te bloqueos carreteros, 42 acciones de recolección de dinero
(boteoj, cuatro caravanas, cinco retenciones de vehículos, tres
tomas de instalaciones, 15 extracciones ilegales de combustible
y siete reuniones plenarias para coordinar exigencias (uno se
pregunta cuándo les quedaba tiempo para estudiar, pero ése
es otro tema). En ninguna ocasión intervino personal militar

porque atender esas acciones es responsabilidad de institucio
nes de seguridad pública municipales y estatal. No tenían por
qué intervenir la noche del 26 de septiembre. Tampoco se tenía
información diferente en el llamado C4, el centro de control
de seguridad donde había dos militares, pero el C4 no depen
día, ni en Guerrero ni en ningún lugar del país, de las Fuerzas
Armadas, sino del personal civil del estado. Es una instancia
de coordinación. Y la información que se tenía esa noche, a
través del C4, es que los jóvenes habían sido detenidos por la
Policía Municipal y llevados al Ministerio Público.

La última llamada con autoridades locales se dio primero a
las 21:55 hrs., cuando el jefe del 27 batallón, el entonces coro
nel José Rodríguez Pérez, llamó al coordinador operativo de
la Policía Estatal. José Adame Bautista, quien le dijo que ellos
no saldrían hasta tener órdenes. Una hora después. Rodríguez
Pérez habló con el jefe de la Policía Municipal, Felipe Flores,
quien le dijo que la situación estaba controlada y que no ne
cesitaba apoyo. Todavía salió una patrulla militar para ver qué
sucedía en el hospital Cristina, donde se habían refugiado unos
jóvenes. Estuvieron con ellos unos minutos, pidieron una am
bulancia y se fueron. Cuando la ambulancia llegó, los j óvenes
ya se habían retirado, uno de ellos, se lo identifica en las fotos,
minutos después participa en una conferencia de prensa im
provisada con un par de medios nacionales y locales.

Fueron los policías municipales los que entregaron a los
estudiantes a los sicarios, como ellos lo aceptaron y como lo
demuestran, entre otras cosas, las llamadas intervenidas por la
DEA entre distintos capos del grupo criminal que en esas mis
mas llamadas piden que se oculten los hechos a los militares.

También es importante esclarecer el caso del soldado Julio
César López Patolzin, que estudiaba en la Normal de Ayotzi
napa y que fue secuestrado junto con los otros jóvenes. Julio
César era soldado y nunca tuvo entrenamiento ni formación
en áreas de inteligencia. Solicitó ingresar a la Normal para
terminar su licenciatura y se le dio autorización para ello. El
soldado López Patolzin no trabajaba en inteligencia y en las
pocas semanas que estuvo en la Normal no envió reporte al
guno a sus mandos militares. Sus mandos se enteraron que es
taba desaparecido hasta el lunes 29 de septiembre, cuando sus
familiares acudieron al batallón de infantería. Antes, desde el
día 27 de septiembre, estuvieron en ese batallón los padres de
los desaparecidos pidiendo ayuda, recorrieron el cuartel, con
funcionarios de la Comisión de Derechos Humanos estatal, y
comprobaron que allí no sólo no había detenidos, sino que ni
siquiera existía un espacio físico para hacerlo.

Mañana desentrañaremos la trama de mentiras de los si

carios convertidos en testigos protegidos que se ha terminado
deshaciendo al confrontarse con los hechos.
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Chiapas en guerra
y el retiro de AMLO

La región serrana de Chiapas está viviendo un estado de gue
rra. La carretera 211, que va de Huixtla a Frontera Comalapa,
y bordea los límites de México con Guatemala, está cortada
poruña treintena de bloqueos desde el fin de semana pasado,
colocados por los grupos criminales que se disputan el con
trol territorial. "Filtros", les llaman los delincuentes, quienes
obligan los lugareños a participar en ellos.

El área del conflicto armado entre los cárteles de Sina
loa y Jalisco Nueva Generación representados en Chiapas
por bandas locales y organizaciones fachada se extiende
mucho más allá de la frontera y abarca por lo menos una do
cena de municipios: Amatenango, Ángel Albino Corzo, Bella
vista. Bejucal de Ocampo, Chicomuselo, Frontera Comalapa,
La Grandeza, Montecristo de Guerrero, Mazapa de Madero,
Motozintla, El Porvenir y Siltepec.

Decenas de miles de habitantes han quedado atrapados en
la zona, obligados a resguardarse del fuego cruzado, como se
ha visto envídeos compartidos en redes sociales, y temerosos
de ser reclutados a la fuerza por los criminales^

Hay comunidades en las que ha sido cortado el suministro
de energía eléctrica y otras donde los alimentos han comen
zado a escasear, por la falta de transporte. En casi todos esos
lugares se da un virtual toque de queda, pues las calles que
dan desiertas en cuanto oscurece.

A pesar de que hay presencia del Ejército y la Guardia Na
cional en la zona, sus elementos no intervienen. Ya no hable
mos de los policías estatales. La población no tiene quién la
proteja, a no ser que se fonne, por obligación, en alguno de los
bandos. En una amplia franja de Chiapas, el Estado no existe.
Ayer, desde su conferencia mañanera, resguardado por

los murosy vallas de Palacio Nacional y los soldados que cui
dan el recinto, el presidente Andrés Manuel López Obrador
explicó que lo que sucede en Chiapas es un enfrentamiento
entre "dos grupos que están confrontados", que quieren crear
corredores desde Guatemala. Es decir, nada que no se supiera.

Y luego envió un recado a los pobladores que sufren los
estragos del conflicto: "Aprovecho para enviarles un saludo
y un mensaje a la gente para que no participen apoyando a
las bandas. Porque lo que está sucediendo en esa región de
Chiapas es que hay dos grupos que (...) quieren tener bases de
apoyo de las comunidades".

Agregó: "Que, con cuidado, con prudencia, pero que no se
dejen enganchar, que no se enrolen: porque puede ser que les
lleven despensas o cualquier apoyo, pero ese no es el camino,
ese no es el camino del bien. Entonces, que no participen".

No sé qué tanto alivio les haya causado la recomendación
presidencial. Lo que sí sé lo sabe cualquiera es que en poco
más de dos meses terminará el actual periodo de gobierno,
y López Obrador, porque así lo ha anunciado, partirá de la
capital para pasar a retiro.

¿A dónde irá? A Chiapas. A ese estado que está en guerra.
Quizá no le preocupe la situación actual, pues su finca está a
más de 300 kilómetros de la zona de conflicto.

Pero ¿por cuánto tiempo permanecerá Palenque sin ser
afectado por ese tipo de violencia? Como López Obrador
decidió que ningún expresidente puede gozar de una guardia
militar, supongo que él tampoco la tendrá. Sería incongruente.

¿Y será prudente que el exjefe del Estado esté allí, solo,
leyendo y escribiendo en su finca de Palenque, sin que nadie
lo cuide? Probablemente no. Él dice que a él lo cuida el pue
blo, pero supongo que la misma despreocupación sentía el
expresidente estadunidense Donald Trump el sábado 13, en
Butler, Pensilvania un territorio 100% trampista, y, aún así,
110 faltó un hombre que se metió en la multitud para tratar de
matarlo. Y mire que Pensilvania no es Chiapas.

No, López Obrador no puede confiar en ese tipo de pro
tección. Sería mejor que antes de que termine su gobierno
ponga fin a las balaceras con armas de alto poder que asue
lan Chiapas, el estado donde él desea pasar su jubilación.
Por su propia seguridad, pero, también, para la de cientos
de miles de chiapanecos.
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Yes, we can
• Con la nominación de Kamala, la moneda ésta en el
aire y todo puede cambiar de aquí a noviembre.

Tremendo vuelco se vivió en las elecciones presidenciales
de Estados Unidos tras la declinación de Joe Biden a la
candidatura demócrata; fueron semanas de especulación
y burlas en contra de un mandatario que se veía débil e
incapaz de enfrentar al otrora todopoderoso e inmortal
Donald Trump.
Biden pasó de representar un meme de la decrepitud

a un verdadero patriota, figura que seduce al electorado
estadunidense y a los fans del cine hollywoodense. Su de
cisión cambió la narrativa de unos comicios presidenciales
más que predecibles. Esta renuncia también supuso un in
cremento de su popularidad al priorrzar el bien de la na
ción por encima de sus aspiraciones personales. Pasará a
la historia como el hombre que sacrificó toda una vida de
servicio público para vencer a Donald Trump y los riesgos
que representa (los reales y los imaginarios).
En este espacio hemos dado por hecho el triunfo del

candidato republicano y en este momento lo ponemos en
duda. La moneda está en el aire y todo podría cambiar,
como sucedió con las elecciones en Francia al detener el
avance de la ultraderecha representada por Marine Le Pen.

A 103 días de las elecciones de noviembre próximo,
el Partido Demócrata tiene la posibilidad de convertir la
desdibujada figura de una vicepresidenta de ornato en un
fenómeno mediático, como lo fue Barack Obama. Algu
nos creerán que la comparación es exagerada, pero ahí
tenemos las cifras de cómo en menos de 24 horas logró
recaudar más de 81 millones de dólares, cifra que no pudo
superar Donald Trurnp tras su veredicto de culpabilidad.
En el mismo lapso obtuvo el apoyo suficiente de delegados
para obtener la nominación demócrata. Ambos son sínto
mas claros de que es momento de cerrar filas y de que los
demócratas saben que se están jugando todo.
Es momento de poner a tra

bajar a aquellos genios del mar
keting que acuñaron eslóganes
en la campaña de Obama como
Yes, we can o el tan sonado Re
lieve. Será clave que la narrati
va de la campaña promueva la

esperanza trente a la retórica
divisiva y violenta de los repu
blicanos, dominar la cobertura
mediática y responder a la insa
tisfacción popular.

BELIEVE

Kamala Harris, de ascendencia indiay jamaiquina, fue una
mujer que prometía mucho, pero que se fue apagando con
forme pasaron los meses de la elección y hoy se enfrenta a
un rival enorme, mas no invencible.

Luego del anuncio, las redes se llenaron de mensajes
de apoyo a la candidatura de Harris, principalmente de
jóvenes, quienes ven en la posible can didata un verdadero
contrapeso frente a la maquinaria electoral orquestada por
Trump.

El lunes pasado. Kamala hizo una declaración en la que
comparó al candidato republicano con "depredadores, es
tafadores y tramposos". Sin duda, un mensaje tremenda
mente fuerte contra un personaje que no duda en hacer uso
de insultos y calificativos contra lo que considera contrario
a su ideología o sus posturas.
Cabe resaltar que uno de los primeros posicionamien

tos de Harris fue su apoyo al aborto, algo que ni siquiera
Biden podía verbalizar con todas sus letras. Tendrá que ser
inteligente y astuta en su abordaje en temas cruciales como
la migración, la inflación, la alianza con Israel, Ucrania y el
apoyo a la invasión de Gaza.

Hoy. Trump se enfrenta contra sus fobias más fuertes: las
mujeres y las minorías raciales. Tendrá que cuidar mucho
sus palabras para no quedar frente al electorado como un
patán, pero, siendo Trump, esto puede importarle poco o
nada.

En pocos días seguramente comenzarán con comenta
rios misóginos y racistas Trump y JC Vanee. Por otra parte,
también podemos ver al magnate comenzar con una na
rrativa de un complot orquestado por Joe Biden y Kamala
Harris para asesinarlo. Al tiempo.

POST SCRIPTUM

Interesante la renuncia de la directora del Servicio Secreto,
Kimberly Cheatle, por el atentado en contra del expresi
dente Trump. Si trabajara en México, su ineptitud hubiera
sido premiada con la dirigencia de un partido político, una
pluri o algún otro puesto político.

Harris debe ser

inteligente
al abordar temas
cruciales como

migración,
la alianza con

Israel y el aborto.
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1 Eficiencia. Claudia Sheinbaum salió de

• Palacio Nacional tras una reunión con Rogelio
Ramírez de la O, dejando claro que ya está en
marcha el Paquete Económico 2025. Sin grandes
discursos. Sheinbaum demuestra que prefiere
la acción. La coordinación entre el Ejecutivo y
Hacienda promete ser estratégica para el próximo
sexenio. La virtual Presidenta electa sabe que el
manejo del presupuesto es clave para cualquier
gobierno exitoso. Mientras tanto, simpatizantes se
aglomeran, mostrando su apoyo. Sheinbaum, con su
enfoque directo y pragmático, parece estar lista para
enfrentar los desafíos económicos que se avecinan.

2 Engaño. Gastar una fortuna en seguridad para
• un estado tan pequeño como Tlaxcala parece

una mala idea. Lorena Cuéllar, la gobernadora,
presume haber invertido mil millones de pesos en
seguridad, pero la realidad es otra. La violencia
sigue escalando, y los ciudadanos se sienten cada
vez más inseguros. ¿Dónde está ese dinero? ¿En
discursos triunfalistas? Si realmente se destinara
a mejorar la seguridad, Tlaxcala no parecería un
escenario de incertidumbre creciente. Cuéllar

debería revisar sus prioridades y, sobre todo, ser
honesta con la gente que dice proteger. La seguridad
no se compra con dinero, sino con resultados.

3 Buena dupla. AriadnaMontiel, secretaria de
• Bienestar, y Evelyn Salgado, gobernadora de

Guerrero, anuncian que pintarán 300 mil viviendas
en Acapulco y Coyuca de Benítez. Suena colorido,
pero detrás de la brocha hay mucho más. Tras el

desastre del huracán Ofís, el gobierno pone a sus
servidores a trabajar en brigadas para pintar casas y
renovar la imagen pública. Este esfuerzo comunitario
demuestra que, con cooperación y un toque de
color, se puede reconstruir el espíritu de una ciudad
golpeada. Artistas urbanos participarán en la pinta
de murales en espacios públicos. Ideas para replicar.
4 Hombro con hombro. Rosa Icela Rodríguez,

• titular de la SSPC, habló desde Palacio Nacional
sobre el asesinato del jefe de inteligencia, Milton
Morales Figueroa. Un crimen meticulosamente
planeado, con seguimiento detallado. Rodríguez
asegura que la SSPC y el CNI están involucrados
en la investigación, junto con las fiscalías y policías
de la CDMXy el Edomex. Sin detalles, para evitar
filtraciones, promete justicia y castigo. La falta de
seguridad al momento del ataque también es objeto
de investigación. Que la justicia prevalezca. Y se
ajusten los mecanismos para que no vuelva a suceder.

5 ¿Lavado de manos? Con el respaldo
• de expertos primatólogos, el organismo

Conservación de la Biodiversidad del Usumacinta,
acusa a Semarnat, a cargo de María Luisa Albores,
de negligencia en el traslado de nueve crías de
mono saraguato desde Tabasco al Edomex. Las
crías estaban en buen estado antes del traslado.

Sin embargo, dos ya han muerto. A pesar de las
advertencias de los especialistas, Semarnat utilizó
la fuerza pública para el traslado, ignorando
recomendaciones vitales sobre su manejo y
bienestar. Ante las quejas fehacientes, para la señora
Albores llegó la hora de asumir responsabilidades.
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Indigna intención de
"imponer" funcionarios...

Cancela Elon Musk inversión por Tnmip.

Unos días apenas después que Andrés Manuel López
Obrador evidenciara, otra vez, su empeño de garantizarla
permanencia del mayor número de funcionarios de su go
bierno en la administración de su virtual sucesora, Claudia
Sheinbaum —con la pública propuesta de que personajes
como Zoé Robledo, el cuestionado Alejandro Svarch y el
subsecretario Ruy López Ridaura se mantengan en sus ac
tuales posiciones en este caso—, el repudio a que la exre
genta pudiera aceptar "sin chistar" la invasiva sugerencia
del tabasqueño escaló exponencialmente...
Y esto porque no son pocos quienes, con más preo

cupación que malestar, observan cómo, un día sí y el
otro también, hipotéticamente, claro, personajes como
el excanciller Marcelo Ebrard o incluso el impresenta
ble exebrarclista Mario Delgado, que en otro momento
censuraron o criticaron de manera abierta a la exjefa del
Gobierno capitalino, hoy suman a sus filas —en Econo
mía uno y ¡en Educación Pública! el segundo—, dejando
de lado sus anteriores posicionamientos, mientras quie
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en su andar hacia la Presidencia

deben guardar silencio.
Algo así, por ejemplo, vie

ne ocurriendo desde el pasado
miércoles al interior de la estra

tégica Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sani
tarios (Cofepris). donde la sola in
sinuación de que el cuestionado
Svarch permanezca en el cargo
ha enconado la pugna prevale
ciente entre el grupo que éste y su
alfil, el titular de la Comisión de
Operación Sanitaria (COS), Pablo
Quiroga, encabezan y el que, por
su parte, lidera el doctor Natán
Enríquez, quien está al frente de
la Comisión de Autorización Sa
nitaria (CAS), se ha convertido en
una suerte de dique al avance del
que muchos se refieren como "el
hijo del médico del exdictador cubano Fidel Castro".

No es el caso de la dirección del IMSS ni de la subsecre
taría de Salud, aunque, vale destacar, también en estos es
pacios cobran fuerza versiones de que es sólo a Sheinbaum
y al nominado próximo titular de ésta última dependencia,
el doctor David Kershenobich, a quienes, en su caso, de
biera corresponder, en uso de su personalísima prerroga
tiva, designar a quienes asumirán posiciones estratégicas
como son las citadas.

Sólo a ellos, a nadie más...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que créalo usted si quiere y, si no, simplemente
ignórelo, pero no son escasas las versiones según las cuales
el pasado 5 de julio el Consejo de Derechos Humanos de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en Nueva
York, informó que el gobierno de México, la administración
en turno se entiende, se habría comprometido a legalizar
completamente la práctica criminal del aborto a nivel país
antes de 2028. Lamentable...
* Donde las cosas en el rubro limpieza no parecen mejo
rar es en el IMSSBienestar, donde, a decir de no pocos
empleados, funcionarios como Juan Carlos Cardona, de
Administración y Finanzas, y María Fernanda Heraldez,
de Servicios Administrativos, insisten en imponer a la firma
Ocram Seyer como titular del contrato respectivo y, para
conseguir su apoyo, les retrasan por semanas y meses, in
cluso, el pago de su trabajo. Ufff...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Aun cuando las cifras de cruces desde suelo mexicano van en descenso: en junio,
hubo 84 mil cruces de solicitantes de asilo, según la Patrulla Fronteriza
y la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza. Muchos menos que los 300 mil
que se registraron en diciembre del año pasado.

Hace cuatro meses, el presidente de Estados Unidos,
Joe Biden. y su antagónico republicano, Donald
Trump, convirtieron la frontera con México en un

ring electoral.

El 29 de febrero, ambos viajaron a Texas y estuvieron
a 500 kilómetros de distancia uno del otro; Biden fue a

Brownsville y Trump, a Eagle Pass.
El demócrata se reunió con unos cuantos policías y agen

tes de la Patrulla Fronteriza.

En cambio, un contingente de la Guardia Nacional recibió
a Trump, también lo acompañó su correligionario, el gober
nador Greg Abbott, la mano más radical e inhumana del par
tido para alejar a los mexicanos de ese territorio. Ese mismo
día, el actual candidato presidencial recorrió la
valla de alambre de púas que se encaja en 3.2
kilómetros de la frontera compartida.
Aunque representaban proyectos políticos

opuestos, ambos se enfocaron en contener a
los migrantes.

Durante este año, el último de su gestión,
Joe Biden negoció un acuerdo de cierre fron
terizo cuando lleguen dos mil 500 personas
solicitando asilo.

Republicanos y demócratas en el Congre
so fracasaron en las conversaciones y en junio
Biden optó por la vía de la orden ejecutiva.
La medida ya es una realidad, aun cuando las cifras de

cruces desde suelo mexicano van en descenso; en junio,
hubo 84 mil cruces de solicitantes de asilo, según la Patrulla
Fronteriza y la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza
(CBP). Muchos menos que los 300 mil que se registraron en
diciembre del año pasado (publicó Excélsior el 3 de julio!.

Igualmente, la era Trump estuvo marcada por la restric
ción al derecho a migrar.
Implemento el Título 42, puso en marcha el programa

Quédate en México, que sembró un entorno de hostilidad y
desconfianza hacia las personas en tránsito.

Desde que dejó el cargo, el espíritu de odio al extranjero
se mantuvo en el candidato que busca ocupar por segunda
vez la Casa Blanca.

Tan es así que la semana pasada, al clausurar la Conven
ción Nacional Republicana, revivió la promesa de terminar
la trampa mortal que es esavalla fronteriza.

De 2020 a 2022,646 mexicanos murieron mientras trepa
ban la barda con el objetivo de pisar territorio estadunidense,
consignó en este diario mi compañero Manuel Ocafio.

La realidad es que esa barda cada día es más grande, más
diversa y más extrema, un obstáculo que bloquea por aire,
tierra y el subsuelo.

PÚAS, BOYAS Y COLADERAS
Aunque Trump no estaba en el gobierno federal, su aliado,
el gobernador texano, Greg Abbott, puso en marcha medi
das extremas para expulsar a quienes querían llegar desde
México a su estado.

En julio del año pasado, colocó una cadena
de boyas para dividir las aguas del río Bravo e
inhibirlos cruces. Son esferas flotantes cubier
tas con navajas y púas, en caso de que alguno
planee retirarlas o nadar por debajo.
A pesar de que dos personas murieron in

tentando atravesar esa barrera artificial, el go
bierno de Joe Biden llamó a removerlas con
el argumento de que impiden la navegación.

Además, Abbott colocó rejas dentro del sis
tema de drenaje para evitar el acceso al terri
torio por esas vías. Este líder republicano llevó

a la práctica lo que su partido puso en el discurso; cerrar la
frontera sur, basado en la aversión al extranjero.

O
En cuatro años, Biden dejó un legado crítico en los límites de
ambos países y, al mismo tiempo, un tema incendiario para
captar votos en noviembre.

Trump insistirá, como lo ha estado haciendo, en la "crimi
nalidad migrante", aun cuando los datos digan lo contrario.

Mientras, la virtual candidata Kamala Harris asume la he
rencia del proyecto político de Biden. En estos cuatro meses
de campañas, ambos países veremos si la demócrata radi
caliza su postura migratoria o, bien, genera una visión propia
que atienda la catástrofe humanitaria en la frontera.
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Si el presidente Andrés Manuel López
Obrador sigue dictando, desde ahorita las re
glas en salud para la próxima administración,
no es una buena señal.

El que recomiende a la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum, la continuidad de
algunos funcionarios de Salud porque tienen
"un muy buen nivel académico", no garantiza
que se vayan a tener mejoras en el sector salud.

De hecho, sigue habiendo una deuda muy
grande en torno a la atención de la salud de
los mexicanos, tanto de los que tienen segu
ridad social (IMSS, ISSSTE, Pemex, Marina y
Defensa) como los que ahora están afiliados
al IMSSBienestar. Poco margen de maniobra
le van a dejar a David Kershenobich. próxi
mo secretario de Salud, quien puede caer en
el mismo error que tuvo Jorge Alcocer Varela,
actual titular de la Secretaria de la Salud, al que
todas las políticas de salud le fueron dictadas
desde el despacho de la Presidenciay no quiso
o no tuvo margen para poner su propio sello.

Alcocer tuvo muchas oportunidades de fi
jar el rumbo que se llevarla en salud durante
este sexenio, empezando por la emergencia
de covid19, la creación del extinto Instituto
de Salud para el Bienestar (Insabi) y el nuevo
IMSSBienestar. Sin embargo, dejó que otros
interlocutores tomaran su lugar, por lo que pa
sará a la historia como uno de los secretarios

de Salud más grises que ha tenido el país.
De hecho, con todas las modificaciones

realizadas a la estructura orgánica de esta de
pendencia federal, la Secretaría de Salud que
da como rectora de las políticas de salud, con
el mando de 12 Institutos Nacionales de Salud y
tres hospitales federales, porque los hospitales
regionales ya fueron descentralizados.

Pero será el IMSSBienestar el que tendrá el
poder de acción y el control del dinero.

Todo indica que Zoé Robledo se queda
rá en el IMSS y, aunque hay un director en el
IMSSBienestar, todos internamente saben que
quien tiene las riendas de este nuevo instituto
es Robledo, quien también es el presidente de
la junta de Gobierno.

Mientras que, en el ISSSTE, BerthaAlcalde
tiene cinco meses al frente de esta institución.
Ella es hermana de Luisa María Alcalde.

secretaria de Gobernación y candidata a dirigir
Morena. Se estima que la directora del ISSSTE
pudiera quedarse, salvo que sus planes sean
participar para el cargo de ministra de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, ahora que
están en puerta las refomias al Poder Judicial.
Hay que recordar que ella contendió junto con
Lenia Batres para este cargo.

El gran reto de Kershenobich será unificar
todo el sector salud, empezando porque sea
solamente un equipo de salud y no dos, como
actualmente se percibe.
Ojalá que Sheinbaum deje actuar a

Kershenobich y que éste pueda poner a su
equipo de trabajo, que seguramente tendrá
el perfil de él, cuyo sello, desde que estuvo
como director del Instituto Nacional de Cien
cias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán". se
caracterizó por el humanismo y poner como
prioridad la atención al paciente. Lo más valio
so para él es la vida de las personas. Si lo dejan
actuar, seguramente habrá un cambio en Salud.
ABATELENGUAS

¿Sabía usted que hay poblaciones en México,
como en Oaxaca, en donde nacen niños con
labio y paladar hendido (LPH) y que pueden
pasar muchos años, incluso llegar a su vida
adulta, con este problema de salud? Gracias
a organizaciones altruistas como Smile Train,
que financian cirugías para la corrección de
este problema y la capacitación de médicos,
muchos niños, niñas y adultos han podido re
cuperar sus sonrisas, su esperanza y su futuro.
Tan sólo en México, dice Alejandro González,
presidente de esta organización, se han reali
zado más de 18 mil cirugías primarias de LPH.
Enhorabuena por estas iniciativas.
BAJO EL MICROSCOPIO

Y se acaba el sexenio y el gobierno federal no
pudo resolver la falta de especialistas mexica
nos en las zonas más marginadas del país. Por
más convocatorias que lanzó el IMSSBienes
tar, no llamó la atención, pues han argumen
tado la inseguridad que se vive en muchas
comunidades indígenas y rurales del país. De
ahí que llegarán dos mil 700 médicos espe
cialistas cubanos al país, que se sumarán a los
950 que ya están en México laborando en el
Sistema Nacional de Salud.
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Milton Morales

Un giro macabro. México se enfrenta nuevamente a la cruda
realidad de su lucha contra el crimen organizado. El asesina
to de Milton Morales, seguro colaborador de Ornar García
Harfuch en el próximo gobierno y pieza clave en la investi
gación del atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva,
nos deja con más preguntas que respuestas y un sabor amargo
de deja vu.

Morales no era un funcionario cualquiera. Como experto
en temas de inteligencia y mano derecha de García Harfuch.
representaba la continuidad de una estrategia de seguridad
que había generado tanto elogios como criticas. Su muerte no
sólo es un golpe para la estructura de seguridad de la CDMX,
sino también un mensaje ominoso para el futuro gabinete de
seguridad nacional. La ironía no escapa a nadie: el encargado
de desentrañar uno de los atentados más notorios contra la
libertad de prensa en México reciente, ahora se convierte en
víctima de la misma violencia que ñivestigaba. ¿Coincidencia?

Este suceso pone de manifiesto la vulnerabilidad persisten
te de nuestras instituciones de seguridad. Si alguien tan cer
cano al círculo de poder y con acceso a información sensible
puede ser eliminado de esta manera, ¿qué esperanza queda
para el ciudadano común? Además, el tímíng no podría ser
más inquietante. Con García Harfuch designado como fu
turo secretario de Seguridad Ciudadana federal por la virtual
presidenta electa, este asesinato parece ser una declaración
de intenciones, un desafío directo al nuevo gobierno antes
incluso de que tome posesión. ¿Quién sigue? ¿Estamos ante
el preludio de una nueva ola de violencia dirigida contra las
figuras clave de la seguridad nacional?

Es crucial que este caso no se sume a la larga lista de crí
menes sin resolver. La resolución del asesinato de Morales
no solo es una cuestión de justicia para él y su familia, sino
también una prueba de fuego para la efectividad y la integridad
de nuestras instituciones de seguridad. El mensaje es claro: el
crimen organizado no tiene miedo, no respeta jerarquías ni se
intimida ante el poder del Estado. Milton se llevó a la tumba
secretos que podrian haber sido clave para desentrañar la red
de complicidades detrás del atentado contra Gómez Leyva Su

muerte no sólo silencia una voz importante en la lucha contra
el crimen, sino que también arroja una sombra de duda so
bre la capacidad del Estado para proteger a quienes están en
la primera línea de esta batalla intenninable. La seguridad, la
justicia y el resguardo a la libertad de prensa siguen siendo
aspiraciones más que realidades concretas.

La nueva administración tendrá que demostrar, desde el
primer día, que está ala altura del desafío. De lo contrario, el
asesinato de Milton Morales podría ser recordado no como
un incidente aislado, sino como el presagio de una era os
cura en la historia de México. Marca otro oscuro capítulo en
nuestra lucha por la justicia y la verdad. Bajo la dirección de
Harfuch, Morales trabajó incansablemente para desenmara
ñar las complejas redes del crimen organizado y la corrupción,
esfuerzos que a menudo le ponían en la mira de aquellos que
prefieren operar en las sombras. Su papel como investigador
jefe en el caso del atentado contra Ciro Gómez Leyva subra
ya la magnitud de su compromiso con la verdad. Su tarea era
encontrar a los responsables y llevarlos ante la justicia—a una
justicia que ahora, trágicamente, le ha fallado.

La reciente designación de Ornar García Harfuch como
futuro secretario de Seguridad Ciudadana federal prometía
una continuación de la lucha contra el crimen con una mano

firme y experimentada al timón. Es difícil no ver este asesinato
como un mensaje siniestro. En un país donde la violencia con
tra periodistas y funcionarios de seguridad es alarmantemente
común, la muerte de Morales sirve como un recordatorio de
los peligros que enfrentan aquellos que se atreven a desafiar al
Statu quo. La dedicación y sacrificio de Milton Morales deben
inspirar una renovación del compromiso de nuestros líderes
con la lucha contra la impunidad y la corrupción. Cada paso
que dé Ornar García Harfuch llevará la sombra de Morales,
recordándonos que la búsqueda de la justicia es peligrosa pero
esencial. En el tumulto de la políticay la violencia, no debemos
olvidar a los individuos que, como Milton Morales, se alzan
valientemente contraías fuerzas que buscan mantenernos en
la oscuridad. Que su sacrificio nos impulse a todos a deman
dar un país donde la justicia no sea la excepción, sino la regla.
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Cuando una sociedad llega al límite de so
portar injusticias, desigualdades, desho
nestidad, falta de transparencia y el poder
concentrado en unos cuantos, inevitable
mente comienza a gestarse un cambio social
profundo. Esta tendencia no sólo es observa
ble en el presente, sino que tiene sólidos an
tecedentes históricos que demuestran cómo
las naciones, a lo largo de décadas, han lu
chado por transformar su realidad en busca
de justiciay libertad, aunque esto no siempre
desemboque en las mejores decisiones.

Este fenómeno se basa en una realidad:
los seres humanos tienen un umbral de to
lerancia para la injusticia, y una vez cruzado
ese umbral, la movilización social y el cam
bio de rumbo se convierten en una respuesta
natural. Existen múltiples ejemplos de estos
procesos que llevan décadas de gestación,
consolidación y asentamiento hasta alcanzar
un equilibrio.

La Revolución Rusa, que se manifestó en
1917, fue precedida por años de descontento
acumulado debido a la opulencia y la miopía
del régimen zarista, la pobreza extrema y las
derrotas militares. La Revolución de 1905 fue
un preludio de lo que estaba por venir y, tras
décadas de lucha y preparación, los bolche
viques lograron derrocar al régimen zarista,
instaurando un nuevo orden comunista que,
a su vez, tardó más de medio siglo en ser
derrocado, hasta que la Unión Soviética se
disolvió el 26 de diciembre de 1991.

Por su parte, el Movimiento Solidaridad
en Polonia, que se desarrolló entre 1980 y
1989, fue ocasionado por el descontento
con el régimen comunista que se venía ges
tando desde la imposición del comunismo
en la posguerra. A lo largo de las décadas,
el malestar creció y, en 1980, la formación
del sindicato Solidaridad, encabezado por
Lech Walesa marcó el inicio de un cambio
irreversible. Este movimiento culminó con la
caída del régimen comunista polaco en 1989,
tras casi una década de luchas pacíficas y
negociaciones.

Otro proceso ejemplar fue la Revolución
de Terciopelo en Checoslovaquia, en la que
la disidencia contra el comunismo se había

manifestado desde la Primavera de Praga
en 1968. Durante más de dos décadas, la
oposición pacífica y la resistencia intelec
tual, encabezadas por Václav Havel, fueron
preparando el terreno para un cambio. En
1989, las protestas masivas condujeron a
una transición pacífica y ejemplar hacia la
democracia.

México está experimentando actual
mente un proceso que implica un cambio
de visión y de rumbo con López Obrador.
Este movimiento, conocido como la Cuarta
Transformación, refleja un deseo profundo
de cambiar un sistema percibido como co
rrupto e ineficaz. AMLO ha prometido erra
dicar la corrupción, aumentar la inclusión
social y fortalecer la soberanía nacional. Sin
embargo, la marcada corrupción que viven
sus más cercanos, y la exclusión de los más
pobres de los pobres y de las clases medias,
inevitablemente conducirán a una reflexión
que terminará por deshancar este proceso
que pretende cambiar el rumbo de México.

El camino para remediar las injusticias y
lograr una verdadera inclusión en México es
largo y complicado. La historia demuestra
que las transformaciones profundas no ocu
rren de la noche a la mañana. Los cambios

estructurales y culturales requieren tiempo,
esfuerzo sostenido y, a menudo, enfrentan
una resistencia significativa. La experiencia
de países como Polonia, Rusia y Checoslo
vaquia indica que décadas de preparación,
con una visión de estadista, con transparen
cia, con respeto a las instituciones y con una
inquebrantable separación de Poderes, son
necesarias para lograr un equilibrio demo
crático que desemboque en una verdadera
transformación donde todos quepamos.

Se necesita tiempo y perseverancia para
superar las injusticias y establecer un camino
sólido hacia la inclusión y las instituciones
democráticas. En ese camino, Coparmex
continuará siendo "la conciencia del sector

empresarial" y seguirá impulsando el Modelo
de Desarrollo Inclusivo, como el único ca
mino viable para un México próspero y el
Estado de derecho como única vía para el
equilibrio democrático.
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LA INTELIGENCIA EMOCIONAL/CLAIREB.

Señoría Mont. ¿podría darme alguna guía de cómo
poder hacer

una autoevaluación casera de mi inteligencia emocional?
R. Claro, con gusto, aquí está una lista de sugerencias para evaluar
su inteligencia emocional en casa:
Autorreflexión:
* Escribir un diario: Dedica un tiempo a escribir sobre tus expe
riencias y cómo reaccionaste a ellas. ¿Sientes que manejaste bien
una situación? ¿Cómo controlaste tus emociones?
* Piensa en situaciones pasadas: reflexiona sobre conflictos o in
teracciones desafiantes del pasado. ¿Podrías haberlos maneja
do de manera diferente? ¿Qué emociones surgieron y cómo las
expresaste?
Buscar retroalimentación:

* Pregunta a amigos o familiares de confianza: pide a las personas
que te conocen bien cómo perciben tu inteligencia emocional.
¿Cuáles son tus fortalezas? ¿Hay áreas en las que puedas mejorar?
* Obsérvate en situaciones sociales, ¿escuchas activamente?
¿Puedes captar las señales de los demás?
Recursos en línea:
* Cuestionarios de autoevaluación: existen muchos cuestionarios

gratuitos en línea que te pueden dar una idea general de tu coefi
ciente emocional (CE). Ten en cuenta que no son científicos y no
debes tomarlos demasiado en serio, pero pueden ser un punto
de partida para la reflexión.
Aquí hay algunos puntos a considerar al evaluar estos métodos:
* La honestidad es clave: al reflexionar o buscar retroalimenta

ción, sé honesto contigo mismoy abierto a la crítica constructiva.
* La inteligencia emocional es una habilidad que puedes desarro
llar: no te desanimes si encuentras áreas para mejorar. La inteli
gencia emocional se puede aprender y fortalecer con el tiempo.
Este primer paso (asumo) es sumamente importante en el tra
yecto para poder verse desnudo al espejo (emocionalmente. su
alma, su ser) y que requiere de disciplina, confianza y honradez

con uno mismo.

LÁGRIMAS
¿Y los animales lloran por tristeza?
R. Le comparto y aprovecho para aclarar que la mayoría de los
animales con ojos producen lágrimas, pero Sólo los humanos

las liberan en momentos de tristeza y alegría En el reino animal
existen emociones, pero los humanos son la anomalía biológica,
capaces de derramar lágrimas en momentos de agitación emo
cional o alivio. Los científicos siguen perplejos acerca de la razón
exacta detrás de este fenómeno. Con el tiempo, han surgido teorías
inusuales. Aristóteles creía que llorar ayudaba a liberar nuestras
mentes de sentimientos reprimidos. Algunos pensaban que las lá
grimas limpiaban el cuerpo de toxinas. En el siglo XVII, era común
pensar que los sentimientos calentaban el corazón, produciendo
vapor de agua que escapaba por nuestros ojos. Sin embargo, el
descubrimiento de la glándula lagrimal por parte del científico da
nés Niels Stensen, en 1662, ubicada en la esquina exterior de cada
ojo y punto de origen de nuestras lágrimas emocionales, desmintió
esa teoria. Stensen creía que las lágrimas sólo hidrataban nuestros
ojos. Incluso, el famoso naturalista británico Charles Darwin consi
deraba que las lágrimas emocionales no tenían un beneficio real.
Los científicos actuales proponen una idea diferente: llorar podría
señalar a otros humanos que necesitamos ayuda: después de todo,
los bebés lloran con frecuenciay requieren atención constante.
Los ojos humanos producen tres tipos de lágrimas, cada una con
diferentes propósitos. Las lágrimas basales limpiany lubrican los
ojos, mientras que las lágrimas reflejas responden a estímulos
ambientales (como cortar cebollas). Las lágrimas emocionales, las
únicas que podemos controlar, tienen una composición química
ligeramente diferente con más proteínas, lo que podria ayudarles
a adherirse mejor a nuestros rostros. Maravilloso, ¿no?
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Esos cinco minutos...
Cuando no se encuentra descanso en uno mismo.

es inútil buscarlo en otra parte.
Francois de la Rochefoucauld

Los seres humanos tenemos más de 60 mil pensamientos al
día y, sorprendentemente, 90 % de ellos carecen de utilidad,
es decir, no aportan nada a nuestro sistema en general, es
más. quizá muchos de ellos colaboren al aumento del estrés
y la preocupación, dos armas letales contra nuestra salud
en general.

Hay que admitirlo... somos nómadas de la hiperactividad
mental. Se transita de un pensamiento a otro sin ninguna
prudencia, desafiamos nuestra capacidad cerebral muchas
veces en asuntos innecesarios, nutrimos las neurosis perso
nales sin ninguna lógicay coartamos voluntariamente nues
tro propio potencial. Créame, mi querido lector, debemos
parar... y tomarnos cinco minutos, cinco minutos que cam
biarán nuestro pensamiento y, con él, nuestra calidad de vida.

Lo cierto es que, en este mundo de la inmediatez, al des
canso se le rechaza o se le considera un lujo, y mal estamos
si creemos que el pensar o el hacer nos hará más produc
tivos. El descanso es tan necesario como respirar, como la
buena alimentación, como las relaciones sanas, como los
buenos amores...

El descanso beneficia al cuerpo, pero sobre todo al ce
rebro, a ese centro neurálgico de
todo lo que somos. El cerebro
representa únicamente 2% del
total de nuestro cuerpo, sin em
bargo, es el responsable de casi
todas sus funciones. Al cerebro
se le cuida poco, muy poco, en
tendiendo que dormir es de los
cuidados que más necesita y del
que más carece. Dormir repara,
restaura y regenera el cerebro,
es decir mantiene la estructura y
masa cerebral en las condiciones
óptimas para su funcionamiento. Dormir poco, cinco o seis
horas, no tiene nada de estoico, por el contrario, es casi una
práctica de suicidio silencioso ya que la falta de sueño puede
llevamos a reducir nuestra vida en un promedio de entre 2.5
y siete años, eso sin mencionar que aumenta las probabili
dades de padecer demencia, estrés y depresión entre otras
enfermedades degenerativas.

Ya le digo, la hiperactividad mental y física en la inmedia

tez moderna no colaboran en ofrecerle mejores experiencias
ni tampoco en hacerle más productivo. Mejor elija reconsi
derar el valor que le da al descanso y a su vida. Y sí, puede
ser que no tengamos el tiempo para dormir o la posibilidad
física de hacerlo, o que tampoco seamos capaces de meditar
o de poner, como se dice, "la mente en blanco", lo que todos
podemos hacer es tomarnos cinco minutos para nosotros
mismos, para desconectar esa ilación de pensamiento infi
nita y reconectar con algo que nos haga bien.
A eso le invito, mi querido lector, a esos cinco minutos

que todos merecemos cuando lo necesitemos. A esos cinco
minutos que pueden salvarnos la vida, las relaciones per
sonales y la salud... esos cinco minutos con los que podrá
incrementar su potencial mental, anímico y dopamínico
que necesita para mantener su centro neurálgico en ópti
mas condiciones. El verdadero autocuidado empieza por
ahí, por la calidad de nuestros pensamientos y la concien
cia de reconocer cuándo debemos parar, tomar un respiro
y seguir adelante.

Esos cinco minutos son los que le invito a realizar, el ob
jetivo es que los tome como un verdadero distractor positivo,
que se enfoque en lo simple, en la apreciación de lo cotidia
no. que salga a dar una vuelta, que haga unas respiraciones
profundas, que le llame a un buen amigo o simplemente
que cierre sus ojos o escuche algo que despierte sus sen
tidos. Elija usted esos cinco minutos de libertad mental, y
comprenderá a su vuelta que todo se estima distinto y me
jorado: que su razonamiento es más pulcro y sus emociones
más estables, pero sobre todo comprenderá que usted puede
controlar su mente y con ella su manera de responder frente
a las circunstancias de su vida, que el descanso y el disfrute
son también una elección merecida y necesaria. Que nada
vale lo que aparenta, y que lo que vale realmente bien puede
valer más. Como siempre, usted elige.

¡Felices minutos, felices vidas!

El descanso es
tan necesario

como respirar,
como la buena
alimentación,
como las
relaciones sanas.
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REPENSAR

AR15

Alejandro Gil
Recosen#

La historia del arma que uti
lizó un joven de veinte años
para atentar contra la vida

de Donald Trump dice mucho de
la sociedad estadounidense.

A mediados de los 50, el Pen
tágono lanzó una convocatoria
para el diseño de un fusil ligero.
Tanto en la Segunda Guerra
Mundial como en la guerra de
Corea, los soldados veían limita
dos sus desplazamientos por el
peso de sus armas.

Un veterano presentó un pro
totipo llamado AR15 (armalite
rifle, modelo 15) que fue inme
diatamente aprobado, porque,
al estar fabricado con aluminio y
plástico, y al utilizar proyectiles
más pequeños, era muy liviano.

Cok adquirió en 1959 los de
rechos para producirlo y le puso
el nombre de M16 (military,
modelo 16). Desde entonces ha
sido el armamento estándar de

las tropas.
El público de Estados Uni

dos lo empezó a conocer en los
noticieros de televisión durante

la guerra de Vietnam. A pesar
de que no era un arma para
cazar y era demasiado letal para
utilizarla para defensa personal,
empezó a ser demandada en las
armerías. Colt creó entonces una
variable semiautomática a la que
denominó AR sporter, que, sor
prendentemente, se vendió bien,
a pesar de su alto precio.

En 1977 expiró la patente

de Colt y los demás productores
empezaron a lanzar sus propios
modelos. Hasta Smith & Wesson,
que nunca había fabricado fusiles,
le entró.

El rifle de color negro, con su
cañón encubierto, su empuñadura
de pistola y cargador de municio
nes que sobresale, se volvió el fusil
más vendido (3 millones al año) y
hoy representa la cuarta parte del
mercado civil de armas.

A los compradores les gusta
porque, gracias a un pequeño tubo
que redirige el gas de los cartu
chos disparados, tiene poco retro
ceso. No sólo evita que a la tercera

detonación les empiece a doler el
hombro, sino que además facilita
mantener la puntería constante en
un objetivo. Y cuenta con muchos
aditamentos para personalizarlo.

LA CONSECUENCIA

En los 80 hubo un incremento del
crimen violento en las grandes
ciudades de la Unión Ameri
cana. Se produjeron entonces
versiones P (pólice), dirigidas a
las corporaciones de seguridad
pública. Eso popularizó más los
AR15. Los fabricantes orientaron
su publicidad hacia la autode
fensa. Nombraron al fusil "el

elegido" (...por las agencias de
seguridad pública) y pusieron en
los anuncios los escudos de los

departamentos de policía que
los utilizaban. Las tradicionales

escopetas dejaron de venderse.
El resultado fue que se incre

mentó la letalidad. Los proyectiles
pequeños y rápidos se vuelven
muy inestables cuando penetran
un cuerpo, causando heridas
devastadoras. Incluso el orificio
de salida es más grande que el de
entrada.

Ante la exigencia social de que
se restringiera su venta, en 1994
se prohibió la comercialización de
rifles de asalto por 10 años, para
ver si en ese periodo se reducía el
número de víctimas.

Sin embargo, la definición de
los mismos quedó tan ambigua
que los fabricantes los pudieron
seguir vendiendo con pequeñas
alteraciones. Además se permitía
que los que ya poseían uno lo
conservaran, por lo que antes de
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que entrara en vigor la veda, miles
corrieron a comprar su rifle.

En 2004, los cabilderos de
los fabricantes evitaron que la
prohibición se prolongara y con la
guerra en Irak y Afganistán hubo
un nuevo boom de ventas.

Las películas de vengadores y
los juegos electrónicos también
hicieron su parte. Juegos como
Cali ofduty, cada vez más realis
tas, ponen al us uario en medio de
la guerra o de un enfrentamiento
de policías de operaciones espe
ciales (SWAT) con delincuentes o
terroristas. La marca de los fusiles

es plenamente visible.
Los compradores son cada vez

más jóvenes y entre las actividades
extracurriculares de las secunda

rias son muy comunes los clubes
de tiro. El tatuaje más popular es...
el AR15.

En la década pasada hubo una
serie de matanzas en escuelas y
centros comerciales, protagoni
zados por adolescentes pertre
chados con estos fusiles. En cada

caso, las ventas del AR15 se
elevaron después del aconteci
miento.

Las familias de las víctimas han

demandado a los fabricantes por
dirigir su publicidad hacia los jó
venes. La respuesta de la industria
fue hacer descuentos y patrocinar
cursos para que profesores apren
dan a usar armas de fuego. Su
lógica es que "lo único que detiene
a un tipo malo con un arma es un
tipo bueno con un arma". También
han promovido que el Congreso
declare el AR15 como "el arma
nacional".
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ECONOMIA POLITICA

Cuando AMLO combatía
la sobrerrepresentación
Ciro
Murayama

El pasado miércoles 17
de julio, una vez más, el
presidente de la República

acompañado de la secretaria
de Gobernación invadió atri
buciones que corresponden al
Instituto Nacional Electoral y al
Tribunal Electoral cuando quiso
dictar cómo ha de integrarse
la próxima Cámara de Diputa
dos. Desde Palacio Nacional se

insistió en que a Morena y sus
aliados, con el 54.7 por ciento de
la votación ciudadana, les deben
corresponder 373 diputados,
el 74.6 por ciento del total.
Además, se quiso cancelar la
discusión acerca del límite de

ocho por ciento de sobrerrepre
sentación al afirmar que, en una
lectura literal de la Constitución,
aplica solo a partidos y no a
coaliciones.

Sin embargo, hay antece
dentes y criterios jurídicos
relevantes en sentido contrario.

En el pasado fue el propio López

Obrador quien combatió la so
brerrepresentación y exigió, con
éxito, una lectura no literal sino
sistemática de la Constitución.

En 1998, el Congreso de
Quintana Roo aprobó una ley
electoral que permitía que el
partido que ganara más distritos
y tuviera la votación más cuan
tiosa se hiciera en automático

con la mayoría de los diputados
locales. El entonces presidente
del Partido de la Revolución

Democrática (PRD), Andrés Ma
nuel López Obrador, interpuso
una acción de inconstitucio

nalidad ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación porque
a su entender se violentaba lo

que prevé el artículo 54 de la
Constitución desde 1996 para
evitar la sobrerrepresentación.
En su demanda ante la Corte, el
líder opositor argumentó contra
la pretensión de dar un "premio
a la mayoría" en la integración
parlamentaria y de que se qui
siera manejar "el concepto de
representación proporcional en
términos muy ajenos al sentido
de nuestra Carta Magna" (véase
la acción de inconstitucionalidad
6/98 de laSCJN).
Valga recordar el propósito

de la reforma constitucional de

1996 en materia de integración
de los órganos legislativos, que
sigue vigente. Dice la exposición
de motivos de esa reforma: "Esta

iniciativa propone establecer

correlatos, de mayor simetría,
entre porcentajes de votación y
porcentajes de representación,
lograr equidad en la competen
cia electoral, fortaleciendo el
sistema de partidos, representar,
de mejor forma, la voluntad ciu
dadana y distribuir el poder en la
forma más amplia posible, sobre
la base de la voluntad popular".

La acción de inconstitucio

nalidad promovida por López
Obrador recayó en la ministra
Olga Sánchez Cordero, quien le
dio la razón con un proyecto que
fue aprobado por unanimidad en
la Corte. La sentencia razona a

la letra: "el principio de repre
sentación proporcional, como
garante del pluralismo político,
tiene los siguientes objetivos
primordiales: 1. La participación
de todos los partidos políticos en
la integración del órgano legis
lativo, siempre que tengan cierta
representatividad. 2. Que cada
partido alcance en el seno del
Congreso o legislatura corres
pondiente una representación
aproximada al porcentaje de su
votación. 3. Evitar un alto grado
de sobrerepresentación de los
partidos dominantes."

Dicha sentencia dio lugar
a una jurisprudencia (Tesis
P./J. 70/98) que redondea: "el
análisis de las disposiciones que
se impugnen, debe hacerse aten
diendo no solo al texto literal de

cada una de ellas en lo particu
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lar, sino también al contexto de
la propia norma que establece
un sistema genérico con reglas
diversas que deben analizarse
armónicamente, pues no puede
comprenderse el principio de
representación proporcional
atendiendo a una sola de éstas,
sino en su conjunto; además,
debe atenderse también a los

fines y objetivos que se persiguen
con el principio de representa
ción proporcional y al valor de
pluralismo político que tutela, a

efecto de determinar si efectiva

mente la disposición combatida
inmersa en su contexto norma

tivo hace vigente ese principio
conforme a las bases generales
que lo tutelan."

Entonces, la Constitución
debe "analizarse armónica
mente", sin atenerse "solo al
texto literal", para preservar así
el "valor del pluralismo político
que tutela".

López Obrador cambió, ya

no defiende el pluralismo, sino
la concentración absoluta del

poder. Pero la Constitución que
nos rige es la misma: el límite de
sobrerrepresentación es aún de
8 por ciento. Así que, siguiendo a
la Suprema Corte, para ga
rantizar de manera efectiva la

pluralidad en la integración de
los órganos legislativos, el 54.7
por ciento de los votos no debe
convertirse en 74.6 por ciento de
los diputados, punto.

En 1998 AMLO interpuso una acción de
inconstitucionalidad ante la SCJN para
evitar la sobrerrepresentación.
López Obrador cambió, ya no defiende
el pluralismo sino la concentración
absoluta del poder. Pero la Constitución
que nos rige es la misma.
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IT
TRÓPICOS

Kamala

Ornar
Cepeda

Kamala Harris llega a la
arena electoral y debe
revolucionar una con

tienda y a un país. De lograrlo
marcará un antes y un después en
la historia de los Estados Unidos
al convertirse en la primera mujer
indio descendiente (madre), en
gobernar la principal potencia del
mundo, aunque también tiene
sangre jamaiquina, es decir, afro
caribeña (padre). De no hacerlo,
dejará en manos de un antihuma
nista, nuevamente, las riendas de
un país bajo múltiples presiones.

Por lo pronto, lleva en mano
la llave de la suerte. Con recau
daciones históricas en apenas un
día, y una trayectoria implacable
como fiscal, senadora y vice
presidenta, posee la armadura
necesaria. Le tocó saltar, bajo
circunstancias impredecibles, a lo
más alto para buscar ejecutar "al
arte de gobernar a los hombres

con su consentimiento".
Las características de la de

mocracia estadounidense exigen
diversos elementos para ascender
al parnaso político. En primer
lugar, el apoyo de las cúpulas:
delegados demócratas o republi
canos, empresariales (Alexander
Soros o Elon Musk), políticos...
para después desplegar un engra
naje electoral en busca del voto
popular.

Kamala Harris, para haber
dado este crucial paso, no solo re
quirió del beneplácito del saliente
Joe Biden, sino de dos operadores
y cuasi símbolos de fe entre los
demócratas: su amigo y mentor,
Barack Obama, y la mujer que
mueve los hilos bajo el agua de
los escalafones partidistas, Nancy
Pelosi, quien otorgó su respaldo
a Kamala "optimista e ilimitado",
para evitar divisiones internas y
un apoyo "entusiasta", cuasi filo

sófica al hacerlo "oficial, personal
y político". Es decir, en nombre de
todos los demócratas, estén o no
de acuerdo.

En 2016, cuando Harris
asumió su puesto en el Senado
utilizó una frase que bien podría
ser el eje de su próxima campaña:
"nuestra diversidad es nuestro

poder". Muy probablemente será
la esencia de su bandera política:
las minorías que se han ido po
sicionando en sectores definito
rios en la sociedad: migrantes,
mujeres, grupos de la diversidad
sexual, jóvenes sin empleo, fami
lias desahuciadas por las diversas
crisis que han menguado su fu
turo, los promotores que luchan
contra el cambio climático.

Kamala Devi Harris tiene casi

60 años, nació el 20 de octubre
de 1964 en Oakland, California.
En 1986 se licenció en Ciencias
Políticas y Economía por la
Universidad de Howard. En 1989,
obtuvo el Juris Doctor. En 2011

se convirtió en la primera fiscal
general de California y en 2020,
también en la primera vicepresi
denta mujer de Estados Unidos,
además de ser de ascendencia

asiática y afroamericana. Está
casada desde hace 8 años con el

abogado judío, Douglas Emhoff,
quien nació en Nueva York. De
ganar la presidencia Kamala
Harris, se le podría llamar a su
marido, "primer caballero" de la
nación, un título nunca utilizado.
Él ha sido un activista incesante
en brindar apoyos a su pareja,
logrando un buen equilibrio entre
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el ser discreto y visible en actos
públicos.

No es la única de su familia

que se ha involucrado en activida
des políticas. Su hermana, Maya
Harris, fue asesora en la campaña
de Hillary Clinton, quien preci
samente perdió contra Donald
Trump en 2016. No obstante,
Kamala, ya había sido conside
rada por analistas como una
mujer con el potencial suficiente
para ser presidenta. Un artículo
publicado por The New York Times
en 2008, enumeró una lista de
mujeres bajo ese perfil. De Harris,
afirmó que tenía una reputación
de ser una "luchadora dura". El

21 de enero de 2019, anunció por
primera vez y de forma oficial,
que buscaría la candidatura
demócrata para la presidencia de
los Estados Unidos.

Para ese entonces, sufrió ata
ques sexistas y racistas durante
la contienda interna demócrata.

Finalmente, el 3 de diciembre de
2019, decidió abandonarla, argu
mentando "escasez de fondos".

En marzo de 2020, Harris res
paldó a Joe Biden, quien derrotó a
Donald Trump por una diferencia
de apenas 4.5% sufragios,

Pero, qué tendría que suceder
para que Kamala Harris se posi
cione después de una campaña
cargada de altos decibeles que
van desde un atentado fallido,

hasta una declinación por
incapacidad física para seguir
gobernando. De inicio quitarse
la semblanza de ser la "suplente".
Tiene que revertir esa sensación
de que si Biden no se hubiera
salido de la contienda, ella no es
taría en la pista electoral actual.

No obstante, aunque muchos
opositores desmeritarán su
trayectoria, cuenta con un perfil
determinante para competir. Más
bien, los demócratas se tardaron
en reconocer que Biden ya no
podía seguir un periodo más.
No debieron esperarse hasta el
estrepitoso debate que marcó su
declive definitivo.

Ahora, Kamala Harris y su
equipo de campaña tienen que
hacer un sprint inicial para em
parejar a un Trump incontenible
en sus mentiras y bravuconadas.
Cuando Hillary Clinton perdió
ante Donald Trump en 2016, Ka
mala ganó al mismo tiempo una
senaduría. Un puesto muy rele
vante que sin duda la catapultaría
para estar donde se encuentra en
estos momentos.

En ese momento, bajo el
agridulce sabor de sentirse triun
fadora, pero al mismo tiempo
decepcionada por la victoria de
Trump, dijo: "En esta ocasión, la
batalla era por el alma de nuestra
nación". Por fin, llegó su mo
mento.

"... una frase que bien podría ser el
eje de su próxima campaña: nuestra
diversidad es nuestro poder "
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DESDE SAN LÁZARO

PAN y MC, lo que
queda de la oposición
Alejo
Sánchez Cano
Seguir hablando de un

partido político que se en
camina hacia su extinción

es ocioso; empero, en momen
tos en que se reajusta el pano
rama geopolítico a partir de las
elecciones de junio, es menester
aventurarse a apuntar que la
oposición ha quedado reducida
a dos franquicias políticas, el
PAN y MC, y párele de contar,
porque si en esta ecuación mete
mos al PRI, sería un gran error,
en virtud de que el despojo
tricolor se venderá al oficialismo
en cuanto comience el Congreso
federal su periodo de sesiones a
partir del 1 de septiembre.

El PRI con Alejandro Moreno
va camino directo a la pérdida
de sus prerrogativas, aunque a
él y su camarilla no les interesa
ello, ya que mantendrán sus
curules y escaños, unos, hasta
el 2027 y otros, hasta el 2030.
En momentos en que el

totalitarismo pretende obtener
la mayoría calificada en ambas
cámaras, mediante la sobrerre

presentación del 20 por ciento
y con ello, aprobar las reformas
constitucionales que les venga
en gana, como la judicial o la
fiscal, tan solo por citar algu
nas, los partidos de oposición
están entretenidos en sus pug
nas internas que los distraen de
lo fundamental.

La militancia tricolor está

enfurecida contra el agandalle
de 'Alito\ pero no se atreven a
levantarse y protestar porque

están pasmados y atolondra
dos y, salvo algunas voces
discordantes, no se observa
un movimiento cohesionado

que conforme la disidencia que
expulse a Alejandro Moreno del
Revolucionario Institucional,
toda vez que ha sido el peor
presidente del Comité Ejecutivo
que han tenido en razón de las
derrotas electorales que carga
y del desplome en el número de
militantes.

La historia de México es

cíclica y pedagógica, ya que
enseña que, luego de periodos
largos y hegemónicos en el
poder, se extinguen esas fuer
zas políticas como el PRI, que
gobernó al país durante siete
décadas, para luego encami
narse hacia su extinción.

Al PRD le llevó menos

tiempo dejar de ser un protago
nista nacional, ya que tan solo
30 años estuvo en sus más altos

niveles de aceptación hasta el
2015, año en que empezó a de
clinar hasta llegar al 2024, en el
que perdió su registro nacional.
Las razones para que ambos

partidos decayeran en el ánimo
de los electores, son múltiples y
variadas, aunque para algunos
se circunscriben al cerrarse

para impedir la renovación
de los cuadros directivos, al
tiempo de evitar que nuevos
cuadros políticos accedieran
a cargos de representación
popular.

El caciquismo es otra razón
que da pie a la destrucción de
una franquicia política porque
detentan el poder con base en
redes clientelares.

Alejarse de las causas socia
les y enquistarse en sus capara
zones partidistas para tan solo
mantener sus cotos de poder en
el Congreso federal y algunos
locales, es otra causa de peso
que provoca el rechazo de los
ciudadanos.

Bueno, el PRI y el PRD han
cumplido al pie de la letra el
manual que refiere de cómo
destruir un partido político
en un corto plazo y no solo
eso, sino que, con sus yerros
monumentales, permitieron
que creciera otro monstruo de
mil cabezas que destruye la
democracia para dar paso a la
dictadura.

En este contexto, solo
quedan el PAN y Movimiento
Ciudadano como representan
tes del bloque antigobierno y
que enfrentarán todo tipo de
problemas internos y exter
nos para mantenerse en esta
tesitura. Claro, cualquier crisis
también es una oportunidad, y
si estos dos partidos se sacuden
a Marko Cortés y camarilla y
los naranjas logran renovar sus
cuadros directivos que des
placen a Dante, podrán crecer
rumbo a las elecciones interme

dias y la presidencial del 2030.
En estos momentos el PAN se

prepara para la renovación de
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su dirigencia nacional y, aun
que todo está planchado para
que Jorge Romero se quede en
lugar de Marko, lo cierto es que
si en verdad quieren recobrar
presencia nacional, deben
democratizar su proceso para
elegir al sucesor o sucesora de
Cortés.

Son tiempos cruciales para

los azules, al igual que para los
naranjas, que viven un mo
mento de impasse que precede
a la tormenta, esa que habla de
un choque de trenes entre las
huestes de Dante Delgado y los
jaliscienses.

Mientras ocurren estas

luchas intestinas, el oficialismo
tiene cooptados a los conseje

ros de Guadalupe Taddei y a los
magistrados de Mónica Soto.

Solo será cuestión de tiempo
para que se confirme lo ante
rior. Mientras tanto, seguirá el
tango del parlamento abierto
en donde se discute la reforma

judicial; y el estira y afloja de
la sobrerrepresentación en la
Cámara de Diputados.
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COLABORADOR
INVITADO

IA generativa en el combate al
fraude y delincuencia financiera
Fernando
López Laeroix

La IA generativa, una
rama de la revolucionaria

Inteligencia Artificial, es
una poderosa herramienta que
acapara la conversación entre
empresarios, emprendedores,
estudiantes y muchos más,
debido a sus capacidades crea
tivas desarrolladas mediante

entrenamiento con datos y que
facilitará nuestra vida en diver

sos aspectos.
Pero en lo que respecta a los

pagos, esta tecnología tendrá
un doble impacto, tanto positivo
como negativo. Es claro que la
IA generativa puede analizar un
gran volumen de información
en tiempo real para identificar
patrones inusuales y compor
tamientos anómalos, así como
desviaciones sutiles que los
sistemas tradicionales podrían
pasar por alto.

Sin embargo, esta tecnología
genera preocupaciones sobre
su uso de manera indebida

por parte de estafadores, la
creación de material engañoso
en imágenes y video, así como
suplantación de voces usando IA
generativa, correos electrónicos
y generación de perfiles falsos

con información que puede pare
cer auténtica.

Es importante recalcar que,
en general, todos los sistemas
antifraude tienen la capacidad
de analizar diversos puntos
de datos y con ello identificar
y analizar patrones; sin em
bargo, esta tecnología permitirá
eventualmente que los ciber
delincuentes generen nuevos
modos de ataque que tengan la
capacidad de eludir las actuales
protecciones manuales y las
generadas usando tecnologías
como machine learning.

Pese a estas nuevas maneras
de intentar realizar fraudes

usando GenAI, la consultora
McKinsey indicó que esta tecno
logía podría mejorar la pro
ductividad de la detección del

fraude entre un 30% y un 50%,
racionalizando tareas manuales

y agilizando diversos procesos.
Esta tecnología aumentará las
actuales iniciativas de gestión de
riesgos al integrar un conjunto
de datos más amplio y diverso
en las medidas de prevención de
fraude.

El uso de IA generativa
aumentará la capacidad para
analizar datos y perfeccionará las
reglas de detección de intento de
fraude, identificará incidentes de
alta prioridad y aumentará la efi
ciencia de los equipos de analis
tas mediante la presentación de

información pertinente y listas de
comprobación, además de brin
darles recomendaciones óptimas
durante las investigaciones.

En octubre de 2023, la em
presa Featurespace, que desa
rrolla software para combatir la
delincuencia financiera, lanzó
TallierLTM40, un modelo gene
rativo de grandes transacciones
para las detecciones de fraude.

Esta tecnología fue entrenada
con información de distintos

mercados y segmentos que le
permitieran representar las tran
sacciones de los consumidores
en el mundo real. Mediante el
análisis de numerosas transac

ciones, la herramienta descubre
patrones ocultos y da informa
ción sobre futuras transacciones
de los consumidores basada en

secuencias temporales entre las
que incluye patrones de gasto
inusuales, dinámicas de compor
tamiento entre consumidores y
comerciantes.

En conclusión, en la búsqueda
de la seguridad de los pagos en
América Latina, la IA generativa
jugará un importante impacto
al prometer revolucionar la de
tección del fraude, presentando
retos y oportunidades, así como
marcando un capítulo transfor
mador en la búsqueda de tran
sacciones que sean más seguras
y la mejora de la experiencia del
usuario final.
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uEl uso de IA generativa aumentará
la capacidad para analizar datos y
perfeccionará las reglas de detección de
intento de fraude... "
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La cascada de elogios de Eruviel
El exgobernador del PRI en el Estado de México y convertido al
obradorismo, Eruviel Ávila, acudió hasta Puebla al sexto foro de
la reforma al Poder Judicial para opinar de los pros y los con
tras, pero sólo se desvivió en elogios para la '4T'. De entrada, al
organizador del evento, Ignacio Mier, lo llamó "mi líder"; a
López Obrador lo calificó como "un hombre visionario"; de
Claudia Sheinbaum dijo que "es una mujer muy preparada y
una científica". A Ernestina Godoy la llamó "la gran abogada
de México" y agregó que para él es "un honor ser aliado de la '4T'
desde el PVEM". Y ya hablando de la reforma, advirtió que "la
elección de los juzgadores va".

Keny los socios preferidos
de los mexicanos
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
dejó en claro que los mexicanos prefieren a los estadounidenses
como socios que a Rusia o incluso a China. Al hablar sobre las
encuestas que realiza la representación diplomática estadou
nidense, mister Ken resaltó que 60% de los mexicanos prefiere
mantener una relación sólida con el vecino del norte. Para que el
gobierno tome nota antes de sus próximos acercamientos.

PRD, en la disputa de sus ruinas
Indignada, la dirigente de lo que queda del PRD en la CDMX,
Nora Arias Contreras, denunció ayer que "no conformes con
sepultar" al partido, el presidente nacional, Jesús Zambrano, y
su aliado Ángel Ávila, buscan, con "una chicanada", apoderarse de
la dirigencia en la capital. Los acusó de convocar a un consejo esta
tal a través de Carlos Enrique Estrada, como presidente de la Mesa
Directiva del Décimo Consejo Estatal, "siendo que él renunció a
la misma desde 2022". Por eso, advirtió que "no permitiremos
esa deleznable intromisión en el PRDCDMX". Ni en sus peores
momentos se acaban las disputas entre las tribus del sol azteca.

Reivindican los socialistas
ser el ÁDN de Morena
Mal cayeron dentro de Morena Socialista los comentarios de
InfodemiaMX, cuenta que se ha dedicado a refutar cualquier
crítica hacia la '4T' y que buscó deslindar a Morena de esa orga
nización. Édgar López, organizador del Taller de Formación
Marxista, sostuvo que "Morena Socialista ha estado metido en
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la estructura de Morena desde su inicio, desde antes de que se
fundó, antes de que fuera partido. De hecho, fuimos parte activa
para que se convirtiera en partido", aseguró. Para que no se
intenten lavar las manos.

La fácil solución a la
narcoviolencia en Chiapas
De la serie "los voy a acusar con sus mamás y con sus abuelas",
surge ahora el "no se dejen enganchar...". Se trata de frases con
las que el presidente López Obrador busca resolver los graves
problemas de inseguridad en Chiapas. La primera la usó el 28
de junio de 2023, dirigiéndose a un grupo criminal al que pidió
liberar a policías que secuestró. La segunda la dijo ayer, refirién

dose a pobladores de la sierra chiapaneca víctimas de recluta
miento forzado por los cárteles. El problema es que ahí no es que
"se dejen enganchar"; si no se enrolan, los matan.

Contra medidas punitivas, ¿pero
a favor de la prisión oficiosa?
Y hablando de delincuencia, ayer el Presidente incurrió en una
contradicción. Mientras que ha pugnado por endurecer la prisión
preventiva oficiosa, no sólo oponiéndose a su desaparición como
pide incluso la ONU, sino incluso ampliando el catálogo de deli
tos que ameritan esa pena, el mandatario dijo ayer que la paz no
se logra con mano dura o con "medidas coercitivas, con leyes más
severas, con cárceles". Que alguien explique...
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Dante, el gran esquirol

Mientras la sobrerrepresentación
amoral que busca Morena y sus
remoras PT y Verde pone en vilo al

futuro de la democracia y desde la socie
dad, buscamos que las autoridades elec
torales, el INE y el TEPJF, la salvaguarden,
vemos a Movimiento Ciudadano y su dueño
muy calladitos.

Si bien es cierto que han metido recursos
legales para intentar obtener más legislado
res en el reparto depluris, no se les ve muy
solidarios en el debate y la deliberación,
como tampoco lo estuvieron con la oposi
ción en la campaña electoral.

Al final, fue cierto que los naranjas de
Dante Delgado les quitaron más votos a
Claudia Sheinbaum que a Xóchitl Gálvez,
en una proporción de 2 a 1, según las
encuestas de salida y la revisión de los re
sultados electorales, pero también es cierto
que tuvo una tercera fuente de electores
cuyo porcentaje no podemos calcular con
precisión.

CAFÉ CON DOBLE PIQUETE

Dante, frío y calculador, apostó a que
MC fuera en solitario con su can
didatura presidencial, estimando,

como él mismo lo dijo, que el rechazo hacia

el PRI era tan fuerte en sus mediciones, que
no le era rentable una coalición con esa

fuerza política.
Ambos políticos, el campechano y el

veracruzano, intercambiaron ataques en
campaña. Dante, para diferenciarse: con
el PRI, ni a la esquina; Alito, para desa
fiar a un duelo al candidato presidencial
naranja Álvarez Máynez, apostando su
cargo (ahora sabemos que no se conoce
poder humano que le haga pensar en dejar
su silla partidista).

REDOBLE DE TAMBORES
Y REFLECTORES AL CIELO

Pues hay un motivo inconfeso en la
decisión de postular a un hombre,
además de servirle como esquiroles

a ya saben quién; desde los coqueteos con
Marcelo Ebrard (el amigo de Trump... ah,
no, ya no), pasando por la fallida postula
ción de Samuel Garda, para desembocar en
la candidatura deloperdidoloqueapa
rezca de Alvarez Máynez, descartando, de
inicio, a Ivonne Ortega.

De ese motivo inconfeso no se ha

hablado mucho, se ha publicado muy poco
y, probablemente, sea la razón por la que
Patricia Mercado dejó colgada de la lám
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para la coordinación de la campaña que le
había ofrecido su candidato presidencial
emeceista.

Me refiero al voto machín, por su
puesto.

FUERTE DOBLE

El papá de unos amigos de toda la vida,
que tiene 80 años, con quien platiqué
antes del 2 de junio, me decía muy

inquieto que quería estar bien de salud para
ir a votar por MC. Ante mi cara de what, le
pregunté, ¿Por qué hará eso? Y su respues
ta fue rápida, ágil, sin titubeos, ni mayor
explicación: "Porque es hombre". ¡Así como
lo están leyendo!

Al salir, por mera casualidad, vi a mi
mécanico de toda la vida, Gerardo, quien
confirmó mi temor: "No votaré por las
señoras, sino por ese, el otro, el que es
hombre, ¿cómo se llama?..

De hecho, sólo mi gran amiga, la aguda
periodista Ivonne Melgar, había escrito al
respecto desde el año pasado un artículo
en el que explicó cómo ha ido decreciendo
en México la opinión machista sobre la po
lítica como terreno exclusivo o preferente
para hombres. En ese entonces, refería la
cifra de un estudio de Alejandro Moreno,
el bueno, mi compañero y encuestador
estrella de este periódico, que estimaba
entre 23 y 24% el porcentaje de gente que
prefería a un hombre sobre una mujer para
los espacios de poder.

SIÉNTENSE BIEN

Para 2024, ninguna encuestadora
preguntó o, si lo hizo, no publicó
nada, sobre las preferencias electora

les machistas. Ningún analista, ningún otro
partido, nadie en los debates presidenciales
se refirió a ello. Es cierto, como afirman
Ivonne Melgar y Lorena Becerra, que, al
enfrentarse dos candidatas mujeres com
petitivas, se diluye la alternativa hombre
v.s\ mujer, pero no sabemos cuánto de la
preferencia electoral se fue a la abstención y
cuánto fue captada por los naranjas.

Así que, de los 11 puntos que obtuvo

MC, cifra que lo ubicó en dimensión simi
lar a la del PRI, ¡aunque te duela, Dante!,
hubo un porcentaje de votos de la juventud
a la que le gustó que Máynez sólo hiciera
campaña en universidades; otro tanto le
dio su voto por lo pegajoso de la canción de
campaña, y otra parte provino de quienes
le votaron sólo por el hecho de ser hombre.

Esa fue la apuesta de Dante: se montó
en su macho para que MC fuera solo, se
montó en su macho para postular a un
hombre y se montó en su macho en no unir
a la oposición, para no defraudar a AMLO
y a Morena, pues ha sido su esquirol.

JORGE ROMERO, NI UN PASO ATRÁS

Así me dijo el aún coordinador de los
panistas en San Lázaro, que no darán
ni un paso atrás para evitar la sobre

rrepresentación que Morena busca, con la
que abusarán por decir lo menos de la
confianza de la ciudadanía.

Que acudirán ante el INE para exhor
tar a su consejo y a su presidenta guinda,
¡ah no, perdón! Guadalupe Taddei, a que
resuelvan la asignación definitiva de
legisladores lo más pronto posible, pero,
sobre todo, a que abra la discusión pública
para saber cómo aplicará su acuerdo de
asignación de diputados.

Sin embargo, digo yo, tras ver la ac
tuación del INE durante la precampaña,
campaña y la del lunes pasado, que Dios
nos agarre confesados, ¿o no?

Pero la tarea del INE es garantizar un
equilibrio legislativo, porque en nuestro
país no existen las coaliciones legislati
vas. Éstas se forman únicamente para el
proceso electoral y concluyen una vez que
se realiza la elección.

Por lo que Jorge Romero está haciendo
un llamado a la sociedad civil para exigir
el equilibrio: "Te necesitamos más que
nunca como pueblo unido en defensa
del voto, de la voz de nuestra gente y la
pluralidad de ambas cámaras".

Ni un paso atrás para evitar que la so
brerrepresentación distorsione la composi
ción del poder legislativo.

Ah, y ya que hablo de los panistas y
de Romero, uno de los tres aspirantes a
dirigir el partido, qué les cuento. Para
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terminar, todo indica que Damián Ze
peda acabará en MC. ¡Ver para creer! Al
partido donde Samuelito nos ha dejado
ver lo mal que gobierna, lo corruptos que
son, lo buenos que salieron con Máynez

para las chelas, en fin, será otro esquirol
más de Morena.

Ah, y lo de Damián Zepeda no tiene que
ver con la sobrerrepresentación; se va por
berrinche y porque quiere.
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Se convoca
La elección del 2 de junio fue

una elección de Estado. Así lo

ha confirmado la sala espe
cializada del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación, al
revisar acciones del Presidente de

hace unos meses. Aún falta que se
analicen denuncias más recientes,
incluyendo algunas acerca de la
actuación de los Servidores de la

Nación, y por excesos de gasto.
Además, todas ellas tendrán que
ser revisadas por la Sala Superior
del TEPJF, que será la que tome
una resolución final.

No creo que haya duda de la
intervención ilegal de López Obra
dor, y tampoco de que eso tuvo un
impacto sobre los resultados. Sin
embargo, debido a que la diferen
cia entre el primero y el segundo
lugar en la elección presidencial
fue mayor a 5 puntos porcentua
les, no procede la nulidad por
causa abstracta. Salvo que hubiese

denuncias más específicas, que
no parecen existir, la elección
presidencial será ratificada por el
TEPJF. Con ello, López Obrador se
habrá robado el Poder Ejecutivo.

Ahora lo que intentan es
robarse el Legislativo. Para ello,
promueven la idea de que es
posible interpretar la Constitución
literalmente, y ampliar el margen
de sobrerrepresentación de 8 a
20 puntos. El argumento es que
debe aplicarse el límite por partido
político, y no por coalición. El
espíritu de la reforma de 1996 fue
limitar la sobrerrepresentación
para evitar que una fuerza política
pudiera tener mayoría calificada,
y como en ese entonces no existían
las coaliciones, no se les menciona
explícitamente. De ese hueco quie
ren aprovecharse para contar con
100 diputados más de los que, con
los votos, les dieron los mexicanos.
Claramente, esos 100 diputados
provendrían de los partidos de
oposición, cuya presencia en la
cámara se reduciría notoriamente.

Lo que intentan es tener ma
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yorías calificadas en el Congreso
para con ello poder modificar
la Constitución a su antojo. Y
como su antojo lo define una sola
persona, el contrato social sobre el
que vivimos sería definido sólo por
López Obrador. De él dependerían
los derechos de todos los mexi

canos, incluyendo el equilibrio
del mercado, las garantías de la
propiedad privada, la presunción
de inocencia, el derecho a la salud,
a la educación... todo.

En condiciones normales,
modificaciones arbitrarias a la
Constitución son detenidas por el
Poder Judicial. Hoy mismo eso ya
no puede hacerse, porque se ha
eliminado el carácter general del
amparo. Pero no le basta con eso,
de forma que lo primero que ha
rían, si cuentan con las mayorías
calificadas, será destruir al Poder
Judicial, para también robárselo.
Así, todos los poderes quedarían
en manos de una sola persona. Ni
siquiera en los setenta años del
PRI vivimos algo parecido. Como
lo comentamos aquí hace mu

cho, y no lo creían, apenas puede
compararse a López con su tocayo
Santa Anna.

Frente al intento de robarse al

país entero, es necesario actuar.
La oposición que conocimos
durante la breve era democrática

ha quedado casi destruida. Apenas
hay alguna esperanza de que el
PAN o Movimiento Ciudadano

puedan superar sus crisis internas,
y ofrecer una opción política. No
hay más que eso, o la amenazante
hegemonía construida alrededor
de un desquiciado.

Por esa razón, el Frente Cívico
Nacional ha decidido convocar a la

ciudadanía que tantas esperanzas
puso en una elección en la que fue
traicionada. Hay que reforzar la
oposición con nuevas opciones.
Aunque para muchos ciudadanos
la figura de los partidos es algo
repugnante, es sólo mediante
ellos que se puede competir en
elecciones en México. Y es sólo

en los próximos meses que puede
construirse un partido nuevo.
Platicaremos los detalles pronto.
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¿La disipación del PRI?
E debate sobre la permanencia de Alejandro

Moreno Cárdenas al frente del Comité Eje
cutivo Nacional del PRI invisibilizó los con

tenidos de la reforma estatutaria, aprobada
sin mayores objeciones en la Asamblea

Nacional del tricolor, hace un mes.
El nuevo estatuto partidista incluyó dos artículos

transitorios. Uno, sobre los efectos la reforma al artículo
178, a la medida para Alito y Carolina Viggiano, quie
nes quedaron habilitados a competir en la contienda
por la renovación del CEN en lo que sería —si derro
tan a la fórmula integrada por Lorena Piñón y Cuau
htémoc Betanzos— su primera elección consecutiva.
El otro estableció un plazo de seis meses para la

realización de una amplia consulta a la militando
priista en la que se definirán si ocurre la desaparición
del PRI, tal y como actualmente lo conocemos... ya sea
por su cambio de nomenclatura o la ruptura interna.
La reforma estatutaria —que deberá ser validada

por el INE— redujo la membresía del Consejo Político
Nacional ¡casi una tercera parte), amplió las faculta
des de la Comisión Política, otorgó nuevas capaci
dades financieras y administrativas a la dirigencia
nacional y autorizó la creación de la instancia que
completará los objetivos y los tramos de la renovación
programática e ideológica del partido.
De tal forma, nacerá el Centro de Estudios para la

Discusión y Análisis y Prospectiva de México, un think
tank que reclutará —en primera instancia— "perfiles
altamente capacitados y comprometidos con los ob
jetivos del PRI" que materializarán la modernización
del instituto político.
El CEDAPMéxico será una instancia de apoyo

técnico y analítico a los servidores públicos y legisla
dores del PRI, quienes propondrán políticas públicas
debe basarse en investigaciones y datos confiables.

La adición de nuevas facultades permitirá una
mejor gestión interna del partido, favoreciendo la co
hesión y la coordinación entre los diferentes órganos
y niveles de gobierno del PRI.

Efectos secundarios
ALIADOS. Con la mira puesta en Colombia y en la
puesta en práctica de la democratización de la co
nectividad, B Drive IT y Engine Core han formalizado
una alianza empresarial con USD Solutions que les
permitirá permutar a sus compradores y tener ma
yores oportunidades de crecimiento. USD Solutions
es una empresa mexicana que ofrece soluciones
avanzadas de conectividad, desde reconocimiento
facial hasta plataformas integradas de gestión de re
des como control de accesos con credencialización,
Ticket Vending Machine, monitoreo de dispositivos,
Tarificadory videoconferencia, entre otras. Con pre
sencia en Colombia desde hace dos años, B Drive
IT y Engine Core abarcan desde Administración y
Migración de Data Center, seguridad, fábrica de
software hasta IA y cioud storage.
DEDICACION. Después de recibir al presidente

Andrés Manuel López Obrador y a Claudia Shein
baum, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri,
inició una gira por Gran Bretaña. En la City, el man
datario panista se reunirá con inversionistas de clase
mundial, del sector aeronáutico.
¿FICCIONES? César Daniel Mendoza Morales,

titular de la Coordinación de Informática del IMSS en
el Estado de México Poniente, y su jefe de Oficina,
Jairo Medina de la Cruz, han sido señalados por fuen
tes internas del IMSS de manipular situaciones para
extorsionar a proveedores bajo un esquema sencillo,
pero implacable: descubrir presuntas fallas en equi
pos de cómputo e impresión que posteriormente son
solventadas... a cambio de un pago.
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Ken Salazar: nostálgico, diplomático y amigo de AMLO
e le ve nostálgico; con ánimo,
pero pensando quizá que pronS to concluirá su periodo como
Embajador de Estados Unidos
en México.

Ken Salazar se refiere en varias oca
siones a Joe Biden como "mi amigo"; lo
hace durante una reunión con un grupo
de representantes de medios de comuni
cación la tarde de ayer en la residencia
de la embajada.
Se refiere a un "plan 2030" en cuan

to al trabajo binacional que podría conti
nuar, quizá por su deseo de permanecer
en México durante la próxima adminis
tración de su país, siempre y cuando ga
ne las elecciones Kamala Harris.

El Embajador Salazar hace visible su
rasgo emocional.

No hace muchos meses tuvo la pacien
cia de explicarme la modificación que lle
vó a cabo en el jardín de la residencia de
la embajada. Decidió eliminar la cancha
de tenis para extender la zona de plantas
y flores. Algunas de ellas le recuerdan su
estado natal, Colorado. Al hacer el reco
rrido por el jardín, el Embajador me co
mentó que todas las mañanas lo recorre;
hay pendientes pronunciadas.
Ayer, lo primero que hizo al llegar a la

mesa del comedor fue colocar sobre ella

una figura infantil con la forma de una ca

ja de palomitas. "Me la regaló mi nieto".
Le pregunto que haría el presidente de

Estados Unidos si en su país fueran ase
sinadas 200 mil personas por el crimen
organizado. El control del Estado sobre
el territorio mexicano es hoy menor que
hace seis años, y mucho menor que hace
12 y 18 años.
Es cuidadoso. En ningún momento

arriesga sus palabras a un ligero roce
con el Gobierno de AMLO.
"El trabajo es binacional", recuerda.

Reitera la importancia de la "coopera
ción en el área de seguridad".
Ken Salazar sortea la pregunta por

cuestiones diplomáticas. AMLO lo hace
porque tiene "otros datos". Ambos ha
blan de otra realidad.

En efecto, lo que quizá no toma en
cuenta el Embajador, es el metaverso en
el que AMLO convirtió sus conferencias
de prensa; unos le llaman realidad alter
nativa. Hay quien lo reconoce simple
mente como "tengo otros datos". En cual
quier caso, es el entorno de la posverdad
en el que se mueve AMLO.

De ahí la enorme dificultad para com
prender la relación entre AMLO y Biden.
¿Qué sintió Biden el día en que AMLO
no quiso asistir a la Cumbre de las Améri
cas en Los Ángeles? ¿Por qué tardó en fe
licitarlo luego de su victoria contra Trump

en 2020?

El Embajador Salazar ha visitado de
cenas de veces al presidente López Obra
dor. Los líderes de la oposición del PAN y
del PRI no pueden decir lo mismo. No es
culpa de Salazar. Pero es una anomalía.

El estadounidense fue criticado por la
empatia que ha demostrado públicamen
te hacia AMLO.

Ken Salazar comienza a explicar al
gunas láminas con gráficas con las que
quiere demostrar los logros: mayor coo
peración en extradiciones; mayor coope
ración en migración; mayor cooperación
contra el fentanilo.
Se refiere al TMEC como el tratado

comercial más exitoso "de la humani

dad". Yo lo llamaría: seguro de vida pa
ra México.

En dos ocasiones prefiere no concluir
sus frases. Una de ellas, cuando se referió
a la Corte Suprema de su país.

Conjetura: quiso criticarla porque aho
ra es dominada por jueces conservado
res, algunos de ellos impuestos por Do
nald Trump. El Embajador prefirió no
hacerlo de manera explícita.

Pregunta de examen final: efectos en
la reforma judicial.
Salazar aterciopela sus palabras.
Su amigo AMLO puede dormir

tranquilo.
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Kamala no es Joe
K amala Harris, la virtual candidato presi

dencial del Partido Democrático de Es

tados Unidos, no comparte las mismas
opiniones que Joe Biden. Las diferencias
entre ambos reflejan enfoques y priorida

des políticas distintas. Estos contrastes no sólo son
interesantes, sino cruciales para entender la dinámi
ca que probablemente caracterizará su campaña
y proyectar cómo sería la relación entre México y
Estados Unidos en caso de que ella gane la elección
en noviembre.

Las diferencias en sus enfoques hacia México son
claras, especialmente en el ámbito de la migración y
las relaciones bilaterales. En términos de relaciones
bilaterales, Biden ha mantenido una relación coo
perativa con el presidente, Andrés Manuel López
Obrador, buscando fortalecer la cooperación entre
ambos países. Harris, durante sus visitas a México,
ha anunciado inversiones estadounidenses para
mejorar las protecciones laborales y fomentar opor
tunidades económicas.

Sobre la migración hacia EU, Biden adoptó una
postura más moderada, revirtiendo muchas de las
políticas de Trump, aunque endureció algunas me
didas de control fronterizo en los últimos meses.

Harris, en cambio, aboga por abordar las causas
fundamentales de la migración, aplicar políticas
de deportación más limitadas, buscar soluciones a
largo plazo como promover el desarrollo económico
y combatir la corrupción en los países de origen de
los migrantes.
En comercio, Biden apoyó el Tratado MéxicoEs

tados UnidosCanadá (TMEC) y el Acuerdo Trans
pacífico de Cooperación Económica (TPP), mientras
que Harris se opuso al TMEC por preocupaciones
ambientales y al TPP por la potencial subcontratación
de empleos. Esto indica una mayor preocupación de

Harris por el impacto ambiental y los derechos de los
trabajadores.
Sobre el cambio climático, Biden ha asegurado

369,000 millones de dólares para iniciativas climá
ticas, pero se opone al Nuevo Acuerdo Verde y a
prohibir la fracturación hidráulica (fracking). Harris,
en cambio, propone gastar 10 billones de dólares,
copatrocina el Acuerdo Verde y apoya la prohibición
del fracking. Estas posturas muestran la diferencia
entre un enfoque gradualista y uno más radical en la
lucha contra el cambio climático.

En cuanto a Gaza, Biden apoya firmemente a
Israel y continúa suministrándole armas mientras la
menta las bajas civiles. Harris también apoya a Israel,
pero muestra mayor empatia hacia los palestinos,
aboga por una solución de dos Estados y critica al pri
mer ministro israelí Benjamín Netanyahu. Esto sugiere
una política que intenta equilibrar el apoyo a Israel
con una preocupación por los derechos humanos.

En el tema del aborto, Biden apoya restablecer el
derecho al aborto permitiendo algunas restricciones
estatales. Harris, por otro lado, exige una supervi
sión federal más estricta, requiriendo autorización
previa del Departamento de Justicia para cualquier
nueva ley restrictiva. Este enfoque revela su tendencia
hacia una protección más robusta de los derechos
reproductivos.
En inteligencia artificial, Biden prefiere la autorre

gulación, mientras Harris aboga por una regulación
gubernamental más estricta.

Las posiciones de Harris son fundamentales para
entender la dirección que tomarán ella y los demó
cratas en las semanas que faltan para las elecciones,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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El primer proyecto público de los juicios,
madre de la elección presidencial
El pasado 17 de junio, el Tribunal Elec

toral del Poder Judicial de la Federa
ción (TEPJF) creó una comisión con
formada por los magistrados Felipe
Alfredo Fuentes Barrera y Felipe de la

Mata Pizaña, quien hoy culmina con la entrega
del proyecto de resolución de los "juicios ma
dre" contra la validez de la elección presiden
cial de 2024.

Desde el inicio de nuestra encomienda, nos
autoimpusimos los más altos estándares de
transparencia, procurando que los argumentos
de quienes pretendían la nulidad de la elección
y de quienes buscaban que su validez se sostu
viera fueran de conocimiento público. Por ello,
ordenamos publicar las demandas ¡unto con las
pruebas desahogadas. De esa manera, la opi
nión pública tendrá la posibilidad de juzgar de
primera mano si los argumentos esgrimidos por
las partes resultaban razonables o, por el con
trario, eran totalmente temerarios.

La intención de hacer público este proyecto
es que cada ciudadana y ciudadano mexicano
tenga la posibilidad de leerlo, confrontar su con
tenido con el expediente (que también es públi
co) y, en su caso, formarse una opinión crítica
de manera directa.

Esta es la primera vez en México que se pu
blicará un proyecto de juicio madre de la elec
ción presidencial. Con esta acción, atendemos
uno de los compromisos de la justicia abierta.
Estamos seguros de que escudriñar la solución
que se propone lo dotará de plena legitimidad.
Además, nos parece evidente que la justicia

moderna se haga de cara a la sociedad, y es
to sólo es posible haciendo público el actuar
de la judicatura y las propuestas que se presen
tan para su debate en el órgano colegiado que
integran.

No podemos hacer justicia de la misma ma
nera en la que se hacía antes de la existencia
del universo digital y de las redes sociales, ni
podemos impartirla sin percatarnos de que es
indispensable que la sociedad mexicana co
nozca de manera plena los casos judiciales de
trascendencia, como es el relativo a la elección
presidencial.
Así, hoy, antes de terminar el día, se hará pú

blico el proyecto de sentencia en el sitio web del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (www.tepjf.gob.mx) en el apartado de la
"Comisión Especial para las Impugnaciones de
la elección presidencial 2024".
Este proyecto de sentencia está redactado,

ante todo, para la ciudadanía, haciendo uso de
un lenguaje accesible, una metodología com
prensible y, en la medida de lo posible, un con
tenido sintético, pretendiendo el pleno acceso
a la justicia y el respeto a la voluntad popular.

Además, en el sitio respectivo se pueden ana
lizar la totalidad de las actuaciones procesales
de la comisión y cada uno de los documentos
que integran los expedientes de los juicios ma
dre de la elección presidencial, particularmente:

Acuerdos: en los que se emitieron lineamien
tos, un plan de trabajo, cinco acuerdos de trá
mite de los expedientes y tres acuerdos relativos
a las reuniones de la comisión.

Demandas presentadas por Xóchitl Gálvez
(1,764 páginas), PAN y PRD (1,947 páginas)
y PRI (215 páginas) y las ampliaciones de de
manda del PRD (455 páginas) y del PRI (20 pá
ginas), un total de 4,401 páginas.

Tercerías: se recibieron escritos de terceros in

teresados de una asociación política nacional
(31 páginas), de Morena (dos escritos: 209 y
212 páginas) y un ciudadano (13 páginas), un
total de 465 páginas.

Audiencia de pruebas: obran las constancias
en las que se desahogaron los 1,478 enlaces
electrónicos presentados como pruebas en una
audiencia pública, en la cual se certificó su exis
tencia y contenido, para lo cual se requirió el
apoyo de un equipo jurisdiccional de 40 perso
nas del secretariado.

Amigo de la corte: se recibieron dos escri
tos de amigo de la corte presentados por dos
ciudadanos.

Adicionalmente, se hizo pública la informa
ción de las magistraturas y de las 17 secreta
rías de estudio y cuenta que sustanciaron el
expediente.
Así, con la presentación del proyecto de

sentencia al pleno el 24 de junio, la comi
sión especial para las impugnaciones de la
elección presidencial 2024 concluye sus fun
ciones y deja en manos de la Sala Superior
del TEPJF la determinación final sobre la va
lidez de la elección presidencial en la se
sión pública que sea convocada al efecto.

*El autor es magistrado electoral del TEPJF.
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SILLAS VOLA

DORAS. El prin
cipal obstáculo
para que las mu
jeres S3 incorpo
ren a la vida pu
blica cfcMéxteo
es todavía la vio
lencia de géne
ro. La legisladora
Micher Camare
na sostiene qys
no será posible al
canzar la paridad
y la participación
4# manera iguali
taria en los espa
cias públicos, si
nóse logra erra
dicar la violencia
política contra las
mujeres. Durante
ynareunián con

integrantes de la
Cámara de Re

presentantes de
Japón, Onocbra
Itsunori, recono
ció qug:#5 impor
tante la participa
ción femenina, sin
embargo, sus nú
meros al respecto
"desgraciadamen
te no están como

aqu| en México".

Fecha: 24/07/2024

Página: 55

Area cm2: 46

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 37,204

Página 64 de 172 Índice



Con tal de figurar
Y el que luego luego salió a intentar hacer leña del árbol caído fue el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, quien después de anunciarse la pausa en la inversión de Elon Musk
con la planta de Tesla en Nuevo León, sugirió al millonario que debería repensar inyectar
el capital en otros estados, como los que gobierna su partido, pues dijo que todos generan
certidumbre para la inversión. Las críticas le llovieron no sólo por quienes le reclamaron
querer presentarse como "héroe", cuando no ha podido ni salvar a su partido, sino porque
además reveló desconocimiento en el tema, debido a que la pausa en la inversión no se de
bió al estado en el que se perfilaba, sino a la advertencia del expresidente estadounidense y
candidato, Donald Trump, de aumentar los aranceles, por lo que ya no tendría sentido que
su planta se instale en México. Uf.

¿Vuelo de lujo de Ana Guevara?
Circula una foto de la directora de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Ana
Guevara, a bordo del avión que la habría llevado a París, donde seguirá de cerca la participa
ción en los Juegos Olímpicos de los seleccionados nacionales. En esa imagen la funcionaría
aparece, sin embargo, cerca de la zona de asientos ejecutivos, espacios que al ser mucho más
caros que un asiento regular suelen quedar fuera de las posibilidades de compra delimitadas
por las políticas de austeridad que aplican a la administración pública federal y, por ende, a la
Conade. Ya se verá si se confirma que viajó en un espacio de lujo y, sobre todo, si el vuelo se
pagó con recursos públicos, pues de ser así se reactivarán muchas de las polémicas que no se
han cerrado debidamente como las de los deportistas a los que se les han regateado apoyos.

El respeto al programa ajeno
A propósito de la aprobación y publicación en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México de la
Ley del Derecho al Bienestar, ha sido el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, el que ha
externado su preocupación al advertir que esa legislación lo que busca es centralizar los pro
gramas sociales, hecho que podría afectar a las mujeres de su demarcación que actualmente
son beneficiarías de programas creados por la administración del panista. El edil, quien por
cierto acaba de ser reelecto, tiene por lo anterior previsto solicitar por escrito al Gobierno
central que brinde certeza sobre los alcances de esta ley. Y es que una de las características de
los planes de la alcaldía es que están blindados contra desvíos gracias a que, derivado de un
convenio con la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, ésta evalúa los expedientes
de las aspirantes para decidir quién realmente lo necesita. Ahí el dato.
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Alfaro se va..., ¿pero no se va?
Y aunque está por terminar su administración, quienes conocen de política en Jalisco, nos
comentan que no hay que perder de vista lo que ocurra con el gobernador Enrique Alfaro,
quien ayer dio cuenta de que no tiene en el corto plazo alguna actividad política por reali
zar, pero, y ahí es donde hay que tomar nota, indicó que sólo regresaría a la política para ser
Presidente de la República. "Decidí retirarme de la política y mantengo mi decisión, llegué
hasta donde me propuse, y si en el futuro decido regresar también se los comunicaré", dijo
en principio. Pero agregó: "La única cosa por lo que decidiría regresar a la política algún día es
para ser Presidente de la República. No aspiro jamás a ser diputado o senador; yo me propuse
ser gobernador de Jalisco y soy gobernador de Jalisco; si algún día decido entrar en la ruta
de la política de nuevo, será para buscar ser Presidente de México, pero no es algo que esté
en mis manos, ni en mis planes en este momento, mi apuesta de futuro profesional está en
el fútbol".

Desinvitan a jueza crítica
Como una señal de que se siguen dando pasos hacia lo que jueces y magistrados consideran
la disolución del Poder Judicial, fue como se vio el hecho de que se cancelara la participa
ción de la jueza Juana Fuentes Velázquez en los foros de discusión de la Reforma Judicial
que tuvieron lugar en Puebla. La juzgadora preside la Asociación Nacional de Magistrados
de Circuito y Jueces de Distrito, la Jufed, organización que ha sido crítica de la reforma que
en teoría se discute en diálogos y mesas de parlamento abierto. La desinvitación se dio de
último momento y, señaló la Jufed, ésta "contradice el ofrecimiento de apertura y diálogo
democrático ofrecidos al inicio de los mismos". Además, este tipo de conductas por parte
de los organizadores únicamente generan sospechas sobre el propósito de estos foros. El
argumento que se aplicó para cancelar a la jueza, que ya estaba en Puebla, fue que "ya había
muchos expositores y ponentes".

Guerra por un pellejo
Y nos cuentan que la lucha por los despojos del PRD está llegando a límites insospechados.
Y es que resulta que si a algún resto de ese partido le quedaba aún un poquito de pellejo era
al de la CDMX, donde ese instituto político, a diferencia de lo que ocurrió a nivel nacional, sí
obtuvo su registro. Fue la lideresa de ese partido en la capital, Nora Arias, quien ayer acusó
que "no conformes con sepultar al PRD, Jesús Zambrano y Ángel Ávila arremeten con
una nueva chicanada al convocar a un Consejo Estatal". El propósito de ese encuentro no
sería otro que el de destituirla. Sin embargo, Arias ha levantado la voz para advertir que la
convocatoria se está lanzando a través de Carlos Enrique Estrada, quien renunció desde
octubre de 2022 a la Mesa Directiva del Consejo estatal del PRD en la capital. Una maniobra
que sería ilegal. Y a ver qué viene.
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EL FORMALISMO PARA
TOMAR DECISIONES

Se va a jugar el destino del sexenio en los
próximos meses.

No hay indicios de que las cosas vayan a tornar un giro
distinto del que empieza a vislumbrarse. La mayoría orga
niza foros públicos para debatir, pero no se ve que haya dis
posición a que sean consideradas las observaciones sobre
temas fundamentales para el destinopaís.

Se está debatiendo para cumplir un formalismo. La im
presión es que están tomadas las decisiones y que el Presi
dente no quiere que le cambien a su propuesta ni una coma.
El aparato oficial está echado a andar y si bien se han escu
chado muchas voces sobre la necesaria reforma al Poder Ju

dicial, lo cierto es que la reacción en la mayoría de los casos
a las propuestas y críticas han sido soslayadas por más que
hayan sido escuchadas.
Esta tendencia ha sido una constante en los últimos años.

Se ha convocado a diversos foros sobre asuntos de primer
importancia y el desarrollo de los debates ha sido de enor
me relevancia. Se han escuchado todas las voces teniendo

al Congreso como sede. Tuvimos la oportunidad de partici
par en las propuestas de reforma energética y electoral.
La riqueza en los debates fue reconocida. Quienes de

berían presentar las conclusiones de los foros y de los par
lamentos abiertos nos comentaban sobre la dificultad de

presentar un documento que pudiera integrar todo lo que a
lo largo de semanas se había expuesto, era tanto y tan inte
resante, decían, que al fin "la tarea va a ser realmente difícil".
Todo indica que con la reforma judicial vamos por el

mismo camino. Quieren tener el documento los primeros
días de agosto para seguramente que sea aprobado por el
nuevo Congreso en septiembre.
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Vamos de nuevo al debate sobre si la mayoría tiene el de
recho y la razón para llevar a cabo cambios constitucionales
sin atender a las minorías abstrayéndose de la pluralidad,
del derecho de las minorías y, sobre todo, de los elementos
que se proponen para enriquecer una propuesta de recono
cida trascendencia que cambiará el marco constitucional.
La reforma judicial es el primer paso para una serie de

cambios estructurales que pretende la mayoría y que forma
parte fundamental del proyecto del Presidente López Obra
dor. Para construir nuevos elementos en la sociedad es fun

damental que existan acuerdos y que se escuchen las voces
de especialistas y ciudadanos, pero no sólo como un for
malismo, se trata de atender la gran experiencia que pueda
fortalecer y enriquecer la propuesta presidencial.
A lo largo del sexenio hemos visto cómo el Presidente se

ha manejado con una visión unilateral en medio de su enor
me popularidad. A pesar de que el Congreso ha estado a su
disposición, lo que ha sucedido es, que al no tener mayoría
calificada muchos de sus proyectos han sido rechazados.
Algunas de las razones han sido el desaseo legal en que

se han aprobado las reformas, que si algo han evidenciado,
además, es que no les cambiaron ni una coma. Fueron re
chazadas no sólo porque no cumplían los aspectos legales,
sino que en muchos casos las propuestas eran violatorias
de la Constitución.

La gran pregunta con la reforma judicial es qué tanto
el Presidente está dispuesto a escuchar a quienes piensan
distinto. No tenemos indicios de que eso le sea importante,
particularmente con esta reforma. La mayoría puede llevar
a cabo todos los cambios constitucionales que quiera, por
que muy probablemente tendrá los votos para ello.
El otro gran asunto a debatir estos meses para el destino

país es lo que decidirá el INE y el TEPJF sobre la sobrerrepre
sentación. Estamos en una maraña en este asunto y al igual
que con la reforma al Poder Judicial se construirá el futuro.
Es el formalismo como instrumento para justificar

decisiones.

RESQUICIOS.
En las elecciones del domingo en Venezuela la reacción
de los gobiernos de América Latina será clave. Las encues
tas están parejas. Ante una eventual derrota de Maduro
habrá que ver cuál es la reacción de López Obrador y la

ESTAMOS en

una maraña en este

asunto y al igual
que con la reforma
al Poder Judicial se

construirá el futuro.
Es el formalismo

como instrumento

para justificar
decisiones
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VENEZUELA

Y EL CHOQUE OCULTO
DE LAS IZQUIERDAS
POR RAFAEL ROJAS

A cuatro días de las elecciones

en Venezuela, las tendencias
políticas y geopolíticas de la región
adquieren una clarificación mo
mentánea, que puede desvanecer
se muy rápido, de acuerdo con uno
u otro desenlace.
En estos días queda claro que los nuevos progresis
mos de la izquierda democrática (Lula, Pe tro y Boric)
desean y exigen que las elecciones se celebren de
acuerdo con normas equitativas internacionales y que
se respeten los resultados.

Frente a esos posicionamientos, en diversos gra
dos, se colocan los gobiernos más autoritarios del blo
que bolivariano y los del Grupo de Puebla, con México
a la cabeza. Los bolivarianos (Cuba y Nicaragua fun
damentalmente) buscan abiertamente la reelección
de Nicolás Maduro. No reconocen la legitimidad de
la oposición venezolana, encabezada por Edmundo
González y María Corina Machado, como no recono
cen la legitimidad de sus propias oposiciones.

Los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador
en México y Luis Arce en Bolivia tendrían posiciones
distintas a las del nuevo progresismo y distintas entre
sí. AMLO y la 4T no han sido aliados de Maduro, como
Evo y Arce, y han facilitado el diálogo entre el gobier
no madurista y la oposición democrática. Pero AMLO,
como hemos señalado varias veces en éste y o tros es
pacios, no ha querido acompañar a Lula, Petro y Boric

en la demanda de elecciones limpias en Venezuela.
¿Por qué? Se dirá que por respeto a la no interven

ción, principio que no ha contado en la política de Mé
xico hacia Perú o Ecuador, ni en las muy frecuentes
querellas verbales del Presidente mexicano con varios
líderes latinoamericanos. La razón de fondo podría ser
que un gobierno que apuesta centralmente a su inte
gración con Estados Unidos encuentra compensación
simbólica en el buen trato con regímenes autoritarios
de la región como los de Venezuela, Nicaragua y Cuba.
Parte de esa compensación es una diplomacia que
omita el disenso.

A estas divergencias regionales dentro de la iz
quierda habría que agregar, desde luego, la propia
diferenciación dentro de las derechas, cuya mejor
ilustración tal vez se encuentre en los muy distintos
lenguajes diplomáticos de Luis Lacalle Pou en Uru
guay y Javier Milei en Argentina. En buena medida,
Maduro ha preferido a Milei como enemigo público
para no tener que hacerse cargo de las críticas de pre
sidentes de izquierda como Lula, Boric o Petro.

No sólo en los gobiernos bolivarianos, también en
las bases de todas las izquierdas gobernantes hay co
rrientes partidarias de la reelección de Maduro. Relati
vizan, esas izquierdas, el hecho de que Maduro gobier
na Venezuela desde 2013, cuando murió Hugo Chávez,
quien lo nombró sucesor oficial. Y relativizan que, de
reelegirse por segunda vez, gobernará hasta 2031, bajo
un régimen que, de acuerdo a sus leyes, le permite la
perpetuación en el poder. En esas izquierdas suelen
pasar más los rejuegos geopolíticos que el respeto a la
democracia constitucional.
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RECHAZO A
SOBRERREPRESENTACIÓN
PIDEN ALIÑE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El grupo de expertos electorales
que forma parte del Observatorio

Nacional se reunió ayer con ocho de
los 11 consejeros del INE, entre ellos
la presidenta del mismo, Guadalupe
Taddei, para pedirles que hagan una
interpretación sistemática y funcional
de la ley a fin de garantizar pluralidad,
proporcionalidad y representatividad
y eviten la sobrerrepresentación en la
Cámara de Diputados, al señalar que
Morena y sus aliados PVEM y PT, no
pueden tener más de 300 legisladores
como los 364 que pretende, para te
ner mayoría calificada lo que atenta
ría contra la democracia.

Sostuvieron en ese encuentro que el Consejo General de
ese organismo sí puede realizar una interpretación de la
Constitución, porque está claro que en otros casos de candi
daturas no ha aplicado la literalidad de la norma al recordar
también que ningún partido político debe tener una sobre
rrepresentación mayor a 8 puntos porcentuales, declaró en

conferencia Jorge Alcocer, quien participó en esa reunión
junto con Elba Arjona, Morelos Canseco y Jesús Orozco y
en cuyo grupo figuran Diego Valadés, José Ramón Cossío,
María Marván y Pedro Salazar, entre otros.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Llegó la hora de la verdad presupuestal para el gobierno
de la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de anali
zar y definir el Paquete Económico2025 con el actual y futu
ro secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, durante
una reunión en Palacio Nacional, en la que ella anunció que
en el primer año de su mandato incluirá 300 mil millones
de pesos más para proyectos de agua y programas sociales.
Sorpresivo resultado de una nueva encuesta de Reuters/
Ipsos en Washington: la vicepresidenta de Estados Unidos
y hoy candidata presidencial demócrata, Kamala Harris,
logró una ventaja marginal sobre Donald Trump de 4442
por ciento, a dos días de que el presidente Joe Biden declinó
buscar la reelección.

Tras el atentado al candidato presidencial republicano,
Donald Trump, y de comparecer ante el Congreso, renunció
la directora del Servicio Secreto del Gobierno de Estados Uni

dos, Kimberly Cheatle, quien era bl anco de críticas por el fall o
de su personal que permitió que el frustrado tirador, pudiera
acercarse al magnate en el acto de campaña en Michigan.
Elon Musk, director general de Tesla, anunció ayer
que si Donald Trump regresa a la Casa Blanca, no tiene
sentido invertir en la planta que se proyectaba constuir en
el municipio nuevoleonés de Santa Catarina, si cumple su
amenaza de imponer fuertes aranceles a vehículos produ
cidos en México.

También el líder capitalino del PAN Andrés Atayde,
confía en que el Tribunal Electoral de la CDMX promueva
una justa y plural representación en el Congreso local.
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HISTORIA, POLITICA
Y ELECCIONES
POR HORACIO VIVES SEGL

Dedico la colaboración de esta se

mana a tres temas dispersos que,
ya sea por coyuntura o por conmemo
raciones históricas, resultan relevantes
actualmente: los 200 años de la muer

te de Agustín de Iturbide, la decisión
de Joe Biden de no buscar la reelección

como presidente de Estados Unidos y
las cruciales elecciones presidenciales
a celebrarse el domingo en Venezuela.

Un aniversario tan importante como son dos siglos del
fusilamiento del único emperador mexicano que no de
México, si se considera a Maximiliano de Habsburgo, el 19
de julio de 1824 en Tamaulipas, es relevante porque pone
en el centro del análisis histórico a uno de los personajes
más importantes, poco valorados y deliberadamente sata
nizados de la historiografía de nuestro país. En la historia
del siglo XIX mexicano se suele resaltar la pugna entre libe
rales y conservadores; durante el siglo XX, la historiografía
revolucionaria se encargó de ensalzar solo a proceres y jus
tas liberales; y el actual gobierno, con su demagogia mani
quea, ahonda en satanizar como traidores de la patria a los
conservadores. Iturbide es el arquetipo histórico del villano
conservador. Cómo será la erisipela histórica que se quiso 
con bastante éxito llevar al olvido colectivo la fecha de la

consumación de la Independencia, el 27 de septiembre de
1821, nada más por haber sido Iturbide el protagonista cen
tral. Y si a eso le sumamos que, la misma fecha, es también
aniversario de su nacimiento (cumplía 38 en 1821), razón de

más para esconderla bajo la alfombra.
En otros temas, en algo que era la crónica de un aviso

esperado, finalmente el presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, anunció que no buscará la reelección. Es una deci
sión de gran generosidad, que en mucho lo engrandece,
por anteponer los intereses de su país y de su partido y,
habría que añadir, de la agenda internacional a sus ambi
ciones personales. Gracias en buena (enorme) medida al
mismo Biden, la vicepresidenta Kamala Harris tiene ya bien
pavimentado el camino para obtener la nominación del Par
tido Demócrata y disputarle a Donald Trump, ennoviembre,
la presidencia. La decisión no es de ninguna manera senci
lla, pues da argumentos a sectores republicanos los más
mezquinos, principalmente para que también cuestionen
si Biden debe o no terminar su presidencia (no olvidemos
que todavía le falta uno de cada 8 días de su administración
seis meses de los 4 años que dura su mandato para ter
minar el 20 de enero de 2025) y, ya en el extremo, cuestio
nar hacia atrás desde cuándo no habría estado en aptitud
plena de gobernar. Con Harris como candidata, la campaña
de contrastes se pone interesante: pareciera muy obvia la
decisión entre optar por la estupenda Harris y el retomo al
desastre de Trump. Pero, ciertamente, sabemos que hay
ocasiones en las que el electorado decide mal. Hay muchas 
algunas muy cercanas y recientes experiencias al respecto.

Finalmente, Venezuela. Nunca hay que confiarse de un
sátrapa como Nicolás Maduro y bajo esa advertencia no hay
engaño. Aun así, no deja de emocionar que el próximo do
mingo se pueda poner fin a 25 años de autoritarismo chavis
ta, hoy por hoy, una infame dictadura que ha pauperizado a
su población y generado un éxodo sin precedentes. ¿Cómo
podría no ganar' el opositor Edmundo González (Plataforma
Unitaria Democrática), de la mano de María Corina Macha
do? Sólo si se da una burda intervención del Estado.
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El influyente diario italiano Co
rriere de la Sera publicó una

serie de documentos desclasifica

dos por el Vaticano que demues
tran que desde 1956 se tenía cono
cimiento de los abusos sexuales

de Marcial Maciel, fundador de los
Legionarios de Cristo.
¿Quiénes y por qué encubrieron al padre Maciel?
Fueron más de cinco décadas en las que sa

cerdotes de alto rango encubrieron a quien es
considerado uno de los mayores depredadores
sexuales del siglo XX, un hombre que abuso de
niños, seminaristas, tuvo dependencia a drogas
como morfina, sostenía relaciones sexuales con
mujeres, tuvo tres hijos y creó una orden religio
sa secreta y sectaria que también ocultaba su do
ble vida. Todo esto además de malversar fondos

de su grupo religioso.
La publicación del periodista Massimo Fran

co, también revela cómo varios obispos, carde
nales y papas ignoraron las denuncias y sólo
tomaron en cuenta los informes religiosos que
llegaban a Roma.
Se trata de documentos inéditos del archivo

apostólico que revelan que el Vaticano conocía
los abusos del fundador de Los Legionarios de
Cristo, como en 1956, cuando Pío XII decidió se
parar a Maciel de Los Legionarios, con instruc
ciones que incluían que no tuviera contacto con
seminaristas.

La apertura de los archivos demuestra que
Pío XII, el papa en la época de la Segunda Guerra
Mundial tuvo detalles sobre la documentación

que llegó entre 1940 y 1950, que demostraban la
dudosa moralidad de Maciel.

Entre los documentos el periodista tuvo ac
ceso a uno de octubre de 1956, que señala que
Maciel llegó a Roma luego de ser suspendido
por el Vaticano como superior de la legión y
recibir la orden de desintoxicarse para dejar su
adicción a la morfina.

Sin embargo, dos años después, tras la muerte
de Pío XII, las sanciones contra Maciel quedaron
en el olvido e incluso pudo regresar a la dirección

de Los Legionarios de Cristo.
En los documentos revelados, Maciel contaba

con un protector en el Vaticano: el cardenal Giu
seppe Pizzardo, número 2 de la poderosa congre 
gación para la Doctrina de la Fe.
Y tenía otros aliados durante esos 50 años,

ya que después de Pío XII, los siguientes papas:
Juan XXIII, Pablo VI, Juan Pablo I y Juan Pablo II
decidieron callar.

Platicando con el especialista en asuntos re
ligiosos Fred Álvarez, quien conoce muy bien el
tema y ha escrito sobre él, me aseguraba que Juan
Pablo II conocía del caso y le había encomendado
el asunto al prefecto de la Congregación para la
Doctrina de la Fe, Joseph Ratzinger, quien a su
vez se lo asignó a una persona de toda su confian

za, el sacerdote maltés Charles Scicluna.
Lo más grave de todo esto es que, ya con las

acusaciones en marcha, Juan Pablo II le realizó
un homenaje a Maciel: una misa de acción de
gracias a la que asistieron unas cuatro mil per
sonas, en la Basílica de San Paolo Fuori le Mura.
Dos días después de estos homenajes se rea

brió el caso y un mes después, en enero del2005,
ya muy enfermo Juan Pablo II, Marcial Maciel
dejaba de dirigir a los Legionarios de Cristo, con
64 años de edad. Un cargo que debería haber
sido vitalicio.

Ríe hasta después de que el papa Juan Pablo
falleciera que Maciel Degollado fue "invitado"
a "retirarse a una vida de oración y penitencia",
sin llevarlo a un proceso canónico, debido a su
avanzada edad.

En 2006, con el papa Benedicto XVI, el Va
ticano condenó finalmente a Marcial Maciel a

una pena menor de "toda una vida de peniten
cia y oración".
Las cosas han cambiado mucho y para bien

desde la llegada del Papa Francisco al Vaticano,
quien ha retirado el silencio en torno a los abu
sos cometidos por miembros de la Iglesia.
Ha promulgado dos leyes que, entre otras

cosas, liquidarán el secreto pontificio, que vie
ne impuesto desde 1972 en asuntos e investiga
ciones de particular gravedad, en los casos de
abusos a menores por parte de representantes
de la Iglesia.
Con la nueva norma se trabajó para eliminar

la burocracia o trabas en los casos de pederastía

y agilizar la tramitación de las denuncias y su po 
sible traspaso a las autoridades civiles en caso de
que el país donde se hayan producido obligue
a ello, tal y como sucede ya en Estados Unidos.
Ahora, cada uno de estos casos debería de en

frentar la ley del hombre, en vida, solamente así
se podrá hacer un poco, aunque sea de justicia
para las víctimas de estos abusos sexuales.
Hace un par de años, hubo una denuncia por

abuso sexual de sacerdotes en Chile.

El Papa Francisco en ese entonces ordenó
abrir una causa penal ante la Congregación para
la Doctrina de la Fe en el Vaticano, por inacción
de la orden que no ha impuesto ninguna san
ción desde que concluyó la primera parte de sus
indagaciones sobre las décadas de pederastía en
su seno. Algo que sus antecesores no hicieron.
También apoyó que en agosto de 2018, la Fis

calía chilena investigara y sancionara los casos
de abusos sexuales cometidos por personas vin
culadas a la Iglesia católica.
En México, hace un par de años tuvimos el

caso del sacerdote Gerardo Silvestre, quien abu
só de más de cien niños en Oaxaca.

En un principio la Iglesia local lo intentó de
fender y por eso fue trasladado a siete diócesis
distintas y en una incluso fue nombrado decano.
En todas siguió cometiendo abusos.
El Papa Francisco fue enérgico y no protegió

a Silvestre, quien les daba bebidas embriagan
tes a los menores de edad para después abusar
de ellos. No los violaba una sola vez, los abusos
eran sistemáticos, y de ahí venían las amenazas
para que los menores no abrieran la boca.
Hoy este pederasta está en la cárcel y ha sido

sentenciado a 16 años y seis meses de prisión,
por el delito de corrupción de menores en su
modalidad de inducción a actos sexuales y ex
posición de filmes pornográficos, tras q uedar
comprobado que abusó de varios menores entre
2009 y 2010.

En 2019, el Papa Francisco convocó a todos
los obispos del mundo para una cumbre sin
precedentes en Roma, en donde se trabajó en la
protección de menores.
En la Santa Sede se están investigando los ca

sos de abusos sexuales que durante tantos años
fueron callados. Para el Papa Francisco este tipo
de delitos y el silencio no tienen perdón.
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El Papa Francisco ha tomado como prioridad en su mandato, la protección a los niños y las niñas y ha sido muy enérgico contra quienes
abusen de ellos.
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KAMALA HARRIS:
LA VUELTA
DEL LIBERALISMO
POR VALERIA LÓPEZ VELA

El domingo pasado, el presiden
te Joe Biden anunció que no

buscaría la reelección. Fue, sin du
da, una decisión difícil; pero mostró
la estatura y el patriotismo del pre
sidente. Biden será recordado como

un gigante, como un patriota, como
un representante de lo mejor que
tiene la sociedad estadounidense.

A veces, un paso atrás se transforma
en un millar hacia delante. Espero
que esta vez, así sea.

De inmediato, Biden propuso a su vicepresidenta
Kamala Harris para encabezar la boleta por el Partido
Demócrata. Bill y Hillary Clinton respaldaron inmedia
tamente a Harris, junto con otros demócratas. Pero el
apoyo más fuerte ha venido de los donantes: Kamala
reunió 100 millones de dólares en 24 horas; algo que
ningún candidato había podido hacer.

Por otra parte, consiguió también el apoyo de los
1,976 delegados demócratas para que la respalden en la
convención de agosto.

Kamala Harris es una extraordinaria abogada que
fue la primera fiscal mujer de su estado. Harris aportó a
la campaña de Biden la perspectiva de género, la inclu

sión, la experiencia en temas de seguridad e inteligen
cia y, sobre todo, solvencia judicial.

Harris es una política liberal, ni woke ni socialista. No
se dejen engañar. Respaldó tanto al movimiento Black
LivesMattery como al Me Too, como a cualquiera que
sienta respeto por la vida y la dignidad de todas las
personas. En cuanto al tema de género, las mujeres
apoyan con gusto a Kamala por defender los derechos
de las mujeres y por perseguir a los agresores sexua
les; mientras que los hombres recordarán el implacable
interrogatorio que le hizo a Brett Kavanaugh, antes de
que fuera nombrado ministro de la Corte, sobre la inves
tigación que realizaba el fiscal especial, Robert Mueller.

La designación de Kamala anuncia una campaña
fuerte: un cara a cara con la América profunda sobre
la que escribí la semana pasada y con los estadouni
denses más radicales, los supremacistas blancos y los
racistas. Por ello, no me sorprendió la barata respuesta
de la campaña de Trump: utilizar apodos y apelar a las
emociones de desprecio más bajas: misoginia y racismo.

El debate entre Trump y Harris será, sin duda, una
parada política electoral importante. Además, será un
teteatete entre dos figuras y formas de entender y
construir la democracia americana: debate entre el con

servadurismo y el liberalismo; entre la vuelta a Estados
Unidos de final de la Segunda Guerra Mundial o la defi
nición del país hacia el futuro; el lugar en la geopolítica
ausente o de liderazgo. Todo esto, sin duda, definir á
el rumbo de Estados Unidos y nos guste o no, el nues
tro por varias generaciones.

No tengo duda alguna de que Kamala Harris está
lista para ejercer funciones y convertirse en la primera
presidenta de Estados Unidos: abogada, fiscal, senadora
y vicepresidenta.
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Crímenes de policías
El asesinato del coordinador general de la Unidad de Estra
tegia Tácticay de Operaciones de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México, Milton Morales Figueroa,
vuelve a poner sobre la mesa un tema que ha sido recurrente
en los últimos años en el país: los constantes homicidios de
policías. De acuerdo con la organización Causa en Común,
de diciembre del 2018 al 18 de julio del 2024, se han registrado
por lo menos 2,402 asesinatos de policías; solamente en este
año ya van 172 casos... Nos dicen que debería haber una estra
tegia nacional para atender este tipo de crimen. ¿Será?

¿YelGober?
Ayer, luego de que Elon Muskpuso en pausala construcción
déla planta de Tesla en Santa Catarina, Nuevo León, muchos
se preguntaron cuál sería la respuesta del gobernador Samuel
García, quien en más de una ocasión ha destacado esta inver
sión como una de las más significativas para la entidad; sin
embargo, no llegó. Larazón es que, por ahora, el mandatario
vacaciona en Europa, acompañado de su esposa, lainfluencer
Mariana Rodríguez, quien también tomó un descanso mientras
el Tribunal Electoral regio define la impugnación por la alcaldía
de Monterrey. Hay prioridades, se escuchó decir... ¿Será?

Monopolio y preferencias
Champion Technologies de México ha sido acusada de
manipular licitaciones en la Región Norte de Pemex. Según li
citantes, Félix Domínguez Domínguez, Jefe de Proyectos del
Instituto Mexicano del Petróleo, j unto con Rubén Mancilla,
Gerente de Servicios Químicos del IMP, han monopolizado

el mercado químico utilizando prácticas anticompetitivas,
y exigiendo facturas inalcanzables para otras empresas. Esta
situación, dicen, ha bloqueado a la competencia, perjudican
do la producción de los pozos. ¿Será?

¿Se vieron o no?
Es la pregunta que salta luego de la segunda visita de la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, a Palacio
Nacional, en esta ocasión para revisar el tema del Presupuesto
2025 con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, pese a esto, el Presidente terminó antes suMañanerayen
el inter llegó el embajador de EU en México, Ken Salazar,
además de que la futura mandataria se retiró después de
mediodía... ¿dónde andará Jesús Ramírez para preguntarle?
Desde hace 2 días no se aparece en el Salón Tesorería, ¿estará
de vacaciones?... ¿Será?

El coco es la elección
Ayer fueron muy puntuale s las intervenciones de la próxima
consejera jurídica de la Presidencia, Ernestina Godoy y
el líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, durante el
foro de discusión de la reforma al Poder Judicial, en las que
plantearon la gradualidad de las elecciones de los funcionarios
judiciales yya no hacerlo de golpe y porrazo.
El asunto, cuentan, es que en la elección de sopetón, o por
partes, de más de 1600 funcionarios, nomás no le hallan la cua
dratura al círculo para poderla implementar, por lo que ahora
claman por creatividad, cuando a ellos les piden sensatez.
¿Será?
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Sobran candidatos y le faltan
posiciones a Claudia Sheinbaum

Las cuentas ya no salen.
Son muchos los aspirantes, pero

no suficientes las posiciones para
acomodarlos en los primeros niveles

de la administración pública.
Además, ya están repartidos los principales

cargosydosestánreservados para secretarías
claves, la Defensa Nacional (Sedeña) y Mari
na(Semar).
Allí no hay acuerdo.
La futura presidenta, Claudia Sheinbaum,

puede tener favoritos para ambos cargos,
pero la aprobación pasa por Palacio Nacional
en función de la estructura actual.

Enla sede delPoder Ejecutívoypor supuesto
conlos dos titulares, Luis Cresenrio Sandoval
(Defensa) y Rafael Ojeda Duran (Marina).
Es la tradición militar y no es la excepción

con el cambio de régimen, sobre todo por la
creciente influencia y poder otorgados a las
Fuerzas Armadas de 2018 a la fecha.
Y esto va a seguir porque así lo ha decidido

la candidata presidencial triunfadora el 2 de
junio, e inclusive les tiene ampliación o nue
vas funciones.

DEFENSAYMARINAA4MANOS

En las negociaciones participan muchos.
En la Defensa desde el subsecretario Ga

briel Rincón hasta Ricardo Trevilla, j efe del
Estado Mayor Conjunto; Salvador Cervan
tes, director de ingenieros y constructor del
Banco del Bienestar; René Trujillo, a cargo
de aeropuertos en el sureste y Celestino Ávila,
comandante delEjército.

Y en la Marina, el jefe del Estado Mayor,
Alfredo Hernández; el subsecretario Julio
César Pescina; el mando de la Segunda Re
gión Naval, Guillermo Escamilla; el director
del Interoceánico, Ravmundo Morales, y el
exvocero José Luis Vergara.
Con ellos deberá llegarse a un acuerdo.

Tanto para la selección a cuatro manos
Andrés Manuel López Obrador, Claudia
Sheinbaum y los dos secretarios de Estado,
como para acordar la conservación de enco
miendas y otorgamiento de nuevas.
Pero su influencia y poder de las Fuerzas

Armadas no decaerá y es parte de las nege^
ciaciones en curso, las cuales seguirán hasta
finales de septiembre, según ha traslucido la
propia Claudia Sheinbaum.

SCHERER, RAMÍREZ, COTA...
Pero hay muchos cercanos a ella en espera de
encargo.
Le menciono algunos:
Julio Scherer Ibarra, quien desde la

Consejería Jurídica de la Presidencia de
la República se dedicó a perfilar a Claudia
Sheinbaum como candidata para el período
20242030.
Ignacio Mier, actual coordinador de la ban

cada morenista en la Cámara de Diputados,

está seguro de ir al gabinete ampliado y, según
sus colaboradores, le tienen prometida Segu
ridad Alimentaria Mexicana (Segalmex).
Sí, donde se dio el mayor escándalo de co

rrupción cuando al frente estuvo Ignacio
Ovalle Fernández y se habló de desvíos supe
riores a los 16 mil millones de pesos.
Pero si ahí llegó alimpiar el sudcaliforniano

Leonel Cota Montano, debe ser reconocida
su labor y un destino natural es el ISSSTE,
donde imperan el coyotaje en medicamentos,
la compra de equipos y la venta de plazas.
En el sector salud se da descontada la ratifi

cación de Zoé Robledo, recomendado por Ló
pez Obrador a su heredera por decisión propia.
Las instrucciones superiores no permitie

ron colocar a Alfonso Ramírez Cuéllar enla
coordinación de la bancada oficial en San Lá
zaro posición ganada por Ricardo Monreal,
pero se le busca acomodo.
Como hombre de máxima confianza, po

dría ser el ojo vigilante e informante en la
Secretaría de Gobernación (Segob), de ante
mano encomendada a Rosa Icela Rodríguez.
De ellos se habla en el equipo de Claudia.

Las opí AiJWMBliWlwMBiiWos colum n ¡stas son
independientesy no reflejan necesariamente

«SI vista de 24HORAS.
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Trump, un peligro para México

La agencia estadounidenseEconomist
Intelligence (EIU), realizó uii estudio
sobre los riesgos que corren los países
que mantienen vínculos de comercio

o seguridad, si Donald Trump ganará las
elecciones en noviembre.

Y adivinen qué país seria el más peí judicado.
Exacto, México.
De acuerdo con el "índice de Riesgo

Trump", México tiene un riesgo del 100% en
el apartado de comercio, es decir, que, si el
republicano gana la Presidencia de Estados
Unidos, es altamente probable que cambien
las condiciones de comercio entre ambos

países.

En el 2026 corresponde una revisión a los
términos del acuerdo comercial de Nortea

mérica, el TMEC, sobre la cual el próximo
secretario de Economía, Marcelo Ebrard,
dijo que "solo se revisarían" y no se "renego
ciarían" los términos del convenio tripartita.
En el ramo de la seguridad, el mismo índice

elaborado por EIU, establece un riesgo para
México del 56.3 por ciento y en materia de
migración, del 44.4 por ciento.
Los porcentajes se refieren a las posibili

dades de que Trump cambie esas políticas en
contra de los intereses mexicanos.

Otros países que resultarán afectados son
Costa Rica, Alemania, República Domini
cana, Panamá, China, Japón, El Salvador,
Vietnam y Honduras.
Así que avisados estamos.

• • • •

A propósito de la información publicada en
esta columna los pasados 28 de mayo y 13 de
junio, que involucraba a Química Apollo en
un esquema casi monopólico que impedía,
a la mala, la competencia en el servicio de
suministros de productos químicos para Pe
mex, la empresa nos hiz o llegar las siguientes

precisiones.
Los contratos que tiene con Pemex no fue

ron asignaciones directas, sino producto de
una licitación en la que demostró cumplir con
todos los requisitos exigidos para suministrar
a la empresa del gobierno químicos para desa
lar y deshidratar el petróleo crudo.
Apollo precisa que tiene más de 40 años de

experiencia en el sector energético y que sus
clientes sonPemexy la CFE en el sector público,
pero tiene también clientes del sectorprivado.
"Es falso", precisa la empresa, "que la mala

calidad de nuestros suministros haya provo
cado la muerte de dos empleados de la refine
ría de Salamanca, pues nosotros no tenemos
ningún contrato o trabajo con esa planta de
refinación".

Apollo además asegura cuenta con múl
tiples certificaciones como ISO 9001:2015
para el Sistema de Gestión de Calidad, ISO
14001:2015 para el Sistema de Gestión Am
biental, ISO 45001:2018 para el Sistema de
Gestión de Salud y Seguridad en el Trabajo,
ISO 37001:2015 para el Sistema de Gestión
Antisobomo, y MMXR025 para Igualdad La
boraly No Discriminación.

La organización "Kaleido" y la "Fundación
Unidos Contra la Trata" otorgaron un reco
nocimiento a la Fiscalía General de Estado de

Quintana Roo, por su labor en el combate a la
trata de personas.
Durante la Cumbre Internacional contra

la Trata de Personas que se realiza en Wash
ington, el fiscal General del estado, Raciel
López Salazar, informó que la depedenciaha
rescatado a 290víctimas de trata y detenido a
42 personas por este delito, en la gestión de la
gobernadora Mara Lezama.
Las 42 personas detenidas por este delito ya

fueron vinculadas a proceso, además de que
se obtuvieron 13 sentencias contr a delincuen

tes que alcanz aron penas de hasta 20 años de
prisión por ttata.
En el evento se destacó la desarticulación

de una red de libaneses dedicada al tráfico y
trata de personas en Isla Mujeres, quienes te
nían cautivos a 75 migrantes, 70 procedentes
de la Indiay cinco de Nepal.

Las ppi rnanatflfp resa dsspor imhus so n
independientes y no reflejan necesariamente

ifcurSHgg vi$!hB 24 HORAS.
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Hospitales APP, entre los recursos y la legalidad

La adquisición de los Hospitales que
fueron concebidos bajo el esque
ma de Asociación Pública Privada,
operada por la directora General

del ISSSTE, Bertha María Alcalde Luján, co
menzó a causar preocupación entre algunos
concesionarios por lo acelerado del proceso,
cuando ya se observa muy cerca el fin del se
xenio.

Este modelo de hospitales a los que pueden
acceder los tr abajadores del gobierno, se con
cibió bajo un minucioso análisis previo que
contempló desde su diseño y construcción, la
demanda de servicios, morbilidad, mortali
dad, rentabilidad social, análisis costobenefi
cio, viabilidadjurídicayviabilidadfinanciera,
hasta el equipamiento y la operación a largo
plazo.
Parte de la preocupación es que su recu

peración sin una estrategia clara podría 110
solo violar los derechos de los inversionistas

extranjeros que confiaron e invirtieron en

estos proyectos lo que abriría otro frente
de preocupación, como el que ya existe en el
sector energético sino también generar un
problema significativo en la capacidad opera
tiva del sistema de salud pública, impactando
directamente a los derechohabientes.

Los hospitales APP, que son el resultado de
rigurosos estudios aprobados por la Secreta
ría de Hacienda y el Congreso, fortalecieron
la capacidad operativa dentro del sistema
de salud pública del ISSSTE, con clínicas y
hospitales de primer nivel, como el Centro
Médico Nacional 20 de Noviembre, y que
ahorraron cuantiosos recursos al gobierno...
por el contrario, apenas en abril pasado la
Junta Directiva del ISS STE aprobó utiliz ar las
reservas financieras para asumir el costo de
cuatr o hospitales.

#LOB OSAPIENSSAPIENS
AJUSTAN EL VOTO DE JUECES

Rumbo al 9 de agosto, los operadores de la vir
tual presidenta, Claudia Sheinbaum, alistan
el documento que enviarán al Legislativo para
enriquecer la propuesta original del presiden
te López Obrador. Arturo Zaldívar, Ricardo
Monreal, Santiago Nieto y Eruviel Ávila aterri
z an la pr opuesta con la información obtenida
en los "Diálogos Nacionales".
Según documentos a los que tuvo acceso

esta columna, el planteamiento de la autolla
mada cuarta transformación para refor mar
al Poder Judicial parte de que apenas el 39
por ciento de la ciudadanía confía en jueces,
magistrados y ministr os; por lo que es indis
pensable reestructurar los sistemas judiciales
y el método para seleccionar a los jueces.
Los jueces locales y federales, se explica,

serán elegidos por voto popular a partir de un
grupo de candidatos previamente selecciona
dos, con el fin de garantizar la pluralidad en
la elección y cumplir con "las exigencias del
pueblo". Así, dicen en la 4T, se garantiz aria la
autonomía, independencia e imparcialidad
de los funcionarios de los Tribunales de Justi

cia Locales, asegur ando que los nombramien
tos de magistrados cuenten con el respaldo
y la confianza del pueblo, promoviendo así
una mayor transparencia y legitimidad en el
sistema judicial.
Llevar a los juzgadores a una votación po

pular, justifican, permite que los ciudadanos
sientan que tienen una voz en la selección
de quienes administran justicia a sus pro
blemáticas cotidianas, por lo que sería más
probable que confíen en el sistema y respeten
sus decisiones.

LaSopimcSSfes ácpJfSSSSs por los MMtfMs son
independientes y no reflejan necesariamente

el purfEnbí¥Í?M§ 24 HORAS.
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Guerrero, recuperar el orden

Ninguna persona dentro del obra
dorismo pone como ejemplo al Go
bierno de Guerrero cuando se trata

de hablar de avances en seguridad.
Menos aún fuera del movimiento mayoritario
representativo del cambio de régimen.
En contraste, abundan justificadas refe

rencias positivas en la materia al gobierno
de Claudia Sheinbaum y en demarcaciones
como Iztapalapa cuando fue alcaldesa Clara
Brugada. Un reto de la siguiente adminis
tración de seguridad será homogeneizar los
buenos resultados a pesar de la tendencias en
contra visibles en entidades como la goberna
da por Evelyn Salgado.
No contribuye a la evaluación ciudadana

guerrerense el asesinato de ocho personas de
un organismo de autodefensa en los últimos
días o le declinación "por motivos de salud" de
un tercer responsable de la seguridad pública
en una entidad ocupante del octavo lugar en
inseguridad en todo le país, con el doble de
homicidios dolosos de la capital nacional sin
contar que en tasa por 100 mil la incidencia
delictiva específica por ese delito revela peo
res resultados.

Guerrero ha superado en menos tiempo
de lo previsto, respecto a otros desastres na
turales, el paso de Otis, aunque no enfrenta
con la misma capacidad el desorden y la in
seguridad.
El caso revelador de violencia más reciente

fue el asesinato el lunes de integrantes de la
Policía Comunitaria de la Unión de Pueblos

y Organizaciones del Estado de Guerrero en

una emboscada en la carretera federal Tierra

ColoradaAyutla. Evelio Méndez, Rolando
Solano y Gabriel Zamudio han dejado la Se
cretaría entre enero yjulio de 2024. Algo muy
serio no se ha resuelto ni en la coordinación.

Recuperar la operatividad en las autori
dades estatales encabezadas por Salgado es
indispensable para evitar una crisis de gober
nabilidad en una entidad donde una veintena

de organizaciones criminales, entre ellas Los
Tlacos, LosArdillos, Los Rojos, Los Tequileros,
La Familia Michoacana. el CártelJaliscoNueva
Generación y el de Sinaloa, disputan el con
trol.

Como jefe del Estado Mayor Conjunto de
la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla Trejo,
reconoció alaviolencia incrementada en Acá

pulco como un aspecto de atención urgente.
Contener el deterioro de la seguridad de

manda acciones integrales, voluntad política
y la presencia de liderazgos honestos y efica
ces.

Milton Morales Figueroa, el mando de in
teligencia policial de la Ciudad de México
asesinado el domingo en Coacalco, quien en
2020 llegó a la recién creada Unidad de Es
trategia Táctica y Operaciones Especiales de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, es un
ejemplo de compromiso y resultados. Ojalá
Guerrero contara con la decisión de reclutar
cuadros como él.

Recuperar la confianza ciudadana median
te la disminución en la incidencia delictiva fue

crucial para el modelo implementado por la
ahora presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
continuado por Martí Batres. En la capital
nacional hay expectativas de profundización
con Clara Brugada. Ojalá Salgado asuma su
reto ya.

Las opi niotjgs expresadas por losíolijijlnistasson
incBjSSBdiáKSSíy na reflejad ftecesariamíssis

el pújjt&de vista de 24HORAS.
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De oportunidades a realidades

En el complej o entramado de acuer
dosinternacionalesyreformas que
han marcado el rumbo de México,
el TMEC se erige como un punto

de inflexión crucial; pues este acuerdo no
sólo ha redefinido las reglas del comercio
en América del Norte, sino que también ha
establecido nuevos estándares en el ámbito
laboral, donde San Luis Potosí, un estado
con una dinámica economía y una rica his
toria industrial, se ha convertido en un cía
ro ejemplo de cómo estas transformaciones
pueden ser implementadas con éxito.
Desde su entrada en vigor, el TMEC ha

introducido un capítulo laboral robusto
que, a diferencia del TLCAN, integra las
obligaciones laborales en el núcleo del tra
tado Este cambio no es meramente téc
nico; se trata de una reforma que busca
asegurar un entorno de trabajo más justo,

donde la libertad de asociación, la negocia
ción colectiva y la eliminación de prácticas
laborales injustas sean una realidad y no
sólo un ideal.

En México, estas disposiciones encontra
ron un terreno fértil en San Luis Potosí, ya
que con una economía que ha experimen
tado un notable crecimiento en los últimos

años, se ha caracterizado por una gran ca
pacidad para adaptarse a estos cambios y
las cifras corroboran estos avances.
En materia laboral, San Luis Potosí ha

registrado un incremento significativo en la
Población Económicamente Activa, alcan
zando 1,338,435 personas, un aumento de
31,933 en comparación con el mismo pe
ríodo del año pasado; mientras que la tasa
de desocupación, aunque ligeramente su
perior a la del año anterior, se mantiene en
nivelesbajos, destacando la estabilidad del
mercado laboral en la región. Lo anterior,
al tiempo que se posiciona como el segundo
estado que más ha disminuido la informali
dad laboral en los últimos tres años.
Este éxito no es casualidad, sino el re

sultado de políticas decididas. La reciente
visita del Embajador de Estados Unidos
en México, Kenneth Lee Salazar, lo con
firma al destacar los logros del Estado en

la protección y promoción de los derechos
laborales, señalando que se trata de un
ejemplo destacado de cómo cumplir con
los compromisos del TMEC. Sin duda, el
gobierno ha jugado un papel crucial en
esta transformación, mostrando un com
promiso firme con la me jora del sistema de
justicia laboral.
A su vez, este modelo de éxito también

se refleja en la atracción de inversiones.
La transformación del entorno laboral y
el compromiso con las nuevas normativas
han hecho del Estado un destino atractivo

para inversores, especialmente en sectores
clave como el automotriz, donde la mejora
en la calidad del empleo han sido factores
clave en la decisión de muchas empresas de
establecerse en la región.
El TMEC ha traído consigo no sólo be

neficios económicos, sino también una
mejora en la calidad de vida de los trabaja
dores. Por lo que en vísperas de la próxima
revisión del tratado, el caso de San Luis Po
tosí no puede pasar desapercibido, sino que
debe ser un testimonio de que, conla visión
y el compromiso adecuados, los acuerdos
internacionales pueden ser un catalizador
para el progreso a nivel local.

LasoBiftiBtneseiáresadaspSr losiotumnlitas son
JMépeHtüentes y ffó reflejan necesanattl&ite.fil punto de

vistade 24 HORAS.
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Lo que presumió
y lo que realmente fue
Con esta afirmación se resume

todo lo que fue una administra
ción más que cuestionable, de
Javier Corral Jurado en Chihua

hua, la cual presumía de honesta

y apegada siempre a la ley.
Lo cierto es que se quiso

erigir como el gran juzgador
para Sobrar venganzas políticas
personales, sin importarle llegar
hasta la tortura sicológica y física
para hacer valer lo que él entendía
como justicia.

Pero hoy, está en el banquillo
de los acusados. Ni tan honesto ni

tan derecho resultó.

Ya se sabe que cometió varias
irregularidades durante su ges
tión, algunas que merecen san
ciones de índole administrativa,

pero otras que merecen incluso
una sanción penal, la cárcel

Ayer martes, por ordenamien
to de la Secretaría de la Función

Pública, debía comparecer
a la audiencia programada y
escuchar lo que tenga que decir
en su defensa. Y simplemente
no acudió. Envió a su abogado
en representación. No obstante,
tendrá que llegar el momento en
que deba comparecer. El brazo

de la justicia a veces tarda, pero
Analmente llega.

Inconformidad
en la Secretaría de Economía

Vaya descontento que existe en
tre los trabajadores de la Secre
taría de Economía a quienes, nos
aseguran, les han puesto a realizar
otras tareas diferentes al cargo
que desempeñan, como el cuidar
a hijos de otros mandos de todas
las áreas en un curso de verano

que brinda la dependencia gu

bernamental en esta temporada
vacacional para quienes tienen
hijos

Y es al personal del sindicato
y al área administrativa a quienes
improvisadamente encomen
daron esta tarea de cuidar a los

menores en estos días, sin recibir

ningún tipo de capacitación y lo
que es peor, algunos ni siquiera
fueron notificados que tendrían
esta responsabilidad

¿Sabrá de esto la titular de

la dependencia, Raquel Buen
rostro?, y sobre todo, ¿estará
consciente del riesgo que estas
ocurrencias implican?
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LA DISPUTA POR EL SISTEMA DE

CAMINOS Y DIPUTADOS

DE VACACIONES
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A poco más de un mes de
que Baltazar Martínez Ríos
deje la dirección del Sistema
Estatal de Caminos del

Gobierno, han comenzado a
darse ya algunos movimientos
para ocupar este cargo.

Baltazar dejará esta
dirección para ocupar una
curul a partir del próximo 1 de
septiembre y hay versiones
que indican que Óscar Flores,
subsecretario de Desarrollo

Político de la Secretaría de

Gobierno, busca quedarse
con este puesto.

Nos dicen que Baltazar está
preparando una maniobra
para dejar la dirección de
Caminos a una persona de su
grupo, mientras ejerce el cargo
de diputado local, por lo que
Flores, quien está ligado al
grupo del panista Raúl Gracia,

tendría que esperar.
Baltazar presume que

poner a uno de los suyos es
un acuerdo que tiene con el
gobernador Samuel García
para controlar esa zona, claro
también la nómina y con ello
formar formar una estructura

política. Por cierto, ahora que
Baltazar llegue al Congreso
veremos cómo lleva su

discapacidad visual, la cual
argumentó para postularse
y cuáles serán sus iniciativas
a favor de estos grupos
vulnerables.

DIPUTADOS DE

VACACIONES

Y a comienzan las

especulaciones acerca que
el juicio político y la sanción
por delitos electorales contra

el gobernador Samuel García
podría no materializarse del
todo en el Congreso local,
sobre todo en esta legislatura,
pues pareciera que pasarán la

estafeta a los hoy legisladores
electos, nos aseguran.

Y no es porque el mandatario
no esté en Nuevo León,

recordando que de momento
se encuentra fuera del país, sino
porque simple y sencillamente
los diputados también andan de
vacaciones.

Por ahí salen a atender a

medios el coordinador de la

bancada del PAN, Carlos de la
Fuente o la diputada del PRI,
Lorena de la Garza, así como
la legisladora de MC, Sandra
Pámanes, quizá como para
despistar, pero la mayoría de
los legisladores no acuden al

Congreso, mucho menos a
sesionar como parte de alguna
comisión.

Nos dicen que los
legisladores panistas y priistas
están, otra vez, en pláticas para
aprobar una nueva deuda al
Gobierno estatal, claro, donde
se destinará una parte a los
municipios de oposición.
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— EL DEDO —
EN I V LLAGA

LA REPRESION
DE CUITLÁHUAC
Los campesinos organizados ele la región están planteándose recurrir
incluso a organismos y cortes internacionales para denunciar el
problema y la arbitrariedad de las autoridades
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Maldito asesino,
todavía está libre

y en el puesto. Él
es el responsable
principal de la ma
sacre en Totalco",
me dijo poniendo

El Dedo en la Llaga, Renato Romero,
vocero del Movimiento en Defensa

del Agua de la Cuenca LibresOriental
sobre Cuauhtémoc Zúñiga Bonilla,
secretario de Seguridad Pública de
Veracruz, responsable de la Fuerza
Civil que asesinó a los hermanos Al
berto y Jorge Cortina Vázquez e hirió
a varios manifestantes más en una

refriega el 20 de junio.
Lleno de impotencia e indigna

ción, agrega: "¿Quién te dio la orden,
Cuauhtémoc Zúñiga? ¿Cuitláhuac?
¡Dilo!".

El caso llegó hasta el
Palacio Nacional, don
de el presidente López
Obrador tuvo que pro
meter que no habrá
impunidad.

Hasta ahora, la única
consecuencia ha sido el
arresto de 5 elementos

de ese agrupamiento
policial. Losdemásfue
ron reasignados.

Aquel 20 de junio, campesinos de
San Antonio Totalco bloquearon la
carretera federal PerotePuebla en

protesta contra la planta de alimen
tos para animales de Granjas Carroll,
a la que responsabilizan de conta
minar los mantos acuíferos y aca
pararel agua, lo que hace mediante
cinco concesiones que le permiten
explotar abusivamente másde700
mil metros cúbicos anuales de la

cuenca LibresOriental, dejando a los
agricultores sin el líquido necesario
para sembrary subsistir.

Más aún, la depredación ambien
tal se extiende al suelo y el aire de
la zona.

En vez de atender y gestionar los
reclamos, el gobierno de Cuitláhuac
García respondió con una brutalidad
policiaca descomunal.
Además de ios dos asesinados,

hay testimonios como el de Justo
Soto, un adulto mayor, quien fue gol
peado ferozmente aún ya en el suelo.

Luego de que una ambulancia de

la Cruz Roja lo trasladó a un hospital
local, hasta allá continuóel amedren
tamiento de los agentes policiales.

Otros dicen que también fueron
perseguidos hasta suscasasygol
peados.
Los campesinos organizados de

la región están planteándose recu
rrir incluso a organismos y cortes
internacionales para denunciar el
problema y la arbitrariedad ele las
autoridades.

No es un caso aislado. El abuso po
licial en Veracruz se volvió cotidiano.

La CNDH emitió una recomenda

ción que documentó la queja de un
comerciante que sufrió la irrupción
de la policía con uniformes tácticos y
armas largas en su establecimiento,
en junio de 2021. Sin orden de cateo,
ios agentes se apoderaron del dinero

y productos además de
  que torturaron a todo el

personal bajo el dicho
falso de que tenían a una
persona secuestrada.

El gobernador vera
cruzano suele usar la
fuerza estatal como for

ma de represión política.
Muestra clara, las

agresiones y acoso
continuo contra la periodista Clau
dia Guerrero desde que develó que
el sistema de salud estatal admi

nistraba agua destilada en vez de
quimioterapias a niños con cáncer,
práctica deleznable en la adminis
tración de Javier Duarte que continuó
en la actual.

En 2023, la exalcaldesa de Ixhuat
lán, Viricliana Bretón Feito; el líder
cafetalero, Cirio Ruiz y cuatro pro
ductores más del aromático fueron

encarcelados por, presuntamente,
haber incendiado una instalación

de la empresa AMSA. Todos tuvieron
que ser liberados en abril de este año,
dado que el caso fue armado con
testigos de identidad reservada, de
cía ración es falsas y que el siniestro
no fue un incendio como tal.

Algunas historias de represión
social y política en Veracruz, durante
el gobierno de Cuitláhuac García. ¿De
verdad habrá consecuencias?
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• La mexicana Salma

Hayek fue una de las
encargadas de portar la
antorcha olímpica por
los pasillos del Palacio
de Versalles. De acuerdo

con los organizadores,
los seleccionados son

personas excepcionales
en sus ámbitos.

• Jordán 'H' sujeto
acusado de abusar

sexualmente y asesinar
a su propio hijo, fue
sentenciado a 40 años

de prisión. El homicidio
ocurrió a finales del año

pasado, en San Bartolo
mé Coro, Michoacán.

• Carlos Martín del

Campo ahora pelea en
juzgados contra una
prohibición para acceder a
sus cuentas. El empre
sario mantiene una serie

de procesos judiciales por
adeudos que alcanzan
hasta los 300 millones

de pesos.
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CONTRALAS
 CUERDAS —

¿DONDE
ANDA
JAVIER
CORRAL?
Ayer el exgobernador de Chihuahua no dio la cara
durante su primera audiencia por enriquecimiento
ilícito en su contra

lexgobernaclor de Chihuahua, Javier Corral,
Eno dio la cara para enfrentar su proceso

ante la Función Pública para responder por
denuncias ele posible defraudación fiscal y
enriquecimiento ilícito durante su mandato.

Manclóa su abogacloa la audiencia pro
gramada ayer. Desde que se dio a conocer

la denuncia en su contra, Corral ha sido relegado de la 4T.
Aunque la presidenta electa Claudia Sheinbaum contestó
que él tenía que responder a las acusaciones, supuestamente
seguía siendo parte del movimiento. La verdad, sin embargo,
es que se reconsideró la idea de colocarlo en el gabinete. Quien
fue fichado por Morena después de romper con el PAN, ya no
se mantuvo para coordinar las mesas de trabajo del equipo
de Sheinbaum sobre combate a la corrupción e impunidad.

La investigación en su contra manchó el símbolo que re
presentaba Corral para la 4T como un adversario interno del
calcleronismo, mismo que resultaba atractivo para Morena.

Antes de conocerse la investigación, se consideró ponerlo
en la Secretaría ele la Función Pública de Sheinbaum, pero al
iniciarse la denuncia por no haber declarado un terreno por
  15 hectáreas de más de cuatro mclp,

quedó fuera de ese cargo, así como
ele la posibilidad c!e ser fiscal Antico
rrupción, es lo que se dice en el pri
mer círculo de los colaboradores de

primer nivel de la presidenta electa.
Promovida la denuncia desde

2022 por el diputado priista Ornar
Bazán y otra de parte de Cruz Pé
rez Cuellar, ante la Función Pública

cíe Chihuahua y la Fiscalía del Estado, el caso terminó en la
Función Pública federal. Ayer fue la primera comparecencia
y no se presentó. Es el colmo, no fue porque, según dijo a La
Jornada, dizque está dedicado a desarrollar un paquete ele
iniciativas en materia anticorrupción. No hay fecha para la
siguiente etapa del proceso, ni está claro aún si Morena lo
respaldará para ayudarle a deslindar responsabilidades o si le
permitirá tenerfuero constitucional con su llegada al Senado.
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UPPERCUT: Advierte Tabe riesgos por Ley del Derecho
al Bienestar. A propósito de la aprobación y publicación en
la Ociceta Oficial de la Ley del Derecho al Bienestar, el alcal
de de Miguel Hidalgo en CDMX, Mauricio Tabe, externó su
preocupación tras advertirque esta ley busca centralizar
los programas sociales, hecho que podría afectara todas
las mujeres de su demarcación que actualmente son be
neficiarios de los programas pensados y ejecutados para
hacer el piso más parejo. Ante ello, el edil peñista nueva
mente electo anticipó que solicitará por escrito al gobier
no central que éste brinde certeza sobre los alcances de
esta ley. Cabe recordar que desde el inicio de su primera
gestión, Tabe firmó un convenio con la Escuela Nacional
de Trabajo Social de la UNAM, para que ésta evaluara los

expedientes de las aspirantesy decidiera quién realmente
lo necesita, combatiendo la corrupción de administracio
nes anteriores donde familiares de servidores públicos del
gobierno capitalino resultaban injustamente beneficiados.
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> Será el próximo 9 de agos
to cuando la Comisión de Puntos

Constitucionales de la Cámara de

Diputados, que preside el more
nisti Juan Ramiro Robledo em

piece la elaboración del dictamen
de la reforma judicial. Esto, con el
objeto de "considerar" propuestas
de modificaciones a la iniciativa,
emanadas de los Diálogos Nacio
nales que se llevan a cabo. Prevén
que la presentación y circulación
del documento que se llevará al
pleno de San Lázaro sea antes del
15 de agosto.

> Presentó el presidente de la Co
natrib, Rafael Guerra Álvarez
propuestas sobre la reforma judicial,
ayer al participar en la sesión de los
diálogos en la materia, en Puebla. Su
postura es que sea gradual la elec
ción de jueces, ministros y magistra
dos; que se garanticen derechos de
los integrantes del Poder Judicial, y
que se respete su independencia.

> Este jueves se realizarán nuevos
nombramientos para la próxima ad
ministración, anunció la presidenta
electa, Claudia Sheiiibaum Se
rán dos designaciones para el gabi
nete ampliado, y sólo ha quedado
claro que no se trata de los titulares
de Pemex, actualmente a cargo de
Octavio Romero ni de la CFE, i
mando de Manuel Bartlett
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> Fracasó el intento de priistas disi
dentes para que el Tribunal Electoral
quitara a Felipe Fuentes Barrera
el caso de las impugnaciones a las
reformas que permiten la reelección
de Alejandro Moreno. Alegaban
que el magistrado tiene conflicto de
interés por ser amigo de Alito, pero
la Sala Superior desechó la petición
porque eso no se demostró.

> Luego de que prometió retirarse de
la política al término de su gestión,
el saliente gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, ahora dejó abierta
la posibilidad de regresar. "La única
cosa por la que yo podría regresar a
la política es para ser Presidente de
la República algún día", adelantó.
Aunque dice que, por ahora, lo den
por muerto.
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> Guadalupe
Acosta Naranjo
no sólo quiere que
el Frente Cívico Na
cional se convierta

en partido político,
sino que se postuló
para dirigirlo, en ca
so de que se logre.
Así se lo propuso a
otros integrantes,
como Emilio Álva
rezlcaza Cecilia

Soto y Leonardo
Valdez. Y, si llega,
les dijo, no busca
rá cargo de elección
popular.

i A un salto de ma

ta, el expresiden
te del Club Atlas,
Carlos Martín del

Campo, pidió un
amparo para que se

le permita acceder
a sus cuentas ban

cadas, congeladas
por orden judicial. Y
casualmente, el fin
de semana, un juz
gado en Zapopan le
otorgó una suspen
sión para que reali
ce movimientos, en
tanto resuelve su
solicitud.
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Ayer pronunció uno de sus discursos nías sentidos
el Jefe de Gobierno de ¡a Ciudad de México,
compadre de Porfirio por cierto

yer habría cumplido 91. Fue uno de los fun
A dadores del PRD y un personaje funda

mental para la transición y la democra
cia El gran político, diplomático,jurista
y terco profesional pasó por casi todos
los partidos: PRI, sol azteca, PARM, trabajó
con el panista Vicente Fox, PT, y Morena.

Se casó 3 veces. Primero con la francesa Marie Héléne

Chevannier, después con la colímense Berta Yáñez y por
último con Mariana Sáez.

Estudió Derecho en la UNAM,y la maestría y el doctorado
en Ciencia Política en la Universidad de París.

Fue subsecretario en la Secretaría de la Presidencia;
subdirector del IMSS; secretario del Trabajo; secretario de
Educación Pública; presidente del PRI; candidato presi
dencial; representante ante la ONU; candidato al gobierno de
Guanajuato; diputado; senador; comisionado para la Reforma
del Estado; embajador ante la Unión Europea.

Le debemos una de las constituciones más avanzadas;
él fue el secretario ejecutivo de la Comisión Redactora del
Proyecto de la Constitución para la CDMX. En ese periodo
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  se reencontró con mi señor padre.
Fue un gran amigo de don Teodoro.

Él mismo dijo que entregarle la
banda presidencial a AMLO fue la
cereza en el pastel de su carrera, y
claro, la culminación de una historia
iniciada en 1988.

La vida medio la oportunidad c!e
entrevistarlo en decenas de oca

siones: en Grupo 7, Radio Fórmula,
Canal 13, Proyecto (ADNj 40 y coincidimos en la muy querida
Televisión Mexiquense, canal 34 Condujo Bitácora Mexi
cana, y durante muchos años me dejó alto rating para que
iniciara con mucho auditorio Libertas, Periodismo por un
México Nuevo

Era común que me llamara para decirme que no estaba
ele acuerdo con lo que decía. Le ofrecía que fuera a mi progra
ma,y luego luego aceptaba. Debatimos, alzamos la voz, nos
abrazamos y también bebimos de vez de vez

Ayer pronunció uno de sus discursos más sentidos el Jefe
de Gobierno de la CDMX, compadre de Porfirio, por cierto.
Pero sobre todo, le cumplió un compromiso de amigos:
develar un busto en un jardín cercano a donde jugó de niño.

Explicó Martí que la petición fue en una comida en 2017.
Ambos fueron presicentes ¡,e las Cámaras fecerales. Batres
se convirtió en el titular del Ejecutivo local el 16 de junio de
2023 y días después, el 9 de julio, murió Porfirio.

Fue un polémico personaje que divertía hasta a sus de
tractores; y si alguien se atrevía a contradecirlo se subía aun
ring intelectual, donde la esgrima mental era el ingrediente
principal. Honrar honra, dijo José Martí.

COLOFÓN
+ "Fue un demócrata, un patriota y un republicano de

izquierda".
+En 1988 interpeló a Miguel de la Madrid.

+Responclió un informe de Zedillo; le fue como en feria
al Presidente.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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¿XOCHILOVERS,
LA SALVACIÓN
DE LA OPOSICION?

oclavía no sabe con certeza qué hará
Tcon dos supuestos millones ele se

guidores, a los que ha llamado Xo
chilovers, pero la ex candidata de
la coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, iniciará un
recorrido por el país para agradecer

su voto y el apoyo que le dieron. Los quiere mucho y no
encuentra la forma de agradecerles. Por eso irá a todas
partes. Lo que no se sabe es quién financiará su periplo.

Esto llama la atención porque uno de los principales
reclamos de su equipo contra los partidos que la postu
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laron fue la falta de apoyo económico durante la
campaña. En su cuarto de guerra eran recurrentes
las quejas. Y, si no tuvo dinero antes, ¿cómo le hará
ahora para auspiciar una nueva campaña?

Ella dice que la sociedad civil está muy bien
organizada, confía en ellos para eso y para capita
lizar su respaldo. Hay quienes incluso hablan de la
necesidad de crear un nuevo partido.

Xóchitl dice que la oposición debe recuperar
se para crear un contrapeso al nuevo gobierno,
desde el laclo ciudadano. Y es en esto en lo que ha
decidido trabajar después del proceso electoral.
En entrevistas recientes, ha declarado
que no busca anular el resultado de
la elección presidencial, lo cual parece
sensato porque se antoja como algo
muy difícil de conseguir. Por ahí nova su
proyecto. Ella aspira a crear un nuevo
movimiento ciudadano.

Y es verdad que hace falta algo como
eso en el país. Lo que cuesta mucho tra
bajo pensares si Xóchitl podrá hacerlo, no
sólo por la falta de c!i ñero si no por la falta de liderazgo.

Fue algo que mostró durante la campaña. Ni
siquiera pudo articular una estrategia con los
dirigentes de los partidos que la hicieron su candidata.

No logró ponerse de acuerdo con Marko Cortés,
Alejandro Alita Moreno ni con Jesús Zambrano.

Cada quien jaló por su laclo. Los dirigentes del
PAN.PRIy PRDleescatimarontoclotipodeapoyos.se
dedicaron más a cuidar sus cuotas y a sus cuates.

Pero ella tampoco se dejó ayudar. Lo dijo en privado,
se rehusó a cargarcon el desprestigio de los partidos.
Además de que ni ellos la involucraron en la designación
de las candidaturas. También por esto cuesta mucho
trabajo creer que Xóchitl pueda convertirse en una

líder que aglutine a ciudadanos inconformes por la 4T.
Hace uñas semanas, Guadalupe Acosta Naranjoe

integrantes del PRD convocaron a una nueva Marcha
Roso y acudieron muy pocas personas; poquísimas,
mejor dicho. La oposición fue borrada del mapa
políticoelectoral. Por eso, también cuesta mucho
trabajo creer que los Xochilovers sean la salvación.
Aunado a eso, los partidos que perdieron la elección
están viviendo crisis internas, procesos en los que se
han puesto en duda las capacidades y liderazgos
de sus dirigentes. Ni Marko, Alito ni Zambrano entre
garon buenascuentasy,apesarcleesto,seaferrana

los cargos. No a los encargos. Ellos van por
una vía y los ciudadanos que votaron por
Xóchitl van por otra. ¿Dónele creen algunos
que basta con cambiar siglas y logos?

Los panistas creen incluso que eso de
los Xochiloverses un sueño guajiro de su
candidata. Lo que hay en este momen
to son escombros que dejó a su paso el
tsunami de la 4T, Claudia Sheinbaum y
López Obrador. Iniciar la reconstrucción

no será sencillo, menos con una oposición tan des
articulada. Y si Xóchitl no logró aglutinarlos ¿podrá
hacerlo con unos cuantos seguidores?

Da la impresión de que quiere seguir los pasos ele
AMLO, quien hizo campaña durante 18 años y llegó a la
Presidencia, pero ella no es López Obrador ni los Xochi
/overs tienen un partido que los apoye como en su mo
mento lo hizo el PRDy luego Morena con Andrés Manuel.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Lo malo
no es vivir en las nubes, sino bajar de ellas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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I saldo negativo que deja el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, no sólo es el
olvido del Río Santiago, la construcción de
plantas residuales, sus pleitos con la UdeG,
el abandono de la seguridad, la crisis del
transporte en Guadalajara, la abultada
d e u el a s u p e r i o r a 160 % q u e ci ej ó Aristótel es

Sandoval y mucho, pero mucho más. Se le recordará por el
olvido a las familias de desaparecidos, secuestrados pues.
El líder de la Federación de Estudiantes Universitarios, Zoé
García, habla de 17 jóvenes que no aparecen, mientras el
gobierno de Enrique duerme el sueño del fútbol.

NUEVO LEÓN: Mientras continúan los pleitos entre el
Congreso local y el gobernador de MC, Samuel García, éste
pidió un crédito por 900 millones de pesos que se suman
a otros 3,780 millones para infraestructura. En su posición
irreflexiva y autoritaria, se niega a informar al Congreso, que
preside el panista Mauro Guerra, la justificación de dichos
empréstitos. Se sabe, no oficialmente, que el mini préstamo
es para enfrentar los daños por los torrenciales aguaceros que
saturaron las presas. Con Samuel, de sequías a inundaciones.

SONORA: Los grupos en Sonora
dentro del PRI son tantos que nin
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guno podría tener el tan anhelado
registro que tiene en el líder del CEN,
Alejandro Moreno, Alito. Los exgo
bernadores tricolores que sobreviven,
Eduardo Bours, Armando López
Nogales y Manlio Fabio Beltrones,
noalcanzan a hacer i n movimiento

que impacte lasestructuras naciona
les. En la entidad, Rogelio Díaz mantiene el liclerazgopriista.

CDMX: De las transiciones entre opositores más ordenadas
en las alcaldías déla capital del país destaca Alvaro Obregón,
entre Lía Limón (PAN) y Javier López Casarín (Morena). No
así en Azcapotzalco, Tlalpan y Magdalena Contreras, donde
35 moren istas electos Nancy Núñez, Fernando Mercadoy
Gabriela Osorio se quejan de tortuguismo de sus antecesores.
Cuestión de civilidad.

HIDALGO: El gobernador Julio Menchaca tenel rá que en
tra ral quite en Pachuca. Resulta que el alcalde Sergio Baños
dejó un cochinero administrativo. Hay riesgo de que ese mu
nicipio quede a oscuras, por el retiro de 21 mil luminarias que
Sergio arrendó por varios milloncejosy que no puede pagar.
Las deudas que el priista deja a su sucesor Jorge Reyes, de
Morena, es monumental.

ZACATECAS: El gobernador David Monreal no quita el dedo
flamígero y reitera queAguascalientesesel culpable ya que
de ahí van los delincuentes. La gobernadora aguascalentense,
Tere Jiménez, responsabiliza al sistema judicial zacatecano.
Para soluciones, el próximo secretario de Seguridad Pública
Nacional, Ornar García Harfuch, plantea un plan de acción
inmediata ante el crimen.

TABASCO: El gobernador electo, Javier May, le dio el
premio mayor a Jorge Bracamonte, quien será el líder del
Congreso local. Sin mover una pestaña, recibirá una mayoría
calificada para aprobartodas las leyes que Morena proponga
y disponga. ¡Facilito!

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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MALOS
MODOS

Híjole: el QPMPDM es un
demócrata, pero, estarás
de acuerdo, no es un
hermano, sino un padre.
Un padre de pueblos. Tata
Andrés

PROSA POETICA PARA
EL HERMANO ANDRES
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abrán visto las ráfagas de lírica que le dedi 
có la Poetísímo ele Campeche al Quinta Pre
sidente Más Popular del Mundo (QPMPDM).
No sé a ustedes, pero a su Doctor Patán le
provocaron reacciones encontradas.

En términos generales, no puedo más
que celebrar el empuje poético la com

panera, el pulso literario de esa voz llegada de la península
indómita, de esa hija del jaguar y el mar azulado.

Su Doctor, como ella, celebra que el esfuerzo de los 27
añosdemilitanciaal laclo del QPMPDM porfin hiciera florecer
la montaña, porque, como ella, también siente que al laclo de
él hubo que escala runos riscos escarpadísimos, y que luego
de la escalada nos quedamos con unas lecciones increíbles.

Como mi Lay, siento que me atraganto con las lágrimas,
un ahogarse que uno apenas logra sobre llevar con un buche
de whisky que, ¡ay!, no logra quitar la sal que deja tanto llorar
ante el vacío que asoma en el horizonte.

Como mi súpergóber, obvio, celebro su carácter visiona
rio, que nos trajo el Tren Maya, ese Quetzalcóatl, perdón: ese
Kukulcán de metal que llegó para devolverle la grandeza a la

tierra Maya, deturpada por la bota del
conquistador barbado.

También obvio, su Doctorsiente
que ha aportado su humilde cuota
a los ríos de omorclel pueblo, entre
otras cosas con esta columna en

tregada ciegamente, se sabe, a la
causa. Hasta ahí, todo bien. No: tocio
muy bien.

Pero, compañera, hay momentos
que me resultaron un poco más incómodos.

En algunos, la metáfora estuvo demasiado volada, mi
poetísímo: no se entiende bien lo de la milpa, con todo res
peto. (Crítica constructiva, buena para todos los cantores del
régimen: ni siquiera en la Cuarta Transformación es necesa
rio meter milpas en todos los discursos. Recuerden que los
pueblos originarios nos dejaron un arsenal de imágenes para
enriquecerla prosa poética, desde la obsidiana y el jacle hasta
el copal y las pirámides).

Luego vienen partes un poco demasiado confianzudas:
¿"hermano Andrés", compañera? Híjole: el QPMPDM es un
demócrata, pero, estarás de acuerdo, no es un hermano, sino
un padre. Un padre de pueblos. Tata Andrés.

Lo más preocupante, sin embargo, es la parte de la orfan
dad, no sólo porque es imposible quedarse huérfano de un
hermano, sino porque hay algo en esa confesión que amenaza
con fracturar la unidad del movimiento.

No estamos huérfanos, gobernadorísima: nuestro padre
estará ahí, en el trópico ardiente, enclaustrado como un Yoda
de la Cuarta Transformación que disfruta de su vejez pero
nos ilumina con su sabiduría, mientras otra figura tutelar, la
compañera Claudia, guía nuestros destinos con mano firme
pero amorosa, matriarca del México profundo.

Me adelanto a tu pregunta: no sé si debemos llamarla
madre o hermana, hermana mayor.

Consejo para terminar: pregúntale, antes de escribir el
primer discurso.
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Lo resonancia de las propuestas anttmexicanas
de Donal Trump presagia momentos complicados
para ¡a relación bilateral

oco antes de que el ahora presidente salien
P te Andrés Manuel López Obrador tomara el

poder, el senador republicano estadouni
dense Marco Rubio señaló que a su país no
le preocupaba la ideología del mandatario
porque, de acuerdo con su afirmación, un
presidente de México debía recordar que

para ser exitoso tendría que tomar en cuenta los intereses
de Estados Unidos.

El punto es importante, luego de las públicas amenazas
comerciales lanzadas por el candidato presidencial repu
blicano, Dónale Trump, respecto a temas como migración y
narcotráfico, y muy en específico, en torno a los productos
chinos. El gobierno del presidente Joe Biclen actuó ya, con un
acuerdo que hace un mes planteó impuestos a productos de
aceroy aluminio chinos.

Trump y sus colaboradores parecen convencidos ele haber
encontrado el camino adecuado para presionar a México,
aunque es uno que puede afectar a su propia economía.
Desde 2019, Trump y su entonces Secretario de Estado, Mike
Pompeo, aseguran que el gobierno mexicano cedió con rapi
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  dez a sus demandas de interrumpir
el paso de caravanas de migrantes
centroamericanos, ante la amenaza
detarifasexageradasa las importa
ciones desde México.

Marcelo Ebrard, el excanciller
ahora designado para encabezar la
Secretaría de Economía en el go
bierno de Claudia Sheinbaum, fue

el encargado de las negociaciones y junto con el próximo
canciller, Juan Ramón de la Fuente, ahora deberá enfrentarlo
que parecen simplementeamenazasclecampaña electoral,
cuando los candidatos prometen el paraíso en la tierra solo
para suavizar, o modificar después, a la hora de realidades.

La empresa de análisis de riesgo RANE señaló recien
temente que es poco probable que de ser electo, Trump
imponga aranceles sustanciales permanentes a México,
"pero probablemente Impulsará restricciones más estrictas
al comercio automotriz como parte del próximo mecanismo
de revisión del TMEC" como forma de presión.

De acuerdo con la organización, Trump "incluso puede
amenazar con imponer aranceles a México como táctica de
negociación, al menos. Debilitando temporalmente la confianza
de los inversionistas en México" y que esa táctica se puede
extender a temas de migración y frontera, como en 2019.

Pero a diferencia de 2019, Trump no ha hecho amplias
amenazas arancelarias contra México ni ha amenazado fre

cuentemente con retirarse de un acuerdo de libre comercio

con Méxicoy Canadá. El problema está menos en la revisión del
TMEC, en 2026, que en las actitudes que la retórica de Trump
provoca entre un importante segmento de los estadouniden
ses y su impacto sobre la política en general. Y esto incluye
las promesas de cerrar la frontera, deportaciones masivas y
de incursiones armadas para combatir a narcotraficantes.

Sea electo o no, la resonancia de sus propuestas anti
mexicanas presagia momentos complicados para la relación
bilateral.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARREN0J0SE1
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Del glumour a la habilidad
política, así es el camino de
la vieepresidenta hacia la
candidat ura demócrata

METOPE AYER EN INSTAGRAM UN FRAG

MENTO DE UNA APARICIÓN DE KAMA
LA HARRIS EN EL SHOW TELEVISIVO DE

DREW BARRYMORE.

Las mujeres comparten un sillón al es
tilo campechano del programa. Harris luce
elegante, sí, aunque en ese estilo algo acar
tonado de las políticas estadounidenses.
(Lleva un conjunto de pantalón acampanado
y saco con mucha hombrera, en suntuosa
lana negra, adornado con un lazo de seda
al cuello —también negro, estampado con

lunares blancos—y una bandera de Estados
Unidos a guisa de broche en la solapa; calza
tacones altos negrosy el peinado es de salón:
una digna representante de la Sororiclacl del
Traje Sastre Pantalón Viajero, en palabras de

Hillary Clinton.) "Mi equipo, por ejemplo, a
veces me muestra cositas que me divierten",
comienza la hoy precanclidata a la Presiden
cia de los Estados Unidos, alaciándose un rizo
con una mano manicuradayendiamantada,
loque le da un aire de matrona de ParkAvenue.
"Por ejemplo", continúa, "hay gente a la que
le gusta hablar de mi risa",

A estas alturas no sólo experimenta unoya
leve irritación ante esta señora que no habla
más que de sí misma sino, por glamorosa
que resulte —o quizás por lo mucho que lo
es—, franca ajeniclacl ante sus maneras de
insítior ce Washington con estilista 24/7. El

entusiasmo porril de una Barrymore que le de
vuelve un "¡Ay, sí! ¡Me encanta tu risa!", "Tengo
la risa de mi madre", replica la vicepresiclenta,
autosatisfechísima.y la estrella de cine suspira
y se lleva la mano al corazón. Sólo cabe una
palabra para describirla escena: inmamable.

De súbito, los instintos cié buen político
de Kamala Harris se imponen. "Y crecí", pro
sigue ya sin ademanes afectados, "rodeada
en particular c!e mujeres que se reían desde

el estómago. ¡Vaya que se reían! Se sentaban
en la cocina a tomar café y a contar historias
importantes con carcajadas importantes. Yo
no soy de jijijiji [se lleva la mano a los labios
en gesto casi paródico de su anterior com
portamiento]: no soy esa persona. Y creo que
es importante recordarnos unos a otros, y
recordara los más pequeños, que no debemos
constreñirnos a la percepción de los demás
sobre cómo lucimosy sobre cómo deberíamos
actuar para ser".

En lo que duran cuatro frases, la celebri
dad henchida de sí misma ha desaparecido.
Se ha materializado una líder empática, que
entiende que la identidad es el sino de esta
generación, la naturalidad su tono, y el género
su bandera, que usa una anécdota personal
para conectar a un nivel tan básico como el
( eDonak Tri np.sóloqieen un lance cons
tructivo y no de demolición.

Deque la cabeza de Kamala Harris se man
tenga los próximos meses en la cocina de
su madre y no en la sala de Drew Barrymore
depende el futuro de los Estados Unidos.
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COLUMNA
INVITADA

ALEJANDRA
LACUNES*

NEURODERECHOS: PROTEGIENDO LA
ESENCIA HUMANA EN _A ERA

DE LA DISRUPCIÓN

l a semana pasada, presenté ante la
( omisión Permanente del Senado, una

iniciativa de le y innovadora que busca
regular las neurotecnologías

 BUSCAMOS GARANTIZAR LA

PROTECCIÓN DE LA IDENTIDAD Y LA
INTEGRIDAD DE LA MENTE HUMANA

MIENTRAS MAXIMIZA EL USO DE

LAS NEUROTECNOLOGÍAS PARA
EL BIEN COMÚN

La humanidad se encuentra en un punto de in
flexión histórico. La convergencia detecnologías
y la fusión del ser humano con las máquinas
marcan el inicio de lo que llamamos la Quinta
Gran Revolución: la Aceleración de la Disrupción.

Vivimos en una era de volatilidad, incertidum
bre, complejidad y ambigüedad, como bien des
cribió el sociólogo Zygmunt Bauman. En este
contexto, la evolución de los algoritmos, el poder
de cómputo, la asequibiliclacl de la tecnología y
la disponibilidad de datos han hecho realidad la
predicción de Alan Turing sobre la llegada de la
Inteligencia Artificial (lA). La IA ha revolucionado
diversos campos, incluyendo el desarrollo de
neurotecnologías avanzadas. De acuerdo con
la UNESCO, la neurotecnología es un campo en
rápida expansión dedicado a comprender e in
teractuar con el cerebro mediante tecnología.
Este campo interclisciplinario puede acceder,
evaluar y manipular los sistemas neuronales,

presentando un potencial inmenso para mejorar
nuestras vidas de maneras inimaginables. Desde
restaurarla movilidad en personas con parálisis
hasta mejorarla salud mentalyoptimizarel ren
dimiento educativo, los beneficios son enormes.

Sin embargo, es fundamental reconocer los
riesgos éticos asociados y desarrollar un marco
que salvaguarde los neurocíerechos, que repre
sentan una nueva frontera en la protección ele
los derechos humanos. Mientras exploramos
los avances en neurociencia y neurotecnologías,
debemos asegurar que estos desarrollos no com
prometan nuestra esencia como seres humanos.

La semana pasada, presenté ante la Comisión
Permanente del Senado, una iniciativa de ley
innovadora que busca regular las neurotecno
logías y proteger los neurocíerechos en México.
Esta es el resultado de un esfuerzo colaborativo

y multisectorial, parte de los trabajos de la Alian
za Nacional de Inteligencia Artificial (ANIA). Esta
propuesta legislativa armoniza las leyes vigentes,
alineando a México con los avances legislati
vos en el mundo. Además, busca garantizar la
protección ele la identidad y la integridad de la
mente humana mientras maximiza el uso ele

las neurotecnologías para el bien común. Entre
susdisposiciones, contempla la creación de una
Comisión de Neuroética y Neurocíerechos, regula
la industria de bienestary uso lúclico, establece
facultades de auditoría y protección de datos, y
sanciona el almacenamiento de neuroclatos sin

consentimiento, el brainhacking y el uso farma
cológico ele neurotecnologías. Es un paso clave
para asegurarque la neurotecnología se desarrolle
ele manera segura y ética.
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CRATOLOGÍA

Las crisis de la sociedad y la juventud (IV)
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

En un par de semanas cumpli
ré trece años como profesor
de la Facultad de Derecho de
la Universidad Nacional Au
tónoma de México. Veinticin

co semestres he tenido la oportunidad
de estar frente a jóvenes que apenas al
canzaron la mayoría de edad. Más de
cuarenta cursos impartidos a cerca de
2000 universitarios. Las cifras son lo
de menos. No se trata, en lo absoluto,
de una fatua presunción, sino, en todo
caso, del argumento de mi compromiso
con las y los jóvenes que, desde mi pri
mer día como profesor, se han converti
do en razón, causa y, espero, efecto, de
mi más grande vocación. Es por esto que
no puedo escribir de las crisis en las que
se encuentran la sociedad y la juventud
sin dirigirme a ellas y ellos, a ustedes,
que son parte central de la sociedad y
eje fundamental de las instituciones de
educación superior, como la UNAM.
El mundo y el país que les tocó vi

vir es el más contrastante de la historia.

Jamás las personas habían conquistado
tantos derechos y libertades como en
nuestros días, pero también nunca antes
hubiéramos imaginado que, al llegar a
este punto de nuestra evolución, flagelos
como la esclavitud disfrazada de trabajo
infantil o explotación sexual o el despla
zamiento forzado provocado por la inse

guridad o el deterioro ambiental siguie
ran reinando entre millones de seres hu

manos. Hoy como nunca, la tecnología y
la ciencia han logrado avances inaudi
tos, permitiendo poner en la palma de
la mano todo el conocimiento existente
o desarrollando vacunas en unos cuan
tos meses para enfermedades nunca an
tes vistas, como tampoco la pobreza, la
marginación y la desigualdad se habían
convertido en la realidad y el destino de
una parte importante de la población.
La vida no es sencilla para ustedes

y en los próximos años, temo decirles,
seguirá siendo sumamente compleja.
Transformar la realidad es responsabi
lidad de todos, incluidos ustedes, y no
solo de quienes, aun queriéndolo, no he
mos sido capaces de construir un pre
sente más halagüeño y la expectativa de
un mejor futuro. Los adultos tendremos
que asumir nuestro compromiso por lo
que hemos hecho y dejado de hacer, pe
ro ustedes también tendrán que hacer la
tarea. Con profundo cariño y a manera
de provocación, lanzo algunas ideas que
tal vez resulten útiles para salir de las
crisis en las que estamos.
Recuperen los valores del humanis

mo como esencia de su construcción éti
ca individual, como fundamento de las
relaciones con otros y como cimientos
de la sociedad. La libertad, la dignidad,
la igualdad, el respeto, la solidaridad,
la empatia, la justicia, la honestidad, la
responsabilidad, la disciplina, la inclu
sión, entre muchos otros, deben formar
parte de forma de ser. El humanismo co
mo fundamento.
Construyan una y tantas comunida

des como quieran y puedan, pues la ra
zón de ser de las personas no se encuen

tra en otro sitio sino en el recreo de uno

mismo con otros con quienes coincidi
mos en ideas, sueños, aspiraciones, va
lores e ideales. El individualismo no solo

dificulta y limita el alcance de aquello
que uno añora, sino que priva de la sor
presa de descubrir que existen otros co
mo uno y evita la felicidad que significa
compartir con los demás. La comunidad
por encima del individualismo.

Transformen esa realidad incómoda
de la que se sienten excluidos y que los
ha replegado a estar detrás y enfrente
de una pantalla de celular. El mundo
digital es una consecuencia del avance
de la tecnología y puede ser una herra
mienta sumamente poderosa para cam
biar aquello que no nos gusta, pero ja
más podrá sustituir la realidad tangible
y palpable que los rodea. Las personas
no son avatares, sino carne, razón y sen
timientos, la vida no permite el uso de
filtros ni emojis, pero en cambio se vibra
a cada segundo. Existe una realidad más
allá de las pantallas.
Queridas y queridos jóvenes, apro

vechen cada momento para reconocer
se como personas, construir algo más
grande que ustedes que los trascienda y
para vivir con la intensidad que la rea
lidad ofrece. Sepan que la felicidad de
pende de ustedes, pues para conseguirla
no hay que ser, a los ojos de otros, exito
sos, sino que el éxito consiste en, a pesar
de lo que sea, ser felices. Quizá entonces
ustedes serán el primer paso para poner
de pie a una sociedad que lleva tiempo
derrumbada •

Profesor y titular de la DGACOj UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Cuando Eleanor Roose
velt, viuda del presidente
Franklin D. Roosevelt, pero
con una trayectoria propia
y a menudo distinta de las

ideas oficiales de su esposo, desarrolló
su importante labor en la fundación de
las Naciones Unidas, tal y como aho
ra conocemos esa institución interna

cional, el presidente Harry Truman se
refirió a ella como "La primera dama
del mundo".
Más allá de la cortesía, en la labor

periodística y diplomática de Eleanor,
como algunos le llamaban —y a quien
a menudo se le colgaba el epíteto es
pantoso de "comunistoide"—, hay mu
chos momentos fulgurantes de antici
pación a fenómenos actuales. Fue una
innovadora, una pionera de causas fe
ministas reales, sin tanto rollo ni tanta
alharaca como veríamos después.
Si la palabra no estuviera tan deva

luada (hasta L.O. se la aplicó a Trump)
podríamos llamarla una visionaria.
Pero no todo fue miel sobre hojue

las. Harry Truman nombró a Eleanor
miembro de la delegación estadouni
dense ante la recién creada Organiza
ción de las Naciones Unidas.

. .Harry Truman la nombró al fren
te de la delegación estadounidense an
te la recién creada Organización de
las Naciones Unidas. La propia Elea
nor contó en su autobiografía cómo
sus compañeros la ningunearon hasta
que, en 1947, la Asamblea General de
la ONU decidió preparar una declara
ción de derechos humanos que sinte

tizase las alusiones a dichos derechos
recogidos en su carta fundacional y la
situación cambió..."

Hoy, cuando Kamala Harris comien
za a caminar en terreno minado de una
campaña presidencial cuyo opositor ha
desarrollado la mitad de su segundo
camino a la Casa Blanca en los juzga
dos y tribunales y la otra en el fomento
mediático del nacionalismo exaltado e
infrutuoso del americanismo populis
ta, hay ua ventana abierta.
La señora Harris, prácticamente

irrelevante durante los meses de su vi

cepresidencia, como suele ser en ese
cargo cuya esperanza es la desapari
ción o inhabilitación del presidente, pa
reció florecer como una planta puesta
de pronto al sol gracias a la decisión
(forzada y malhumorada) de Joe Biden
de cancelar su campaña por la reelec
ción. Como Lyndon Johnson, aunque
por otras razones.

En el pensamiento de Eleanor Roo
sevelt, cuya columna leíamos hace se
senta años en el periódico "La prensa"
de esta ciudad, hay algo imprescindi
ble para nuestros días. Los demócratas
deberían luchar por su cabal compren
sión. Y no me refiero sólo a los miem
bros del PD de los Estados Unidos; no,
a todos quienes crean en la democracia
como gran herramienta de la conviven
cia social y un camino acertado para
la justicia.

"Tenemos que afrontar el hecho —de
cía—, de que o vamos a morir juntos o
vamos a aprender a vivir juntos. Y si vivi
mos juntos, tenemos que hablar..."

Hablar es muy diferente de insultar.
Hablar no es gritar, exaltarse o men

tir deliberadamente.

Hablar es dialogar, intercambiar,
abrir la boca pero también el entendi
miento.

Hablar también es escuchar al otro,
aunque ahora resultará más difícil si el
otro lleva una oreja tapada.

La señora Harris podría también re
flexionar en estas ideas. No todas son
de Eleanor, pero todas deberían ser guía
para cualquier feminista (o simplemen
te mujer), aquí y en los Estados Unidos.
"Las mujeres con buen comporta

miento rara vez hacen historia".
"Nadie es libre hasta que todas y to

dos somos libres" (Fannie Lou Hamen).
"No estoy aceptando las cosas que

no puedo cambiar, estoy cambiando
las cosas que no puedo aceptar" (An
gela Davis).
Obviamente la campaña de la seño

ra Harris comienza tarde. Pero la bien
venida de los casi 70 millones de dóla
res en contribuciones casi instantáneas
a su irrupción en la contienda, antes
de la convención, son un buen síntoma.

Obviamente Trump y los republica
nos más cavernícolas exprimirán hasta
el extremo el asunto del tiro, la oreja
y la intervención divina, pero algo nos
ha quedado claro a todos en este mun
do: si Dios interviniera realmente en

la política, nadie ganaría una batalla,
porque no habría guerras.
No debemos olvidarlo: somos des

cendientes de Eva, pero hijos de Caín •
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El show del terror de A ito
Juan Manuel Asai

El PRI, en su etapa de secta
suicida, muestra sin rubor
sus miserias. Hacen jugarre
tas que ellos juzgan jugadas
maestras, pero son chambo

nes. Un regidor del ayuntamiento de
Cholula se apuntó para hacer como que
competirá con la mancuerna AlitoVig
giano por la dirigencia del partido. Alito
muestra eso como prueba irrefutable de
la intensa vida democrática del partido,
que quiere como líder vitalicio al más
perdedor en la historia del partido crea
do hace casi cien años.

La verdad cuesta trabajo imaginar
que el general Plutarco Elias Calles por
tara una playera con el apelativo de Plu
tarquito, o el general Cárdenas pidiendo
que le digan Lazarito, pero bueno son
otros tiempos y otro tipo de hombres.
Alito ha salido mucho en los medios no
solo por su pantomima de elección en el
PRI, sino por sus ostentosas propieda
des con vista al mar. Como es el líder,
los integrantes de su secta le perdonan
todo, mientras caminan por la orilla de
un abismo entonando loas en honor del
campechano.

El numerito de Alito tiene repercusio
nes en los otros partidos de oposición.
En el PAN se fortalece la corriente que
sostiene que aliarse con el PRI, con el
PRI de Alito, fue un error histórico que
no están dispuestos a cometer otra vez.
En Movimiento Ciudadano se afianzan
quienes dijeron desde el principio que
más vale solos que mal acompañados,
que muy mal acompañados.
Ante la paliza que Morena le propinó

a la oposición en la pasada elección, los
analistas coinciden en decir que el cami
no de la recuperación pasa por un acer

camiento verdadero con la gente, con los
ciudadanos y que la renovación de los
mandos es, al final del día, una mani
festación de motivos de lo que buscan
para el futuro. Pues bien, el PRI de Ali
to ya se exhibió como una camarilla al
que sus simpatizantes le tienen sin cui
dado. No quieren conocer la opinión de
la gente, nada de eso. Toman decisiones
literalmente en lo oscurito y a otra cosa.
Claro que el desprestigio del PRI no

arrancó con Alito, pero con él ha perdido
hasta el decoro y el profesionalismo. La
oposición llegará completamente desdi
buada al cambio de gobierno. Desde la
noche de la jornada electoral entregaron
la plaza y el gobierno y su partido se han
servido con la cuchara grande. ¿Qué es
peraban que hiciera?
La propia Xóchitl Gálvez se la pasa

hablando de ella misma, como si lo im
portante para el país fuera lo que le do
lió personalmente, hasta dijo que sobre
vivió a la campaña de milagro. Xóchitl
dilapida su capital político. Le ha dado
la espalda a los 16 millones de perso
nas que votaron por ella para pasar el
día lamiéndose las heridas. Muchos de

esos ciudadanos quedaron dolidos por
los resultados electorales y no han reci
bido palabras de aliento de la candidata
por la que votaron y a la que defendie
ron en reuniones familiares, con ami
gos o en el trabajo. Aunque haya perdido
la elección Gálvez tiene un compromiso
con los ciudadanos que le otorgaron su
confianza. ¿No se dará cuenta?
Xóchitl no habla del futuro, está an

clada en la campaña. Ella sabe mejor
que nadie dónde le duele a la oposición,
qué le falta para competir, cómo volver
se creíble, pero ha dejado de comportar
se como dirigente política para ser una
señora que se siente maltratada.

GUERRERO, EL PROBLEMA ES EVELYN

Van tres secretarios de Seguridad que
renuncian a su cargo en Guerrero. Algo
pasa que no pueden hacer huesos viejos.
El más reciente estuvo cuatro meses en

el cargo, se acordó que estaba enfermo

y dejó el estado como lo encontró, a la
deriva en materia de seguridad.
Queda claro que el problema no es

quién ocupe la oficina principal de la

Secretaría de Seguridad, el problema es
la propia dependencia que tiene malos
policías, muchos de ellos sin control de
confianza, escaso presupuesto, nula ca
pacitación. El problema es que la gober
nadora del estado, Evelyn Salgado, no
está para estos trotes. Ella brilla al can
tar las de Selena al final de un ágape,
pero el gobierno ni le sabe ni le intere
sa aprender.

Se limita a que las fuerzas armadas
manden algún oficial de la Marina o un
general del Ejército para tratar de sa
car las castañas del fuego. Sabe que el
gobierno federal no dejará caer Guerre
ro y entonces se limita a tareas guber
namentales menos agotadoras resca
tar mascotas, limpiar playas, inaugurar
congresos, pero no mucho más, de la go
bernabilidad y la seguridad, que están
emparentadas, prefiere no meterse, que
otros lo intenten.

Glifos
DURANGO, EL PROBLEMA DEL AGUA

En Durango, entre los problemas añejos
de la entidad que el gobernador Este
ban Villegas nada más no puede resol
ver, destaca el del abasto de agua pota
ble. Cuando no es un municipio es otro,
pero las quejas de los ciudadanos por
la falta del líquido, o su mala calidad,
son recurrentes. Gómez Palacio y Lerdo
son dos de los municipios más afecta
dos, pero no los únicos. Las obras de in
fraestructura para remediar la escasez
avanzan a paso de tortuga. Se hacen in
auguraciones para la foto, pero con tra
bajos a medias. Las fallas salen a relucir
de inmediato y el gobernador no sabe a
quién echarle la culpa. En los munici
pios señalados las fugas se multiplican.
No hay colonia que se salve. Lo malo es
que el gobierno federal está por termi
nar y el problema del agua potable en
lugar de resolverse se complica. Faltan
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ingenieros capacitados que dominen el
tema y sepan resolverlo •

ti
El numerito de Alito
tiene repercusiones
en los otros partidos
de oposición. En el
PAN se fortalece la

corriente que sostiene
que aliarse con el PRI,
con el PRI de Alito, fue
un error histórico que
no están dispuestos a

cometer otra vez.

rr
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El Lunes pasado, Alejandro Moreno y Carolina Viggiano acudieron a registrarse para participar en el proceso interno de elección de las
personas titulares de La Presidencia y ta Secretaría General del CEN del PRI, para el periodo estatutario 20262028.
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La política en el TMEC
Gustavo Puente Estrada*

NUNCA RENUNCIES A ALGO SOLO

PORQUE LAS COSAS SE PUSIERON
DIFÍCILES; RECUERDA, LO QUE VALE

LA PENA NUNCA SERÁ FÁCIL.

Después de aceptar la nomi
nación presidencial del Par
tido Republicano por terce
ra ocasión, Donald Trump
envía nuevas advertencias

sobre el cierre de la frontera con México

y con ello, provocó la respuesta del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
donde este mencionó que la afectación
será para ambos países en caso de llevar
a cabo esta amenaza. Queda claro que
esta actitud del candidato republicano
es motivo de su campaña política para
ganarse al electorado norteamericano y
más aún, ahora que habrá cambio en la
candidatura para el Partido Demócrata.
Dentro de estos señalamientos electore
ros, señala Donald Trump que aplicará
mano dura a la migración por su fron
tera sur, principalmente a mexicanos y
centroamericanos. También este candi

dato ha señalado la triangulación que
se está dando por empresas chinas que
se asientan en México, para así poder
ingresar en forma preferencial al mer
cado del TMEC. El Tratado menciona

que el contenido de los bienes que se co
mercialicen en este mercado, debe ser
de un 75 % del contenido de autopartes

de la región.
En el año 2020, México llevó a cabo

una nueva negociación del TMEC bas
tante clara, esto, viendo el crecimiento
en los volúmenes del mercadeo en es
te tratado ya que durante el año 2023
nuestras exportaciones fueron de 400
mil millones de dólares, y las importa
ciones registraron una cantidad simi
lar, siendo con ello el Tratado Comer
cial más importante del mundo. México
registra 14 tratados comerciales con 50
países, lo que lo hace la nación con el
mayor número de tratados, sin embar
go, el 84 % de nuestras exportaciones
son a la Unión Americana, vía TMEC.
Y sin darnos cuenta, China nos vendió
durante el año 2023, US 119 mil millo
nes de dólares y México solamente le ex
portó US 11 mil millones de dólares. En
la última revisión que se hizo al acuer
do del TMEC, no se corrigieron algunos
puntos que deja en desventaja a México
con sus socios y la respuesta a ese error,
es que la Secretaría de Economía no tuvo
tiempo de estudiar el documento, y esa
irresponsabilidad habrá qué enmendar
la en la próxima revisión del 2026. El
próximo Secretario de Economía de Mé
xico, declaró qué se defenderán las in
versiones en nuestro país.

El punto es que las inversiones nor
teamericanas del nearshoring, bajo
las políticas del candidato republica
no al gobierno de Estados Unidos, ten
drá la línea de no instalarse en Mé

xico, y para ello, hay que recordar la
cancelación de la armadora automo
triz FORD en San Luis Potosí. La otra

puerta que abrió Trump a las inversio
nes chinas, es que esa nación asiática
pueda trasladar su producción automo
triz a Estados Unidos, pues México se
está llevando el 35 % de esa industria.

Durante la presentación del "Balance
Económico sobre el Desarrollo Indus

trial y TMEC", la virtual presidenta de
México, Dra. Claudia Sheinbaum , re
conoció el crecimiento económico de

nuestro país con el vecino del norte, sin
embargo, alguien no entiende que todas
las naciones del mundo quieren vender
le bienes y productos a Estados Unidos,
y con las confrontaciones políticas, só
lo crean distancia a una buena y cor
dial relación, ya que el 84 % de nues
tras ventas al extranjero son a ese país
y que aunado a esto, de esa nación, mi
les de familias mexicanas recibieron du
rante el 2023, un monto de US 63 mil
millones de dólares, enviados por tra
bajadores mexicanos y con ello, México
es el 2o receptor de remesas en el mun
do. Para entender de economía, hay que
estudiarla y trabajarla, pues la impro
visación de puestos de decisión nos ha
costado mucho dinero. Dinero ajeno con
gusto propio. La política gubernamental
sí influye en la economía y es por ello
que las designaciones tienen qué hacer
se a personas con conocimiento del te
ma y sin populismo político. Será difícil
la nueva negociación, y debemos prepa
rarnos para ello, pues millones de em
pleos y de familias penden de un buen
resultado. Se negociará con el país más
importante económicamente hablando
del mundo y que no se nos olvide que en
él viven, estudian y trabajan 35 millones
de mexicanos •

P.D. ELEGIR CON QUIÉN HABLAR
ES IMPORTANTE. ENTENDER CON
QUIÉN ESTAR CALLADOS, MUCHO
MÁS.... CONSUMA LO HECHO EN MÉ
XICO Y ESTARÁ DANDO TRABAJO A
MEXICANOS.¡MÉXICO ES PRIMERO!
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Más preguntas que respuestas

La ejecución de Milton Morales esca
ló. Ya es preocupación central en Pa
lacio Nacional. Quien fuera Jefe de
Operaciones especiales de la policía
capitalina fue asesinado frente a una
pollería en Coacalco, Estado de Mé
xico. Sus asesinos lo siguieron varias
horas antes de encontrar el momento

preciso para actuar.
Con el paso de los días se supo que

el mando policiaco tenía a su cargo
asuntos de primera importancia. Era
un hombre de confianza de Ornar
García Harfuch, perfilado para ser
el próximo secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana a nivel federal.

Acaso por eso la actual titular

de la dependencia, Rosa Icela Ro
dríguez, se comprometió a que no
habrá impunidad y reconoció que
por el momento hay más pregun
tas que respuestas.
El gobierno quiere a toda costa

evitar filtraciones. Están abiertas lí

neas de investigación que incluyen la
posible participación de agentes gu
bernamentales. Los autos usados por
los asesinos están identificados, por
ahí se está jalando la hebra.

De comas v cómos
De la iniciativa original del presiden
te López Obrador sobre la reforma al
Poder Judicial no está quedando casi
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nada. Se mantiene lo esencial; o sea
que jueces, magistrados y ministros
se elijan por votación popular. Cómo
lo harán se está discutiendo al inte

rior de la bancada mayoritaria.
Ya se dieron cuenta de que el

presidente los metió en un beren
jenal y están tratando de salir de
él. Hasta los feligreses más radica
les ya asumieron que tendrá que
ser un proceso gradual que podría
durar, sin exagerar, lustros.

De modo que no solo quitarán mu
chas comas, sino muchos cómos. Ya
veremos si pueden salir bien librados
de la trampa en la que ellos mismos
se metieron.

¿Musk nos chamaqueó?
¿Quién entiende al magnate Elon
Musk? Apoya con entusiasmo adoles
cente a Donald Trump. Lo hace sin
disimulos. Quiere que gane, pero si
Trump triunfa puede cumplir una de
sus ofertas de campaña que es poner
impuestos estratosféricos a los autos
ensamblados en México.
Si hace eso, reconoció Musk, no

tiene caso hacer una inversión sig
nificativa en México, en ese mega
terreno de Santa Catarina, pegadi

to a Monterrey en Nuevo León.
El anunció le arruinó las vacaciones

a Samuel y Mariana. Seguro ya empren
dieron de manera discreta un grupo de
apoyo a la candidatura de Kamala Ha
rris. Si Trump gana el sueño de Tesla
en Monterrey será recordado como una
pesadilla

¿Le entrará el INE?
¿Están interesados los integrantes del
Consejo General del INE en entrarle al
conflicto interno del PRI derivado de la
intención de Alito Moreno de perpetuar
se en la dirigencia nacional del partido?
No es sencillo porque los órganos

electorales quieren que primero se
desahoguen los problemas en los ór
ganos internos del partido, que pa
ra eso están, pero los quejos sostie
nen que Alito controla esas instan
cias cuyos titulares responden a sus
órdenes.
Lo cierto es que el asunto va para

largo. El simulacro de competencia por
la dirigencia nacional está en marcha y
Alito podrá decir que ganó en buena lid
tras una dura competencia con dos per
sonas prácticamente desconocidas, pero
entusiastas •

pepegrillo@cronica.com.mx
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SUBE Y BAJA

Enrique Alfaro Ramírez
Gobernador de Jalisco

Mandó a instalar

sensores en pasos a
desnivel en el Área
Metropolitana de
Cuadalaj ara como
prueba piloto para

alertar metros antes a los conductores so

bre una probable inundación y con ello dis
minuir riesgos.

Evelyn Salgado
Gobernadora de Guerrero

Otra ola de violen

cia pone de relie
ve la disputa entre
varios grupos cri
minales por el con
trol de las extorsio
nes en el estado, al

tiempo que resalta múltiples factores de in
seguridad en la región. Por este motivo su
secretario de seguridad renunció.
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Huracán en la Cuauhtémoc
Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta

La alcaldesa electa de
Cuauhtémoc, Ales
sandra Rojo de la Ve
ga, después de haber
vivido un atentado en

su contra en la colonia Peralvi
11o, ahora se enfrenta a lo que
parecería un sinfín de procesos
en los tribunales.

Vémonos por partes porque
es una gran telenovela lo que
sucede en la Cuauhtémoc des
pués del 2 de junio.
Durante la sesión de cómpu

tos del 2 de junio de 2024, los
Consejos Distritales 9 y 12 rea
lizaron el recuento de 126 pa
quetes de la elección de la al
caldía, de un total de 861, lo
que equivale al 14.63% del to
tal de paquetes en esa elección,
esto derivado de la determina
ción del Tribunal Electoral de

la Ciudad de México, donde el
Instituto Electoral de la Ciudad
de México (IECMJ realizaría el
recuento total de la elección.
Hasta ese momento la Coalición
PANPRIPRD de Rojo De la Ve
ga, tendría un .56% de diferen
cia, mientras que la Candidatu
ra Común de Morena PTPVEM

de Caty Monreal era de +.28%.
Pese a eso, la diferencia seguía
siendo abismal entre Alessan

dra y Caty.
Sin embargo, el recuento pa

ró ya que se impugnó la negati
va del Instituto Electoral de la
CDMX de hacer el recuento to
tal, porque las sedes distritales
determinaron que no se actuali
zaron las causales que marcaba
la legislación, por ende, nega
ron el recuento total. Decisión

que posteriormente se impug
na ante el Tribunal Electoral de
la Ciudad de México donde los

magistrados determinan que se
tienen que volver a contar TO
DOS los votos de la elección en
la alcaldía Cuauhtémoc. Por
cierto, dicha decisión fue una
votación dividida de 2 a 2 con

el voto de calidad del presiden
te Magistrado Armando Ambriz
Hernández. O sea, el IECM ten
dría que hacer el recuento com
pleto.

Peeeero, se impugna esa re
solución del Tribunal local y la
Sala Regional CDMX revoca la
decisión del Tribunal para que
no haya recuento total de vo
tos, dándoles oportunidad pa
ra que vuelvan a hacer la re
solución tomando en cuenta

las causales que señala la nor
ma. Entonces, el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México
acata, pero vuelve sí, una vez
más a ordenarle al IECM hacer
un recuento total de los votos.

Acto siguiente, se vuelve a im
pugnar el recuento total y una
vez más la Sala Regional CDMX
revoca la decisión del Tribunal

Local, pero concede un recuen

to parcial y le ordenan al Insti
tuto Electoral de la CDMX re

contar 73 paquetes, trabajo que
comenzará el IECM el próximo
lunes 29 de julio de 2024.
Hasta aquí va la telenove

la. Sin embargo, la resolución
de la Sala Regional Especiali
zada puede ser impugnada an
te la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación por ambas partes.
Alessandra Rojo de la Vega pue
de argumentar que no se debe
hacer el recuento parcial, mien
tras que Caty Monreal sigue in
sistiendo en que se debe de ha
cer un recuento total.

Ya veremos qué sucede. Pero,
les tengo un pilón, porque tam
bién se podría anular la elección
por violencia política de género.

Les cuento, Caty Monreal ha
denunciado a Rojo de la Vega
por violencia política en razón
de género, sobretodo por estar
utilizado la palabra "Monreala
to". Será la sala regional y pos
teriormente la superior, las que
determinen si esa palabra cons
tituye violencia política de gé
nero. Y si lo es, si esto es sufi
ciente para anular una elección
en donde hay una diferencia de
3.3% entre el primero y segun
do lugar; poco más de 11 mil
votos.

Alessandra sigue ganando en
tribunales y Caty sigue luchan
do. ¡Saquen las palomitas que se
va a poner bueno el cierre!
Vivo la noticia, para contarle

la historia*
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El informe del índice de Riesgo Trump, desarro
llado por TJie Economíst ¡ntelligence Unit. revela
que México es el país más expuesto a ios cambios
de política que se anticipan bajo una posible pre
sidencia de Donaid Trump. Con lina puntuación
total de 7L4. de 100 puntos, México encabeza la
lista debido a su alta vulnerabilidad en las áreas
de comercio, inmigración y seguridad.

México tiene una exposición significativa en el
ámbito comercial, con una puntuación pertécta
de 100 en el subíndice de comercio. La depen
dencia de México del mercado estadounidense

es un tactor crítico, dado que una gran parte de
sus exportaciones se dirigen a su vecino del nor
te. Las posibles políticas proteccionistas y la im
posición de aranceles adicionales por parte de
una administración Trump podrían afectar ne
gativamente a la economía mexicana, que ya
enfrenta desafíos en términos de competitividad
y diversificación de mercados. Por lo pronto,
Flon Musk ayer dijo que la planta de Tesla en
Nuevo León tendrá que esperar, precisamente
hasta que pasen las elecciones en Estados Uni
dos y se sepa quién será presidente se tomará la
decisión de seguir o frenar las inversiones.

En cuanto a la inmigración. México también
muestra una alta exposición con una puntuación
de 44.4.las remesas enviadas por los mexicanos

que trabajan en Estados Unidos representan una
fuente vital de ingresos para muchas familias en
el país. Las políticas más estrictas de inmigración
y las expulsiones de migrantes que se prevén bajo
una administración Trump podrían tener un im
pacto significativo en estas remesas, además de
afectar la dinámica social y económica de las co
munidades dependientes de estos recursos.

En el ámbito de la seguridad, México obtiene mía
puntuación de 56.3. la cooperación en materia de
seguridad entre Estados Unidos y México ha sido
fundamental en la lucha contra el narcotráfico y
otras formas de crimen organizado. Sin embargo,
un enfoque más aislacionista por parte de Esta
dos Unidos, con una mayor presión para que Mé
xico asuma una mayor responsabilidad en estos
esfuerzos, podría desestabilizar las estrategias
actuales y aumentar los desafíos en la región.

*!tíS(t

El informe concluye que, entre los principales
socios y aliados de Estados Unidos. México es el
más vulnerable a los cambios de política bajo
una posible administración de Trump. Esta vul
nerabilidad se debe a las profundas conexiones
económicas y culturales entre los dos países,
así como a la dependencia de México del co
mercio y la cooperación en seguridad con Esta
dos Unidos, Por tanto, es crucial que México de
sarrolle estrategias para mitigar estos riesgos y
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busque diversificar sus relaciones económicas
y políticas a nivel global. Le siguen Costa Rica,
Alemania y República Dominicana, en ese or
den de afectados.

En el Revolucionario Institucional, de Alejan
dro Moreno, no todo marcha viento en popa
pues, un amplio grupo de priistas insistirá ante
el Instituto Nacional Electoral para que se impi
da la reelección del campechano. Exlegislado
res y exgobernadores emanados de ese partido,
como el neoleonés Natividad González, o [osé
Reyes Baeza. de Chihuahua, se pronunciaron
ya contra la ampliación de la presidencia del
conocido Aiito, incluso hubo quien ya pidió que
para permanecer al frente del partido primero
explique su ya exhibida fortuna.

Si bien el Gabinete de Claudia Sheinbaum está ya
casi completo, dicen los que saben que en el ta
blero político las grillas ahora se enfocan en el
gabinete ampliado, específicamente en el tema
de las paraestatales como Pemex y CFE, pues hay
muchos contratos transexenales de por medio
que contaminan el ambiente tratando de incidir
en las decisiones de la futura Presidenta.

Los diputados de la Ciudad de México
estaban ya haciendo maletas para irse
de vacaciones hasta que el ¡efe de
Gobierno, MARTÍ BATRES, decidió anunciar que
enviaría más iniciativas que, muy probablemente,
obliguen a un periodo extraordinario. Si se toma
en cuenta que los legisladores en la capitaL del
país resultan de los más improductivos, no habría
razón para enojarse porque les manden más
trabajo en estos días. El problema es que muchos
tenían ya un pie en la playa y hasta con boleto de
avión en mano para disfrutar al máximo la
temporada de verano.
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El caso del Grand
Hyatt Cancún. Parte III
Pablo Andrei Zamudio Díaz reaccionó nuevamente a la columna publicada
en este espacio titulada El caso del Grand Hyatt Cancítn. Parte 11, y apelando
a su derecho de réplica cuestiona que empresarios me hicieron llegar docu
mentos que confirman que los inversionistas sí cuentan con los permisos
ambientales para llevar a cabo la megaobra hotelera. En su segunda carta, de
45 cuartillas y un tono que trata de ser intimidatorio, asegura que la obra
inmobiliaria donde se construye el desarrollo hotelero se encuentra dentro
de un ecosistema costero, en un entorno adyacente a zona de humedales,
manglar y a la Liguria Morales, a escasos metros del Mar Caribe, y se ubica,
además, dentro del área de influencia del Parque Marino Nacional Costa
Occidental de Isla Mujeres. Punta Cancún y Punta Nizuc, parque marino que
fue declarado área natural protegida mediante decreto publicado en el Día
rio Oficia] de la Federación el 19 de julio de 1996.

Asegura que ni en la Dirección General de Impacto y Riesgo Ambiental,
ni en la Oficina de Representación de dicha secretaria en el estado de Quin
tana Roo, ni en sus bases de datos, se encontró un resolutivo a favor de
Diestra Realty que le permitiera llevar a cabo ningún proyecto en el predio
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donde se localiza la obra.

Agrega que si bien Diestra Realty dice que su megadesarrollo hotelero se
avala con una manifestación de impacto ambiental presentada en el año
1991, eso tiene más de 30 años. Según Pablo Andrei: "No fueron considerados,
en lo específico, los impactos ambientales de cada uno de los desarrollos que
se edificarían décadas después en cada una de las casi 80 unidades condo
minales que albergaría tal plan maestro o proyecto general". Él interpreta
que ni conforme a las condicionantes, ni en los propios términos de esa
manifestación de impacto ambiental de 1991, ni así Diestra Really ni el predio
donde se edifica "tendría autorización" en materia de impacto ambiental
para construir el desarrollo hotelero.

"De esto nada dices en la columna donde según atiendes mi derecho de
réplica, no obstante te lo hice ver en mi réplica anterior. Si vas a decir algo,
dilo completo y sin sesgos, Híroshi". me sugiere Pablo Andrei Zamudio Díaz.

"Lo más grave aún es que, sin siquiera contar con anuencia en materia de
impacto ambiental favorable por parte de la Secretaría del Medio Ambiente
y Recursos Naturales, de manera específica y en lo particular para la megao
bra hotelera, aún así, ciertas autoridades le hayan autorizado una licencia de
construcción", agrega más adelante en su larga carta,

Presume que replica frontalmente mi columna, confirmando la in
formación:

"Ciertamente, nadie niega la existencia de la manifestación de impacto
ambiental, relacionada con et oficio número 41002676, que se presentó en
el año 1991 es decir, hace más de 30 años, para evaluar tan solo el proyecto
general o plan maestro de Puerto Cancún. denominado proyecto turístico
náutico de Puerto Cancún, promovido en aquel entonces por el Pondo Na
cional de Fomento al Turismo".

Insiste y aclara su punto: "No hay duda de que en 1991 se autorizó el
proyecto denominado Puerto Cancún: empero, en ese oficio que refieres en
tu nueva columna no se autorizó la construcción de un complejo turístico de
500 habitaciones (46 suites de lujo y 28 habitaciones con piscina privada), 11
restaurantes, seis bares, spa, gimnasio, tres piscinas, con casi mil 500 metros
cuadrados de espacios para reuniones y otras áreas más. Mucho menos en
ese oficio, que data de hace más de 30 años, se evaluó el impacto ambiental
que dicha obra en lo específico causaría al área".

Pablo Andrei Zamudio Díaz comenta en su carta: "Por cierto, no se

reqiüere contar con algún historial ecologista para salir en defensa del
medio ambiente, suponerlo así sólo pone al descubierto el pensamiento
discriminatorio de quien lo predica: pensar que solo quien tenga algún
tipo de experiencia en la materia tiene derecho a ejercer el derecho de
participación ciudadana y el derecho de acceso efectivo a la justicia am
biental solo evidencia el nulo entendimiento que se tienen sobre el res
peto y alcance de los derechos fundamentales que son inherentes a cual
quier persona, con o sin historial ecologista".

Y asegura que la ra para resolver este conflicto no son los medios de
comunicación, pero aquí seguimos recibiendo su postura y clara molestia al
hacer público este pleito, y siempre será bienvenida su réplica. Gracias.
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Eli Lilly par de innovaciones por año, estudios
clínicos filón con nearshoring y a doble dígito
Se espera que una prioridad con Claudia
Sheinbaum sea el ámbito de salud dados

los grandes rezagos. Urge aumentar su pre
supuesto. Hoy sólo se destina el 3% del PIB.
lejos del 9% de la OCDE.

De ahi los retos en Lemas como diabetes,
obesidad, cáncer de mama o artritis reu
matolde en donde la farmacéutica Eli Lilly,
con 81 años en México, alza la mano.
F,n obesidad 7 de cada iO mexicanos

tiene sobrepeso y en las evaluaciones de
diabetes 70% de los pacientes está fuera
de control. Hay también gran rezago en la
detección de cáncer de mama. Vaya so
mos líderes en orfandad por esa enfer
medad.

En esos temas la estadounidense sabe

lo que dice. Fundada por el coronel Eli Li
lly tiene 148 años.
Con sede en Indianápolis, la multina

cional con presencia en 50 países es co
mandada por David Ricks. Tiene ventas
por 40,000 mdd. Es una de las "top 10" del
orbe, pero la más valiosa por su capitaliza
ción. Es encabezada por Karla Alcázar con
17 años en la firma y dos en el timón de Mé
xico. Antes llevó las riendas de Brasil. Es la

primera mujer en ocupar aquí y en el país
sudamericano esa posición.

Eli Lilly México no ha dejado de crecer.
Trae un crecimiento de entre el 12% y 157o
en los últimos años, el doble de la industria,
Y es que en su caso la Innovación va por
delante. Invierte 27% de los ingresos, unos
9.300 mdd. En esa linea trae un promedio

de un par de lanzamientos por año.
Becién colocó un medicamento para tra

tar la demencia por el Alzheimer, otro para
cáncer de mama en etapa temprana y va
rios inmunológicos para artritis reumatoi
de, dermatitis atípica. psoriasis y alopecia
areata. La diabetes, es parte de su DNA ex
plica Alcázar, ya que la farmacéutica se
mantiene en la punta de la tecnología.

La meta de la ejecutiva es mantener la
relevancia de México. Ya somos su décimo

mercado y el número dos de AL, no lejos
de Brasil. La también vicepresidenta de
A MUE muestra entusiasmo por el nom
bramiento de David Kershenobicli en

Salud y porque con Sheinbaum parece
que serán prioridad.

No gustan del todo algunas reformas co
mo la judicial, pero hace ver que eso no
cambiará su énfasis por el país. De hecho Eli
Lilly vaya que aprovecha a México con es
tudios clínicos. Son el No 1" o 2° con 70 in

vestigaciones. De facto con el "nearshoring"
se podria avanzar más, pero falta ver la re
visión del TMEC, en donde el país tiene
muchos elementos por cumplir y que segu
ramente se evaluarán. Como quiera total
compromiso.

SHEINBAUM APRETÓN,
SACRIFICADOS Y BANCOS OTRA VEZ

Ayer tras reunirse con Rogelio Ramírez de
la O para el presupuesto 2025, Claudia
Slieinbauni habló de bajar el déficit del PIB
incluso al 37u, lo que implicará un fuerte
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apretón y limitado margen, máxime los
nuevos programas sociales.
Es claro que muchos rubros serán sa

crificados, salvo que vengan nuevos im
puestos. Se insiste en el gravamen a los
bancos, secreto a voces del que nadie
quiere hablar.

CIERRE DE B2C DE REDPACK
APOYA GANANCIAS DE TRAXIÓN
Recién reportó la firma de transporte

Traxión de Aby Lijtszain. Aumento del
23% en ingresos en el 2T y ganancias con
un salto del 98%. Y es que frente al au
mento de costos hubo un fuerte apreíón
al gasto. Tema a resaltar la revisión de
Redpack, su división de mensajería.

Se optó por reducir la operación B2C,
dada la disrupción de precios en ese mer
cado. en pro de la rentabilidad.

MANTENDRÁ INFLACIÓN PRESIÓN
Y A NIVEL DE MAYO DEL 2023

Los expertos estiman que la inflación en
la primera quincena de julio, que hoy da
rá a conocer INEGI de Graciela Márquez
se situará sobre 5.4%, o sea retroceso a
mayo del 2023.
Otra vez presión de los productos

agropecuarios. Aún así el componente
subyacente andará en 4.0%. Veremos si
Banxico de Victoria Rodríguez se anima a
a justar las tasas en agosto.

(5>aguilar_dd
a[bertoagifÍlar(Sdondinero.mx
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Derechos indígenas,
una deuda histórica
En un acto de justicia a los pueblos originarios, que responda a sus
luchas emprendidas por el reconocimiento de sus derechos, la Iniciati
va de Reforma Constitucional sobre Derechos de los Pueblos Indí

genas y Afromexicanos, es un llamado a la reconciliación y la paz, con
el objetivo de construir una nueva relación de una sociedad cosmopo
lita con la cultura v el pasado ancestral.
Este análisis se hace neces

ario en una conformación

social pluricuttural, en el
que debe de existir una con
vivencia ante el presente y
el pasado, sin menoscabo a

los principios y derechos de cada nú
cieo, con normas y políticas que tengan
un plena coordinación y aceptación pa
ra un mejor desarrollo de convivencia,
preservando las tradiciones, cultura y
experiencia, entre las generaciones que
las conforman.

Por ello, alinear en los tres órdenes

de gobierno a una política social y jurí
dica para respetar los derechos de los
Pueblos Indígenas, debe ser una priori
dad fundamental, de tai manera que, la
reforma impulsada por el presidente de
la República que se analiza por parte de
los legisladores, es un lema de impor
tancia y trascendencia para el país.

De esta manera, vale la pena citar al
gunos de los objetivos fundamentales
que propone el documento, pues dentro
de ios objetivos se encuentra, reconocer
que los habitantes de estas comunida
des sean sujetos de derecho público, con
el objetivo de protección, tutela y asis
tencia de las normas, políticas y accio
nes del gobierno y de terceros para pro
mover su desarrollo.

También propone reconocer la
composición pluricutural y multiétnica
del país, expresada en 70 pueblos indí
genas y el afromexicanu. integrados
por 7.3 millones de hablantes de len
guas indígenas, 23 millones que se re
conocen como indígenas y 2.5 millones
como afromexicanos, y conforman el
rostro de ta diversidad cultural y lin
güística de México.

Este análisis se hace neces
ario en una conformación
social pluricuttural, en el
que debe de existir una con
vivencia ante el presente y
el pasado, sin menoscabo a

los principios y derechos de cada nú
cieo, con normas y políticas que tengan
un plena coordinación y aceptación pa
ra un mejor desarrollo de convivencia,
preservando las tradiciones, cultura y
experiencia, entre las generaciones que
las conforman.

Por ello, alinear en los tres órdenes

de gobierno a una política social y jurí
dica para respetar los derechos de los
Pueblos Indígenas, debe ser una priori
dad fundamental, de tai manera que, la
reforma impulsada por el presidente de
la República que se analiza por parte de
los legisladores, es un lema de impor
tancia y trascendencia para el país.

De esta manera, vale la pena citar al
gunos de los objetivos fundamentales
que propone el documento, pues dentro
de ios objetivos se encuentra, reconocer
que los habitantes de estas comunida
des sean sujetos de derecho público, con
el objetivo de protección, tutela y asis
tencia de las normas, políticas y accio
nes del gobierno y de terceros para pro
mover su desarrollo.

También propone reconocer la
composición pluricutural y multiétnica
del país, expresada en 70 pueblos indí
genas y el afromexicanu. integrados
por 7.3 millones de hablantes de len
guas indígenas, 23 millones que se re
conocen como indígenas y 2.5 millones
como afromexicanos, y conforman el
rostro de ta diversidad cultural y lin
güística de México.

Coadyuvar en el respeto a la toma de
decisiones en sus asambleas u órganos
comunitarios, nombrar a sus autorida
des. recibir y administrar recursos pú
blicos y defender sus derechos colecti
vos ante instancias jurisdiccionales.
Respeto a su autonomía para el fortale
cimiento de sus formas de gobierno, ju
risdicción indígena, patrimonio cultural,
lenguas indígenas y propiedad intelec
tual colectiva, en especia!, en la cons
trucción de modelos educativos, medi
cina tradicional, habitat, bioculturali
dad. integridad de sus tierras y lugares
sagrados, y desarrollo integral, consulta
y consentimiento libre.
Todo esto acompañado de un desa

rrollo comunitario y regional, en el que
podrán administrar y atender sus recur
sos, garantizar el derecho de mujeres
indígenas y afromexicanas, asi como de
beneficiarse de obras y de proyectos
que proyecten el desarrollo y creci
miento económico; por ejemplo, la obra
del Tren Interoceánico proyectada co
mo una vía de comunicación, que per
mitúá el traslado de mercancía, la pro
yección turística, venta de artesanías y
la prestación de servicios.

Cabe resaltar que estas propuestas, no
son producto de la improvisación, tras
surgir de la escucha social y de los senti
mientos de los mexicanos quienes parti
ciparon en foro y consultas efectuadas
con grupos, colectivos y organizaciones
de pueblos indígenas, organizados por un
comité técnico encargado del tema.

En el caso de Puebla, el escenario no
dista mucho del panorama nacional, son
siete pueblos originarios con tradiciones
y costumbres con raíces de Pueblos To
tonacos, Nahuas, Otomíes, Tepehuas,

Coadyuvar en el respeto a la toma de
decisiones en sus asambleas u órganos
comunitarios, nombrar a sus autorida

des. recibir y administrar recursos pú
blicos y defender sus derechos colecti
vos ante instancias jurisdiccionales.
Respeto a su autonomía para el fortale
cimiento de sus formas de gobierno, ju
risdicción indígena, patrimonio cultural,
lenguas indígenas y propiedad intelec
tual colectiva, en especia!, en la cons
trucción de modelos educativos, medi
cina tradicional, habitat, bioculturali

dad. integridad de sus tierras y lugares
sagrados, y desarrollo integral, consulta
y consentimiento libre.
Todo esto acompañado de un desa

rrollo comunitario y regional, en el que
podrán administrar y atender sus recur
sos, garantizar el derecho de mujeres
indígenas y afromexicanas, asi como de
beneficiarse de obras y de proyectos
que proyecten el desarrollo y creci
miento económico; por ejemplo, la obra
del Tren Interoceánico proyectada co
mo una vía de comunicación, que per
mitúá el traslado de mercancía, la pro
yección turística, venta de artesanías y
la prestación de servicios.

Cabe resaltar que estas propuestas, no
son producto de la improvisación, tras
surgir de la escucha social y de los senti
mientos de los mexicanos quienes parti
ciparon en foro y consultas efectuadas
con grupos, colectivos y organizaciones
de pueblos indígenas, organizados por un
comité técnico encargado del tema.

En el caso de Puebla, el escenario no
dista mucho del panorama nacional, son
siete pueblos originarios con tradiciones
y costumbres con raíces de Pueblos To
tonacos, Nahuas, Otomíes, Tepehuas,
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Coadyuvar en el respeto a la toma de
decisiones en sus asambleas u órganos
comunitarios, nombrar a sus autorida
des. recibir y administrar recursos pú
blicos y defender sus derechos colecti
vos ante instancias jurisdiccionales.
Respeto a su autonomía para el fortale
cimiento de sus formas de gobierno, ju
risdicción indígena, patrimonio cultural,
lenguas indígenas y propiedad intelec
tual colectiva, en especia!, en la cons
trucción de modelos educativos, medi
cina tradicional, habitat, bioculturali

dad. integridad de sus tierras y lugares
sagrados, y desarrollo integral, consulta
y consentimiento libre.
Todo esto acompañado de un desa

rrollo comunitario y regional, en el que
podrán administrar y atender sus recur
sos, garantizar el derecho de mujeres
indígenas y afromexicanas, asi como de
beneficiarse de obras y de proyectos
que proyecten el desarrollo y creci
miento económico; por ejemplo, la obra
del Tren Interoceánico proyectada co
mo una vía de comunicación, que per
mitúá el traslado de mercancía, la pro
yección turística, venta de artesanías y
la prestación de servicios.

Cabe resaltar que estas propuestas, no
son producto de la improvisación, tras
surgir de la escucha social y de los senti
mientos de los mexicanos quienes parti
ciparon en foro y consultas efectuadas
con grupos, colectivos y organizaciones
de pueblos indígenas, organizados por un
comité técnico encargado del tema.

En el caso de Puebla, el escenario no

dista mucho del panorama nacional, son
siete pueblos originarios con tradiciones
y costumbres con raíces de Pueblos To
tonacos, Nahuas, Otomíes, Tepehuas,

Popoiocas, Mixtéeos y los Mazatecos
una cosmovisión y una forma de vida
que los distingue y los enriquece.

Hablar en particular de cada uno de
ellos, nos lleva a describir sus habilida
des gastronómicas, rituales, lengua y
tradiciones, como los Totonacos cuyo
desarrollo se silúa en la Sierra Norte de

Puebla, ocupa los municipios de Ca
xhuacan. Cuetzalan, Huehuetía, Huey
tamalco. lonotla, Tuzamapan, Xicote
pec, Zihuateutla y Zacapoaxtla, con una
población aproximada de 94 mil 800
habitantes.
Sin duda, esta diversidad cultural

nos lleva a pensar en planes y progra
mas. así como políticas sociales, enfo
cadas a impulsar su desarrollo, de ma
nera coordinada con los gobiernos
municipales, en los que habrán de in
volucrarse en proyectos como la colo
cación de "Agroparques Industriales",
que lo mismo, tiene el objetivo de be
neficiar a los campesinos que a los
pueblos originarios.

Al mismo tiempo, resultarán benefi
ciados con un mayor empuje a la educa
ción con el desarrollo de universidades
como el Politécnico Nacional en el Valle

de la Tecnología, en materia de salud, la
proyección y apoyo de la medicina tra
dicional, además del desarrollo del Ban
co de la Mujer; todo eslo acompañado de
la proyección paralela de nuevas vías y
canales de comunicación como carrete
ras que comunicarán a ia región Mixteca
con la Sierra Norte y al Valle de Tehua
cán con la Sierra Nororiental.

Sin duda, esta diversidad cultural
nos lleva a pensar en planes y progra
mas. así como políticas sociales, enfo
cadas a impulsar su desarrollo, de ma
nera coordinada con los gobiernos
municipales, en los que habrán de in
volucrarse en proyectos como la colo
cación de "Agroparques Industriales",
que lo mismo, tiene el objetivo de be
neficiar a los campesinos que a los
pueblos originarios.

Al mismo tiempo, resultarán benefi
ciados con un mayor empuje a la educa
ción con el desarrollo de universidades

como el Politécnico Nacional en el Valle

de la Tecnología, en materia de salud, la
proyección y apoyo de la medicina tra
dicional, además del desarrollo del Ban

co de la Mujer; todo eslo acompañado de
la proyección paralela de nuevas vías y
canales de comunicación como carrete

ras que comunicarán a ia región Mixteca
con la Sierra Norte y al Valle de Tehua
cán con la Sierra Nororiental.

Alinear en los tres órdenes de gobierno a
una política social y jurídica para respetar los
derechos de los Pueblos Indígenas, debe ser
una prioridad fundamental, de tal manera
que, la reforma impulsada por el presidente
de la República que se analiza por parte de
los legisladores, es un tema de importancia y
trascendencia para el país.
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NEGOCIAN DIPUTACIONES DE
SALIDO, GARCÍA Y ALARCÓN
•Lps_que;no dejan de_poneryeladoras_Y_
rezarle al santo de su preferencia, son
(.abi icla SalkU) .Magos, Isaac García v
Fnicsto Alarum Jiméiicz, , MC y
ÜEí» .^E^Jdy3menteLgarajgueej Tribunal
Klec U >ra 1 d el Pe )der judicia j ele la. I ederacióii
|TÉPJF) eche abajo la decisión del Instituto
Electoral.dela..Ciuda^
íes regresen sus diputaciones plurinomina
jesLquejes^"arrebataron a la ^
11 ^l11(r! _ Iflv'! s pa r( i

con Morena, "van por buen camino", por
lo que hay posibilidad de que, por lo me
líS§!?lPMÜdo.oÍÍcial¡acepte^.retirar las tres
úiümas pjuris que jes^ otorgó el ECM,_por^
í( l .clL1.e ÍLUA'dflria1! fuera Fiizabclh Mateos
Hernández, Paulo E^
zálczy Gerardo Gonzáiez García, ch()ier
de Víctor Hugo Lobo Román. Aunque
I(_ A í_0

pipLesUi. jos nueve)s iírLegranLes de la IIj
Legislatura.
DIPUTADO ESPINA
OFRECE DISCULPAS
•.QyMl .recapacitó fue "eldipu!Lado_"sin_
partido". Gonzalo Espina Miranda, ya
yoeaooc^
Legislativa ofreció disculpas públicas a la

presidenta delaMesa.pirecüya,_Gabm
Saiido Magos, y al diputado del" PVEM,
Javier luimos.t'rancy). Kslo ocurrk) luego

?. .lTri^Tfr.(,.ÍSrv.f?.'. Ar5?A7.^
misidp. en vivo, el íegislador que estaba, en
estado inconveniente ofendió y cañó a tri
tos a los diputados antes mencionados. Los

^l^lí>.s_ cí 'lí ?.<1 c)
coincidieron que es de humanos errar.
EN RIESGO LA
SESIÓN PERMANENTE
^Pese haber esperado una hora con tres
nxi íAki i^_í_ _Ui_ 5?_ _•?_
del. Congreso^capitalino jpgró el quómm
requerido¡ para.aprobar el orden dd día de
fe.Cpmisión.Permanente para ^
les. Con ¡a a sis len da de sólo pe hode 20
djpu k^dos loca les, no fue pe )sible edebrar la
sesión, por "lo qjtie "la presidenta de ía Mesa
Directiva, Gabriela Saiido Magos, citó a
í(.?.s.All?re^eo.kí?.11.,res. de ¡os cinco gruidos y
etaeo^asociaciones.parlamentariaspara
esta mañana, a las 8:30 horas, con la espe
ranza deconseguir.el .guómm ^
por ía Ley Orgánica y el Reglamento, por ío
que está en riesgo de que no se celebre ía
sesión de ía Comisión Permanente de este
día, Ei.prpWema es.que;]a cita es yirtuai,
aunque muchos apuestan a que 110 se reu
nirá el quorum.
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COLUMNA INVITADA

El Maestro, una revista
platónica y estoica

ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

é¿Es usted padre de familia, maestro, obrero o simple ciudadano? A
sus hijos, a sus alumnos o a sus amigos dígales siempre que deben
aspirar a dos cosas: la honradez y el trabajo. Lo demás les será dado
por añadidura', se dice en la contraportada del primer número de la
revista El Maestro, aparecida en abril de 1921.
En el número 3, de junio del mismo año, aparece esta otra consig

na: 'Pensamos que en el año en que México alcanza un siglo de vida
independíenle, es buen signo la existencia de una revista que se redacta sin
prejuicios, sereparte gratis y circula hasta en el más humilde municipio. "EL
MAESTRO" es, sin duda, un dato halagüeño en el balance de los cien años de
autonomía fíela República, y en el 4to. número (julio de 1921) aparece por su
parte, a su vez, esta otra: 'Cada uno de los habitan tes de un país es una célula
de su vida que no puede permanecer inactiva. La evolución individual traerá
consigo el engrandecimiento de la Patria. Dediquemos una pane de nuestro
tiempo a educarnos y a educar a nuestros allegarlos, teniendo en cuenta que
toda enseñanza es de utilidad en la vida práctica'.
Esta revista, que tuvo ciertamente una vida efímera al haber circulado

solamente dé 1921 a 1923, fue otra fie las extraordinarias iniciativas de José
Vasconcelos cuando capitaneó la edificación de la Secretaría de Educación
Pública.

Se t rató de un proyecto sumamente interesante imposible de ser concebida
tal vez en nuestros días, pues lo que buscaba con ella Vasconcelos era generar
un instrumento masivo a ser distribuido por todo el país con una selección
de saberes de carácter universal, haciendo de ella, por tanto, una revista de
escala filosófica sin que necesariamente hay sido una revista "fie filosofía"
en sentido estricto, como sí lo fue por ejemplo Revista de (ícenteme de José
Ortega y Gasset (que por cierto nace por esos años también, en 1923).
El Maestro estaba pensada para todo el público, en efecto, pero con la

finalidad de animar, despertar y cultivar la universalidad de intereses ca
racterístico tentó de la sabiduría platónica (para quien el filósofo es aquél
que no puede saber lo todo, pero que tampoco puede ignorarlo todo Sino que
está entre la ignorancia absoluta y la sabiduría absoluta) como de la sabi
duría estoica (imperturbabilidad fiel alma, intereses universales y ausencia
total de vanidad), y que como bien dice, José Joaquín Blanco (Se llamaba
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Vasconcelos, 1977) estaba pensada como una "revista total"* efectivamente*
tratando de una cantidad sorprendente y amplia de temas, de todos los
temas: 'teorías económicas de Henry George, nociones de comunismo (por
Henri Barbusse), clases de dibujo, natación, geometría, trigonometría, baile,
lechería. Conocimientos modernos de geología, geografía, arte nacional,
agricultura, ganadería, fertilizantes, alimentación racional, vegetarianismo,
lecciones de higiene. Orientación sindical, historia del trabajo, teoría fie la
relatividad, flores y juegos, cuentos para niños, juegos de ilusión óptica,
sugerencias para el mejor cultivo del garbanzo. Historia y geografía de los
países latinoamericanos... Eisiología del gusto. Los daños del alcoholismo.
Reforma agraria, importancia del buen humor, ventilación del hogar e higiene'
fiel vestido, filosofía, economía, arqueología, antropología americana; respi
ración indostana, importancia del baño diario, gimnasia, primeros auxilios,
los hombres célebres ante los niños. Todo un curso de historia universal,
por entregas: escritas, caldeos, egipcios, hebreos, griegos, persas, hindúes,
romanos, etcétera. Indigenismo y europeización. Excursionismo...'.
El subtítulo era "Revista de Cultura Nacional", y estuvo dirigida por Enri

que Monieverde y Agustín Loera y Chávez, habiendo quedado en manos del
primero durante su último año de existencia, 1923.
Aunque fue efímera su vida, no es imposible que pueda renacer cien años

después.
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SOCIEDAD

La atención a la infancia

JOSÉ VÍCTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

La prolección y el bienestar de ñiflas, niños y adolescentes
(NNA) son responsabilidades cruciales del Estado mexi
cano, establecidas en la Constitución. A pesar de los com
promisos adquiridos y las leyes promulgadas, la realidad
muestra un panorama lleno de desafíos y brechas signi
ficativas que deberá atender la. siguiente administración
federal que encabezará Claudia Sheinbaum Pardo.

Desdé 2012, el gobierno federal lia intentado estructurar su pre
supuesto para atender las necesidades de los NNA. introduciendo el
Anexo 24 y posteriormente el Anexo 18 en el Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF). Estos anexos buscan asignar recursos especí
ficos para garantizar los derechos fie la infancia y adolescencia. Sin
embargo, la eficacia de estos esfuerzos es cuestionable.
Ea Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de

2014 fue un avance significativo, reconociendo a los NNA como titu
lares de derechos y estableciendo la necesidad de garantizar su pleno
ejercicio. A pesar de ello, los recursos asignados a través del PEE no
siempre se traducen en acciones efectivas.

Uno de los principales problemas es la distribución
desigual ele los recursos. A nivel de ramo, las
aportaciones federales representan el 71.6% de
la previsión presupuestaria del Anexo 18, pero
estos fondos no siempre se utijizan de manera
óptima. Por ejemplo, el Fondo de Aportaciones
para ja Nómina Educativa y Gasto Operativo (Fone)
recibe una asignación considerable, pero los
beneficios directos para los NNA son limitados.
Además, la integración de los principios rectores en el artículo

41, fracción V, de la Ley Eederal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría en 2014, fue un intento de asegurar que las previsiones
dé gasto para la atención de NNA estuvieran incluidas en el proyecto
de presupuesto.
A pesar de los compromisos internacionales, como la ratificación

de la Convención sobre los Derechos del Niño en 1990, y las reformas
constitucionales' fie 2011, los avances son lentos y desiguales1. La re
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forma estableció la obligación de todas las autoridades de promover,
respetar,proteger y garantizar los derechos humanos, incluyendo los
fie los NNA. Sin embargo, la asignación fie recursos adecuados y la
coordinación entre los diferentes niveles de gobierno siguen siendo
desafíos importantes, que deberá atender M0rio Delgado Carrillo como
siguiente titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

El Programa Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes
(Pronapinna), integrado en el Plan Nacional de Desarrollo, se creó para
definir polit idas y est rategias prioritarias en la prot ección de los dele •
chos de los NNA. A pesar de ello, la coordinación y la implementación
efectiva de estas políticas signen siendo un reto.

La aprobación fiel PEE 2024, con previsiones de gasto para el Anexo
18 por 979,246.3 millones de pesos, lia sido un paso en la dirección
correcta. Sin embargo, la eficacia de estos recursos depende ele su
correcta distribución y uso. Los programas deben ser evaluados y
ajustados para asegurar que realmente beneficien a los NNA.
Así, la atención a la infancia en México requiere un compromiso

real y sostenido por parte del Estado. Las? leyes y los presupuestos son
fundamentales, pero deben ir acompañados de una implementación
electiva y una supervisión constante que Claudia. Sheinbaum Partió
tiene presente.
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COLUMNA INVITADA

Congreso y alcaldías paritarias en la CDMX
SONIA
PÉREZ
PÉREZ

na vez obtenidos los
resultados de la elec

ción de diputaciones y
alcaldías por partido,
se asignaron los cargos
por representación pro
porcional, esto se hace

a través de un procedimiento que está
previsto en las normas electorales. En la
Ciudad de México, con estas determina
ciones se completan las composiciones
del. Congreso y de las Concejalías.

En primer lugar, resulta oport uno re
cordar que en 2021 el Congreso local se
integró por 35 diputadas y 31 diputa
dos y además 8 mujeres fueron electas
como alcaldesas, de los 16 cargos en
disputa.
A continuación, resallaremos cómo

fueron las post ulaciones para este pro
ceso electoral, en donde se registraron
2,236 candidat uras de las cuales 1,375

fueron mujeres fepre.se.nta.ndoel 58.8%
del total.

Respecto fie las 123 fórmulas de: can
didaturas a diputaciones de mayoría
relativa, 73 estuvieron integradas por
mujeres y 50 por hombres; fie las cuales
27 de mujeres se ubicaron en los dis
tritos más competitivos, de los partidos
políticos postulililíes contra. 16 dé hom
bres. En los distritos de competilividad
media hubo 21 mujeres y 20 hombres
y, por último, en los distritos con menos
posibilidades de ganar tuvimos 25 can
didatas y 14 candidatos.
Con lo anterior vemos que las mu

jeres quedaron mayoritariamente com
prendidas en Jos bloques donde, había
más oportunidades de ganar, lo que fa
voreció que en los hechos así sucediera,
pues, con los resultados de esta jorna
da electiva y la asignación de plurino
minales que se realizaron el Congreso
quedaría integrado por 38 mujeres y 28
hombres, en tanto que, en las alcaldías,
al igual que en el proceso pasado, ten
dremos 8 mujeres alcaldesas.
Estos resultados podrían comprobar

la hipótesis de que las reglas de pari
dad y de los bloques de Competilividad
aprobadas en la reforma electoral del
año pasudo han sido electivas, ya que

ahora se contará con un mayor núme
ro de mujeres en comparación con la
integración que resultó incluso, en la
elección de 2021.

IS'o debe perderse, de. vista que el
hecho de que haya más mujeres que
hombres en el Congreso no implica una
afectación para éstos, ya que el TEPJF ha
señalado que la paridad se trats fie un
piso mínimo que puede, ser superado a
favor fie las mujeres, porque coadyuva a
mitigar la discriminación histórica que
han sufrido a lo largo de los años.
En cuanto a las Concejalías, de los

204 cargos,se eligieron, por mayoría re
lativa, 68 mujeres y 53 hombres, en tanto
que por el principio fie. representación
proporcional Se asignaron 46 mujeres
y 37 hombres.
Con base en los resultados seña

latios, se puede afirmar que en este
proceso electoral se ha cumplido cabal
mente con la paridad, lo que reflejará
un Congreso en donde la participación
de hombres y mujeres es igualitaria, y
lo mismo sucederá en las Concejalías
de las alcaldías. Esto reí leja el cumpli
miento de las normas por parte fie los
partidos políticos y refrenda el com
promiso del Instituto Electoral de la
Ciudad de México en beneficio de las
mujeres.
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COLUMNA INVITADA

La transformación será diversa o no será
ANDREA
GUTIÉRREZ

La sociedad mexicana ses

gada fie inaceptables este
reotipos por años impuso
límites que no permitían la
visibilidad de las mujeres y
de los grupos en condición
vulnerable. Era casi impen

sable que una mujer pudiera participar
en la vida pública y para quienes per
tenecemos a la Comunidad 1.(.I> I. el
sueño fie una representación popular
abrazando nuestra bandera, se torna
ba inaceptable, porque fuimos pecado
y también delito.
En nuestro país hemos visto que el

machismo imperante no conoce fie cen
tros, izquierdas o derechas, por tanto,
es necesario entender que la paridad
va más allá fié lina cuestión numérica
y fie cuotas de acciones afirmativas en
la partición fie escaños, se trata de eli
minar las desigualdades sisiémicas, y
con ello las relaciones de dominación
y subordinación establecidas desde la

concepción del. estado mismo.
Pensar que el reparto de un porcenta

je de la representación significa paridad
es adoptar una postura dada de una de
mocracia patriarcal y en consecuencia
hostil para las mujeres y las personas fie
la diversidad sexual. Pocose habla ríe las

mujeres fie la diversidad en el servicio
público, los espacios de representación
y loma fie decisiones, no es porque no
hayan eslado ahí antes, al día fie hoy la
visibilidad fie las mujeres que pertene
cemos a la comunidad LGBT1Q+ es casi
nula, la fórmula de Rousseau ha tenido
un cambio ahora la democracia y los es
pacios para servir a ella esián reservarlos
para los hombres blancos y diversos que
creen que desde sus ideas patriarcales
sus agendas nos representan, la invisibili
zación de las mujeres persiste; nacer mu
jer i rae consigo condiciones desiguales,
pero nacer mujer lesbiana, eS sinónimo
de ausencia de opciones y poca visibili
dad, porque estadísticamente sólo el 5%
fie las mujeres de la diversidad se decía
ran abiertamente lesbianas yes quizá por
miedo, porque México ocupa el segundo
lugar a nivel mundial por crímenes fie
LGBT lobia.

Mient ras no hagamos de los derechos
humanos valores de vida.como sociedad,
la paridad, el progreso y la just ieia social
seguirán siendo un anhelo de ciudada

nos de segunda en esta la llamada de
mocracia moderna, la verdadera paridad
implica acciones para lograr igualdad de
oportunidades y acciones para.corregir
desigualdades de poder.

Hace más de 25 años una. lesbiana pu
so un pie en San Eázaro, para entrar al
pleno y tomar su curul; una mujer lesbia
na rompió el miedo que hemos sentido
todas, los estigmas e intolerancia quenos
siguen acosando cuando salimos a la ca
lle tomadas de la mano de nuestra pareja.
Para ella no hubo acciones afirmativas

que le arroparan, ni tribunales que ve
laran por sus derechos ante, la violencia
machista, no hubo redes sociales que Se
manifestaran, ella ya era una de las con
tadas voces que se hacía escuchar. Ocho
legislaluras, casi un cuarto de siglo, 4,000
diputados en la llamada Casa, del Pueblo
de México y contadas las abiertamente
lesbianas, que no llegan ni a. diez en iodo
este tiempo, pero que han sido símbolo
fie representación e inspiración de con
quista política en los espacios de loma de
decisiones, dentro fie los poderes consii
t nidos en nuestro país.
Reconozco que como sociedad tam

bién hemos fallado, que ha faltado valor,
agenda y empatia, porque servir a una
Causa va más allá de sentafseen una cu
t ul, porque no podemos vivir a la som
bra quienes nacimos arcoíris.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Opaco el cristal
de la oposición

ARTURO
ZARATE VITE

odo as según el mista! con
que 8e mira y el cristal que
utiliza la oposición sigue
sien fio opaco.
¿Qué no decían qué u¡

nían la mejor candiríais
presidencial'.'

Los engañó su cristal.
En la noche del 2 de junio, su primer

anuncio fue que iban adelante en la vo
tación.
Los volvió a engañar su cristal.
Y lo peor para la oposición o para sus

ríirigent.es, fue que su propia candiríais,
enteraría que Claudia Sheinbaum tenía
más de 3(1 millones de votos, la llamó para
felicitarla.

No por nada Marko Cortés, todavía
líder panista, entró en cólera y regañó a
Xóchitl Calvez.

Quizás la idea era seguir
con el engaño de que las
cifras favorecían a la
oposición. No contaban
con que su candidata
tuviera un gesto de
honestidad y democracia

al reconocer la derrota.

La oposición Se espantó con los resul
tados. L1 partido Morena y sus aliados la
aplastaron.
'lardó en reaccionar. Desde el primer

momento se hizo ver que la Cuarta Trans
formación había alcanzado la mayoría ca
lificada én el poder legislativo y con ello
se habría la posibilidad de modificar la
Const.it ución, para renovar en primer tér
mino al poder judicial.
La oposición vio con su cristal opaco

que se venía abajo la economía y que el
peso se devaluaba, por supuestos temores
ríe inversionistas a la reforma judicial y a
la mayoría calificaría.
Ni una ni otra cosa.

El peso conservó su es labilidad y se
toman medirías para que se controle la
inflación en el país.
Ahora, coñ ese mismo cristal opaco, el

poder judicial, la oposición y medios que
también se la jugaron con la canríiríata
perdedora, ven que van a lograr frustrar
la instalación de la mayoría calificaría én
el Congreso de la Unión y por ende la re
forma judicial.
Siguen sin querer admitir que México

ha entrado a una nueva realidad y que
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hace años perdieron la confianza ríe la
mayoría ríe la gente. La sociedad ya no se
tragaseis historias ni cree alos pregoneros
que lodo lo ven mal
Es el inconveniente de usar cristales

opacos.
Se han convencido ríe que pueden ven

cer el voto del pueblo expresado en las
urnas el domingo 2 de junio.
Han enlraflo en desesperación, por

eso el juez administrativo Rodrigo ríe la
Peza llegó ai extremo de ordenar a la sala
superior del Tribunal Electoral del Poder
Juríicial ríe la Federación, sin argumen
to legal válido, el nombramiento ríe ríos
magistrados para ocupar las vacantes de
dicha Sala,

El tribunal lo ubicó. Le recordó que el
IK.I*| I es la máxima autoridad en materia
electoral y presentó una denuncia por el
ejercicio indebido de funciones riel juzga
ríor. De la Peza rectificó.

Por si algo faltara, al
ver que no ganan una,

su objetivo siguiente es
evitar la distribución de

diputados plurinominales
que establece la lew
que le dan a Morena y
sus aliados la mayoría
calificada en el legislativo.
Para los opositores, según sus cristales

opacos, es anticonstitucional la sobrerre
preséntación. Hablan ele criterios jurí
dicos que. supuestamente les dan razón,
nada más que pasan por alto que ríesele
el 2009, aprobadas por ellos, volvieron
al marco legal las reglas que se deberán
aplicar esta vez.
Persisten en usar cristales opacos. Se

engañan y alegan que el reparto de dipu
tados es por coalición y la ley dice que es
por partirlos.

La mayoría calificaría en el Congreso ríe
la, Unión es legítima y, la reforma juríicial
va, por mandato popular.
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Tirariilos
¿CUAL BARRIL SIN FONDO?
•Durante el sexenio, Petróleos Mexicanos
(Pemex), que dirige Octavio Romero Oropeza.
ha recibido un billón 14 mil millones de pesos
en transferencias del Gobierno Federal para
el pago de su deuda y la adquisición de más
infraestructura sin. emba^
Periodo pagó un totalde 4_bülon£s__142__^il_
millones de pesos, es decir, si se le restan las
aportaciones que ha recibido, su contribución
asciende a un total de 3 billones 128 mil
millones al Gobierno Federal, "/cuál barril
sin fondo?", se cuestiona su director, y es que
ante los señalamientos de quien asegura que
la empresa sigue siendo un lastre para las
finanzas públicas, es necesario precisar que
la aportación de la empresa productiva del
Estado a las arcas públicas es mayor que lo que
aportan las tres empresas privadas más grandes
en el país: América Móvil, Femsa y Walmart,
juntas. Además de que los recursos recibidos
también le han permitido reducir su deuda en
un 25 por..ciento.
LOS DIENTES AFILADOS DEL SAT
Afilados los dientes tiene el Servicio de
Administración Tributaria (SAT) que mediante
auditorías y revisiones a los deudores ha
logrado una recaudación histórica. Pero lo más
importante es que el pago de los impuestos lo
han hecho las grandes empresas y consorcios
que en antaño gozaban de grandes prebendas
para incumplir con sus obligaciones fiscales.
Los 3.4 billones de pesos que ingresaron a las
arcas de la nación representan un incremento
del 113.4% con relación a la gestión anterior,

se.puede ..asegurar que cua
se quiere se puede y sobre todo que en este
concepto debe haber piso parejo en esta
administración.
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LA CONTIENDA EN EU Y
SUS EFECTOS EN MÉXICO
?Los efectos de la contienda estadounidense ya
tuvieron sus primeros efectos negativos, sobre
.todo P.or 1 os pía nte a míen tos d ele and id ato
republicano, Donald Trump. de aplicar
aranceles a los autos que no se fabriquen en
Estados Unidos. Dicha postura obligó a que
Elon Musk. frenara la construcción de la
mega planta de Tesla er; Nuevo León, pues
prefiere esperar a que se resuelva el proceso
.e.!ectoralenelyecinopaís:Sinemb
quienes consideran que esta medida vulnera
los acuerdos establecidos en el Tratado de
Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá,
lo que generará una serie de controversias e
impugnaciones a la determinación. Más bien
parece una, bravuconada más de Trump con la
finalid^
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ZOPILOTES EN EL PRD CDMX

De todos los procesos electorales loca
les que hubo en el país, de todos, d
único que no contó con el apoyo de
las dirigencias nacionales fue el del
PRD en la CDMX, ahí la bronca se la

dejaron a la administración local, en este caso fue
Nora Arias Contaras, presidenta del PRD en la ca
pital Pero ahora, ante el desastre y la desaparición
de la representación nacional el que aún se ostenta
tamo dirigente nacional del PHD, íesús Zambrano
y el representante ante el INE, Ángel Ávila, em
prendieron una "chicanada" en contra de Arias
Conteras y se inventaron que el presidente del
consejo local, Carlos Estrada, está convocando a un
Consejo Estatal, peno el problema es que éste per
sonaje renunció a la presidencia de ese órgano
partidista desde el pasado 9 de octubre de 2022.
Nos dicen que la carta enviada en esa

techa señala que "a partir de esta fe
cha, vengo a presentar mi renuncia
como presidente de la Mesa Directi
va del Décimo Consejo Estatal del

PRD en la Ciudad de México, por asi responder a
mis intereses", señaló. Según la carta de octubre de
2022, el funcionario dijo entonces que continuará
en otro espacio, donde contribuirá con las mejores
decisiones para beneSdo y resolución de las pro
blemáticas que tiene rala Ciudad, Arias Contaras
dice que van a pelear contra esta deleznable intro
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misión en el PRD de la Ciudad de México.

Tras el homicidio del comisario en Jefe,
Milton Morales, afuera de una pollería
en Coacalco, hay más preguntas que
respuestas, pero por lo menos, el pro
nunciamiento del gobierno federal de

que su crimen no quedará impune. Nos cuentan
que el Jefe Morales andaba sin escoltas, en el peli
groso Estado de México y que era muy cercano a
Ornar García Harfueh, quien será el próximo se
cretario de seguridad. ¿Es un fracaso la protección
de mandos en México? ¿Es acaso un mensaje al
próximo gobierno? Recordemos que García Harfu
eh sobrevivió a un ataque del Cartel de Jalisco
Nueva Generación Lo cierto es que Milton Morales
era muy apreciado por compañeros de trabajo y
sus homenajes asi lo dejan ver todos deseando se
esclarezca el crimen lo antes posible.
Cuauhtémoc Blanco recibirá al presi

dente López Obrador y a la presidenta
electa Claudia Sheinbaum en Morelos

el próximo fin de semana. Nos cuen
tan que además de que quieren que en

el encuentro se invite a Margarita González, próxi
ma gobernadora de la entidad, no quieren reunió
nes en privado con nadie como no sea González
Saravia. La razón que nos confían es que Ja Audito
ría Superior de la Federación acaba de hacer un
señalamiento a la administración del ex astro del

fútbol, por más de 3 mil millones de pesos y, ob
viamente Blanco Bravo quiere aprovechar ver a
López Obrador para pedir su apoyo, aunque ya le
dijeron que estas cosas ya no las ve, y si hay algo
que le caiga mal es un político con problemas de
corrupción. Así que es probable que veamos al
"Cuau" de malas en los próximos días.

¦ Se acuerda que la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados (GOMAR) está

deserrada? Los legisladores morenistas
Manuel Alejandro Robles Gómez y Ma
rio Alberto Torres Escudero apoyan a

los activistas en pro de los migrantes para que se
reanuden sus operaciones, porque al tenerlas pa
ralizadas se afectan los procesos y derechos de las
personas en movilidad. La GOMAR la cerraron
porque está en la colonia Juárez, alcaldía Cuauhté
moc, y te vecinos simplemente se mconformaion
por el desastre que se generaba. Nos dicen que esta
situación ya se resolvió, pero el gobierno federal
sigue sin reactivar las oficinas. La activista Lorena
Cano, de Mujeres Migrantes, precisó que por el
momento la COMAR no cuenta con una oficina pa
ra operar en la Ciudad de México y se han suspen
dido los plazos y términos, por lo que hay muchas
personas, entre ellas, mujeres victimas de violen
cía, que no pueden continuar con sus procedi
mientos y no pueden acceder a un documento mi
gratorio para contar con derechos y protección.
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LA MUERTE DE MILTON

JOELSAUCEDO

Los asesinos de Milton Morales Figueroa, deben ser
"buscados y castigados", declaró el Presidente An
drés Manuel López Obrador.

El mandatario tardó en pronunciarse por el artero
asesinato del coordinador general de la de la Unidad

de Estrategia Táctica y Operaciones Especiales.
López Obrador adelantó que no habrá impunidad y los im

plicados en el crimen del jefe de inteligencia serán castigados.
Durante la conferencia de ayer, el Presidente no dio pistas

del paradero de los asesinos.
A diferencia de otras ocasiones en que ventila información

Incluso confidencial, el Ejecutivo dejó en claro que no se
sabe nada del asesino y demás implicados.

Milton era pieza clave en la estrategia antícrimen en la Ciu
dad de México. Un elemento imprescindible de Ornar García
Harfuch.

Es evidente que por lo delicado de los casos que resolvió e
investigaba, Morales Figueroa representaba un riesgo para el
crimen organizado.

¿Fue una venganza? ¿O un mensaje para la nueva administra
ción, tanto de la Ciudad de México, como del ámbito nacional?

Amanecía la mañana del 26 de jimio de 2020, cuando los
noticieros dieron cuenta de un poderoso atentado contra
Harfuch.

La camioneta blindada que trasladaba al jefe de la policía
recibió en minutos 414 disparos de armas de alto calibre, tres de
los cuales se incrustaron en el fimcionario.

Desde el hospital, el titular de Seguridad Pública acusó a
sicarios (alrededor de 50) del Cartel jalisco Nueva Generación
de ser los autores materiales del atentado.

A partir de entonces, Ornar reforzó su seguridad. La mayor
parte del tiempo pernoctaba en sus oficinas del piso 12 de la
Zona Rosa, perímetro de Cuauhtémoc.

Es por demás conocida la cercanía de Milton con Harfuch.
Incluso muchos pensaban que ambos trabajarían en la secre
taria federal de Seguridad y Protección Ciudadana.

¿Fue im desafio al gobierno de Claudia Sheimbaum? ¿Mil
ton fue asesinado por órdenes del Cartel que atentó contra
Ornar García?

Son interrogantes que deben servir de hipótesis a los inves
tigadores para dar con el paradero del criminal que le arrebató
la vida al amigo de Harfuch.

El trabajo de inteligencia es básico en la lucha contra el cri
men, como lo demostró en múltiples casos Morales Figueroa.

Y de esa estrategia sabe de sobra Ornar. Su padre, Javier
García Paniagua, fue titular de la temible Dirección Federal de
Seguridad en los años 70.

Su abuelo, Marcelino García Barragán, fue secretario de la
Defensa Nacional a filiales de la década de los 60.

Como se observa, el asesinato de Milton prendió las aler
tas en el primer círculo del poder, principalmente en el de
Sheínbaum.

PROSPECCIÓN... Múltiples reacciones causó el post en X de
la presidenta del PRD en la Ciudad de México, Nora Arias, al
exhibir la desmedida ambición de 1 esús Zambrano y Ángel Avi
la. que están usando a Carlos Estrada para convocar de nuevo a
un Consejo Estatal sin tomarla en cuenta. No conformes con
haber perdido el registro a nivel nacional, ahora van por el PRD
de la capital. Hambre de poder les sobra, tal vez por eso las
voces que exigen su renuncia.
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PRIORIDAD EN EL DISCURSO

RUBEN PEREZ

Dentro de los 50 munici

pios prioritarios a mvel
nacional con alta inci

dencia delictiva, el Estado
de México concentra el

10% de estas localidades. Se trata de

Ecatepec, Chimalhuacán, Tlalnepan
tla. Naucalpan y Tultitlán, municipios
que entre otros escenarios violentos
están clasificados dentro de las alertas

de género, unos por feminicidio y otros
por desaparición de niñas, adolescen
tes y mujeres. A pesar de que según el
gobierno de Delfina Gómez Álvarez se
avanza en la lucha contra la delincuen

cia, atendiendo las causas y los orí
genes que generan conductas antiso
ciales, los niveles de violencia siguen
azotando a la población. No hay día en
que no se conozcan casos atroces de
inseguridad, con homicidios, asaltos,
robos, secuestros y extorsiones en
cualquier municipio, mientras los go
biernos municipales —que en unos
meses más pasarán la estafeta han
dejado de lado las acciones para garan
tizar la seguridad y el bienestar de los
habitantes. La retórica en los eventos

oficiales de la titular del Ejecutivo local
es superficial, y la misma tónica se es
cucha en los discursos de los funciona

rios que la acompañan, pues todo se
constriñe al seno de las famosas mesas

de coordinación para la construcción
de la paz. En esas juntas matutinas se

vierten las cifras que, a decir en los úl
timos meses, muestran tendencias
descendentes en los índices crimüiales

del estado. Esa es la oración del go
bierno, aunque no se deja de reconocer
que "falta mucho por hacer", pero a
ciencia cierta no se sabe qué tipo de
avance se tiene dentro de la estrategia
especial para la construcción de la paz
en los 50 municipios prioritarios. En el
reciente evento realizado en el munici

pio de Tultltlán, donde se puso en mar
cha la feria de desarme voluntario, los
discursos sonaron con el mismo timbre

de Palacio Nacional, con matices de
entusiasmo y de "vamos mejorando".
En el caso de los municipios de Ecate
pec, Chimalhuacán, Tlalnepantía.
Naucalpan y Tultitlán, gobernados to
dos por Morena, a excepción de Nau
calpan, no se dieron a conocer qué tipo
de avances se tienen en la estrategia
especial, sólo se dijo que la coordina
ción con los otros niveles de gobierno
seguirá de la mano. Coordinación y
más coordinación.

A RENGLÓN SEGUIDO
COMO estrategia de relumbrón califi
can al interior de la Fiscalía General de

lustlcla del Estado de México los "pata
leos" del alcalde de Ecatepec, Feman
do Vilchis Contreras, quien ha señala
do omisiones e ineíícíencias en el Mi
nisterio Público estatal, incluso ha
acusado a la institución que encabeza
losé Luis Cervantes Martínez de ser
instrumento de represión política y de
emprender persecuciones contra fun

cionarios. El caso es que no lia aporta
do un solo elemento de todos sus di

chos, como tampoco la ha aportado al
señalar vínculos de bandas criminales

con actores políticos. A la gestión de
Vilchis le quedan poco más de cinco
meses y Ecatepec se mantiene como
uno de los municipios más inseguros y
violentos del Valle de México... AHORA

la plataforma digital de Semáforo De
lictivo del Estado de México permane
ce congelada y acumula prácticamente
los primeros seis meses del presente
año sin actualización, en una postura
petrificada que se no entiende y que
deja abierta la posibilidad de someti
miento ante el poder para mantener la
falta de información y transparencia.
Desde enero de 2024 no se actualizan

datos y el sitio ha dejado de ser refe
rente en el monitoreo sobre la Inciden

cia delictiva en el territorio mexiquen
se.. MÁS ALLÁ de crear nuevos par
ques industriales, conforme a la pro
mesa de Claudia Sheinbaum Pardo,
relacionada con la puesta en marcha
de al menos 100 nuevos parques indus
triales, empresarios del Estado de Mé
xico alzan la voz para pedir que prime
ro se voltee a ver los ya existentes,
pues en el caso de la entidad, donde
hay 161 de estos parques, éstos se hallan
en condiciones deplorables, sin aten
ción y totalmente descuidados, por lo
que Mauricio Massud Martínez, presi
dente del Consejo de Cámaras y Aso
ciaciones Empresariales del Estado de
México, demandó a las autoridades un
inmediato plan de rescate.
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Matías Pascal

¡Vive sin drogas!  El mundo
de fantasía de López Obrador

m

En el gran juego del poker político
mexicano, el presidente Andrés
Manuel López Obrador parece estar

apostando con cartas marcadas, mostrán
donos sólo lo que quiere que veamos.
Recientemente, AMLO declaró que el

consumo de drogas no ha aumentado en
México gracias a la atención a jóvenes y el
fortalecimiento de valores. Pero, ¿en qué
país vive? La realidad que enfrentamos día
a día dice todo lo contrario. Los únicos cam

bios que hemos visto en su sexenio han sido
para peor.

Según la Encuesta Nacional de Con
sumo de Drogas en Estudiantes
(ENCODE), 17.2 % de
los jóvenes en se
cundaria y bachi
llerato han probado drogas al menos una vez.
La edad promedio de inicio es apenas de 13
años, y entre las sustancias más consumidas
están la marihuana, los inhalables y la cocaí
na. ¿Cómo puede AMLO afirmar que todo
está bajo control cuando los datos gritan
otra cosa?

La percepción del consumo de drogas
también ha crecido, alcanzando 48.1 % a
nivel nacional. Este incremento refleja una
problemática que va más allá de la simple
experimentación juvenil. AMLO nos quiere
vender un juego donde todo está bien,
pero la realidad muestra un país donde

los jóvenes enfrentan riesgos sig

nificativos para su salud y bien
estar.

El presidente ha apostado
gran parte de su capital polí
tico en la lucha contra la

corrupción y el narcotráfico,
pero las cartas que ha juga
do parecen más un guiño al
narco que una mano fuerte
contra el crimen organizado. Ejemplos cla
ros son la liberación de Ovidio Guzmán,
hijo de "El Chapo", en lo que él llamó una
decisión para 11evitar una masacre", y los
videos donde saluda cordialmente a la

madre del narcotraficante. Estas acciones,
lejos de enviar un mensaje de fortaleza,
parecen más una estrategia de apacigua
miento, dejando a los ciudadanos con la
impresión de que el gobierno está jugando
del mismo lado de la mesa que los capos.
Este enfoque no sólo afecta la percepción

del consumo de drogas, sino también la
seguridad general en el país. La violencia
y la inseguridad han alcanzado niveles
críticos, con incidentes diarios que dejan
claro que la estrategia de "abrazos, no
balazos" ha fracasado. La falta de acción

efectiva contra el narcotráfico ha creado un

ambiente donde los cárteles operan con
impunidad, incrementando el riesgo para
todos los mexicanos.

AMLO parece vivir en un país donde los
problemas se resuelven con discursos y
buenos deseos, un país donde el narco no
influye en la política ni en la vida diaria
de los ciudadanos. Pero los datos y la rea
lidad en las calles cuentan una historia muy
diferente. El presidente debe enfrentarse a
la realidad y tomar medidas efectivas para
combatir el problema del narcotráfico y el
consumo de drogas. No se puede seguir
apostando por una estrategia que claramen
te no está funcionando.

Es tiempo de que la 4T deje de farolear
y juegue una mano real en la lucha contra
el narcotráfico y el consumo de drogas. La
situación exige acciones concretas y efecti
vas, no más cuentos de hadas. La salud y
seguridad de los mexicanos no pueden
depender de una narrativa fantasiosa.
Necesitamos un cambio de estrategia, una
que enfrente la realidad y no sólo trate de
esconderla bajo la alfombra.
Con AMLO ya en su último tramo como

presidente, la pregunta ahora es: ¿seguirá
Claudia Sheinbaum con la misma mano?

Si decide continuar con la misma estrategia
que su predecesor, el país se va por la bor
da. Es esencial que Sheinbaum tome deci
siones firmes y efectivas para revertir el
daño y evitar que México se Alinda aún
más en el abismo del narcotráfico y la
inseguridad. La esperanza está en que el
nuevo gobierno no sólo mantenga el juego,
sino que lo eleve a un nivel en el que todos
puedan ganar.
En el próximo Poker Político, seguire

mos desentrañando las políticas y decisio
nes que nos han llevado a este punto. Es
crucial que todos estemos informados y
participemos en la construcción de un futu
ro mejor para nuestro país. Nos vemos en la
próxima entrega, donde seguiremos apos
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contra el crimen organizado. Ejemplos cla
ros son la liberación de Ovidio Guzmán,
hijo de "El Chapo", en lo que él llamó una
decisión para 11evitar una masacre", y los
videos donde saluda cordialmente a la

madre del narcotraficante. Estas acciones,
lejos de enviar un mensaje de fortaleza,
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miento, dejando a los ciudadanos con la
impresión de que el gobierno está jugando
del mismo lado de la mesa que los capos.
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del consumo de drogas, sino también la
seguridad general en el país. La violencia
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críticos, con incidentes diarios que dejan
claro que la estrategia de "abrazos, no
balazos" ha fracasado. La falta de acción
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AMLO parece vivir en un país donde los
problemas se resuelven con discursos y
buenos deseos, un país donde el narco no
influye en la política ni en la vida diaria
de los ciudadanos. Pero los datos y la rea
lidad en las calles cuentan una historia muy
diferente. El presidente debe enfrentarse a
la realidad y tomar medidas efectivas para
combatir el problema del narcotráfico y el
consumo de drogas. No se puede seguir
apostando por una estrategia que claramen
te no está funcionando.

Es tiempo de que la 4T deje de farolear
y juegue una mano real en la lucha contra
el narcotráfico y el consumo de drogas. La
situación exige acciones concretas y efecti
vas, no más cuentos de hadas. La salud y
seguridad de los mexicanos no pueden
depender de una narrativa fantasiosa.
Necesitamos un cambio de estrategia, una
que enfrente la realidad y no sólo trate de
esconderla bajo la alfombra.
Con AMLO ya en su último tramo como

presidente, la pregunta ahora es: ¿seguirá
Claudia Sheinbaum con la misma mano?

Si decide continuar con la misma estrategia
que su predecesor, el país se va por la bor
da. Es esencial que Sheinbaum tome deci
siones firmes y efectivas para revertir el
daño y evitar que México se Alinda aún
más en el abismo del narcotráfico y la
inseguridad. La esperanza está en que el
nuevo gobierno no sólo mantenga el juego,
sino que lo eleve a un nivel en el que todos
puedan ganar.
En el próximo Poker Político, seguire

mos desentrañando las políticas y decisio
nes que nos han llevado a este punto. Es
crucial que todos estemos informados y
participemos en la construcción de un futu
ro mejor para nuestro país. Nos vemos en la
próxima entrega, donde seguiremos apos

contra el crimen organizado. Ejemplos cla
ros son la liberación de Ovidio Guzmán,
hijo de "El Chapo", en lo que él llamó una
decisión para 11evitar una masacre", y los
videos donde saluda cordialmente a la

madre del narcotraficante. Estas acciones,
lejos de enviar un mensaje de fortaleza,
parecen más una estrategia de apacigua
miento, dejando a los ciudadanos con la
impresión de que el gobierno está jugando
del mismo lado de la mesa que los capos.
Este enfoque no sólo afecta la percepción

del consumo de drogas, sino también la
seguridad general en el país. La violencia
y la inseguridad han alcanzado niveles
críticos, con incidentes diarios que dejan
claro que la estrategia de "abrazos, no
balazos" ha fracasado. La falta de acción

efectiva contra el narcotráfico ha creado un

ambiente donde los cárteles operan con
impunidad, incrementando el riesgo para
todos los mexicanos.

AMLO parece vivir en un país donde los
problemas se resuelven con discursos y
buenos deseos, un país donde el narco no
influye en la política ni en la vida diaria
de los ciudadanos. Pero los datos y la rea
lidad en las calles cuentan una historia muy
diferente. El presidente debe enfrentarse a
la realidad y tomar medidas efectivas para
combatir el problema del narcotráfico y el
consumo de drogas. No se puede seguir
apostando por una estrategia que claramen
te no está funcionando.

Es tiempo de que la 4T deje de farolear
y juegue una mano real en la lucha contra
el narcotráfico y el consumo de drogas. La
situación exige acciones concretas y efecti
vas, no más cuentos de hadas. La salud y
seguridad de los mexicanos no pueden
depender de una narrativa fantasiosa.
Necesitamos un cambio de estrategia, una
que enfrente la realidad y no sólo trate de
esconderla bajo la alfombra.
Con AMLO ya en su último tramo como

presidente, la pregunta ahora es: ¿seguirá
Claudia Sheinbaum con la misma mano?

Si decide continuar con la misma estrategia
que su predecesor, el país se va por la bor
da. Es esencial que Sheinbaum tome deci
siones firmes y efectivas para revertir el
daño y evitar que México se Alinda aún
más en el abismo del narcotráfico y la
inseguridad. La esperanza está en que el
nuevo gobierno no sólo mantenga el juego,
sino que lo eleve a un nivel en el que todos
puedan ganar.
En el próximo Poker Político, seguire

mos desentrañando las políticas y decisio
nes que nos han llevado a este punto. Es
crucial que todos estemos informados y
participemos en la construcción de un futu
ro mejor para nuestro país. Nos vemos en la
próxima entrega, donde seguiremos apos

tando por la ver
dad y la transpa
rencia en este

juego de la vida
pública. ¡Ciaooo!
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Tercero Interesado
Alma mater
CarlosTercero

Difícil encontrar a alguien que no
guarde respeto por su alma mater,
sin embargo, en el más alto nivel

del estado de Veracruz, hay uno que, con
lastimosa actitud, olvidó que las universi
dades públicas del país han sido precur
soras de una favorable movilidad social

para miles de estudiantes que en sus aulas,
talleres y laboratorios, adquirimos el co
nocimiento y formación que abriría poco
más tarde posibilidades de una mejor opor
tunidad de vida.

La investidura de la autoridad merece res

peto, pero es una vía que va de ida y vuelta;
y ello, considera a quienes practican el ofi
cio de la política y que, a pesar de los
agravios reiterados, cotidianamente se
han mantenido alejados y respetuosos de
quien ostenta el gobierno. No obstante,
como egresado y excolaborador de la
Universidad Veracruzana y su Fundación y,
ante los aciagos infundios expresados en
una conferencia de prensa en contra del
doctor Salvador Valencia Carmona y del
maestro Rafael Hernández Villalpando, en
la que, sin venir al caso, se escuchó todo tipo
de dislates, imprecisiones y ocurrencias
que intentaron, sin lograrlo, hacer una narra
tiva de la problemática que en su momento
vivimos en la universidad por la presencia
de grupos estudiantiles hostiles, conocidos

"porros", sería ominoso guardarcomo

silencio.

Con la trivialidad característica, se preten
dió denostar y atribuir el fenómeno del
porrismo a estos exrectores de nuestra

Máxima Casa de Estudios. Ambos, con
reconocida capacidad intelectual y políti
ca; constitucionalistas; expresidentes muni
cipales de Xalapa; diputados; impulsores de
jóvenes; formadores de cuadros; transforma
dores positivos de la vida y extensión univer
sitaria; y, en mi caso, mentores y amigos.
Por supuesto que ni el doctor Valencia ni el
licenciado Villalpando necesitan que nadie
los defienda, su prestigio profesional y tra
yectoria se encargan de ello; pero por gra
titud y congruencia se vuelve propio, con
signar que esa ordinaria actitud y laxa retó
rica les agravia no sólo a ellos, sino a la
comunidad universitaria y a la universi
dad misma, ofensa que se suma al lamenta
ble episodio de haberla utilizado para el
acervo de egos personales con la entrega
de un cuestionable, por decir lo menos,
reconocimiento a alguien que nadie duda
que pueda ser "inventor", pero sólo de
aquellos temas que la inopia supina que
conforma su fama pública le permite.
La Universida d Veracruzana es la principal
institución de educación superior del
estado y se encuentra entre las universida
des públicas más importantes del país.
Cuenta con presencia internacional y lide
razgo en diversas artes y ciencias. Más allá
de los ilustres personajes que han transitado
desde su fundación en 1944 por la Rec
toría, ha visto pasar por sus escuelas, facul
tades e institutos, muchas de las mentes más
preclaras, de la segunda mitad del siglo XX
y principios del XXI, pero también a actores
sociales y políticos que desde distintas trin
cheras ideológicas y acordes a su momento
y responsabilidad en la ronda de las gene
raciones, han evolucionado y transformado
al estado y al país, aportando para que exis
ta más de Veracruz y de México en el
mundo.

Extraña que el que inculpa, siendo egresado
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de la Universidad Veracruzana, haya ab
sorbido tan poco de su arte, ciencia y luz;
haya olvidado que "nunca dejamos de ser
universitarios" y hoy, desde la altivez del
poder, arremeta contra dos hombres mucho
mayores que él no sólo en edad, de forma
totalmente disonante con el afecto que el
pueblo de Veracruz guarda a su universi
dad, con ingratitud hacia esa comunidad
universitaria que, acorde a su tradición
humanista con enorme muestra de inclusión

y respeto a la diversidad, no sólo le aceptó,
sino que le ha respaldado.
Afortunadamente, dicha actitud es contras
tante con el respeto y postura que la
gobernadora electa, Rocío Nahle, refleja
ya hacia nuestra alma mater y su espíritu
universitario progresista que contundente
mente se pronunció por depositar, por pri
mera vez en una mujer, el destino del pue
blo y gobierno de Veracruz.
Nunca es tarde para entender que de nada
sirve el poder, por absoluto que sea, si sólo
dura unos años y deja una vergüenza para
toda la vida.
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Armas
Durante la Feria de Paz y Desarme
Voluntarlo que se lleva a cabo en eL
municipio de TultitLán, La gobernado
ra DeLfina Gómez hizo un llamado

a La gente para sumarse a La Labor
de disminuir los riesgos y garantizar
La paz y la seguridad de Las fa mi Lias
en el Estado de México. Pidió que
cuaLquier ciudadano que tenga un
arma en su casa oque conozca algún
vecino que La tenga, "hacer conciencia
que debemos de evitar tener ese tipo
de artefactos, porque efectivamente
pueden ser un riesgo para nuestra
familia, pero también puede ser un
arma que puede quitar una vida de aL
gún ciudadano". Y sí, La Secretaría de
La Defensa Nacional reaLlza cada año

estas campañas, que han tenido éxito
en algunos municipios mexiquenses,
pero ahora con La Estrategia Especial
para la Construcción de la Paz en 50
municipios priontariosdeL país se
esperan mejores resultados.

La gobernadora Delfina Gómez
estuvo también en CuautitLán,
precisamente con este tema de La
Mesa para la Construcción de La Paz
y elaLcaLde Aldo Ledezma pudo
dialogar con eLLa sobre Los avances

de seguridad en eL municipio, así
como sobre los temas de cultura y
de paso sobre Las inundaciones.

EL anuncio de la adhesión a sus flLas

de Dámaso Lara Gil, ex candidato
a Presidente MunicipaL de Lemna
por el Partido Acción MacionaL para
encabezar los trabajos en favor deL
Distrito 23 de Lerma en tiempos no
electorales se ve un poco fuera de
Lugar. José Alberto Couttolenc. Líder
de este partido, dijo que La ra GIL dará
extraordinarios resultados y destacó
su experiencia como candidato por
el PAN en 2018 y en 2021. Lo malo es
que Dámaso Lara perdió. Extraños
anuncios deL Verde, que sin duda ha
ganado espacios, pero no por muchos
can didatos que mados que se LLe vó,
sino porque le han chambeado fuerte
con Cou ttoLenc aL frente y se ha n uní 
do a La alianza ganadora de Morena.

Ariel Juárez, titular de la Junta Lo

cal de Caminos del Estado de Méxi

co, nunca pierde su esa Lo directo
de decir las cosas, como ahora con
el secretarlo de MovlLldad Daniel

Slbaja a quien ha señalado como eL
artífice en el retraso del bacheo en

Las carreteras por hacer negocio.
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CONFIDENTE EMEEQUIS
MILTON MORALES, LA
VENGANZA DE LOS BANDIDOS

Liete siempre
acecha a los

buenos policías. Es
irremediable, porque
se ocupan de tareas
delicadas y afectan in
tereses.

De ahí que sea un deber el proveerlos de la
seguridad adecuada en todo momento.

En eso no existe gasto, ya que se trata de una
inversión, de carácter humanitario y estratégico.

Hace algunos años, un comandante de la
entonces Policía Judicial Federal me comentó

que "a los bandidos les gusta la sopa fría".
Esto lo decía, porque al observarlo caminar

por una avenida en Ciudad Juárez, Chihuahua,
se notaba una desprotección evidente.

Tranquilo, señaló que en ese momen
to no se atreverían a

actuar contra él, por
que lo protegían las
actividades que rea
lizaba y el mando en
una de las fronteras

más importantes.
Aquello resultó un

mal presagio.
No lo sabíamos

mientras tomábamos

un café en el Sanborns,
pero moriría años des
pués, en 1996, cuando un grupo de sicarios lo
atacó en las inmediaciones del Monumento a la
Revolución.

Iba también solo, acaso acompañado de un
sobrino, cuando los perpetradores sólo tuvieron
que dispararle un tiro en la nunca.

Habían preparado una camioneta para po
der accionar una ametralladora, ya que preveían
que Isaac Sánchez Pérez estaría acompañado
por sus guardias.

Todo apuntó al cártel de Tijuana, porque el
comandante les propinó golpes severos en sus
estructuras y en sus finanzas.

En 2008, le quitaron la vida a Edgar Millán, el
jefe de la Policía Federal.

Fue el inicio de toda una escalada de

venganzas y acciones del grupo de los Bel
trán Leyva.

A Milton Morales, el coordinador de Opera
ciones Especiales de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, lo mataron en Coacal
co, Estado de México, mientras esperaba fuera
de un comercio. Tampoco tenía escolta.

Los motivos de que esto fuera así están sien
do investigados, pero quizá fue el propio man
do quien pidió no estar acompañado.

Es pesada la seguridad permanente, y a ve
ces, aunque sea por algunos momentos, se re
quiere de un respiro, pero en el caso de Morales
esto resultó fatal.

La conmoción, esa es la palabra, en la policía
es grande. No podría ser de otro modo, porque
mataron a uno de los suyos y eso no augura
nada bueno.

De ahí que los más urgente sea dar con los
responsables para que paguen ante la justicia.

Las líneas de investigación son diversas,
aunque seguramente se irán focalizando
ante los grupos capaces de operar un aten
tado semejante.

Morales indagó casos de alto impacto,
como los del intento de homicidio del perio
dista Ciro Gómez Leyva, el asalto a la casa de
Miguel Bosé, pero también realizó labores de
inteligencia relacionadas con estructuras crimi

nales en la Ciudad de
México.

Los que dieron la
orden de matar a Mo

rales tenían que saber,
de antemano, que
habría una respuesta
dura, ya que es difícil
que el asunto que
de en la impunidad,
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ya que ello elevaría
el riesgo de quienes
combaten al crimen

día con día. Se le rindió homenaje con todos los
honores.

Inclusive se lanzaron pétalos de rosas desde
uno de los helicópteros del grupo Cóndor.

Morales, para más datos, pertenecía al gru
po de Ornar García Harfuch, quien en unas se
manas asumirá el cargo de secretario de Seguri
dad a nivel federal.

Y al momento de su fallecimiento, era
uno de los mandos de mayor confianza del
jefe de la policía en la Ciudad de México,
Pablo Vázquez.

Esto es un elemento de análisis indispensa
ble, ya que contextualiza sobre los riesgos que
implica el crimen organizado y en ello se advier
te la necesidad de combatirlo con firmeza.

Dentro de la tristeza que seguramente em
barga a los policías, a los familiares y amigos del
policía caído, hay una noticia esperanzadora, la
condena generalizada del asesinato, por todos
los actores políticos, lo que no es nada menor,
ya que ello implica un compromiso porque el
caso se esclarezca.

Se lo deben a Morales, un buen policía, que
se jugó la vida haciendo un trabajo que muchas
veces no es comprendido.

A MUton Morales, el
coordinador de Operaciones
Especiales de la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana, lo mataron en

Coacalco, Estado de México,
mientras esperaba fuera de

un comercio
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EL 'HOMENAJITO' DE
BATRES A MUÑOZ LEDO

Por Alejandro Lelo de Larrea

Uri busto al que ni se parece,
en un pequeño parque pa
rece ser, para la 4T, suficiente

homenaje para el guanjuatense Porfi
rio Muñoz Ledo, uno de los personajes
clave para la apertura democrática en
México, sin el cual seguramente la iz
quierda no habría ganado en 2018. Así
de poco agradecidos, así de pequeño
el reconocimiento en comparación
con su aportación.

Habrá quienes digan, peor es
nada, y por ello hay que reconocerle el
gesto al jefe de Gobierno, Martí Batres,
pero sobre todo a la primera dama de
la capital, Daniela Cordero, quien fue la
principal impulsora de este homenaje,
según dijo Inti Muñoz, titular de la Se
cretaría de Desarrollo Urbano.

Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez y
CuauhtémocCárdenasfueron los crea
dores de la la corriente democrática

del PRI en 1987, que 30 años después
devino en el triunfo de López Obrador.

"Existe un antes y un después de
Porfirio Muñoz Ledo para México",
valoró durante el homenaje Ifigenia
Martínez, diputada electa y quien pro
bablemente tendrá el privilegio de co
locarle la banda presidencial a Claudia
Sheinbaum el próximo de octubre. En
Palacio, la valoración sobre el guana

juatense es otra.
Fue muy rápida la organización.

Tras percatarse de que no les alcanzaría
el tiempo para hacerla el 9 de julio, el
primer aniversario luctuoso de Muñoz
Ledo, se les ocurrió un vaporazo para
el día 23, al cumplirse 91 años del na
cimiento del extinto político. Después
imposible. Batres ya se va.

Decidieron colocar un busto en el

parque María Enriqueta Camarillo, en
la colonia del Valle, porque fue el sitio
donde creció Muñoz Ledo. Batres reve

ló que el guanajuatense era su compa
dre, padrino de sus hijos, y contó que
en una comida en 2017, el guanajua
tense le hizo prometerle que cuando
muriera, si en algún momento llegaba
a serjefe de Gobierno, pusiera su nom
bre en ese parque. Hoy lo hizo.

Durante el homenaje este mar
tes recordaron que Porfirio le puso
la banda presidencial a López Obra
dor en 2018, como presidente del
Congreso de la Unión. Pero nunca
dijeron que en 2020, cuando Muñoz
Ledo compitió para ser presiden
te nacional de Morena, ganó pero
se la robaron e impusieron a Mario
Delgado. Al menos eso fue lo que
el guanajuatense denunció hasta su
muerte. También acusó al gobierno
de López Obrador, en ese mismo

año, de haber cedido, de haberse
doblegado ante Donald Trump y
haberle entregado la soberanía na
cional. Después, desde 2022 y hasta
antes de su muerte, Porfirio Muñoz
Ledo no dejó de acusar al gobierno
de Morena, del presidente López
Obrador, de nexos con el crimen.

Lo dijo así: "El presidente va a ter
minar su periodo de gobierno, la pista
ya se le está acabando. El piensa que
puede heredar al siguiente gobierno
su asociación con los delincuentes, y
que eso le otorga mayor poder, por
que además de tener la autoridad, los
recursos del gobierno federal, a esto se
suman a los del narcotráfico. Entonces,
no hay nada que se le pueda oponer.
A esto le llamamos en México el Maxi

mato", dijo Muñoz Ledo, quien lamentó
que el movimiento de regeneración
nacional se haya convertido en un "mo
vimiento de degeneración nacional".

Seguro por esto es que Batres, en
su discurso tras develar el busto de

Muñoz Ledo que de última hora mal
pegaron con cemento sobre un pilar
se vacunó y dejó en claro que no siem
pre coincidió con lo que decía el gua
najuatense, y que estaba cumpliendo
una promesa, pero no se atrevió a más,
acaso para que en Palacio no le vayan a
jalar las orejas. ¿O sí? Lo veremos.
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DÍA CERO

EL DESASTRE TECNOLÓGICO
DE LA CAÍDA DE CROWDSTRIKE
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

E 118 de julio de 2024, la empresa de
ciberseguridad CrowdStrike lanzó
una actualización de software des

tinada a proteger los sistemas operativos
Windows. Sin embargo, esta actualización
provocó una interrupción tecnológica a ni
vel global, afectando a cerca de 8.5 millones
de dispositivos y desencadenando una se
rie de problemas que impactaron diversos
sectores críticos. En esta edición de "Día

Cero" analizaron las consecuencias del apa
gón desde una perspectiva crítica, conside
rando tanto los efectos inmediatos como las

implicaciones a largo plazo para la seguri
dad informática y la infraestructura digital.

Impacto inmediato y alcance del apagón
La magnitud del apagón fue sin prece

dentes, afectando sistemas en aeropuertos,
hospitales, bancos y servicios gubernamen
tales en todo el mundo. La industria de via

jes aéreos fue una de
las más golpeadas,
con la cancelación

de miles de vuelos y
pasajeros varados du
rante horas. Delta Air

Lines, una de las aero
líneas más afectadas,
canceló más de 600

vuelos el sábado, y
otras aerolíneas como

United y American
Airlines también su

frieron interrupciones
significativas.

El caos no se limi

tó al transporte aéreo.
Servicios de emergencia, como el 911 en
varios estados de EE.UU., experimentaron
interrupciones, y hospitales tuvieron que
cancelar cirugías y citas médicas debido a
fallas en sus sistemas informáticos. Incluso la

banca global sufrió, con instituciones finan
cieras en Australia, Sudáfrica e Israel repor
tando problemas en sus servicios.
LAS CAUSAS DEL APAGÓN Y LA

RESPUESTA DE CROWDSTRIKE

El CEO de CrowdStrike, George Kurtz,
admitió rápidamente la responsabilidad, ex
plicando que el problema se debió a un error
lógico en una actualización del sensor Falcon
para Windows. Esta actualización contenía
un error lógico que, una vez desplegado,
provocó la aparición de la temida "pantalla
azul de la muerte" en cientos de miles de dis

positivos. El fallo no se debió a un ataque ci
bernético, sino a una falla interna en el proce
so de desarrollo y prueba de la actualización.
La empresa, con sede en Texas, se apresuró a
identificar y aislar el problema, pero el daño
ya estaba hecho, afectando sistemas críticos
en múltiples sectores.

La actualización defectuosa se convirtió

en un catalizador para una serie de interrup
ciones en servicios esenciales alrededor

del mundo. Desde la paralización de vuelos
en aeropuertos hasta la suspensión de ser
vicios de emergencia y hospitalarios, el al
cance del impacto fue vasto y profundo. La
falla en la actualización no solo interrumpió
las operaciones diarias, sino que también
expuso la fragilidad de la infraestructura di
gital contemporánea, donde un solo error
puede desencadenar un efecto dominó de
problemas técnicos. A pesar de los esfuer
zos de CrowdStrike para implementar una
solución rápidamente, la recuperación fue

lenta y complicada,
con muchos sistemas

requiriendo reinicios
manuales y pasos es
pecíficos para volver a
la normalidad.

El incidente subra

ya la importancia de
rigurosos procesos
de control de calidad

y pruebas exhaustivas
antes de la implemen
tación de cualquier
actualización de sof

tware, especialmente
en sectores tan críti
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cos. Además, resalta
la necesidad de tener planes de contingen
cia robustos y efectivos para mitigar los da
ños causados por tales fallas. La transparen
cia y rapidez con la que CrowdStrike reco
noció y abordó el problema fueron crucia
les, pero el evento en sí mismo sirve como
un recordatorio contundente de los riesgos
asociados con la dependencia tecnológica
y la necesidad de constante vigilancia y me
jora en los sistemas de ciberseguridad.
REACCIONES Y CONSECUENCIAS
ECONÓMICAS

Microsoft estimó que menos del 1% de
todos los dispositivos Windows fueron afec
tados, pero los efectos económicos y socia
les fueron vastos. La interrupción subrayó
la dependencia crítica de las empresas en
servicios de ciberseguridad y la vulnerabili
dad de los sistemas integrados a fallos de
software. La recuperación fue un proceso
lento y arduo, con sistemas que requerían
reinicios manuales y actualizaciones indivi
duales para restaurar su funcionalidad

Por ejemplo, la industria aérea fue una
de las más golpeadas, con miles de vuelos
cancelados y retrasados, lo que resultó en
pérdidas económicas sustanciales para ae
rolíneas y aeropuertos. Delta Air Lines, por
ejemplo, canceló más de 600 vuelos en un
solo día, y se estiman miles de millones de
dólares en pérdidas acumuladas por la inte
rrupción de operaciones y la necesidad de
reprogramar vuelos y atender a pasajeros
varados. Las repercusiones no se limitaron
a la industria aérea, ya que otras formas
de transporte público también sufrieron
retrasos y cancelaciones.

El sector bancario y financiero también
sintió el peso del apagón, con múltiples
bancos en Australia, Sudáfrica, Israel y otros
países reportando interrupciones en sus
servicios. Las transacciones financieras se

vieron obstaculizadas, lo que afectó tanto a
las operaciones diarias de los bancos como
a la capacidad de los clientes para acceder
a sus fondos y realizar pagos. Esta interrup
ción no solo afectó la confianza de los clien

tes en sus instituciones financieras, sino que
también generó una cascada de problemas
en los pagos de nóminas y la gestión de
cuentas. Las pérdidas económicas deriva

das de la interrupción en el sector financie
ro son difíciles de cuantificar, pero sin duda
representan una porción significativa del
impacto global del apagón.

El sector salud no fue inmune a los

efectos económicos del fallo tecnológico.
Hospitales y centros de salud en diversas
partes del mundo tuvieron que cancelar
procedimientos médicos y citas, lo que no
solo afectó la atención a los pacientes, sino

que también resultó en pérdidas financieras
para las instituciones de salud. Las cancela
ciones de cirugías y consultas programadas
significaron una reducción en los ingresos
hospitalarios y un aumento en los costos
operativos debido a la necesidad de repro
gramar y gestionar manualmente muchos
de estos procesos. Además, el impacto en
la cadena de suministro de sangre y otros
recursos médicos críticos añadió otra capa
de complicaciones y costos adicionales, su
brayando cómo una interrupción tecnológi
ca puede tener ramificaciones económicas
amplias y profundas en la sociedad.

Lecciones aprendidas y futuras medidas
El apagón de CrowdStrike plantea serias

preguntas sobre la resiliencia de las infraestruc
turas críticas y la capacidad de respuesta ante
fallos tecnológicos. A medida que el mundo se
vuelve cada vez más digital, la dependencia en
proveedores de ciberseguridad y la integra
ción de sistemas complejos aumentan el ries
go de interrupciones a gran escala.

Las empresas deben considerar estrate
gias más robustas para la gestión de actua
lizaciones y la mitigación de riesgos. Esto
incluye pruebas más exhaustivas antes del
despliegue de actualizaciones y la imple
mentación de planes de contingencia más
efectivos. Además, es crucial fortalecer la co
laboración entre las empresas tecnológicas y
los gobiernos para garantizar una respuesta
rápida y coordinada a futuros incidentes.

El apagón de CrowdStrike no solo fue un
recordatorio de las posibles fallas tecnológi
cas, sino también una llamada de atención
sobre la importancia de la ciberseguridad y
la resiliencia digital. La era digital exige una
infraestructura robusta y adaptable, capaz
de resistir y recuperarse rápidamente de fa
llos inevitables en un mundo cada vez más
interconectado.
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POR LA ESPIRAL
OJO CON LO QUE HAY
DETRÁS DE LOS MICROCHIPS

I ablemos de miH nerales altamente

I codiciados y no
son ni el oro, ni la plata. En
lo que resta del siglo XXI,
las próximas guerras, po

drían desatarse ya no solo por el petróleo o por
el agua también por la ambición de poseer las de
nominadas tierras raras.

Hasta el momento están identificados diecisiete
elementos metálicos denominados como elemen

tos de tierras raras (REE, por sus siglas en inglés) que
incluyen a quince lantánidos: lantano, cerio, praseo
dimio, neodimio, Prometeo, samario, europio, gado
linio, terbio, disprosio, holmio, erbio, tulio, iterbio y
lutecio a los que se añaden, el itrio y el escandio, para
sumar en total los diecisiete.

En las últimas tres décadas han ganado particular
relevancia en la medida que avanza la digitalización
y tecnificación de las comu
nicaciones, su protagonismo
va cobrando amplia rele
vancia, porque son impres
cindibles para los teléfonos
móviles; los dispositivos
tecnológicos, las tablets y
todos los gadgets que están
reconfigurando la era de la
información entre los seres
humanos.

El Servicio Geológico
de Estados Unidos explica
que estos minerales sir
ven para fabricar más de

doscientos productos no
solo para computadoras,
también para los vehículos
eléctricos e híbridos; los
nuevos monitores de pan
talla plana y televisores.

Y hasta participan en la guerra
En la cruenta invasión de Ucrania, sus fuerzas

militares intentan repeler la invasión de las tropas
rusas con equipo, armas militares y drones fabrica
dos igualmente con las tierras raras.

Lo mismo que los láseres, los sistemas de so
nar, de radar, las pantallas táctiles, las mirillas de
precisión de las armas y los sistemas de guía y de
geolocalización.

Un simple imán es la ejemplificación más cotidia
na de para qué sirve una tierra rara y ya en su versión
más sofisticada, una tablet o un tablero con GPS en
un vehículo, no serían posible sin su presencia.

¿Pero realmente son tan raras? El geólogo Ma
nuel Regueiro puntualiza que las tierras raras no
son realmente "tierras", sino un grupo muy variado
de elementos químicos.

"Tampoco son tan escasos ya que algunos son
bastante abundantes como sucede en particular
con el cerio muy presente en la corteza terrestre y
que es muy parecido al cobre", apunta.

¿Por qué se les llama tierras raras? Ajuicio de
Regueiro obedece a que, en la historia de la quí
mica, a los óxidos se les catalogaba como tierras
y a este grupo de elementos empezó a llamárse
le de esa forma; y con el paso de los años, sobre
todo en la era actual, se han convertido en un bien
muy preciado.

El Colegio Oficial de Geólogos de España ex
plica que fundamentalmente se trata de óxidos y
minerales, la mayoría asociados a cuatro tipo de
rocas: 1) Carbonatitas, unas rocas ígneas con un
50% de carbonatos localizadas en Mongolia, en
los yacimientos de Bayan Obo y en Estados Uni
dos, en Mountain Pass; 2) rocas ígneas alcalinas
como las que prevalecen en Lovozero, Rusia en
un yacimiento de sienitas nefelínicas; 3) arcillas
lateríticas abundantes en el sureste de China con
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explotaciones de más de 250 yacimientos; y, 4)
depósitos de monacitas hallados en Matamulas
en Ciudad Real, España.

Los geólogos también exploran los fondos
marinos como posibles vetas de tierras raras.

De hecho, la empresa belga Global Sea Mine
ral Resources (GSR) pretende poner en operación,
la primera mina comercial de aguas profundas
oceánicas en 2027, con la finalidad de extraer el
sedimento marino.

Una actividad que los activistas de Greenpea
ce advierten solo traerá un mayor deterioro de la
flora y fauna marinas.

La Autoridad Internacional de los Fondos Ma

rinos y GSR signaron un contrato, el 14 de enero
de 2013, por un lapso de tres quinquenios para
llevar a cabo actividades de "prospección y explo
ración de nodulos polimetálicos" en 76 mil 728 ki
lómetros cuadrados del lecho marino "en la parte

oriental de la Zona Clarion

Clipperton" localizada en
el Océano Pacífico Central.

A COLACION

La economía del presen
te, pero esencialmente la del
futuro inmediato, dependerá
en buena medida de las tie
rras raras eso lo saben bien

las empresas dedicadas a la
tecnología, las nuevas tecno
logías y tecnologías digita
les. Hasta el momento, China
lidera la producción mundial
de óxidos de tierras raras, es
timada en 168 mil toneladas

métricas (TM) anuales.
Los planes quinque

nales incluyen el acelera
miento del ritmo de explo

ración y de producción de dichos minerales.
El Observatorio de la Complejidad Económi

ca (OEC, por sus siglas en inglés) indica que, en
1993, China producía el 38% de la producción
mundial de tierras raras, seguido por EU con el

33%; el 12% de Australia y el 5% de Malasia e In
dia, respectivamente.

Sin embargo, a partir de 2010, la economía
china ha despegado deforma relevante al tal pun
to que se ha convertido en la principal productora
y exportadora, aunque con el gobierno de Xi Jin
ping ha ido limitándose cada vez más la cantidad
de tierras raras permitidas para exportar porque
están dándole prioridad a su acumulación.

¿Cuál es la producción mundial de tierras raras?
Datos de Investing News señalan que, en 2021,

la producción de metales de tierras raras alcanzó la
cuota de las 280 mil toneladas métricas (TM).

Los diez países considerados en el top ten
de la producción de estos minerales en 2021
son: 1) China, con 168 mil TM; 2) EU, con 43 mil
TM; 3) Myanmar o Birmania, con 26 mil TM; 4)
Australia, con 22 mil TM; 5) Tailandia, con 8 mil
TM; 6) Madagascar, con 3 mil 200 TM; 7) India,
con 2 mil 900TM; 8) Rusia, con 2 mil 700TM por
cierto que el gobierno del dictador ruso, Vladi
mir Putin, está dando incentivos fiscales y prés
tamos para que más empresas rusas se sumen a
la exploración y producción de las tierras raras.
La meta es pasar de tener una cuota de produc
ción mundial del 1.3% al 10% en 2030; 9) Brasil,
con 500 MT y recientemente fue descubierto un
importante depósito de tierras raras valuado en
8.4 billones de dólares; 10) Vietnam, con 400
MT el gobierno tiene como meta incrementar
la exploración y producción porque con base a
la Agenda 2030 de la ONU quiere masificar los
paneles solares.

La economía del presente,
pero esencialmente la del

futuro inmediato, dependerá
en buena medida de las
tierras raras eso lo saben

bien las empresas dedicadas
a la tecnología, las nuevas
tecnologías y tecnologías

digitales
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GLORIETA DE COLON

SALDRÁ DEL GCDMXTITULAR DE
COMUNICACIÓN DE SHEINBAUM

Ios cuentan queHlo único defini

do sobre quién
será la titular o el titular
de Comunicación Social
del Gobierno de Claudia

Sheinbaum es que no será César Yáñez, más que
experto en la materia, pues ocupó ese encargo por
casi dos décadas con López Obrador. Cuando invi
taron a Yáñez a la campaña de Sheinbaum, quedó
muy claro que ni a ella, ni a él les interesaba que par
ticipara en temas de comunicación. Pronto se sabrá
qué cargo ocupará en el gobierno de Sheinbaum.
Las otras opciones son Iván Escalante, quien ocupó
el cargo en el GCDMX, pero dicen que no quiere
Todo apunta que quedará entre Paulina Silva, que
también estuvo con Sheinbaum en el GCDMX en

el mismo encargo, y Alfonso Brito, en ese cargo du
rante el gobierno de Marcelo Ebrard en el DF, razón
por la que en el equipo compacto de Sheinbaum
hay quienes lo ven con cierta desconfianza. Quien
sea, lo importante es que no vaya a seguir con las
prácticas de pedir que corran a periodistas críticos
de medios de comunicación.

ALE 7, CATY 0
Alguien debería recordarle al diputa

do Ricardo Monreal esa máxima que suele

decir su jefe, el presidente López Obrador
"en política puede hacerse todo, menos e!
ridículo". Y es que, quiera o no, él carga con
la mayor parte del desgaste político de la in
fructuosa guerra de su hija Catalina Monreal
en contra de Alessandra Rojo de la Vega,
ganadora de la elección en la Cuauhtémoc,
quien la ha vencido ya en siete batallas con
secutivas: 1) conteo rápido del INE; 2) PREP:
3) cómputo oficial; 4 y 5), dos sentencias re
vocadas por el Sala Regional del TEPJF; 6)
rechazó del INE a la acusación de Monreal

de rebase de gastos de campaña; y 7) el
IECM determinó que no hubo violencia po
lítica en razón de género de Rojo de la Vega
vs Monreal. Faltan tres batallas: el recuento

parcial de las casillas electorales, la supues
ta inequidad mediática porque publicaron
muchas notas del atentado contra Ale Rojo,
y finalmente la sentencia sobre la solicitud
de nulidad electoral. O sea, Caty podría acu
mular 10 derrotas.
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HUMANISMO MEXICANO

11 naciona

lismo revoEi
lucionario

ahora llamado hu

manismo mexicano,
es la suma de aconte

cimientos históricos y
objetivos nacionales

que, además, se asumen como comunes,
si no es que iguales de los movimientos
fundacionales de la nación mexicana.

Quien ha construido la nación, es el
"pueblo bueno" un elemento central del
nacionalismo revolucionario y del discurso
de Andrés Manuel López Obrador.

Esa noción del "pueblo bueno" tuvo en
la revista "Política" (19601967), un papel
protagónico. La figura de un "pueblo" in
definido , fusionado al poder, es el eje de
la legitimidad política y del cambio social .

En la publicación también surgió en
nuestro medio la figura del "intelectual
comprometido" con las causas antiimperia
lista y del entonces llamado tercer mundo.

Carlos Fuentes en un ensayo que llevó el
título de ["Radiografía de una década 1953
1963" analizó la "realidad" de México y de
sus grupos de poder".

Es importante
mencionar que al
guien tan alejado del
PRI y del régimen,
como Arnaldo Cór

dova (19372014),
dedicó buena parte
de su obra a explicar
cómo la Revolución,
la nación y el Estado
resultaban indisolu
blemente vinculados

en nuestro país.
En el prólogo de

una recopilación de
ensayos dedicados

al presidencialismo,
titulado : "La Revolución y el Estado mexica
no", Córdova escribe que hay una relación
"interna e indiscutible" entre el Estado del

siglo XX y la Revolución.
Si el pueblo ha construido la nación, en

especial en el movimiento de 191 0, el con
flicto social que traerá consigo cumplir los
objetivos revolucionarios solamente podrá
regularlo el Estado que resultó de él.

La responsabilidad del Estado estriba en
alcanzar objetivos y, además, en mantener la
estabilidad política y la paz social. Fue hasta
el año 2018, en que de nuevo se reivindicó
la idea del Estado social y se regresó al na
cionalismo revolucionario, esta vez con un
nuevo nombre: "humanismo mexicano". El

profesor del Colegio de México, Rafael Se
govia(19282018), en su ensayo "El nacio
nalismo mexicano. Los programas políticos
revolucionarios (19291964)", publicado en
1977, mencionaba que a diferencia de la
¡'adición teórica del nacionalismo europeo,
en México la nación no se define por ios con
ceptos clásicos de territorio, pueblo o len
gua, aquí la ¡dea de nación se inserta en una
larga historia del siglo XIX que abarca tanto
la Independencia, la lucha contra España,
la Reforma y su batalla contra el clero y los
conservadores, en la Revolución se logra la
derrota del porfiriato, y más tarde el reparto
de la tierra y la expropiación petrolera.

Estas tres transformaciones fueron cam

bios profundos en la historia nacional, épo
cas que cambiaron sustancialmente al país.

La identificación de los principales an
tagonistas del pueblo mexicano se debe a
Vicente Lombardo Toledano (1 8941968).

Para Lombardo, la nación mexicana
es el resultado de las luchas del pueblo
por liberarse de la opresión y explota
ción colonial, conservadora y de los ha
cendados porfiristas, que se logró en tres

movimientos históricos: Independencia,
Reforma y Revolución.

Estos movimien

tos no responden
a circunstancias es

pecíficas o a condi
cionamientos deter

minados, sino a un
pueblo que busca su
libertad, autonomía y
mejoramiento social.

Lombardo en su
libro titulado: "La Re

volución Mexicana,
19211967" desarro

lla la tesis de que la
"Revolución Mexica

na comenzó en 1810

y todavía no termi
na". Gracias a que

en cada etapa se alcanzó una meta, y eso
muestra que "existe la nación mexicana". Así,
pueblo, nación e historia son lo mismo.

Fueron los gobiernos tecnocráticos los
que derrumbaron el fundamento político e
ideológico del PRI.

Una paradoja histórica que dañaría
enormemente al PRI, pero no al naciona
lismo revolucionario, que migró para que
darse en aquel sector de izquierda que
rompió con los neoliberales, y ha seguido,
hasta nuestros días, ahora en Morena.

El humanismo mexicano, se convierte en
pocas palabras en una explicación de la his
toria nacional, pero también en la institucio
nalización del papel y la responsabilidad del
Estado con las clases medias y populares.
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La responsabilidad del
Estado estriba en alcanzar

objetivos y, además, en
mantener la estabilidad

política y la paz social. Fue
hasta el año 2018, en que
de nuevo se reivindicó la

¡dea del Estado social y se
regresó al nacionalismo
revolucionario, esta vez
con un nuevo nombre:
"humanismo mexicano"

Foto: Cuartoscuro
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INDICADOR ROL TICO
MEXICO DEBE IMPEDIR EL USO DEL
TCL EN RELACIONES DE SEGURIDAD

?orno loOprecisó
*en 1991 el

entonces embajador
de Estados Unidos

en México y uno de
los más insidiosos

estrategas de segu
ridad nacional de

la Casa Blanca, John Dimitri Negroponte, el
Tratado de Comercio Libre buscó de manera

prioritaria la subordinación de la política exte
rior mexicana a los intereses estadounidenses

y el plus lo representó la apertura comercial
que de todos modos Estados Unidos ya esta
ba aplicando y que en México también había
adelantado con la libre importación.

En este contexto, la revisión del Tratado en
2018 ya con el presidente López Obrador con
las riendas adelantadas del poder no supo o
no quiso entender la lógica de los intereses
americanos. En 2019, el presidente Trump
mostró casi hasta con vulgaridad el abuso de
poder de la Casa Blanca: utilizó el mecanismo
de amenaza arancelaria a productos mexica
nos para obligar a Palacio Nacional a tomar
una decisión política interna de seguridad:
el uso de la Guardia Nacional para contener
migrantes, pero a petición directa de Washin
gton. Inclusive, el propio Trump no diferenció
el cuerpo encargado de esa tarea y se quedó
con la idea de que los
militares mexicanos

habían cumplido con
labores de border

patrol, cuando en rea
lidad se había tratado
de la Guardia.

La negociación
del Tratado para el

2026 será otra opor
tunidad para que el
gobierno mexicano
no baile al son que
toca Washington,
sino que llegue con
propuestas de re
organización de los
acuerdos y sobre
todo que tenga la ca
pacidad de corto pla
zo de cuando menos

fijar la posibilidad de una reconversión in
dustrial que le exija a Estados Unidos no sólo
la compra de productos mexicanos, sino el
apoyo en tecnología para modernizar la pro
ducción. Este proyecto exige una propuesta
realmente revolucionaria en materia de edu

cación científica y tecnológica que ni por
equivocación apareció en las propuestas de
campaña de la candidata Sheinbaum Pardo.

De manera casi obligatoria y como
parte de una estrategia de seguridad na
cional, el equipo mexicano negociador del
Tratado debería estar conformado por el
secretario de Economía como encargado
operativo, por el secretario de Relaciones
Exteriores al frente de la definición geopo
lítica de relaciones bilaterales y el secreta
rio de la Defensa Nacional en tanto que EU
sin duda que tratará de vincular seguridad
militar fronteriza con el comercio bilateral.

Aunque carece de fuerza política suficien
te frente al modelo económico de Estado de

Seguridad Nacional de EU, México estaría
obligado a incorporar una nueva cláusula que
no tendría que ver con el contenido general
del acuerdo, sino que sería producto de la
amenaza arancelaria del presidente Trump
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que dobló al canciller mexicano Ebrard y al
presidente López Obrador: prohibir el uso del
instrumento arancelario que busca equilibrio
de precios y equidad comercial como un me
canismo de dominación geopolítica ajeno a la
relación del intercambio comercial.

En este sentido, el incidente entre el pre
sidente Trump y la presidenta Sheinbaum
por la confusión en burlas a Ebrard y críticas
ahí sí soeces al presidente Biden sólo evi
denció que la futura mandataria mexicana
carecía de una estrategia definida respecto
a las relaciones con Estados Unidos, a pesar
de que el problema número uno de México

se llama justamente
Estados Unidos. Una

respuesta a botepron
to a un insulto que
no era para México
evidenció la falta de

una política exterior,
y más aún cuando el
canciller mexicano de

signado no dio la cara
ante el incidente

Los problemas
inmediatos en mi

gración, narcotráfico,
cárteles trasnaciona

les, geopolítica de
bloques y pérdida del
control de seguridad

nacional de la línea

fronteriza obligarán
desde ahora a que el

próximo gobierno mexicano tenga clara su
estrategia de negociación desde el punto
de vista de los intereses nacionales mexi

canos, sobre todo porque la Casa Blanca
con Trump o Kamala Harris constituye un
bloque de poder político bilateral basado
en los enfoques de seguridad nacional de
Estados Unidos, a pesar de que en comercio
y la agenda de problemas cotidianos existen
intereses de seguridad nacional de México
que no han sido defendidos como prioridad

En este contexto de relaciones bilaterales,
la prioridad mexicana exige desde ahora una
definición clara de los intereses de seguridad
nacional mexicanos que deberían ser innego
ciables con EU, por más manipulación geopo
lítica y de seguridad que quiera usar la Casa
Blanca vía el Tratado que es comercial y no de
subordinación de la seguridad nacional de
México a los intereses de Washington

Política para dummies: La política es, a veces,
saber decir que no..., y sostener la afirmación.
El contenido de esta

columna es responsabili *5"dad exclusiva del colum

nista y no del periódico Iv'i
que la publica.
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De manera casi obligatoria
y como parte de una

estrategia de seguridad
nacional, el equipo mexicano

negociador del Tratado
debería estar conformado

por el secretario de
Economía como encargado
operativo, por el secretario
de Relaciones Exteriores
al frente de la definición

geopolítica de relaciones
bilaterales y el secretario de

la Defensa Nacional

Foto: Cuartoscuro
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TERCERO INTERESADO

ALMAMATER
I™¡fícil en

I 1 contrae a
alguien

que no guarde res
peto por su Alma
Mater; sin embargo,
en el más alto nivel
del estado de Vera

cruz, hay uno que,
con lastimosa acti

tud, olvidó que las
universidades públi

cas del país han sido precursoras de una fa
vorable movilidad social para miles de estu
diantes que, en sus aulas, talleres y laborato
rios, adquirimos el conocimiento y formación
que abriría poco más tarde posibilidades de
una mejor oportunidad de vida.

La investidura de
la autoridad merece

respeto, pero es una
vía que va de ida y
vuelta; y ello, conside
ra a quienes practican
el oficio de la política
y que, a pesar de los
agravios reiterados,
cotidianamente se han

mantenido alejados y
respetuosos de quien
ostenta el gobierno.
No obstante,

como egresado y ex
colaborador de la Universidad Veracruzana

y su Fundación y, ante los aciagos infundios
expresados en una conferencia de prensa
en contra del doctor Salvador Valencia Car

mona y del maestro Rafael Hernández Villal
pando, en la que, sin venir al caso, se escu
chó todo tipo de dislates, imprecisiones y
ocurrencias que intentaron, sin lograrlo, ha
cer una narrativa de la problemática que en
su momento vivimos en la Universidad por
la presencia de grupos estudiantiles hosti
les, conocidos como "porros", sería omino
so guardar silencio.

Con la trivialidad característica, se pre

tendió denostar y atribuir el fenómeno del
porrismo a estos exrectores de nuestra
Máxima Casa de Estudios.

Ambos, con reconocida capacidad in
telectual y política; constitucionalistas; ex
presidentes municipales de Xalapa; dipu
tados; impulsores de jóvenes; formadores
de cuadros; transformadores positivos de la
vida y extensión universitaria; y, en mi caso,
mentores y amigos.

Por supuesto que ni el doctor Valencia
ni el licenciado Villalpando necesitan que
nadie los defienda, su prestigio profesional
y trayectoria se encargan de ello; pero por
gratitud y congruencia se vuelve propio,
consignar que esa ordinaria actitud y laxa
retórica les agravia no solo a ellos, sino a la
comunidad universitaria y a la Universidad
misma, ofensa que se suma al lamentable
episodio de haberla utilizado para el acer
vo de egos personales con la entrega de
un cuestionable, por decir lo menos, reco
nocimiento a alguien que nadie duda que
pueda ser "inventor", pero solo de aquellos
temas que la inopia supina que conforma
su fama pública le permite.

La Universidad Veracruzana es la prin
cipal institución de educación superior del
estado y se encuentra entre las universi
dades públicas más importantes del país.
Cuenta con presencia internacional y lide
razgo en diversas artes y ciencias.

Más allá de los ilustres personajes que
han transitado desde su fundación en 1944

por la Rectoría, ha
visto pasar por sus
escuelas, facultades
e institutos, muchas
de I as mentes más

preclaras, de la se
gunda mitad del
Siglo XX y princi
pios del XXI, pero
también a actores

sociales y políticos
que desde distintas
trincheras ideológi

cas y acordes a su
momento y respon

sabilidad en la ronda de las generaciones,
han evolucionado y transformado al estado
y al país, aportando para que exista más de
Veracruz y de México en el mundo.

Extraña que el que inculpa, siendo egre
sado de la Universidad Veracruzana, haya
absorbido tan poco de su Arte, Ciencia y
Luz; haya olvidado que "nunca dejamos
de ser universitarios" y hoy, desde la altivez
del poder, arremeta contra dos hombres
mucho mayores que él no solo en edad,
de forma totalmente disonante con el afec

to que el pueblo de Veracruz guarda a su
Universidad, con ingratitud hacia esa co
munidad universitaria que, acorde a su tra
dición humanista con enorme muestra de

inclusión y respeto a la diversidad, no solo
le aceptó, sino que le ha respaldado.

Afortunadamente, dicha actitud es con
trastante con el respeto y postura que la
Gobernadora electa Rocío Nahle, refleja
ya hacia nuestra Alma Mater y su espíritu
universitario progresista que contunden
temente se pronunció por depositar, por
primera vez en una mujer, el destino del
pueblo y gobierno de Veracruz.

Nunca es tarde para entender que de
nada sirve el poder, por absoluto que sea,
si solo dura unos años y deja una vergüenza
para toda la vida.
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La Universidad Veracruzana

es la principal institución
de educación superior del
estado y se encuentra entre
las universidades públicas
más importantes del país.
Cuenta con presencia

internacional y liderazgo en
diversas artes y ciencias

Foto: https://www.uv.mx/prensa/
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AGENDA CONFIDENCIAL

SIN SEÑALES DEL "SEGUNDO
MILAGRO ECONÓMICO"

cierta

I frecuencia,
V^^por rio de

cir que, a diario desde
hace cuatro años, fun
cionarios del gobier
no, empresarios, ban
queros, ejecutivos de

importantes empresas, analistas de todo tipo..
se refieren al "segundo milagro económico"
para nuestro país  el primero fue el Desarrollo
Estabilizador en los años setentaque nos cayó
del cielo: El "nearshoring", que no es otra cosa
que la relocalización de empresas, o la nueva
versión de las maquiladoras que se establecie
ron en México hace tres décadas.

El "nearshoring", dicen todos los mencio
nados, es la receta que
le permitirá al país su
perar los mediocres
crecimientos económi

cos que registra desde
que los "neoliberales"
se hicieron del poder;
contribuirá a la prospe
ridad de millones de

mexicanos que se in
corporan al desarrollo,
a superar la pobreza,
a reducir la brecha de

la desigualdad, entre
otros beneficios.

Sin embargo, des
pués de cuatro años de
"cacarear" el menciona

do "segundo milagro
económico", algunos
empresarios afirman
que hoy, hoy, hoy "no hay señales de los benefi
cios del nearshoring".

Y si el gobierno "no se pone las pilas", se nos
va a ir el tren, quisieron decir.

Extrañamente, esos empresarios que no
ven las mencionadas señales son los integran
tes del Consejo Coordinador Empresarial, me
jor conocidos como "cupuleros".

No hay duda de los beneficios que puede
generar el "nearshoring", pero hay que tener en
consideración que su éxito requiere de una eco
nomía quefuncione eficientemente, para lo cual
se requiere de diversos factores que fortalezcan
el atractivo de invertir en el país y no solo por su
condición geográfica, advierten, y enumeran lo
que hace falta:

Una infraestructura moderna que reduzca
los costos de transporte a lo largo del país y que
permita a las cadenas de oferta integrar el valor
agregado de proveedores de diversas regiones
a costos competitivos mediante una logística
moderna y competitiva es fundamental en el
proceso de crecimiento.

(O sea que el Tren Maya, el AIFA y la red de
ferrocarriles que anuncia la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, no serán suficientes,
pensaría cualquiera).

Una política de energía eficiente que garan
tice la seguridad en la generación, transmisión
y distribución de electricidad y la disponibilidad
de hidrocarburos a lo largo de todo el territorio
nacional, aspectos que las empresas valoran
considerablemente en el proceso de inversión
productiva, es otro de los factores para el éxito.

(Pero en México no hay esa política, ni
podrá implemen
tarse en el segundo
piso de la 4T, acotan
los especialistas).

También se requie
re, según los analistas
del CCE, un ambiente
de regulación econó
mica apropiado en los
tres niveles de gobier
no, que asegure que
las regulaciones y nor
mas generen benefi
cios para la sociedad
mayores a los costos
de su cumplimiento y
que evite el exceso de
tramitología, propicia

la seguridad de la in
versión de largo plazo.

(Lo único que exis
te son promesas de desregulación, acotan los
expertos en este tema).

Para impulsar la relocalización se necesita
un Estado de Derecho que asegure la certidum
bre de los procesos judiciales, el cumplimiento
pleno de la ley y que facilite el abatimiento de
la inseguridad pública, los robos y la extorsión.

Hasta ahora no ha podido concretarse un
ambiente favorable en este sentido, dicen los
mismos "cupuleros".

(Vivimos en un "Estado de chueco", como
diría ya saben quién).

Los problemas de inseguridad pública,
impunidad, corrupción, incertidumbre política
interna y otros problemas de falta de estado
de derecho, son considerados como los princi
pales factores que pueden obstaculizar el creci
miento de la economía, agregan.

Quizá la incertidumbre por los limitados
avances en estos temas sea la razón de la pre
ocupación de que se consoliden los beneficios
de la relocalización.

Después de casi cuatro años desde que
tomó fuerza el proceso, los beneficios que tanto
se han resaltado para nuestro país aún no pa
recen tener algún impacto en la actividad pro
ductiva, considerando la débil evolución de sus
indicadores de crecimiento y sus expectativas a
la baja, subrayan los del CCE.

Aunado a esto, una inquietud adicional es la
posible aprobación de la reforma judicial, toda
vez que la certeza jurídica para la inversión y el
crédito requiere un sistema integral de justicia
robusto y jueces competentes, estables e inde
pendientes, temas que al parecer dicha reforma
no contempla seriamente.

Dada la coyuntura económica y política,
no hay margen de error en las políticas pú
blicas que implementará la nueva adminis
tración si se quieren maximizar los beneficios
del "nearshoring".
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El "nearshoring", dicen
todos ios mencionados, es
la receta que le permitirá al
país superar los mediocres
crecimientos económicos

que registra desde que los
"neoliberales" se hicieron

del poder; contribuirá a la
prosperidad de millones de
mexicanos que se incorporan
al desarrollo, a superar la

pobreza, a reducir la brecha
de la desigualdad, entre

otros beneficios
Duro Felguera construirá en
México una planta de fertilizantes
para Pemex Transformación
Industrial, filial de Petróleos
Mexicanos. (Foto EFE)
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OPINIÓN

LA DIRIGENCIA NACIONAL DE MORENA

Por Diego Martín Velázquez Caballero

Aunque el faccionalismo pretende
ocultarse en el espantajo de Partido
Hegemónico en nuestro país, lo cier

to es que las distintas tendencias son inevitables
frente a los espacios que conquistó el acorazado
rnorenista de la Cuarta
Transformación.

La dirigencia del
partido representa
la brújula en la carta
náutica del conjunto
de tendencias, movi

miemos y facciones
en 1a 4T 

Héctor Alejandro
Quintanar propone una
visión compleja de lo
que significa Morena y
su proceso de estruc
turación social, quizá la
cultura política tradicio
nal no concibe un moví

miento político de esta
naturaleza en el refren

do del poder nacional.
El movimiento

rnorenista se plantea aparte de las posiciones
políticas y directivas del partido. Sin embar
go, los diversos análisis indican que el grupo
lopezobradorista mantendrá esta posición,
en caso de asumir el CEN Luisa María Alcalde

Luján, para seguir influyendo y continuar en
el imaginario colectivo del pueblo.

En conjunto, las posiciones distribuidas
en el gabinete, poder legislativo, direcciones
partidistas y algún cargo más de la adminis
tración pública estatal y nacional, caracterizan
un escenario donde Claudia Sheinbaum está

encerrada en el lopezobradorismo y con una
dependencia ambigua de esta condición.

Por supuesto, la pertenencia de Shein
baum a este grupo es natural y correspon
diente; sin embargo, en la lógica de la cultura
política tradicional, es importante la emer
gencia del nuevo liderazao. Es decir, ¡Shein

baum gobernará a la sombra del lopezobra
dorismo o existe un entendimiento perfecto
entre AMLO y la primera mujer presidente en
el país? Inclusive, Clara Brugada se destapa
para la sucesión del 2030. El liderazgo de
Claudia Sheinbaum es más que relevante en
el futuro inmediato de México.

Hasta ahora, la
próxima titular del Po
der Ejecutivo en nues
tro pafS; ha sido más
que respetuosa hacia
Ia figura d0 /A[viLO.

Las reqlas no escri
tas de| s¡stema po|ft¡co
mexicano establecían

que el futuro presidente
Inventabf el fís a, s,u

criterio de gobernabili
dad, el continuismo se
mantenía en función de
un faccionalismo cola

borador donde el pri
+mus ínter pares dispen

saba castigos y recom
pensas para establecer
el juego colaborativo.

Sin embargo, pare
ce que a Claudia Sheinbaum le quitaron todas
las canicas y el juego va a estructurarse desde
agentes externos, al menos se columbra una
diarquía que mantendrá la vigencia del lopezo
bradorismo y su necesaria cohabitación.

Morena sólo tendrá como límite a Mo

rena y eso quiere decir que puede llegar a
donde quieran, por eso el hablar de límites,
incluso internos, puede resultar importante
para el análisis prospectivo.

El grupo de Claudia Sheinbaum se man
tiene a la expectativa de la toma del poder
para manifestarse.

Deberá pisar fuerte para conjurar el fan
tasma del Maximato, para bien y para mal.

México necesita una presidencia fuerte y
autónoma que inhiba la argentinización que
Manuel Camacho Solís apreciaba como el
peor círculo vicioso del futuro nacional.

El movimiento rnorenista

se plantea aparte de las
posiciones políticas y

directivas del partido. Sin
embargo, los diversos

análisis indican que el grupo
lopezobradorista mantendrá
esta posición, en caso de
asumir el CEN Luisa María

Alcalde Luján, para seguir
influyendo y continuar en
el imaginario colectivo del

pueblo
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Jueces o...

¿abogadas
privados?
Como dice el famoso refrán. KA1 que a dos
amos sirve, con alguno queda nial". En la
actualidad los juece s, ministros y magistrados
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
tienen una responsabilidad no solo ética
también una responsabilidad jurídica con el
Estado del cual dependen y están obligados a
cumplir con el mandato regulado a través de
la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y las leyes y reglamentos que de
ella emanen.

Es decir, su actuar al frente de una
institución de carácter público, debe estar
estrictamente apegado al bien superior de la
nación o del Estado.

Bajo esta lógica que se desprende de a
quiénes deben brindar sus servicios al frente
de un órgano de carácter público como lo
es la SCJN, algunos jueces, magistrados y
ministros han incurrido en actuaciones

graves que contravienen el interés supremo
de la justicia, detentado en el "bien común".

Han actuado en contra de los principios
elementales del Derecho, direccionando
sus decisiones bajo argucias legales
para beneficiar a organismos o personas
específicas que representan interese
económicos de carácter particular.

En pocas palabras, siendo servidores

públicos han actuado como si se tratara de un
"despacho de abogados privado", deliberando
en temas que contravienen ala sociedad
mexicana y favoreciendo a una minoría.

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación, no es ajena del mandato popular,
debe someterse al escrutinio público, los
recursos para su operación se desprenden de
nuestros impuestos, igual que cualquier otro
organismo del Estado,

El Poder Judicial ha divagado durante
varios sexenios, sosteniéndose bajo la
creencia de que son mío de los Poderes del
Estado, elevándose a sí mismo como un ente
intocable, inalcanzable y profundamente
corrupto.
Sus omniscientes conocimientos en leyes,

los ha llevado a perder el piso y la sensibilidad
resp ecto a su actividad en la impartición
de justicia. El término de justicia lo han
devaluado al grado de pensar que liberar
delincuentes de alta peligrosidad es parte
fundamental de su deber,
Aquellos integrantes del Poder Judicial

que están en contra de reformarse, bien
pueden de una vez ratificar su elección de no
servir al pueblo e instalarse en la iniciativa
privada como bufete de abogados, sin que sus
honorarios corran a cargo del erario.
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El México
de la impunidad
Una injusticia hecha a un individuo
es una amenaza hecha a toda la humanidad

Montesquieu
Estoy escuchando en la mañanera al

presidente López Obrador decir "ya no os ei
México de la impunidad", y se refiere, así lo aclaró,
a que ya no hay intocables. Quizá para el cj ecutivo
no los haya, pero para el judicial, ese boletín no
ha pasado. La muestra más reciente son todos Jos
delincuentes de cuello blanco, cuello sucio y hasta
sin cuello que han dejado salir para continuar su
proceso en libertad", o de plano exonerarlos.
Y aunque todos los casos son indignantes,

quizá el peor ha sido la noticia de la liberación de
José Luis Abarca, quien podrá regresar a su casa
para terminar su proceso.
Cuando están a punto de cumplirse 10 años

de la masacre de los 43, esto, junto con la falta de
resultados contundentes en ese caso, pareciera
una bofetada no solo a los padres, sino a todos
los mexicanos. Abarca junto con su esposa y la
responsabilidad de ambos estuvo plenamente
comprobada y aunque estuvo recluido, no pasó ni
un día de las carencias de otros presos; habría que
recordar que es dueño, entre otras cosas, de una
plaza comercial dedicada a la joyería, misma que
"casualmente" heredó a su hija.

¿Se investigó la procedencia del dinero con el
que compró y montólos negocios en la plaza?
En cuanto a sil esposa (presunta cómplice)

María de los Angeles Pineda, en enero s e
ordenó dejar sin efecto la sentencia de 10 años y
reponer el proceso por los mismos cargos de su
pareja: delincuencia organizada, delitos contra la
salud y operaciones con recursos de procedencia
ilícita. La sentencia incluyó el pago de una multa
de $15,000pesos.
En cuanto al testigo de cargo, Sirdonio

Casarrubias, el Chino, ex líder de Guerreros
LTnidos, al parecer se demostró que su testimonio
había sido obtenido bajo tortura, por lo que lo
más probable es que la liberen con un "usted
disculpe".
El poder judicial juega a las contras al gobierno

federal, liberando delincuentes, imponiendo
multas ridiculas, exonerando a narco traficantes.
La limpieza del poder judicial debe ser

profunda y a fondo, no basta Ja Suprema Corte,
también ios jueces de control y ministerios
públicos deben dar cuenta de las averiguaciones
mal hechas y de los cobros a cambio de una
exoneración.

No es solo Norma Pifia, sino todo lo corrupto
que ella representa.
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Agresión
La Ciudad de México con el liderazgo de
Claudia Sheinbaum, se ha distinguido
por ser la vanguardia en los derechos de
protección alas mujeres; sin embargo,
es lamentable que, en los Ministerios
Público de las alcaldías, quienes se
encargan de recibirlas denuncias, aún
no les "caiga el veinte" q ue muchas de
las víctimas ignoran los elementos para
levantar una denuncia.

Citaré el caso de "Aurora", quien fue
víctima de una agresión de un músico
argentino de nombre Diego Kopushian
(se tendrá que ver qué tipo de estadía legal
tiene este hombre en el país) y otras dos
mujeres más, en donde lo más grave es que
una de ellas es luchadora profesional con
experiencia en artes marciales.
Los nombres de las otras dos

implicadas se darán a conocer una vez
que se ratifique la denuncia en la alcaldía
Cuauhtémoc, curiosamente, una de las
demarcaciones de mayor peligro para el
sector femenino capitalino.
Aurora, quien padece de epilepsia, fué

agredida en un local de nombre Re Roops
donde el músico argentino se presenta a
tocar con su grupo, cuyos integrantes ni
siquiera se inmutaron al ver los golpes que
le propinaban a la joven comunicadora.
Será interesante ver como el Ministerio

Público y la procuraduría capitalina le dan
seguimiento a este intento de feminicidio»
en donde ya hay una denuncia interpuesta
y alio ra solo resta que el largo brazo de la
ley se imponga y se castigue de manera
ejemplar a los agresores, uno que ñie el
autor intelectual del ataque y las otras dos
(una que dice ser abogada y otra que es
peleadora profesional con conocimientos
de Sambo).

¿Cuántas mujeres en esta situación de
vulnerabilidad se encuentran en la Ciudad

de México? ¿La alcaldía Cuauhtémoc

seguirá siendo un peligro para las
mujeres? ¿Cuándo los MP estarán a la
altura para ayudar a las víctimas?

Cuando quieran, ahí tengo los datos de
la denuncia, si es que tienen la intención
de ayudar.
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l na baja
imporlanle
La muerte de Allí ton Morales

dejó mi hueco irreemplazable en la
Secretaría de Seguridad Ciudadana.

La pregunta que muchos nos
hemos hecho es si esto es un

llamado para el futuro secretario de
la Seguridad nacional en México,
Ornar García Harfiieh

Milton era una de las piezas clave
en el nuevo equipo del senador
electo, su perfil bajo siempre fue su
eje de vida.

Pocos eran quienes sabían de su
existencia, pocos sabían de su labor
y su cercanía con Ornar, uno de los
hombres más importantes en el país y
uno de los más influyentes.

Lo que síes cierto es que muchos
de los resultados en materia de

seguridad que presentó a lo largo
de su administración. Claudia

Sheinbaum eran gracias al
desempeño de Morales, ese que
operaba detrás de cámaras, allí, en
Las sombras.

Lo que más le ayudó fue su
discreción, su scerccía lo hizo

triunfar en una de las dependencias
más complicadas en la CDMX, y hoy
está muerto.

Clara Bragada enfrenta un gran
reto, debe ponerse bien de acuerdo
con Pablo Vázquez acerca del
futuro de la seguridad capitalina.
Debe elegir elementos tan buenos
como Morales, pero debe cuidarlos
más para que no suceda lo mismo.
El día que fue asesinado dejó

en casa sus aspiraciones y sueños,
terminó tirado en el piso de
Coacalco, Estado de México. Murió
al instante.

Morales orquestó y lideró grandes
investigaciones en las que las
indagatorias permitieron desarticular
bandas de narcomenudeo y
narcotráfico en el país.
Además, intervino en casos de

mucha mediáticos, como el intento de
asesinato al periodista Ciro Gómez
Leyva, elfeniinicidio de Ja joven
Ariadna Fernanda López o el robo a
la casa del cantante Miguel Bosé.
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c
Traía

DENUNCIEMOS

La denuncia de los delitos más com

plejos y peligrosos, así como la de
tención de los responsables son clave
para el crecimiento de la percepción
de seguridad y, por supuesto, para la
disminución de la incidencia delicti

va.

Nada de eso puede ocurrir sin la
voluntad política de quienes dirigen
el gobierno y también de quienes tie
nen en sus manos denunciar la comi

sión de los delitos desplegados frente
a sus ojos, esto es, desde la ciudada
nía.
Ambas cosas han ocurrido fren

te al complicado tema de la Trata de
Personas. Este miércoles, un Cuar
to Reporte sobre la acción y auxilio
disponibles frente al fenómeno tan
complejo como global de la esclavitud
moderna será presentado en el Con

sejo Ciudadano para la Seguridad y
Justicia de la Ciudad de México con

la presencia del titular de la Fiscalía
General de justicia, Ulises Lara.

En tres ocasiones al menos, la Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum,
encomió generosamente la labor des
plegada a partir de la gestión de la Lí
nea y Chat Nacional Contra la Trata
de Personas a cargo del Consejo, El
robustecimiento de esa tarea está
directamente relacionado con la de

cisión de la próxima primera man
dataria para visibilizar los delitos y
combatirlos, y la continuidad de la
misma tarea por parte del Jefe de Go
bierno, Martí Batres. Este último de
veló ayer un busto en la memoria de
Porfirio Muñoz Ledo, otra voz des
tacada contra el delito global cuan
do fue embajador de México ante la
LTnión Europea.
Antes de Lara, también acom

pañaron informes sobre el tema
Ernestina Godoy, próximamente
Consejera Jurídica de la Presidencia,
y representantes del área de combate
al crimen organizado de la ON U, co
mo Kristían Holgué. El respaldo des
de esa oficina de Natalia Espinosa en
esta lucha ha sido también significa
tivo. Presenté el modelo de atención

de la CDMX en la sede de la ON U en

Viena el pasado 10 de julio. Hoy co
municamos resultados adicionales.

Denunciemos la Trata de Personas.
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Sobrareprc

NADA BUENO, NI PRACTICO

En plena discusión se encuentra el de
quiénes son los integrantes tanto de la
Cámara de Diputados, como la de Se
nadores. Los partidos "pequeños" ase
guran que los "grandes" tienen exceso
de legisladores, circunstancia que les
permite votaciones de mayoría absolu
ta, con las cuales pueden realizar cual
quier evento, inclusive modificar la
Constitución.

Tengamos presente que, en el pasa
do, los cuerpos legislativos se integra
ban solo con aquellos que triunfaban
en su distrito; en el caso de los senado
res, en su entidad. Esta circunstancia
originó descontento, en buena medi
da justificable, ya que, los partidos no
triunfadores se quedaban sin legisla
dores. Así, se han dado varias fórmulas
para darles a los "pequeñuelos" algunas

diputaciones y senadurías, varias ve
ces porque hayan quedado en segundo
lugar en el proceso de las votaciones, o
bien, por un cierto porcentaje de votos,
pero, otras ocasiones se les asigna una
curul sin jamás haber hecho campa
ña. A este grupo lo podríamos calificar
como el de los "consentidos", integrado
generalmente por parientes y amigos
de dirigentes de partidos. Nótese, en la
práctica hay legisladores de origen po
pular, esto es, por votación y otro buen
número son advenedizos.

Volviendo al tema de la sobrerrepre
sentación,los "minoritarias"protestan
y quieren más legisladores, sobre todo
para evitar las mayorías absolutas en
ambas Cámaras, Esto se resuelve fá

cilmente, olvidándonos de la ridicula
y nada práctica elección por distritos
o estados; en la actualidad, la sociedad
vota por el partido de su preferencia y
sólo en casos de excepción, por perso
nas físicas.

Lo correcto será que, en las Cáma
ras de Diputados y Senadores, estén el
número que corresponda al porcentaje
de votos que hayan obtenido en todo el
País. Por ejemplo, si MORENA logró el
60% de sufragios, deberá tener el mismo
porcentaje de legisladores, en listas que
previamente realicen cada uno de los
partidos. Eso es lo correcto y se evita
rán un sinnúmero de picardías. Damos
la solución, la cual se pone a criterio.
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Le hacen el caldo
menos flaco a Aillo
MAESTRO, GERTZ MAÑERO SE SUBIRA EL SUEL
DO A $190 MIL MENSUALES.

Lo que debería subir es el número de delincuen
tes organizados y de cuello blanco en los recluso
rios del país. Todos los que laFGR agarra, se le van
con amparos de juzgado re $ que canjean sus birre
tes por hilletes.
Alito dijo que se van a quedar esperando los que
aguardan un fracaso del PRI.
¿Más?.. En 5 años es uno tras otro bajo ladirectriz de
#LordBotox, un costAlito de mañas en el que carga el
casi cadáver partidista.
Lorena Pifión y Cuauhtémoc Lozano se registra
ron para contender por la dirigencia priísta.
Son paleros que dizque contienden para hacerle el
caldo menos flaco e insípido al exgobernador ladrón.
La fisioterapistaFran Castellanos acusó a Muri
lio Ka rain de abuso sexual.

¿Pues no que se estaba muriendo tras las rejas?.. Te
digo que los políticos delincuentes nada más salen de
la cárcel y rejuvenecen de todo, hasta de lo impensa

ble por la edad de Jesús, lo que comprueba que sus
males físicos son una "mentira histórica".

Calderón reta a repetir su "hazaña" de 2010
como "el único mandatario extranjero en reci
bir en EU una ovación de pie por más de 5 mi
nutos",

Fue otro Felipirium tremens, porque ya lo desmin
tieron: los aplausos no fueron por más de 3 minutos,
al igual que otros líderes como Macron, Zelenski y
Netanyahu. ¿Cuál hazaña? Si es por eí más ebrio en
salir del Capitolio o de 3a Casa Blanca, entonces que
le aplaudan.
La vicepresidente llarris superó la cifra de de
legados para ser candidata demócrata con más
de 2 mil 200.

Ojalá que el pueblo de EU le diga a Trump; "Kama
Ja digo Cámara Donald, ya te Ja sabes: vas a perder
aunque saques la abultada cartera".
Trump describió a Kamala "en dos palabras:
tonta y viciosa, lo que es una mala combinación".
Es una pésima declaración que lo describe tal cual:
un patán misógino y barbaján, capaz de insultar a
cuanta dama se le ponga enfrente.
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